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SECRETARIO 
 
(B-354) Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
Con un embarque de 201 toneladas de aguacate Hass, provenientes de 10 empaques 
certificados por las autoridades de sanidad de México y EU, inició formalmente la exportación 
de este producto de Jalisco al mercado de ese país. Al dar el banderazo de salida al primer 
embarque, el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, destacó que esto es resultado del 
largo trabajo, compromiso y entrega de productores jaliscienses en 608 huertos. Ovaciones, 23 

/ El Financiero, P.p-1 / El Sol de México, 9 / El Sol de Toluca, 29 / La Razón, 12 / La Jornada, 30 / El Día, 5 / 
Crónica, 15 / Diario de México, 5 / Excelsior, 12 / El Economista, 62 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004282nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004085nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003199nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003022nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002910nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002701nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001726nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001571nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001262nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004255nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002911nc.pdf 
https://www.milenio.com/politica/aguacate-jalisco-mexico-inicia-exportacion-estados-unidos 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-exporta-primer-cargamento-
de-aguacate-de-jalisco-hacia-
eeuu/47788220#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2028%20jul,y%20Desarrollo%20Rural%20
(Sader). 
https://mx.usembassy.gov/es/declaracion-del-embajador-salazar-sobre-el-inicio-de-la-exportacion-de-
aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
https://elceo.com/economia/mexico-concreta-primera-exportacion-de-200-toneladas-de-aguacate-hass-
de-jalisco-a-eu/ 
https://expansion.mx/economia/2022/07/28/jalisco-exporta-aguacate-estados-unidos 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/28/politica/envia-jalisco-primer-lote-de-aguacate-hass-a-eu/ 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/28/aguacate-de-jalisco-se-exportara-estados-unidos-
425987.html 
https://acustiknoticias.com/2022/07/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
https://www.periodicomitierra.mx/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
https://www.capitalmexico.com.mx/mundo/jalisco-exportara-aguacate-mexicano-a-eua/ 
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/07/28/mexico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-
de-jalisco-hacia-eeuu/ 
https://coneme.com.mx/2022/07/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
https://www.periodicomirador.com/2022/07/28/inicia-exportacion-de-aguacate-de-jalisco-a-estados-
unidos/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004282nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004085nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003199nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003022nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002910nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002701nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001726nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001571nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001262nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004255nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002911nc.pdf
https://www.milenio.com/politica/aguacate-jalisco-mexico-inicia-exportacion-estados-unidos
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-hacia-eeuu/47788220#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2028%20jul,y%20Desarrollo%20Rural%20(Sader)
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-hacia-eeuu/47788220#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2028%20jul,y%20Desarrollo%20Rural%20(Sader)
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-hacia-eeuu/47788220#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2028%20jul,y%20Desarrollo%20Rural%20(Sader)
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-hacia-eeuu/47788220#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2028%20jul,y%20Desarrollo%20Rural%20(Sader)
https://mx.usembassy.gov/es/declaracion-del-embajador-salazar-sobre-el-inicio-de-la-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://mx.usembassy.gov/es/declaracion-del-embajador-salazar-sobre-el-inicio-de-la-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://elceo.com/economia/mexico-concreta-primera-exportacion-de-200-toneladas-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-eu/
https://elceo.com/economia/mexico-concreta-primera-exportacion-de-200-toneladas-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-eu/
https://expansion.mx/economia/2022/07/28/jalisco-exporta-aguacate-estados-unidos
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/28/politica/envia-jalisco-primer-lote-de-aguacate-hass-a-eu/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/28/aguacate-de-jalisco-se-exportara-estados-unidos-425987.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/28/aguacate-de-jalisco-se-exportara-estados-unidos-425987.html
https://acustiknoticias.com/2022/07/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://www.periodicomitierra.mx/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://www.capitalmexico.com.mx/mundo/jalisco-exportara-aguacate-mexicano-a-eua/
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/07/28/mexico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-hacia-eeuu/
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/07/28/mexico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-hacia-eeuu/
https://coneme.com.mx/2022/07/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://www.periodicomirador.com/2022/07/28/inicia-exportacion-de-aguacate-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://www.periodicomirador.com/2022/07/28/inicia-exportacion-de-aguacate-de-jalisco-a-estados-unidos/
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https://imagenagropecuaria.com/2022/inician-exportaciones-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-
unidos/ 
https://brunoticias.com/primer-embarque-aguacate-jalisco-eu/ 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/m%C3%A9xico-inicia-exportaci%C3%B3n-de-aguacate-
hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ar-AA104R2o 
https://laverdadnoticias.com/economia/Jalisco-da-banderazo-de-salida-a-primer-cargamento-de-
aguacate-rumbo-a-EEUU-20220728-0134.html 
https://xklsv.com/sale-primer-embarque-aguacate-hass-eu-proveniente-jalisco-492285/2022-07-28 
https://partidero.com/sale-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-a-eu/ 
https://hojaderutadigital.mx/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
http://www.tallapolitica.com.mx/ 
https://diarioamanecer.com.mx/mexico-inicia-exportacion-de-aguacate-hass-a-estados-unidos/ 
https://www.noventagrados.com.mx/economia/tras-10-anos-jalisco-reanuda-exportacion-de-aguacate-a-
estados-unidos.htm 
https://www.sopitas.com/noticias/inicia-exportacion-aguacate-jalisco-estados-unidos/ 
https://argonmexico.com/2022/07/28/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-
unidos/ 
https://reflejandorealidades.com/nacionales/mexico-inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-
estados-unidos 
https://www.forbes.com.mx/asi-es-la-conquista-del-aguacate-jalisciense-de-estados-unidos/ 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html 
https://www.efe.com/efe/america/mexico/mexico-exporta-primer-cargamento-de-aguacate-jalisco-hacia-
eeuu/50000545-4858783  
https://oncenoticias.digital/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/  
https://www.razon.com.mx/negocios/sale-primer-embarque-aguacate-hass-eu-proveniente-jalisco-
492285  
https://www.elsoldecuautla.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-
a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-
jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldelbajio.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldeleon.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-
con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-
jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldecordoba.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldedurango.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-
a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-
jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  

https://imagenagropecuaria.com/2022/inician-exportaciones-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://imagenagropecuaria.com/2022/inician-exportaciones-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://brunoticias.com/primer-embarque-aguacate-jalisco-eu/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/m%C3%A9xico-inicia-exportaci%C3%B3n-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ar-AA104R2o
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/m%C3%A9xico-inicia-exportaci%C3%B3n-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ar-AA104R2o
https://laverdadnoticias.com/economia/Jalisco-da-banderazo-de-salida-a-primer-cargamento-de-aguacate-rumbo-a-EEUU-20220728-0134.html
https://laverdadnoticias.com/economia/Jalisco-da-banderazo-de-salida-a-primer-cargamento-de-aguacate-rumbo-a-EEUU-20220728-0134.html
https://xklsv.com/sale-primer-embarque-aguacate-hass-eu-proveniente-jalisco-492285/2022-07-28
https://partidero.com/sale-primer-cargamento-de-aguacate-de-jalisco-a-eu/
https://hojaderutadigital.mx/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
http://www.tallapolitica.com.mx/
https://diarioamanecer.com.mx/mexico-inicia-exportacion-de-aguacate-hass-a-estados-unidos/
https://www.noventagrados.com.mx/economia/tras-10-anos-jalisco-reanuda-exportacion-de-aguacate-a-estados-unidos.htm
https://www.noventagrados.com.mx/economia/tras-10-anos-jalisco-reanuda-exportacion-de-aguacate-a-estados-unidos.htm
https://www.sopitas.com/noticias/inicia-exportacion-aguacate-jalisco-estados-unidos/
https://argonmexico.com/2022/07/28/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://reflejandorealidades.com/nacionales/mexico-inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos
https://reflejandorealidades.com/nacionales/mexico-inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos
https://www.forbes.com.mx/asi-es-la-conquista-del-aguacate-jalisciense-de-estados-unidos/
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https://www.elsoldesalamanca.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html
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https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-
a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldemorelia.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldesanluis.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-
a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-
jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-
jalisco-a-eu-con-220-toneladas-8659932.html  
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/republica/sociedad/sale-primer-embarque-de-aguacate-de-
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Inversiones / Redacción 
Con un embarque de 201 toneladas de aguacate Hass inició de manera formal la exportación 
de este producto de Jalisco a Estados Unidos. El secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos, y el gobernador Enrique Alfar o dieron el banderazo de salida al primer cargamento 
desde Ciudad Guzmán, que se logró tras casi tres años de negociaciones con EU. Milenio 

Diario, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003107nc.pdf 

 
Rozones / Redacción 
Celebración al triple provocó el arranque de exportaciones de aguacate Hass, producido en 
Jalisco, a Estados Unidos. Y es que ayer salió el primer embarque de más de 220 toneladas 
de 10 empacadoras certificadas por la Unión Americana. ¿Y por qué celebración al triple? Ah, 
pues porque del Gobierno federal el que se lleva las palmas, y lo sabe, es el secretario de 
Agricultura, Víctor Villalobos, por encabezar las negociaciones con su homólogo Tom 
Vilsack, para beneficiar en un principio a 608 huertos que abarcan más de ocho mil hectáreas 
en la entidad. La Razón de México, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002739nc.pdf 

 
Corporativo / Exportar aguacate / Rogelio Varela 
En Jalisco, la producción del producto se realiza en 22 mil hectáreas en zonas libres de plagas 
y con infraestructura para garantizar su trazabilidad a le he comentado que el campo mexicano 
se ha convertido en un exportador de alimentos de clase mundial, y por lo pronto ayer en 
Ciudad Guzmán, se dio el primer embarque de 201 toneladas de aguacate Hass provenientes 
de Jalisco con destino a Estados Unidos. Se trata de empaques certificados por autoridades 
desanidad de México y EU que tuvieron el banderazo de salida del secretario de Agricultura, 
Víctor Villalobos Arámbula y del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quienes destacaron 
que la exportación permitirá diversificar el abasto tradicional que se hace desde Michoacán, y 
es resultado del trabajo de productores jaliscienses en 608 huertos. El Heraldo de México, 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002045nc.pdf 
 

Tiraditos / Redacción 
Brilla aguacate de Jalisco. Felices están en Jalisco, porque ayer salió el primer embarque de 
201 toneladas de aguacate Hass rumbo a Estados Unidos, con lo que inicia formalmente la 
exportación de este producto al vecino país del norte. Incluso, el gobernador Enrique Alfaro 
subrayó que el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, no le falló a los 
productores de aguacate y le cumplió a su estado, porque es orgullosamente jalisciense. Por 
eso -dijo- expresamos un reconocimiento a él y a su equipo de trabajo, -sabemos lo que 
hicieron para llegar hasta este día-. Contra Réplica, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001830nc.pdf 
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TWITTER 
 
(B-354) Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
vocesdiario 
@vocesdiario Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU - 
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-
estados-unidos/  
https://twitter.com/vocesdiario/status/1552760063416303616  

 

Once Noticias 
@OnceNoticiasTV 
Con un embarque de 201 toneladas de #AguacateHass, inició formalmente la exportación de 
este producto de Jalisco al mercado estadounidense. 
#OnceNoticias 
https://twitter.com/OnceNoticiasTV/status/1552791009171349505  

 

CMXNoticias | CMXNews Inc 
@CMXNoticias 
#NEGOCIOS 
Jalisco inicia desde hoy la exportación de aguacate hass a EU, Hawai, y Puerto Rico 
https://pst.cr/tVF2s#CMXNoticias @GobiernoJalisco, @EnriqueAlfaroR, @Agricultura_mex, 
@vmva1950 
https://twitter.com/CMXNoticias/status/1552735695671812096  

 

Revista Comentarios 
@comentarios_sin 
En 2021, exportó 113 mil toneladas a más de 25 países como Canadá, Japón y España 
https://twitter.com/comentarios_sin/status/1552796075521478656  

 

Revista Comentarios 
@comentarios_sin 
En 2021, exportó 113 mil toneladas a más de 25 países como Canadá, Japón y España 
https://twitter.com/comentarios_sin/status/1552796049516818432  

 

La Verdad Tamps 
@laverdad_tam 
Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1552841657585893381  

 

 
 

https://vocesdelperiodista.mx/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/inicia-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://twitter.com/vocesdiario/status/1552760063416303616
https://twitter.com/OnceNoticiasTV/status/1552791009171349505
https://twitter.com/CMXNoticias/status/1552735695671812096
https://twitter.com/comentarios_sin/status/1552796075521478656
https://twitter.com/comentarios_sin/status/1552796049516818432
https://twitter.com/laverdad_tam/status/1552841657585893381
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ADS 
@AgendaDSocial 
Inicia Exportación de Aguacate Hass de Jalisco a EU 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1552766349306482696  

 

Julio Omar Gómez 
@JulioOmarGS 
Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1552806663681441793  

 
hojaderutamx 
@hojaderutamexic 
Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
@Agricultura_mex@GobiernoMXhttp://ow.ly/j33F30soWa5 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1552733972123336704  

 

Carlos Berlanga 
@CarlosB54757978 
México inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
https://twitter.com/CarlosB54757978/status/1552812178218131456  

 

5W Redactor 
@5wredactor 
Inicia #exportación de #aguacate #Hass de #Jalisco a EU 
https://twitter.com/5wredactor/status/1552829857402421251  

 

Lado.mx 
@lado_mx 
#Jalisco: Jalisco inicia exportación de aguacate hass a EU. 
https://twitter.com/lado_mx/status/1552760063378554880  

 

Michoacán En Linea 
@MichEnLineaMX 
Inicia exportación de aguacate Hass de Jalisco a EU 
https://twitter.com/MichEnLineaMX/status/1552752448162484225  
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https://twitter.com/CarlosB54757978/status/1552812178218131456
https://twitter.com/5wredactor/status/1552829857402421251
https://twitter.com/lado_mx/status/1552760063378554880
https://twitter.com/MichEnLineaMX/status/1552752448162484225
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TV 
 
Con un embarque de 201 toneladas de aguacate Hass de Jalisco inició formalmente su 
exportación a EU 
Con un embarque de 201 toneladas de aguacate Hass de Jalisco inició formalmente su 
exportación a EU. El lote proviene de diez empaques certificados por autoridades sanitarias 
de México y EU. El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos destacó que esto es resultado 
del trabajo de productores jaliscienses en 608 huertos. 
28/07/22 Milenio Noticias (TV- Canal 120 Cable) 19:32 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_28072022/28072022021927nc.mp4  

 

Jalisco inició hoy con la exportación de aguacate a EU 
Hoy Jalisco dio inició con la exportación de 11 tráileres con 220 toneladas de aguacate rumbo 
a Tamaulipas para cruzar a Texas, siendo este el primer embarque exportado a EU. 
Autoridades aseguraron que 2021 Jalisco exportó 113 mil toneladas de aguacate a Europa, 
Asia y Canadá, pero con esta exportación el estado se convierte en el segundo exportador de 
aguacate después de Michoacán. Asimismo, aseguraron un programa para apoyar a las 
mujeres que trabajan en las empacadoras de aguacate, ya que ellas representan el 80% de la 
fuerza laboral en este sector. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_28072022/28072022024762nc.mp4  
28/07/22 En Punto (TV- Canal 2) 22:39 

 
 

RADIO 
 
 
El estado de Jalisco comenzó con la exportación de aguacate a EU 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_28072022/28072022022142nc.mp3  
28/07/22 AMX Noticias Nocturno (Radio. 91.7 FM Metepec) 19:14 

 
 

SECRETARÍA 
 
Se fortalece al café poblano 
Con la finalidad de continuar con la recuperación de la cafeticultura poblana, la Secretaría de 
Desarrollo Rural y el Centro Agroecológo Cafecol AC, realizaron la primera Subasta 
Internacional de Café Poblano. El mejor lote de Puebla fue vendido en 905 pesos por kilo, en 
beneficio de la productora Marta Cortés, originaria de San Sebastián Tlacotepec. Por ello, 34 
compradores nacionales e internacionales pujaron por los mejores granos, con calificaciones 
de entre 85.41 y 90.33 puntos en la escala de la Asociación de Cafés de Especialidad. Los 

http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_28072022/28072022021927nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_28072022/28072022024762nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_28072022/28072022022142nc.mp3
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lotes ofrecidos tuvieron un precio base de 250 pesos por kilo en verde y llegaron a precios de 
entre 300 y 500 pesos en promedio; más altos que si se vendieran a compradores regionales. 
Capital Estado de México, 9 / Reporte Índigo, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003686nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003207nc.pdf 

 
Reportan caída de 11.3 % en producción de fertilizantes 
La producción de fertilizantes en el país durante 2021 fue de dos millones de toneladas, una 
reducción de 11.3 por ciento respecto a 2020, mientras el consumo nacional fue de 5.9 
millones, 9.3 por ciento menos que un año antes, indicó el reporte trimestral del ramo en los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA). Este año, aun con los altos 
precios, se espera que la demanda mundial de fertilizantes se eleve en 2.8 por ciento. Tan sólo 
en abril pasado el índice de precios tuvo un incremento anual de 151.1 por ciento, su nivel más 
alto desde agosto de 2008, dentro de una tendencia alcista impulsada por los altos costos de 
la energía y de transportación, así como las limitaciones en el suministro. La Jornada, 35 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002773nc.pdf 

 
Segalmex negoció 21 contratos y pagó 67 mdp a empresa fantasma 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) realizó 21 contratos por adjudicación directa y 
pagó 67 millones de pesos (mdp) a Grupo Marhel, que resulta ser filial de una empresa 
fantasma, la misma que está siendo investigada por presuntamente participar en una red de 
lavado de dinero mediante el envío de alimentos a Venezuela. Según lo ha confirmado una 
investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). Marhel es una 
división de B- Eminent Inc de México, que en junio de 2020 el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) incluyó en el listado de empresas que simulan operaciones, conocidas como 
empresas fantasmas. Unomásuno, 12 / Diario Amanecer, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001623nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022000982nc.pdf 

 
Inicio de la exportación de aguacate Hass de Jalisco a Estados Unidos 

Este nuevo logro es el resultado de años de cooperación entre nuestros países y una señal de 
nuestro compromiso conjunto de usar ciencia sólida para garantizar la sanidad vegetal en el 
comercio agrícola.  El arduo trabajo de nuestros científicos e inspectores agrícolas, y la 
asociación público-privada se basa en valores compartidos y una relación de trabajo duradera 
entre USDA, el Servicio de Inspección de Sanidad Agropecuaria (APHIS por sus siglas en 
ingles), la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) y el Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA).” 
https://mx.usembassy.gov/es/declaracion-del-embajador-salazar-sobre-el-inicio-de-la-exportacion-de-
aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/ 
https://www.informador.mx/economia/Aguacate-Una-gran-noticia-Ken-Salazar-celebra-primer-envio-de-
Jalisco-a-EU-20220728-0157.html 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003686nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003207nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001623nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022000982nc.pdf
https://mx.usembassy.gov/es/declaracion-del-embajador-salazar-sobre-el-inicio-de-la-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://mx.usembassy.gov/es/declaracion-del-embajador-salazar-sobre-el-inicio-de-la-exportacion-de-aguacate-hass-de-jalisco-a-estados-unidos/
https://www.informador.mx/economia/Aguacate-Una-gran-noticia-Ken-Salazar-celebra-primer-envio-de-Jalisco-a-EU-20220728-0157.html
https://www.informador.mx/economia/Aguacate-Una-gran-noticia-Ken-Salazar-celebra-primer-envio-de-Jalisco-a-EU-20220728-0157.html
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https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/07/28/ken-salazar-celebra-primer-envio-de-aguacate-de-jalisco-a-
eu/ 
https://aristeguinoticias.com/2807/mexico/jalisco-exporta-por-primera-vez-aguacate-a-eu-despues-de-10-
anos-de-negociaciones/ 
https://www.uni2noticias.com/ken-salazar-celebra-la-exportacion-de-aguacate-de-jalisco-a-eu/ 
 
 

DIARIO OFICIAL 
 
Manual de Organización General de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5659746&fecha=29/07/2022 

  
Proyecto de Modificación a la Norma Oficial Mexicana NOM-013- FITO-1995, Por la que se 
establece la cuarentena exterior para prevenir la introducción de plagas del arroz. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5659747&fecha=29/07/2022#gsc.tab=0 
 
 

AGRICULTURA 
 
Empleo respira en junio impulsado por el trabajo informal 
Después de la caída de medio millón de empleos en mayo, en el cierre del primer semestre 
del año se incorporaron 280,964 personas a una ocupación. Este saldo positivo estuvo 
concentrado en la informalidad y un aumento de la población subocupada, informó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En junio, el sector de agricultura fue el motor de 
los empleos recuperados al reportar un alza de 336,147 plazas. El Economista, P.p-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002385nc.pdf 

 
Impulsa informalidad el empleo en junio 
Tras la caída de más de medio millón en mayo, la población ocupada en México registró una 
"ligera" alza en junio, apoyado por el empleo informal, revelaron indicadores oficiales. Los 
empleos en los sectores del gobierno, servicios diversos, construcción y agropecuario son los 
que más crecieron en junio respecto a mayo; mientras, la industria extractiva y de electricidad 
descendieron, siendo las mujeres las más afectadas; así como las plazas en servicios 
financieros y sociales.  La Jornada, 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002544nc.pdf 
 

Impulsan la Milpa Maya 
Para continuar con la preservación de las tradiciones, usos y costumbres de los pueblos 
mayas, Quintana Roo se sumó a los estados de la Península de Yucatán para impulsar el 
registro de Milpa Maya ante la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la 
Alimentación (FAO) en el Sistema del Patrimonio Alimentario Mundial (SIPAM). El gobernador 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/07/28/ken-salazar-celebra-primer-envio-de-aguacate-de-jalisco-a-eu/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/07/28/ken-salazar-celebra-primer-envio-de-aguacate-de-jalisco-a-eu/
https://aristeguinoticias.com/2807/mexico/jalisco-exporta-por-primera-vez-aguacate-a-eu-despues-de-10-anos-de-negociaciones/
https://aristeguinoticias.com/2807/mexico/jalisco-exporta-por-primera-vez-aguacate-a-eu-despues-de-10-anos-de-negociaciones/
https://www.uni2noticias.com/ken-salazar-celebra-la-exportacion-de-aguacate-de-jalisco-a-eu/
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5659746&fecha=29/07/2022
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5659747&fecha=29/07/2022#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002544nc.pdf
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del estado, Carlos Joaquín, comentó que están convencidos de que hay que fortalecer a la 
Milpa Maya (técnica milenaria desarrollada por los agricultores de la región), no sólo como una 
tecnología de producción de alimentos. El Heraldo de México, 26 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002530nc.pdf 

 
Con cosechas recuperan su economía 
En el campo del sui mexiquense, las lluvias representan un área de oportunidad para la 
recuperación económica de las familias campesinas. Pues durante la temporada de lluvias se 
cosechan las verduras, cereales y legumbres, sembrados en los meses de mayo y junio, 
representando así una oportunidad económica para quienes se dedican al campo. En este 
municipio también se practica la agricultura como actividad económica, sembrando los campos 
de las comunidades de Santa Maria Pipioltepec, Santa Teresa y Magdalena Tiloxtoc, Los 
Saúcos, Cerro Gordo, entre otras comunidades aledañas a la cabecera municipal. El Sol de 

Toluca, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002927nc.pdf 

 
Desplegado / Unión de Crédito Agropecuaria, Indistrial y Comercial de Huajuapan. El 

Economista, 73 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003078nc.pdf 

 
Cultivos entre el asfalto 
Con alrededor de 120 plantas para consumo humano, el Huerto Tlatelolco tiene un objetivo 
claro: darle la oportunidad a los ciudadanos de adquirir productos frescos y recién cosechados, 
ofreciendo diversidad de ingredientes que van del huerto a la mesa de sus hogares. El edén 
está enfocado en el desarrollo de proyectos de agricultura urbana, llevando a las personas a 
reconectarse con sus alimentos no sólo con su consumo, sino, acercándolos al proceso por 
medio del cual se obtienen.  24 Horas, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002633nc.pdf 
 
 
 

GANADERÍA 
 
Buscan mantener sin alza precio del pollo 

Bachoco busca mantener el precio del pollo en lo que resta del 2022, apoyado en el Paquete 
Contra la Inflación y Carestía (Pacic), aunque directivos de la empresa no descartan presiones 
inflacionarias. Hemos estado participando en las reuniones con el gobierno federal y estamos 
participando en dos lados, la industria del huevo y la industria de pollo; es para el pollo de 
bodega y en el segmento minorista", dijo en conferencia con analistas Rodolfo Ramos, director 
general de Bachoco. El Financiero, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004244nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002530nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002927nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003078nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004244nc.pdf
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Ganado caprino, potencial para el desarrollo de gastronomía al sur mexiquense; 
UAEMéx impulsa rastro para su sacrificio 
Gabriela Rodríguez Licea, catedrática e investigadora del Centro Universitario Amecameca de 
la Universidad Autónoma del Estado de México (UAE-Méx), desarrolla un proyecto de 
investigación que tiene como propósito impulsar el establecimiento de un rastro para el 
sacrificio de caprinos en el sur del Estado de México. La universitaria, experta en producción 
animal, subrayó que en el sur de la entidad no hay un rastro para caprinos. "Existen rastros 
multiespecie, en los que se sacrifican bovinos, ovinos y porcinos". Diario Imagen, 2 / La Tribuna, 

P.p-4 / Diario Amanecer, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004681nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001910nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022000911nc.pdf 

 
El GCMA reportó que las exportaciones de ganado mexicano en pie cayeron en más de 
30%, las importaciones crecieron en más del 100% 
El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), reportó que tomando en cuenta el 
acumulado de los primeros seis meses de 2022, México exportó 461,173 cabezas de ganado 
bovino, lo que resultó en una disminución interanual de 31.3%. La caída se vio reflejada en la 
derrama económica generada por estas ventas, que al cierre del periodo revisado, se contrajo 
en 24.6% respecto al mismo lapso del año anterior, resultando en 267.6 millones de dólares. 
Esto pese a que el precio por animal aumentó por el orden de 9.8%, con lo que ascendió hasta 
los 580 dólares.  
https://www.ganaderia.com/destacado/el-gcma-reporto-que-las-exportaciones-de-ganado-mexicano-en-
pie-cayeron-en-mas-de-30-las-importaciones-crecieron-en-mas-del-100 

 
Productores de leche, al borde de la quiebra; señalan a Liconsa  
Productores lecheros del país se encuentran en riesgo de quiebra, debido al incumplimiento 
del Gobierno federal con el pago oportuno del producto y al no respetar el precio de garantía, 
por la inflación, por el contrabando de producto, la sequía y la adquisición de 20 mil toneladas 
de leche en polvo a Estados Unidos, denunciaron empresarios de Chihuahua y Jalisco. Esta 
situación que, señalaron, constituye una "tormenta perfecta", pone en peligro el abasto de 
leche en el país, incluido el suministro a través del programa de abasto del Gobierno.  
La Razón de México, P.p-3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002686nc.pdf 

 
En jaque, productores lecheros por falta de pago, inflación, sequía... 
Productores lecheros del país se encuentran en riesgo de quiebra, debido al incumplimiento 
del Gobierno federal con el pago oportuno del producto y al no respetar el precio de garantía, 
por la inflación, por el contrabando de producto, la sequía y la adquisición de 20 mil toneladas 
de leche en polvo a Estados Unidos, denunciaron empresarios de Chihuahua y Jalisco. La 

Razón de México, 1,3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002686nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022001910nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022000911nc.pdf
https://www.ganaderia.com/destacado/el-gcma-reporto-que-las-exportaciones-de-ganado-mexicano-en-pie-cayeron-en-mas-de-30-las-importaciones-crecieron-en-mas-del-100
https://www.ganaderia.com/destacado/el-gcma-reporto-que-las-exportaciones-de-ganado-mexicano-en-pie-cayeron-en-mas-de-30-las-importaciones-crecieron-en-mas-del-100
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002686nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002686nc.pdf
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PESCA/ACUACULTURA 
 
La vaquita marina se queda sin aliado 

El capitán Paul Watson anunció en redes sociales su renuncia a la emblemática organización 
internacional que fundó en 1977. Sea Shepherd Conservation Society, los pastores del mar, 
que desde hace siete años llegó al Alto Golfo de California con la Operación Milagro, para 
tratar de salvar a la vaquita marina de la extinción. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004010nc.pdf 
 
Endurece Sinaloa las penas al robo de pescados y mariscos 
El Congreso de Sinaloa aprobó reformas al Código Penal de la entidad para tipificar como 
delito grave el robo de camarón y de otras especies marinas producidas en granjas acuícolas 
u obtenidas mediante la pesca, como el citado crustáceo, mojarra, tilapia y ostión. El diputado 
priísta Feliciano Valle, uno de los impulsores de la propuesta, comentó que ésta se debió a 
que en cada temporada se despoja a pescadores de miles de toneladas de productos, ya sea 
mediante robos hormiga o en asaltos armados que ponen en peligro la integridad de los 
trabajadores. La Jornada, 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002702nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Un hecho, subirá la tortilla 
Una de las noticias que más incertidumbre genera dentro de la parte social se asocia con el 
aumento en el precio de la tortilla, en gran medida se debe a que se trata de un producto que 
se consume a diario en los diferentes hogares de Chiapas, sin embargo, en los últimos años 
ha sufrido varios ajustes y ahora costará 22 pesos el kilogramo. Al consultar a empresarios de 
la región 8 de Chiapas, informaron que de 2019 a la fecha los insumos que se necesitan para 
transformar el alimento básico han subido un 62 %, mientras que el precio al kilogramo de la 
tortilla, en esos mismos meses se ha movido un 20 %.  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/un-hecho-subira-la-tortilla/415145/ 

 
 

CONTINGENCIA  
 
Sequía eleva costo de la canasta básica  
La sequía en estados fronterizos con Estados Unidos comienza a impactar en los precios de 
alimentos, de acuerdo con expertos, pues incluye zonas con cosechas agrícolas que destacan 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004010nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002702nc.pdf
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/un-hecho-subira-la-tortilla/415145/
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por su aportación a la demanda nacional de granos básicos, como el maíz y el sorgo. "El 
principal efecto de la sequía es que nos está encareciendo más de lo normal la importación de 
los granos básicos, y eso tiene un efecto directamente sobre la canasta básica del consumo 
nacional", señaló Jorge Luis López, vicepresidente de Asuntos Hidráulicos del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA). 24 Horas, P.p-16 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002190nc.pdf 

 
Sufre Puebla la peor sequía desde 2014; 58 municipios perjudicados 
Puebla padece la peor sequía de los últimos ocho años, de acuerdo con la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua). El organismo dio a conocer que 58 de los 217 municipios de la entidad 
experimentan algún grado de estiaje, cuando el año pasado ninguna localidad se encontraba 
en esta condición. La presa Manuel Ávila Camacho, mejor conocida como Valsequillo, registra 
muy bajos niveles y, a diferencia de años anteriores, en plena temporada de lluvias pueden 
verse en su embalse basura, neumáticos e incluso tinacos en zonas antes cubiertas de agua. 
La Jornada, 30 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/estados/030n1est 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

No era solo bache ... i es toda la pista! 
No sólo es un bache en una de las pistas del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) lo que hay que arreglar. Además de reparar ese hoyo en la pista 05R/23L, debe 
hacerse una obra de rehabilitación mayor en otra: la 05L/23R. Esta obra mayor concluirá hasta 
diciembre. Se estima que las obras tendrán un costo de 700 millones de pesos. Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004211nc.pdf 
 
Vuelve a caer el PIB de Estados Unidos 
La economía de EU acumuló dos trimestres con caídas, lo que generó un gran debate entre 
analistas y funcionarios, sobre si el país está ya en recesión o no. El Departamento de 
Comercio informó que el PIB cayó 0.9 por ciento en su comparación anualizada, durante el 
segundo trimestre del año, luego de una contracción de 1.6 por ciento en el periodo enero-
marzo. El Financiero PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004020nc.pdf 
 
Los partidos gastaron 92 mdp de más 
Las irregularidades y el exceso en el gasto fueron el sello de las pasadas elecciones estatales, 
en las que se renovaron seis gubernaturas. De acuerdo con datos del INE, los partidos políticos 
nacionales y locales gastaron 92 millones más de lo que obtuvieron por recursos públicos, 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002190nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/estados/030n1est
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004211nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022004020nc.pdf
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aportaciones de militantes y simpatizantes o de los comités ejecutivos nacionales hacia los 
estatales. Excélsior PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003847nc.pdf 
 
Pemex obtuvo 9.1 veces más de utilidad neta en el segundo trimestre 
Petróleos Mexicanos (Pemex) obtuvo una utilidad neta de 131,377 millones de pesos en el 
segundo trimestre del año, misma que es 9.1 veces superior a la que tuvo en el mismo lapso 
del año pasado, e incluso superior en 7.2% a la utilidad del primer trimestre del año, gracias a 
mayores volúmenes de ventas de combustibles, a sus precios más altos y a las mayores 
cotizaciones que ha tenido la mezcla mexicana de exportación en la última década. El 

Economista PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002347nc.pdf 

 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022003847nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_29072022/29072022002347nc.pdf
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Ana de la Reguera
Además, Aislinn Derbez
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M É X IC O
 No. 2539: DEL 29 AL 31 DE JULIO DE 2022

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com

Mientras los 
sudcalifornianos enfrentan en 
uno de los veranos más calurosos de su 
historia, una crisis hídrica y las extorsiones 
a comerciantes y pescadores aumentan, 
el gobernador Víctor Castro niega el problema 
y reparte responsabilidades 

M É X IC O
 No. 2539: DEL 29 AL 31 DE JULIO DE 2022

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com

METEN ‘GOL’
A LA TV ABIERTA 

El futbol mexicano se ha unido a la tendencia mundial de transmitir sus juegos 
en TV de paga y plataformas de streaming, realidad que ‘faulea’ al aficionado 

de escasos recursos. En la Jornada 6, otra vez, sólo habrá un juego por señal no 
restringida; será apenas el número 16 en lo que va del torneo
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Diplomacia con vacunas 
El papel protagónico que está 
retomando el Gobierno de 
México en Latinoamérica se ha 
visto reflejado en el ámbito de 
la cooperación internacional 
con la donación de más de 2.5 
millones de vacunas contra el 
COVID-19 a países de la región 
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¿POR QUÉ será que al Presidente le gusta vivir
a salto de mata? Da la impresión de que Andrés
Manuel López Obrador se siente demasiado
cómodo rodeado de problemas y fricciones.
Y es que, si ya de por sí México enfrenta todo tipo
de dificultades, al tabasqueño le encanta buscarse
nuevas complicaciones.
BASTA con echar un vistazo al país para ver conflictos
que se desbordan por todos lados: crisis migratoria
en Tapachula, violencia política en Los Altos, abusos
de poder en Veracruz, feminicidios de norte a sur,
masacres en Zacatecas narcoterritorios aquí y allá,
sacerdotes asesinados en la Tarahumara.

Y AL FUEGO se le echa gasolina desde Palacio
Nacional: desde el golpeteo diario contra la prensa,
hasta las bravuconadas comerciales contra Estados

Unidos y Canadá. La inversión no llega, el consumo
no levanta, la inflación se desata y la corrupción le
baja el switch a Compranet. Sería larguísimo hacer
el recuento de los incendios sociales, económicos
y políticos que amenazan a México, mientras su
Presidente sigue tocando la lira en las mañaneras

• • •

VAYA SORPRESA: para Adán Augusto López
usar encuestas para definir candidatos en Morena...
¡es un robo! Por increíble que parezca, eso fue
justamente lo que dijo el otro día en Chihuahua.
RESULTA QUE en su visita a aquel estado, estuvo
en un mitin al lado del alcalde de Ciudad Juárez,

Cruz Pérez Cuéllar, de quien dijo que sus
compañeros "le robaron" la candidatura morenista
al gobierno chihuahuense. La realidad, sin embargo,
es que el senador con licencia perdió la encuesta
interna, cosa que no le gustó y, por lo tanto, impugnó.
HABRÁ que preguntarle al secretario corcholata si su
descalificación de las encuestas fue sólo para darle
por su lado a Pérez Cuéllar, o si lo dijo allá para que se
entienda acá.

• * •

QUE LE DEN una medalla a los arquitectos
de la Terminal 2 del AICM porque sus cálculos
fueron perfectos: la construcción hizo crisis justo
a los tres meses de que se inauguró el AIFA.
Y ES QUE aquellos arquitectos fueron unos genios...
o de plano el gobierno de la 4T se está pasando de
rosca Ricardo Sheffield dixit inventando una

repentina crisis en el aeropuerto capitalino para ver
si aunque sea así levanta el vuelo el "Felipe Ángeles".
PORQUE eso de que la Terminal 2 tiene problemas
de nivelación, no es como que lo descubrieron el fin
de semana. Se sabía desde hace años. Por eso cuando

se decidió cancelar el proyecto de Texcoco, en ese
momento se tendría que haber iniciado el proceso
de reforzamíento del AICM.

PERO no sólo no se hizo sino que, además, se dejó en
pobreza franciscana al AICM, pues todos sus ingresos
por TOA fueron destinados a pagar la locura de
cancelar el NAIM Nomás es cosa de hacer cuentas...
no cuentos.
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ALGUNOS de los
vecinos que asistieron
ayer al conversatorio
con el titular del Instituto
de Planeación, Pablo
BenUiure, salieron sin
poder calificarlo como
un vaso medio lleno...
o medio vacío.

EL ENCUENTRO fue
para hablar sobre el Plan
General de Desarrollo
y el Programa General
de Ordenamiento
Territorial.

POR un lado,
reconocieron que el
funcionario escuchó
todas sus inquietudes
y al final dijo que todas
serían atendidas.

PERO, por el otro,
¡no les dijo cuándo!

• • •

Y EN MÁS
de los funcionarios
de la CDMX que
están de metidísimos

en actividades

de Morena previo
a la renovación de sus
órganos de dirección,
la Secretaría de

Bienestar y Desarrollo
Social (Sibiso) dio ayer
una explicación...
¡que no explicaba nada!

HACE unos días, una
de sus funcionarías fue
videograbada en un
encuentro partidista en
pleno horario laboral

AYER, la dependencia
aseguró que ninguno
de sus programas tiene
tintes políticos y que no
tiene registrada ninguna
actividad oficial a esa
hora y en ese lugar.

LO QUE todo mundo ya
sabía, pues la crítica no
fue por algo anómalo
en una actividad de

Gobierno, sino porque
una servidora prefirió
andar en la grilla
que trabajando.
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El hombre que aquí aparece retratado
fue un gran pecador.

Dos mujeres tuvo, y a las dos las hizo
sufrir en tal manera que las envió
a la tumba. No supo nunca de sus
hijos ni de los que engendró en otras
a las que seducía y abandonaba luego.

Siempre se dijo de él que mató
a traición a un amigo para tomar
luego a su esposa. Ésta, que conocía
sus intenciones, se suicidó tras
la muerte de su marido. A partir
de entonces el hombre se entregó
a la bebida. Viejo, enfermo y solo
se volvió una ruina humana.

Una noche, ebrio de vino y amargura,
fue a la capilla del Santo Cristo
y llamó con grandes golpes a la
puerta al tiempo que gritaba con
desesperación: "¡Señor, perdóname!".
Alguien le abrió, e instantes después
el hombre cayó muerto. En su rostro,
antes crispado por la maldad, había
ahora una suave sonrisa de paz.
Cuando por la mañana el cura fue
a la iglesia el Cristo no estaba ya
en su cruz.

Eso se cuenta en el Potrero.

En el Potrero se cuentan muchas
cosas.
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Pobreza impuesta

Los funcionarios de AMLO

admiten la austeridad porque
otra cosa no pueden hacer.

Don Hamponio, el narco de la
esquina, tenía un socio que lo
contradecía en todo. Harto de

sus contradicciones le advirtió: "Si vuel
ves a contradecirme te mataré como a
un perro". No tardó el otro en darle de
nuevo la contra. Don Hamponio sacó
su pistola y le disparó. Con el último
aliento de la vida el tipo hizo: "Miau"...
No quiero ya aparecer como un con
tradictor sistemático, pero en seguida
diré por qué pienso que fracasará eso
de la "pobreza franciscana" propuesta
por López Obrador. Antes, sin embargo,
me daré el lujo de poner aquí un inten
to de soneto que trata precisamente de
lo que San Francisco llamaba "nuestra
señora la pobreza". He aquí esos ver
sos: "Llegó cuando pardeaba el señor
cura al rancho / misa, bodas, bauti
zos, primeras comuniones, / pobres,
como de pobre, sus recios zapatones, /
su raída sotana y su sombrero ancho. /
Él a todos conoce: Esteban, Lupe, Pan
cho. / Lo quieren ellos "porque no nos
echa sermones". / Al Cielo los conduce
entre dos maldiciones: / a los hombres,
"cabrones"; a los niños, "carancho". /
Con su antiguo breviario que lee vaci
lante, / su café y su cigarro, su catre, un
viejo manto, / tortillas y frijoles, tiene
más que bastante. / Para la risa es fácil,

igual que para el llanto. / En la ciudad
los suyos lo llaman ignorante. / Y lo es.
Tan ignorante que no sabe que es san
to". Estos desmañados renglones quie
ren significar que la pobreza, para ser
franciscana, debe ser voluntaria, no im
puesta. La austeridad que López Obra
dor inflige a sus funcionarios es una im
posición de las que en latín se llaman
velis nolis, a querer y no. Si la admiten es
porque otra cosa no pueden hacer, pe
ro corresponden a ese menguado sala
rio con el recurso de los jornaleros mal
pagados: tú haces como que me pagas
y yo hago como que trabajo. Así las co
sas, AMLO no tiene funcionarios; tiene
en su mayoría burócratas, y malhumo
rados además. Resultado: un gobierno
de mediocres, pues nadie con prepara
ción y experiencia quiere trabajar para
un patrón cuentachiles, que así son lla
mados los cicateros y roñosos. López
Obrador cuida los centavos con afán de
avaro y tira los pesos con inconscien
cia de nuevo rico dilapidador. Debería
respetar la frase "pobreza franciscana",
de tanta hondura y significación, y no
usarla para designar a una más de sus
efectistas acciones demagógicas que
para nada sirven, ni siquiera ya para
apartar la atención de la ciudadanía de
sus errores y sus fallas. Se me dirá que

mis críticas al Presidente son constan
tes. Renuncie él a sus comparecencias
mañaneras, a sus caprichos y sus des
propósitos, y yo renunciaré a mis críti
cas... "Supe que te divorciaste le dijo
una mujer a su amiga, ¿Por qué?". Ex
plicó la otra: "Mi marido y yo teníamos
caracteres muy distintos. Yo soy una
típica Géminis y él es un típico hijo de
la tiznada"... Pasaba ya la media noche
cuando sonó el teléfono en la casa del
médico veterinario. Quien llamaba era
doña Panoplia de Altopedo, dama de
buena sociedad. Llena de angustia le
dijo al facultativo que su perrito y su
perrita se habían pegado, y no los po
día separar. "Écheles un poco de agua
fría" recomendó el veterinario. Cin
co minutos después llamó de nuevo la
mujer. Lo del agua no había funciona
do. Le sugirió el médico: "Haga un ro
llo de periódico y finja que les va a pe
gar con él". Momentos después volvió
a sonar el teléfono. Tampoco lo del pe
riódico había surtido efecto, dijo doña
Panoplia Le indicó el veterinario: "Dí
gales al perrito y a la perrita que les ha
blan por teléfono". La dama vaciló. 'Y
eso del teléfono ¿los separará?". 'Tues
mire, señora respondió con rencoro
so acento el veterinario. A mi esposa
y a mi ya nos separó tres veces"... FIN.
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EL LECTOR
ESCRIBE

Pesos y centavos
Ya sea la austeridad

republicana o la pobreza
franciscana deberían aplicarse
para megaproyectos que no
necesitamos: el AlFA, el Tren
Maya, la refinería de Dos
Bocas.

En cambio, sí necesitamos
medicamentos para niños
con cáncer, más vacunas
contra el Covid, tranquilidad
para nuevos inversionistas,
seguridad para la ciudadanía,
etcétera.

Cuidan los centavos

y descuidan los pesos.

Ernesto Carrillo Román

Atizapán, Estado de México
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Vivir en aeropuertos

Tarde o temprano habrá que cerrar el AICM.
Como dudo que pueda retomarse el NAIM,
urge terminar las obras que conectarán
el AIFA a la capital

'Toda la vida humana puede
encontrarse en un aeropuerto".

David Walliams

Debo confesar que tengo uh
apego especial por los aero
puertos. A los 17 años tomé

un vuelo para salir a trabajar y estu
diar íuera del país. Cuando fui director
editorial de Encyclopaedia Britannica
Publishers, viajaba constantemente
a Madrid, Barcelona, Río de Janeiro,
Chicago y Memphis, Tennessee, don
de imprimíamos la Enciclopedia His
pánica. En los ochenta y noventa fui
investigador asociado del Centro de
Estudios Estratégicos Internaciona
les y volaba a Washington casi todos
los meses. En este siglo XXI, hasta que
empezó la pandemia, daba decenas de
conferencias al año, lo que me obliga
ba a volar y regresar el mismo día de
distintas ciudades. Una vida de prisas y
presiones quedaba enmarcada en unos
forzados momentos de tranquilidad
y reflexión en la espera del siguiente
abordaje.

Don DeLillo, el novelista, escribió
en Zero K acerca de esas "eternidades
en blanco en el aeropuerto. Llegar allá,
esperar allá...". En The Ñames añadía:
"Los viajes aéreos nos recuerdan quié
nes somos". Jennifer E. Smith afirma
ba en The Statistical Probability ofLove
at First Sight: "La gente que se conoce
en aeropuertos tiene un 72 por ciento
más de probabilidades de enamorarse

que quienes se conocen en cualquier
otro lugar". Pero no todos son iguales.
Norman Foster, el más reconocido ar
quitecto de aeropuertos en el mun
do, quien diseñó el de Texcoco, decía:
"Hay algunos aeropuertos que te ha
cen sentir mejor, pero otros te hun
den el corazón y no puedes esperar
a salir de ellos".

Las dos sensaciones las he expe
rimentado en el mismo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.
Durante años, en cientos de vuelos, me
sentí entusiasmado al llegar. Su cerca
nía era, por supuesto, su principal vir
tud, pero a pesar de que siempre fue
pequeño, y en los últimos años se satu
ró fuera de toda proporción, tema un
encanto especial; sobre todo, funciona
ba razonablemente bien. El AICM era
una inusitada empresa gubernamen
tal rentable "muy rentable", me dijo
una vez un director y eficiente.

Hoy es una tristeza El deterioro
se acumula, no solo en las pistas sino
en todas las instalaciones; los retrasos
y cancelaciones, los aterrizajes aborta
dos, son cada vez más frecuentes. No
es la saturación. En 2019 el AICM ma
nejó 50.3 millones de pasajeros; 4.5 mi
llones solo en diciembre. En 2021 la ci
fra bajó a 36.1 millones. En mayo de es
te 2022, pese a la aparente saturación,
fueron solo 3.6 millones.

Durante años se le hicieron par
ches porque la idea era cerrarlo y tras
ladar sus operaciones al NAIM. El pre
sidente López Obrador, sin embargo,

no solo canceló el NAIM, sino que
amplió el aeródromo militar de Santa
Lucía para convertirlo en una instala
ción civilmilitar. Argumentó que es
to reduciría la saturación del AICM,
pero no fue cierto. Ya Mitre, la espe
cialista en estos temas, había adverti
do que no habría una compatibilidad
completa entre los dos. El resultado
es que el AIFA, en lugar de ayudar,
ha aumentado el problema Además,
la TUA, la tarifa de uso de aeropuerto
del AICM, la más elevada de México,
se está utilizando para pagar los bonos
del NAIM, en lugar de para mantener
las instalaciones del AICM.

Tarde o temprano habrá que ce
rrar el aeropuerto capitalino, que era
el plan inicial cuando se proyectó el
NAIM. Como dudo que pueda reto
marse el NAIM, el AIFA tendrá que
convertirse en el único aeropuerto del
Valle de México. Por eso es tan urgente
que terminen las obras que lo conec
tarán a la capital y cuya falta es una
de las razones del rechazo hacia él.

• BILLETES
A los "invitados" de la cena con el
Presidente del 27 de julio les pasaron
una hoja impresa para anotar cuánto
aportarían "de manera voluntaria": 20,
25, 50 millones de pesos o más. "Una
vez cubierto en su totalidad el monto
señalado", decía el impreso, "la Lote
ría Nacional le entregará los billetes
correspondientes".
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¿Capacitación policial patito?
::::: Ahora que el gobierno federal busca que los
franciscanos recursos públicos rindan más, nos
dicen que valdría la pena revisar la manera en
que algunos municipios del Estado de México
usan las asignaciones federales entregadas me
diante el Fondo de Aportaciones para la Segu
ridad Pública (FASP), destinadas a capacitar a

las policías municipales. Los
ayuntamientos recibieron en
total una bolsa de casi 26

millones de pesos y nos ha
cen ver que hay suspicacias
de posibles simulaciones en
las que lo único que se hace
es pagar para que los policías
obtengan las constancias.

Fernando Las dudas surgen porque al
Vilchis gunos municipios están pa

gando la capacitación a insti
tuciones en Chiapas, Nuevo León, Sinaloa o
Sonora. Es el caso, nos dicen, de 11 alcaldías,
entre ellas la de Ecatepec, que encabeza el mo
renista Fernando Vilchis, que decidieron que
sus elementos sean capacitados por el Instituto
de Formación Policial del Estado de Chiapas.
Valdría la pena, nos dicea asegurarse de que
esta capacitación sea real y de calidad, pues se
rán los ciudadanos quienes sufran las conse
cuencias de un adiestramiento patito.

Compra de votos en Morena
::::: Nos dicen que el fuego amigo en Morena
está a todo lo que da en vísperas de la con
tienda interna de este fin de semana durante
el Tercer Congreso Nacional Ordinario de Mo
rena, en el que habrá renovación de lideraz
gos. Nos platican que morenistas están de
nunciando a morenistas ante la Comisión Na
cional de Honor y Justicia por la compra de
votos. La primera querella fue contra Gerardo
Trejo Castro, esposo de la diputada local
Nancy Núñez, a quien acusan de ofrecer 300
pesos para que lo apoyen como Consejero Na
cional del partido en la Ciudad de México, pe
ro esta práctica, aseguran, se está replicando
en todo el país. Así las cosas, en el partido que
no roba, no miente y no traiciona.
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presión para que definan
0 su corchoiata
::::: En el ala radical de la bancada de Morena en
el Senado presionan a sus integrantes para que
se definan respecto al aspirante presidencial que
yan a apoyar. Entre los llamados "duros" hay una
^cargada", que encabeza César Cravioto, para
respaldar a la jefa de Gobierno, Glaudia Shein
baum, pero hay quienes aún no se definen y
há^ hecho guiños'ál canciller Marcelo Ebrarxl
Tal es el caso del vicepresidente del Senado José
Nano, quien recientemente asistió a un acto en
apoyo al secretario de Relaciones Exteriores. La
senadora Antarcs Vázquez, otra de las destaca
das integrantes del grupo radical, se reunió con
Sheinbaum, pero declaró que aún es temprano
para decantarse por alguno de los aspirantes, lo
que, nos dicea no gustó a su interiocutora.

No le salen las cuentas a Amienta
::::: Nos cuentan en la bancada de Morena que a
quien no le están cuadrando las cifras en su ca
trera por presidir la mesa directiva del Senado es
al poblano, Alejandro Amienta Mier. Aseguran
que un porcentaje importante de los 21 monrea
listas está dudoso de respaldarlo y que plantean
jin "plan B" después del fuego amigo de su pri
mo, Ignacio Mier Velasco, quien lo acusó ante
la Fiscalía General de la República de presunto
trafico de influencias. A un mes de la elección
interna, la carta fuerte de Ricardo Monreal para
el control de la Cámara Alta empieza a tamba
learse, comentan en las filas del oficialismo.
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ley Nahle", el sueño de la
gubematura... Ahora en Veracruz
::::: Entre amigos y opositores, nos dicen que
ahora los ojos están sobre la bancada morenis
ta en el Congreso de Veracruz, por promover
la llamada "Ley Nahle", que permitiría que la

actual secretaria de Energía
la zacatecana Rocío Nahle,
pueda buscar la gubematura
en 2024. Según nos expli
can, la Constitución local es
tablece que sólo podrán as
pirar a la gubematura las y
los veracruzanas, es decir,
que personas hayan nacidosi

Rocío en la entidad o sean hijo o
Nahle hija de padres veracruzanos;

no obstante, la morenista
Magaly Amienta presentó una propuesta de
reforma para reconocer como veracruzanos a
quienes llevan viviendo al menos cinco años
en el estado, tal como doña Rocío, quien resi
de en el puerto de Coatzacoalcos y, por cierto,
nada ha dicho al respecto. ¿Será una coinci
dencia o una vez más un congreso morenista
catapultará a sü alfil a una candidatura?

Fecha: 29/07/2022

Página: 18

Area cm2: 183

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,587

Página 3 de 10



De violencia y exigencia
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que los re
cientes enfrentamientos y persecuciones entre
policías y grupos delictivos en plena zona co
nurbada ZacatecasGuadalupe, generaron un

reclamo público de la dipu
tada exmorenista Príscíla
Sánchez (NA), quien en re
des sociales difundió que su
familia había estado en me
dio del tiroteo, y salió lesio
nada su hermana por lo
que le pidió al gobernador
David Monreal (Morena)

Priscila que se responsabilice de la
Sánchez violencia que se vive en el

estado, pero las cosas no
quedaron ahí, añaden que su reclamo generó
que otros diputados de oposición se sumen a
la exigencia mientras que en la trinchera ciu
dadana se oyen reclamos cuestionando a la
diputada de por qué sólo volteó a ver el in
fierno cuando ella salió quemada ¡Ups!

Le cobran factura a delegada
::::: Quien tiene la piel muy sensible, nos co
mentan, es la delegada del IMSS en Puebla
María Aurora Treviño, pues durante varias
semanas le llovió sobre mojado por desperfec

tos en uno de los principales
hospitales de la capital, que
iban desde fugas de agua
hasta elevadores con fallas.
El tema nos explican, es que
ante las críticas, la funciona
ría salió a culpar a los me
dios de comunicación, ya
que argumenta que "magni

María Aurora fican las cosas". Pero mien
Treviño tras son peras o manzanas,

nos indican, lo cierto es que
ya hay quienes piden su cabeza y hasta pre
sentaron denuncias en derechos humanos.
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Transportistas incumplen
acuerdos; van más operativas

A más de un mes del alza de precio del
pasaje en el transporte concesionado, la Se
cretaría de Movilidad, cuyo titular es Andrés

Lajous, evalúa suspender
más ramales de rutas, debi
do a que se asegura que los
transportistas han incumpli
do los acuerdos para el or
denamiento. Nos comentan
que las principales faltas
que persisten son, entre
otras, que los choferes con
ducen con exceso de veloci
dad, no tienen licencias ac
tualizadas y sus vehículos

siguen en mal estado. Y mientras el Gobierno
capitalino analiza estas suspensiones, conce
sionarios de la Fuerza Amplia de Transportis
tas piden otro aumento a la tarifa porque el
peso otorgado les parece insuficiente, petición
que fue rechazada de inmediato por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. Nos adelan
tan que las probables suspensiones de rutas
se darían la próxima semana.

Morena teme a mapacftes
¡morenistas!
::::: Nos comentan que el presidente de Mo

rena en la Ciudad de México, Tomás niego,
aseguró que no se permitirán mapaches elec
torales en la votación de consejeros estatales
y congresistas nacionales que se realizará el
sábado, por lo que estarán muy pendientes
de que no haya prácticas de acarreo en los
29 centros de votación. La advertencia va pa
ra sea quien sea, es decir, al interior de Mo
rena y no sólo los infiltrados que pudieran
presentarse. ¿Por qué tanta desconfianza,
don Tomás, si Morena es diferente a los de
más partidos?

La batalla por apoyos en Edomex
::::: Ante lo cerrada que se observa la compe
tencia por la candidatura priista y de la alian
za con PRD y PAN para buscar la gubernatura
del Estado de México en 2023, la suma de
apoyos será clave, nos dicen. En esa tarea, nos
aseguran que la diputada federal del PRI, Ana
Lilia Herrera, sumó a la lista de quienes le
han manifestado su respaldo a Arturo Ugal
de Meneses, expresidente municipal de Tlal
nepantia en dos ocasiones, exsecretario gene
ral de Gobierno con César Camacho Qulroz,
y expresidente del PRI estatal cuando doña
Ana Lilia era secretaria general. También lo
hizo Cruz Juvenal Roa Sánchez, quien ini
ció su carrera como dirigente del Frente Juve
nil Revolucionario en Almoloya de Alquisiras,
ayuntamiento del que fue presidente munici
pal. Antes de la guerra en las urnas, quien lo
gre la candidatura aliancista deberá ganar la
batalla de los apoyos en el PRI, PAN y PRD.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarlos comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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VOGUE & BANG
No son pobres los que han

visto su hogar reducido
a polvo, tampoco son

malos los que accionan las ar
mas contra un objetivo. La pala
bra "guerra" nos hace pensar en
el bien y el mal (producto del
adoctrinamiento religioso). Pero
podríamos encontrar más po
breza en la idea de reducirlo todo
a "bueno y malo", y podría ge
nerar más daño la indiferencia e
ineptitud que las armas.
La reciente aparición del pre

sidente de Ucrania y su esposa
. en una sesión fotográfica para la
revista Vogue ha logrado agitar
más que opiniones.
En un primer vistazo es di

fícil entender si las fotografías
muestran la "belleza" en lague
rra, o si pretenden desnudar
nos por completo, exhibirnos

como la más frágil especie que
habita el planeta. Los cerca de
300 mil años que llevamos aquí
como "homo sapiens" nos han
valido para desarrollar campos
importantísimos para la super
vivencia: medicina, herra
mientas, tecnología, pero no
hemos logrado dominar ese
apetito voraz con el que vamos
siempre buscando más, más
dinero, más poder, más aten
ción, más aplausos.
La brutalidad de nuestra va

nidad arrolla toda oportunidad

a la templanza, prudencia y jus
ticia. Pueden las mentes más
brillantes dedicar su vida al
descubrimiento y la creación
para heredarnos pasos gigantes
en el conocimiento, pero siem
pre viviremos al borde del cov
lapso, siempre seremos la espe

cié más susceptible a la extin
ción, pues somos los únicos que
tomamos más de lo que nece
sitamos, desarrollamos pode
rosos artilugios para amenazar
y generar daño, las naciones
más poderosas son las que tie
nen las armas capaces de des
truirnos, y es la vanidad la que
despierta estas ambiciones.
Les ha sido fácil hacerla feme

nina y ponerle zapatillas, pero la
vanidad es más peligrosa cuan
do se disfraza de liderazgo, ideo
logía, nacionalismo, intoleran
cia. Su campo de acción no se li
mita a la belleza y el glamour, la
vanidad es la que nos incapacita
para reconocer errores, para
aceptar ayuda, nos impide escu
char lo que no deseamos escu
char, nos orilla a privilegiar la
lealtad sobre la capacidad, esa
vanidad empobrece, enferma y
mata, más que cualquier arma.
Ucrania cuenta cerca de 40

mil muertos en los ataques de
Rusia, personas que no eran ni
buenas ni malas, eran personas
que no debieron morir así.

El joven presidente que vesti
do de humildad pidió a sus ciu
dadanos defender la soberanía
de Ucrania, y desesperado clama
apoyo internacional para defen
derse del enemigo, ha hecho una
pausa en su lucha, también ha
guardado su profundo dolor pa
ra darse tiempo de posar, de in
mortalizar la imagen del perso
naje que pretende mostrar al
mundo. Las fotografías pocas
veces muestran lo que realmen
te somos, pero la afamada Annie
Leibovitz capturó con su cámara
mucho más de lo que deseába
mos conocer de Volodímir Ze
lenski y su esposa, pues exhibe
sus otros talentos, muestra a la
pareja que puede usar la muerte
y dolor como escenario fotográ
fico, exhibe a la pareja que en
cuentra oportunidad para brillar
en la estela de oscuridad que de
ja la guerra a su paso.
La frivolidad posa en el campo

de guerra, pero también lee poesía
desde su palacio mientras padres
ymadrespidenmedicinaparasus
enfermos, justicia para sus muer
tos, seguridad para sus vivos.
¿Cómo alejarse de la muerte

y de la miseria cuando se lle
van dentro?

La frivolidad posa en el campo de guerra,
pero también lee poesía desde su Palacio.
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El preso que hoy dirige un C5
La mañana del 25 de abril

de 2008, el cuerpo de
Rual Santamaría Casas

apareció en la orilla de la carre
tera federal 57, a la altura del
municipio de Santa María del
Río, San Luis Potosí.
No era cualquier asesinato.

Se trataba del subdirector de
averiguaciones previas de la
Procuraduría General del Esta
do. Un día antes había sido se
cuestrado por un comando ar
mado. Tenía un tiro en la cabe
za, los pies atados con cinta ca
nela y una cartulina que decía
"los tratos se respetan".
A las pocas horas del hallaz

go, personal del Ejército Mexi
cano rodeó por completo el
edificio de la Secretaría de Se
guridad Pública Estatal. Los lí
deres del operativo entraron y
preguntaron por un hombre:
Martín Serrano Gómez, direc
tor de la Policía Ministerial. Los
soldados le pidieron que los
acompañara y él no tuvo más
opción qué acceder.
Al acercarse a la tanqueta mi

litar del convoy que lo traslada
ría hizo el intento de subirse co
mo pasajero, cuando una voz le
dijo: usted va atrás, esposado, en
calidad de detenido.
En ese momento Martín Se

rrano Gómez entendió que su
puesto ya no tenía influencia
alguna. Junto con otros cuatro
policías ministeriales quedó
detenido y lo trasladaron a la
entonces Subprocuraduría de
Investigación Especializada en
Delincuencia Organizada, SIE
DO. Los cinco estaban acusa
dos del asesinato de Rual San
tamaría Casas.
En las oficinas de la Secreta

ría de Seguridad Pública de San
Luis Potosí llamó la atención

tor de la Policía Ministerial. Los
soldados le pidieron que los
acompañara y él no tuvo más
opción qué acceder.
Al acercarse a la tanqueta mi

litar del convoy que lo traslada
ría hizo el intento de subirse co

mo pasajero, cuando una voz le
dijo: usted va atrás, esposado, en
calidad de detenido.
En ese momento Martín Se

rrano Gómez entendió que su
puesto ya no tenía influencia
alguna. Junto con otros cuatro
policías ministeriales quedó
detenido y lo trasladaron a la
entonces Subprocuraduría de
Investigación Especializada en
Delincuencia Organizada, SIE
DO. Los cinco estaban acusa
dos del asesinato de Rual San
tamaría Casas.
En las oficinas de la Secreta

ría de Seguridad Pública de San
Luis Potosí llamó la atención

que Serrano Gómez se ausentó
el 24 de abril, es decir la fecha en
que el comando levantó a la víc
tima. Al día siguiente, cuando
las autoridades encontraron el
cuerpo a la orilla de la carretera,
Serrano Gómez regresó a la ofi
cina, pero con fuertes molestias
en una pierna que lo obligaban
a caminar cojeando. Las alertas
se encendieron y horas más tar
de, se dio su captura por parte
de los militares.
Martín Serrano Gómez y

compañía pasaron 20 meses
presos en el penal federal de
máxima seguridad del Altipla
no, en Almoloya, Estado de Mé
xico, acusados de delincuencia
organizada, narcotráfico y por
tación de arma de fuego de uso
exclusivo del Ejército. Luego,
consiguieron su traslado al pe
nal de La Pila, en San Luis Po
tosí/y finalmente quedaron en
libertad cuando un juez les dic
tó sentencia absolutoria al con
siderarlos inocentes.
Ahora, 14 años después de su

captura, el penal de La Pila le
trajo una nueva buena noticia a

que Serrano Gómez se ausentó
el 24 de abril, es decir la fecha en
que el comando levantó a la víc
tima. Al día siguiente, cuando
las autoridades encontraron el
cuerpo a la orilla de la carretera,
Serrano Gómez regresó a la ofi
cina, pero con fuertes molestias
en una pierna que lo obligaban
a caminar cojeando. Las alertas
se encendieron y horas más tar
de, se dio su captura por parte
de los militares.
Martín Serrano Gómez y

compañía pasaron 20 meses
presos en el penal federal de
máxima seguridad del Altipla
no, en Almoloya, Estado de Mé
xico, acusados de delincuencia
organizada, narcotráfico y por
tación de arma de fuego de uso
exclusivo del Ejército. Luego,
consiguieron su traslado al pe
nal de La Pila, en San Luis Po
tosí/y finalmente quedaron en
libertad cuando un juez les dic
tó sentencia absolutoria al con
siderarlos inocentes.
Ahora, 14 años después de su

captura, el penal de La Pila le
trajo una nueva buena noticia a

Serrano Gómez. El pasado lu
nes 20 de junio se desató una
fuerte balacera afuera de la cár
cel que un día pisó como reo.
Los videos corrieron por redes
sociales, pero el C5 de San Luis
Potosí quedó a deber y eso le
costó el puesto a su titular Leo
bardo Aguilar Orihuela, viejo
amigo del actual gobernador
Ricardo Gallardo, del Partido
Verde. Aguilar Orihuela era el
directivo del penal de máxima
seguridad de Ocampo, Guana
juato, cuando "El Pollito" Ga
llardo estuvo encarcelado ahí
en 2015, acusado de un millona
rio desvío de recursos como al
calde de Soledad de Graciano.
El gran beneficiado del des

pido en el C5: Martín Serrano
Gómez. Un día después del ti
roteo afuera del penal quedó al
frente de esa oficina funda
mental en el combate a la de
lincuencia que, dicho sea de pa
so, cada vez causa más daño en
San Luis Potosí. Las horas re
cientes lo confirman. No im
portaron los antecedentes. •

Martín Serrano Gómez quedó al frente de esa ofici
na fundamental en el combate a la delincuencia en
San Luis Potosí. No importaron sus antecedentes.
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TMEC y el cortflicto
prolongado
Las tendencias políticas en

la actualidad si se obser
van sin mayores detalles,

arrojan que las escurridizas cate
gorías de derecha e izquierda po
drían hacerse indistinguibles ya
que ambas están teñidas de una
liturgia común que es el nacio
nalismo. La izquierda, hoy enar
bolada por Morena y su líder em
piezan a construir el relato del
nacionalismo —con el distintivo
método populista— como una
forma de ejercer el poder apelan
do a una legitimidad directa de
ese liderazgo al que se identifica
con ese todo imaginario que son
ellos más allá del voto. En su
nombre socavan como si fueran
trabas, todos los límites constitu
cionales e institucionales en to
dos los terrenos para cristalizar el
objetivo presidencial.
El nivel de violencia verbal del

"debate" público en la mañanera
genera lecturas diversas provo
cando reacciones que serán cada
día menos veladas.
Las ideas, más allá de las in

tenciones políticas y de la com
petencia electoral, sí generan sus
propias consecuencias.
En el marco de las consultas

formales para la resolución de
disputas alrededor del rubro
energético dentro del TMEC, Ló
pez Obrador decidió que fijará su
postura en el marco de las fiestas
patrias y el 16 de septiembre ex
hibirá un marcado discurso pa
triótico y nacionalista; el petróleo

gozadeunadimensiónsimbólica
que lo; ha posicionado como ele
mentó formador de la identidad
naciopal de los mexicanos.
La bandera nacionalista del

TMEC será ondeada en esas fe
chas para tratar de unificar en
lo? símbolos a los mexicanos
hoy sumidos en una ola de po
larización, inseguridad, frus
tración y crisis.
El cálculo de entrar en mayor

confrontación con el gobierno
de los Estados Unidos está sien
do sopesado y no son pocos los
sectores que han enviado seña
les de lo contraproducente que
será entrar a navajazo limpio con
los demócratas al tiempo que en
la orilla esperan ansiosos su tur
no los republicanos.
Las elecciones de noviembre

próximo pueden darle un giro
inesperado a todo ese torbellino
llamado TMEC. No debe olvi
darse la coyuntura política en la
que se firmó y aprobó en los tres
países este instrumento interna
cional. Hoy el contexto no es el
mismo y los principales actores
están sufriendo el desgaste que
acompaña el ejercicio del poder
en un escenario de peligrosa vo
latilidad económica, social y dis
putas políticas internas.
Sin embargo, el Presidente

juega con su público la carta na
cionalista con el uso de la maqui
naria propagandística con fines
más de legitimar y movilizar su

movimiento moreno amenaza

do por el piso (dis)parejo, que por
enfrentar un escenario de ruptu
ra con Estados Unidos.
La formay el fondo de los ma

tices presidenciales aparecie
ron ayer al plantear la risible po
sibilidad de que Biden no estu
viera informado de la coyuntu
ra en la aprobación del TMEC y
de los jaloneos y tensiones per
manentes con el expresidente
Donald Trump reacio al nuevo
tratado comercial.

López Obrador ha dejado cla
ro (al menos hoy) que no habrá
ruptura con Estados Unidos pe
ro el tema de la soberanía estará
en la mesa. La estrategia presi
dencial del conflicto prolongado
pospone conscientemente las
batallas decisivas mediante las
acciones conflictivas cuidadosa
mente calibradas y esa es su área
de expertise.
Con el objeto de ganar esta na

rrativa nacionalista para cata
pultar la movilización social en
torno al ajedrez de sus corchola
tas va a necesitar una dosis de
suerte, el mantenimiento del
monopolio del relato y las ma
niobras de distracción que hoy,
siguen siendo exitosas. o

Twitter: @G omezZalce

El Presidente juega la carta
nacionalista para legitimar
su movimiento moreno.
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1 Pasmados. El gasto de operación del gobierno fe
deral puede recortarse aún más, afirmó el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, y exigió un
esfuefzo extra a quienes forman parte de su admi
nistración. El primer mandatario se reunió con su ga
binete para plantear que, en todas las dependencias,
deben aplicar más recortes de operación, y puso de
ejemplo que la Oficina de la Presidencia pasó de 3
mil 6Ó0 millones ejercidos en 2018 a 600 millones en
2021. *Sí hay siempre márgenes. Tenemos que cuidar
todos los gastos de operación". Al finalizar la reunión,
las y los funcionarios evitaron dar alguna declaración
a los medios de comunicación. Ni una palabra. ¿Tam
bién leé pidió ser austeros en ideas y comentarios?

2 El otro piso parejo. Las cifras en materia de inse
guridad relejan índices a la baja. En la estrategia

del gobierno federal no hay impunidad para ningún
grupo delictivo, afirmó Rosa Icela Rodríguez, secre
taria de Seguridad y Protección Ciudadana. El traba
jo coordinado, enfatizó, ha permitido cumplimentar y
ejecutar órdenes de aprehensión y mandamientos ju
diciales que tienen que ver con delitos del orden fede
ral, contra 4 mil 917 objetivos criminales generadores
de violencia en todo el país, de los cuales mil 536 son
objetivos prioritarios. Sólo en 2022 se ha logrado de
tener a 600 de ellos. "No hay impunidad para ningún
grupo; la ley es pareja para todos", afirmó. La ley sin
distingos, el mayor acierto.
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3 Estabilidad, divino tesoro. El presidente Andrés
•Manuel López Obrador destacó que, de acuer

do con la proyección de crecimiento económico del
FMI, México crecerá 2.4% este año, más que Esta
dos Unidos, Alemania, Francia y Japón. Resaltó que
el organismo internacional "aumentó su pronóstico
de crecimiento para México en este año, va a ser de
las economías que, a pesar de la crisis, van a crecer".
López Obrador agregó que se va por buen camino
a pesar de las crisis y que la inflación está controla
da. "La verdad estamos muy bien, sigue muy fuerte el
peso; tenemos una inflación controlada debajo de la
de EStádos Unidos y de Europa", informó. La estabili
dad trae el sello de Rogelio Ramírez de la O, titular de
Hacienda, y de la 4T.

4 Estense quietos. El magistrado del TEPJF Felipe
•de la Mata Pizaña dio a conocer el proyecto de

resolución en el que propone ordenar a la gobernado
ra de Campeche, Layda Sansores, que se abstenga de
hacer comentarios o pronunciamientos que puedan
configurar violencia política de género en contra de
la diputada federal del PR1 Paloma Sánchez Ramos y
de sus compañeras de bancada. Asimismo, De la Mata
señaló que las expresiones de Sansores pueden supo
ner el riesgo de agudizar situaciones de discrimina
ción, estigmatización y violencia. Alejandro Moreno,
líder del PRI, con quien la gobernadora tiene pleito di
recto, está en su justo derecho de defenderse legal
mente, y lo hará. Mejor ya párenle.

5 Borregada. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador llamó a sus correligionarios de More

na a que participen en la elección interna para definir
a delegados a su congreso nacional de manera infor
mada y no como "borregos". Consideró que tratar de
convencer a alguien para que vote a favor de algún
candidato a cambio de alguna canonjía, es ofensivo.
"El procedimiento lo conozco, me tocó participar en
la elaboración del estatuto. Entonces, es muy bueno el
procedimiento porque, si mal no recuerdo, se hacen
asambleas distritales, más que nada elecciones distri
tales", expuso. "Sólo siendo masoquistas se acepta ser
'borrego', con todo respeto a los borregos", dijo. Y todos
lo siguieron sin chistar...
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Breve historia del agua jb
l'en Monterrey (III)

* La poUfeactói'f tuvo sus consecuencias.
P'J¡

Comentábamos en las pasadas columnas
que, con la construcción del proyecto Ce
rro Prieto, terminado en 1984, y el Cuchillo,
en 1994, después de décadas de problemas
con su abasto de agua, Monterrey tuvo su
ficiente recurso hídrico para contar con un
servicio de calidad las 24 horas del día. No
obstante, para atender el crecimiento de la
ciudad y como una previsión para disponer
con fuentes de abastecimiento de reserva,
en el año 2010 (hace 12 años) se empezó a
estudiar con seriedad la posibilidad de con
tar con una nueva fuente de abasto, proyecto
que se denominó Monterrey VI.

O
Se analizaron varias alternativas, llegando
a la conclusión de que la mejor opción era
llevar agua desde el río Pánuco, a 500 km
de la ciudad, considerando dos importan
tes ventajas: (i) aun en una sequía extrema,
están asegurados, mínimo, 5,000 litros por
segundo que, de otra forma, se descargarían
al Golfo de México y (ii) se trata de una cuen
ca diferente a la del río San Juan, por lo que
no se tendrían problemas ante una sequía en
la zona tributaria de las otras tres presas (La
Boca, Cerro Prieto y Cuchillo).

Monterrey VI se concibió como un acue
ducto de 368 km desde el río Pánuco que se
conectaría con el acueducto LinaresMon
terrey para, finalmente, enviar el agua a la
ciudad. En paralelo, se alcanzaron nego
ciaciones exitosas con los gobiernos de San
Luis Potosí y de Tamaulipas. además de la
participación del Fondo Nacional de Infraes
tructura, que autorizó 2,966 millones de pe
sos de apoyo federal en julio de 2013.

El contrato se formalizó a finales de 2014
como una asociación públicoprivada a 30
años, incluyendo construcción y operación.
La inversión inicial para su construcción
sería de 14,000 millones de pesos y ía em
presa cobraría $7.93 por cada metro cúbico
de agua.

Pero el proyecto tuvo tres inconvenientes
que finalmente fueron insalvables: el des
prestigio de Rodrigo Medina de la Cruz por

O
Se analizaron varias alternativas, llegando
a la conclusión de que la mejor opción era
llevar agua desde el río Pánuco, a 500 km
de la ciudad, considerando dos importan
tes ventajas: (i) aun en una sequía extrema,
están asegurados, mínimo, 5,000 litros por
segundo que, de otra forma, se descargarían
al Golfo de México y (ii) se trata de una cuen
ca diferente a la del río San Juan, por lo que
no se tendrían problemas ante una sequía en
la zona tributaria de las otras tres presas (La
Boca, Cerro Prieto y Cuchillo).

Monterrey VI se concibió como un acue
ducto de 368 km desde el río Pánuco que se
conectaría con el acueducto LinaresMon
terrey para, finalmente, enviar el agua a la
ciudad. En paralelo, se alcanzaron nego
ciaciones exitosas con los gobiernos de San
Luis Potosí y de Tamaulipas. además de la
participación del Fondo Nacional de Infraes
tructura, que autorizó 2,966 millones de pe
sos de apoyo federal en julio de 2013.

El contrato se formalizó a finales de 2014
como una asociación públicoprivada a 30
años, incluyendo construcción y operación.
La inversión inicial para su construcción
sería de 14,000 millones de pesos y ía em
presa cobraría $7.93 por cada metro cúbico
de agua.

Pero el proyecto tuvo tres inconvenientes
que finalmente fueron insalvables: el des
prestigio de Rodrigo Medina de la Cruz por

sus no claros manejos en el gobierno esta
tal; la asignación del contrato a un consorcio
de empresas donde participó el grupo Higa,j
famoso por el tema de la Casa Blanca; perq;;)
el mayor de todos fue el haberlo contratado
justo antes de la campaña electoral de 2015,
por la gubernatura de Nuevo León.

Se hicieron cuentas tramposas, como de
cir que la obra costaría 40,000 millones de
pesos, que era el resultado de traer al inicio
lo que serían los pagos por metro cúbico du
rante toda la vida del contrato. Cabe hacer la,;",
comparación: es como si a la adquisición de[
un vehículo se le suman los costos de gasoli;
na, mantenimiento, estacionamiento, peajes ¦
y chofer durante los 30 años que se contrate\
el servicio.
Fernando Elizondo, de Móvimienf¡;

to Ciudadano, y el independiente laime
Rodríguez, candidatos opositores al gobier
no estatal priista, encabezaron un llamado(
a la población para detener el proyecto hi
dráulico, generando una oleada de seguido
res, como la Agenda Ambiental Ciudadana,
el organismo Reforestación Extrema, ProNa
tura del Noreste y el Colegio de Abogados de
Nuevo León, entre muchos otros.

Se afirmaba que era una obra opaca, one"¡
rosa e incluso que Monterrey no necesitaba:
de más agua, provocando una animadversión
y rechazo al proyecto que, una vez siendo go
bernador, Jaime Rodríguez decidió cancelar
"ante la oposición de los neoleoneses y aten
diendo las peticiones de la población".
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sus no claros manejos en el gobierno esta
tal; la asignación del contrato a un consorcio

de empresas donde participó el grupo Higa,
famoso por el tema de la Casa Blanca; perq;;)
el mayor de todos fue el haberlo contratado

justo antes de la campaña electoral de 2015,
por la gubernatura de Nuevo León.

Se hicieron cuentas tramposas, como decir que la obra costaría 40,000 millones de
pesos, que era el resultado de traer al inicio

lo que serían los pagos por metro cúbico du
rante toda la vida del contrato. Cabe hacer la,;",
comparación: es como si a la adquisición de[

un vehículo se le suman los costos de gasoli;
na, mantenimiento, estacionamiento, peajes

y chofer durante los 30 años que se contrate\
el servicio.
Fernando Elizondo, de Móvimien

to Ciudadano, y el independiente laime
Rodríguez, candidatos opositores al gobier
no estatal priista, encabezaron un llamado(

a la población para detener el proyecto hi
dráulico, generando una oleada de seguido
res, como la Agenda Ambiental Ciudadana,

el organismo Reforestación Extrema, ProNa
tura del Noreste y el Colegio de Abogados de
Nuevo León, entre muchos otros.

Se afirmaba que era una obra opaca, one"¡
rosa e incluso que Monterrey no necesitaba:

de más agua, provocando una animadversión
y rechazo al proyecto que, una vez siendo go

bernador, Jaime Rodríguez decidió cancelar
"ante la oposición de los neoleoneses y aten

O
La politización de una buena decisión técni
ca tuvo sus consecuencias, el proyecto Mon
terrey VI debió realizarse incluso volviendo
a convocar si había dudas de la transparen;
cia del proceso licitatorio anterior, pero el¡.*
daño ya estaba hecho, ahora se tendría que.,
buscar una nueva opción, que se tradujo en
2020 en el inicio de la construcción de la,;.
presa Libertad, que ni con mucho resolverá
el problema cuando se termine en 2023. Un
asunto con muchas aristas y enseñanzas que.r,
seguiremos analizando.

O
La politización de una buena decisión técni
ca tuvo sus consecuencias, el proyecto Mon
terrey VI debió realizarse incluso volviendo
a convocar si había dudas de la transparen;
cia del proceso licitatorio anterior, pero el¡.*
daño ya estaba hecho, ahora se tendría que.,
buscar una nueva opción, que se tradujo en
2020 en el inicio de la construcción de la,;.
presa Libertad, que ni con mucho resolverá
el problema cuando se termine en 2023. Un
asunto con muchas aristas y enseñanzas que.r,
seguiremos analizando.

O
La politización de una buena decisión técni
ca tuvo sus consecuencias, el proyecto Mon
terrey VI debió realizarse incluso volviendo
a convocar si había dudas de la transparen;
cia del proceso licitatorio anterior, pero el¡.*
daño ya estaba hecho, ahora se tendría que.,
buscar una nueva opción, que se tradujo en
2020 en el inicio de la construcción de la,;.
presa Libertad, que ni con mucho resolverá
el problema cuando se termine en 2023. Un
asunto con muchas aristas y enseñanzas que.r,
seguiremos analizando.
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El histórico decomiso de más de mil 680 ki
logramos de cocaína en la Ciudad de Méxi
co, por elementos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC), puso en evidencia que el uso
de la inteligencia policiaca, bien coordinada y
desarrollada al pie de la letra, sin filtraciones,
es más efectiva para combatir y debilitar las es
tructuras del crimen organizado.

El exitoso operativo, que provocó pérdidas
por más de 400 millones de pesos al narco
tráfico, se dice que el afectado fue el Cártel de
Sinaloa, es sin duda un triunfo más en la carre
ra del secretario de Seguridad Pública, Ornar
García Harfuch. Otra estrella en su haber po
liciaco, porque, no es la primera ocasión que
esto sucede.

Hay que recordar que, en febrero de
2021, elementos de la SSC, también al man
do de García Harfuch, con el apoyo de la Se
deña y la FGJCDMX, efectuaron en la alcaldía
de Tlalpan, un millonario decomiso de más de
800 kilos de cocaína, con un valor de más de
220 millones de pesos, droga que era proce
dente de Colombia, como fue el caso de la del
pasado jueves.

Unas semanas antes, la misma SSC decomi
só 557 kilos del alcaloide, abandonados en una
camioneta pick up de doble fondo, y un mes
después, en marzo de 2021, de nueva cuenta
se realizó una incautación histórica de mil 190
kilos de cocaína en las aduanas del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.
Si a ello le sumamos el reciente operati

vo efectuado en Topilejo, en Tlalpan, que lle
vó a la detención de 10 sicarios del Cártel de
Sinaloa, que dirige Ovidio Guzmán, el hijo de
El Chapo, nos lleva a la conclusión de que la
capital del país es una plaza que está en disputa
por los cárteles, algo que siempre negó el enton
ces jefe de Gobierno. Miguel Ángel Mancera, y
que recalqué en varias de mis columnas.

En sus recientes declaraciones, la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum, ha señala
do que no permitirá el ingreso de los cárteles
en la Ciudad de México, lamentablemente, el
anuncio llega tarde, pues es un hecho que ya
operan desde hace varios años, incluso así lo
reconoce un informe de la SSC, el cual men
ciona que son dos los grupos criminales, el de

El histórico decomiso de más de mil 680 ki

logramos de cocaína en la Ciudad de Méxi
co, por elementos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC), puso en evidencia que el uso
de la inteligencia policiaca, bien coordinada y
desarrollada al pie de la letra, sin filtraciones,
es más efectiva para combatir y debilitar las es
tructuras del crimen organizado.

El exitoso operativo, que provocó pérdidas
por más de 400 millones de pesos al narco
tráfico, se dice que el afectado fue el Cártel de
Sinaloa, es sin duda un triunfo más en la carre
ra del secretario de Seguridad Pública, Ornar
García Harfuch. Otra estrella en su haber po
liciaco, porque, no es la primera ocasión que
esto sucede.

Hay que recordar que, en febrero de
2021, elementos de la SSC, también al man
do de García Harfuch, con el apoyo de la Se
deña y la FGJCDMX, efectuaron en la alcaldía
de Tlalpan, un millonario decomiso de más de
800 kilos de cocaína, con un valor de más de
220 millones de pesos, droga que era proce
dente de Colombia, como fue el caso de la del

pasado jueves.
Unas semanas antes, la misma SSC decomi

só 557 kilos del alcaloide, abandonados en una
camioneta pick up de doble fondo, y un mes
después, en marzo de 2021, de nueva cuenta
se realizó una incautación histórica de mil 190
kilos de cocaína en las aduanas del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.
Si a ello le sumamos el reciente operati

vo efectuado en Topilejo, en Tlalpan, que lle
vó a la detención de 10 sicarios del Cártel de
Sinaloa, que dirige Ovidio Guzmán, el hijo de
El Chapo, nos lleva a la conclusión de que la
capital del país es una plaza que está en disputa
por los cárteles, algo que siempre negó el enton
ces jefe de Gobierno. Miguel Ángel Mancera, y
que recalqué en varias de mis columnas.

En sus recientes declaraciones, la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum, ha señala
do que no permitirá el ingreso de los cárteles
en la Ciudad de México, lamentablemente, el

anuncio llega tarde, pues es un hecho que ya
operan desde hace varios años, incluso así lo
reconoce un informe de la SSC, el cual men

ciona que son dos los grupos criminales, el de

Sinaloa y el CJNG. que no sólo abastecen de
droga a grupos locales, como el Cártel de Tepito
y la Unión, sino que, disputan sentar sus reales
y tener pleno dominio de la capital del país,
dada su importancia económica y estratégica.

Y si había alguna duda, ahí está el atentado
violento que sufrió el mismo García Harfuch
en junio de 2020, por parte del CJNG, además
del incremento de homicidios dolosos en las 16
alcaldías; los más de mil 500 delitos registrados
en junio con armas de fuego y el traslado de
toneladas de cocaína por carreteras y aveni
das de la ciudad, provenientes de los estados
de Guerrero, Oaxaca, Nuevo León, Tamaulipas
y Sinaloa, por citar algunas, importadas de Co
lombia, Venezuela y otros países productores.

El gran problema para la jefa de Gobierno,
es que la Ciudad de México ya no es sólo una
bodega de cocaína, ahora se cierne la amenaza
de serlo para el fentanilo, esta droga sintética
que está cambiando el negocio del narcotrá
fico. Un estudio de la UNAM refiere que BC,
Sonora, CDMX, Sinaloa y BCS concentran el
88.95% de los decomisos, lo cual quiere decir
que de ahí procede y que los cárteles que más
trafican esta droga son precisamente el de Si
naloa y el CJNG.
* ¿De verdad se extraditará a Caro Quintero?
El "narco de narcos" sigue presentando am
paros y ya son tres. El primero fue contra actos
de desaparición forzada; el segundo contra su
extradición sin previo proceso judicial y el ter
cero, contra la orden de aprehensión.
* Señala la secretaria de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, que el sureste
mexicano es la región más segura del país, y
cómo no, es a donde más recursos ha destina
do el gobierno federal, no así para Zacatecas,
Sonora, Morelos, Michoacán y Baja Califor
nia, todos con gobiernos morenistas en los
que cifras de muertos contrastan tristemente.
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Sinaloa y el CJNG. que no sólo abastecen de
droga a grupos locales, como el Cártel de Tepito
y la Unión, sino que, disputan sentar sus reales
y tener pleno dominio de la capital del país,
dada su importancia económica y estratégica.

Y si había alguna duda, ahí está el atentado
violento que sufrió el mismo García Harfuch
en junio de 2020, por parte del CJNG, además
del incremento de homicidios dolosos en las 16
alcaldías; los más de mil 500 delitos registrados
en junio con armas de fuego y el traslado de
toneladas de cocaína por carreteras y aveni
das de la ciudad, provenientes de los estados
de Guerrero, Oaxaca, Nuevo León, Tamaulipas
y Sinaloa, por citar algunas, importadas de Co
lombia, Venezuela y otros países productores.

El gran problema para la jefa de Gobierno,
es que la Ciudad de México ya no es sólo una
bodega de cocaína, ahora se cierne la amenaza
de serlo para el fentanilo, esta droga sintética
que está cambiando el negocio del narcotrá
fico. Un estudio de la UNAM refiere que BC,
Sonora, CDMX, Sinaloa y BCS concentran el
88.95% de los decomisos, lo cual quiere decir
que de ahí procede y que los cárteles que más
trafican esta droga son precisamente el de Si
naloa y el CJNG.
* ¿De verdad se extraditará a Caro Quintero?
El "narco de narcos" sigue presentando am
paros y ya son tres. El primero fue contra actos
de desaparición forzada; el segundo contra su
extradición sin previo proceso judicial y el ter
cero, contra la orden de aprehensión.
* Señala la secretaria de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, que el sureste
mexicano es la región más segura del país, y
cómo no, es a donde más recursos ha destina
do el gobierno federal, no así para Zacatecas,
Sonora, Morelos, Michoacán y Baja Califor
nia, todos con gobiernos morenistas en los
que cifras de muertos contrastan tristemente.

Sinaloa y el CJNG. que no sólo abastecen de
droga a grupos locales, como el Cártel de Tepito
y la Unión, sino que, disputan sentar sus reales
y tener pleno dominio de la capital del país,
dada su importancia económica y estratégica.

Y si había alguna duda, ahí está el atentado
violento que sufrió el mismo García Harfuch
en junio de 2020, por parte del CJNG, además
del incremento de homicidios dolosos en las 16
alcaldías; los más de mil 500 delitos registrados
en junio con armas de fuego y el traslado de
toneladas de cocaína por carreteras y aveni
das de la ciudad, provenientes de los estados
de Guerrero, Oaxaca, Nuevo León, Tamaulipas
y Sinaloa, por citar algunas, importadas de Co
lombia, Venezuela y otros países productores.

El gran problema para la jefa de Gobierno,
es que la Ciudad de México ya no es sólo una

bodega de cocaína, ahora se cierne la amenaza
de serlo para el fentanilo, esta droga sintética
que está cambiando el negocio del narcotrá
fico. Un estudio de la UNAM refiere que BC,
Sonora, CDMX, Sinaloa y BCS concentran el
88.95% de los decomisos, lo cual quiere decir
que de ahí procede y que los cárteles que más
trafican esta droga son precisamente el de Si
naloa y el CJNG.
* ¿De verdad se extraditará a Caro Quintero?
El "narco de narcos" sigue presentando am
paros y ya son tres. El primero fue contra actos
de desaparición forzada; el segundo contra su
extradición sin previo proceso judicial y el ter
cero, contra la orden de aprehensión.
* Señala la secretaria de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, que el sureste
mexicano es la región más segura del país, y
cómo no, es a donde más recursos ha destina

do el gobierno federal, no así para Zacatecas,
Sonora, Morelos, Michoacán y Baja Califor
nia, todos con gobiernos morenistas en los
que cifras de muertos contrastan tristemente.

e,'DE IMAGINARIA
Eficaz operación de inteligencia, planeación y
acciones conjuntas del Ejército mexicano y la
Guardia Nacional. Sin un solo disparo captura
ron a 37 sicarios del CJNG en Ciudad Hidalgo,
Michoacán.
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La viruela del mono es
una enfermedad nueva
• El conocimiento de las enfermedades contagiosas
es muy limitado para la mayoría de la población.

MITO
La viruela del mono es una enfermedad nueva.

El conocimiento de las enfermedades contagiosas es muy
limitado para la mayoría de la población y, con la aparición
de la pandemia del virus covid19, el mundo entero supo de
su aparición, su diseminación y sus consecuencias, y sabemos
bien que, por mucho tiempo, el problema seguirá entre noso
tros y será considerado como una pandemia.
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Pero ahora surge un problema denominado viruela del
mono y se prenden las alarmas, pensando que el mundo está
tan mal que ya apareció una enfermedad nueva, lo que no es
verdad.

O
CONSECUENCIA

La combinación alarma y preocupación no es
buena nunca, pero menos en esta época en que
estamos saliendo de un episodio mundial de en
fermedad y muerte por el covid19. Si la alarma
se extiende ahora a la viruela del mono, no tendrá
ningún beneficio y sí habrá crisis de preocupación
al sentirnos víctimas de nuevas enfermedades.

O
REALIDAD

La viruela del mono no es nueva, fue descrita por
primera vez en 1958. En un año normal, se producen unos
miles de casos en África, normalmente en las partes occiden
tal y central del continente. Pero los casos fuera de África se
habían limitado apersonas que habían estado en África o a la
importación de animales infectados, pero como recientemente
se presentaron casos en España, Portugal, Francia, Alemania
y Estados Unidos, se pensó que iniciaba algo más grande. En
México se han reportado ya 55 casos en diversas entidades. Se
trata de una enfermedad viral, llamada "ortopoxvirosis simia",
entidad rara cuyo patógeno puede transmitirse del animal al

hombre y viceversa. Sus síntomas se asemejan, en menor gra
do, a los observados en el pasado en sujetos con viruela: fie
bre, dolor de cabeza, dolores musculares y dorsales durante
los primeros cinco días; después, aparecen erupciones (en la
cara, las palmas de las manos, las plantas de los pies), lesiones,
pústulas y, finalmente, costras. Es importante tener presente
que el padecimiento se cura espontáneamente y los síntomas

duran entre 14 y 21 días, aunque pueden quedar
cicatrices.

No existen tratamientos o vacunas específit
eos contra la viruela del mono, pero se pueden
contener los brotes, explica la Organización
Mundial de la Salud (OMS); si bien no exist
una vacuna desarrollada específicamente con
tra la viruela del mono, algunos países apelan
a la inyección contra la viruela, ya que ofrece?
una protección del 85%, porque los dos virus^
son muy similares, como lo informó el doctor
David Heymann, presidente del Grupo Asesor
Estratégico y Técnico de la OMS para Enferme

dades Transmisibles. ^

Hay otros mitos que desde ahora se deben rechazar: la viy
ruela del mono no es un padecimiento exclusivo de homo
sexuales, esta es una opinión que no tiene fundamento porque
puede dar origen a agresiones personales y violaciones a los
derechos humanos; además, podemos estar tranquilos, porque^'
no será una pandemia como con el covid19.

Siempre será importante estar informados, su médico le
podrá dar la ayuda que necesita, sin mitos, exageraciones q?
mentira^. '?
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Pobreza iranciscana
« Le da lo mismo si una persona saca el trabajo que
deberían hacer tres empleados...

Seguramente hoy escucharemos más detalles de la reu
nión de ayer en Palacio Nacional. Casi una charla TED, en
la que la audiencia escucha atenta lo que el speaker tiene
que decir; Así se veía la foto que el mismo Andrés Manuel
López Obrador compartió en sus redes sociales. Apenas
dos horas duró el encuentro que dejó a los asistentes, todos
integrantes de su gabinete, con mucho qué pensar, porque
a su salida ninguno quiso hacer comentarios a la prensa. No
es para menos. Llevamos varios días escuchando hablar al
Presidente sobre el gasto y el despilfarro. Una de sus cartas
favoritas.

Ya exhibió a los funcionarios que ganan más que él; tam
bién recordó que algunos mantuvieron su salario a partir
de amparos. Acto seguido, habló sobre lo que su adminis
tración ha logrado: "Los ahorros del gobierno federal du
rante la presente administración rondan los dos billones de
pesos (...) en el gobierno no hemos comprado un vehículo
nuevo para funcionarios públicos, uno solo. La camioneta
más nueva que tengo es del 2018, que la compraron antes
de que yo llegara, y ya tiene 280 mil km. Pero tenemos ya
camionetas —de las que usamos— de 400 mil km y de 10
años de uso. Les estamos dando mantenimiento y funcio
nan bien, no me han dejado tirado en las giras...". Y esto le
sirvió como entrada previa al plato fuerte, no es la primera
vez que lo menciona, pero sabe
que le funciona: "Ya vamos a pa
sar de la fase de austeridad repu
blicana a una fase superior, que
es la de la pobreza franciscana...",
expresó antes de informar de la
reunión a la que sería convocado
su gabinete. Encuentro del que,
insisto, no salió ninguna nove
dad. Para el Presidente, es sufi
ciente el lugar común de apretar

el cinturón: cambiar viajes porvi
d («conferencias o llamadas tele
fónicas; también le da lo mismo
si una persona saca el trabajo que
deberían hacer tres empleados,
pero, sobre todo, le importa mu
cho la postal que alimenta su po
pularidad: qué mensaje envía si
viaja en primera clase o en avión
privado, mejor un vuelo comer

cial y un modesto automóvil o camioneta. Por algo hay un
avión abandonado en un hangar, pero que tan sólo este año
generará un costo de mantenimiento por 331 millones de
pesos, pero la postal de ahorro, es invaluable.
López Obrador es hábil, le habla de nuevo a su base

justo en las semanas en que se configuran las campañas
rumbo a la elección en 2023 y para ayudar a sus corcholatas
rumbo a 2024: "La fórmula es sencilla, es cero corrupción
y austeridad para liberar fondos al desarrollo, entregar re
cursos a la gente más necesitada...", agregó en una de las
conferencias de esta semana. Y en esa última oración está
la primera clave: entregar recursos a los necesitados. Hablar
de los ahorros en su gobierno para la entrega de ayuda ha
sido siempre una de sus consignas, por algo varios progra
mas ya tienen rango constitucional. La segunda clave la
expresó en la misma conferencia: "Vamos a buscar la forma
dé presentar una iniciativa de reforma a la ley de austeridad
y, si procede, una nueva reforma a la Constitución, para
déjarlo más claro...", pero agregó que antes va la reforma
electoral, también la de que permitiría a la Guardia Nacio
nal formar parte de la Sedeña... y la del Horario de Verano.
Así que la austeridad le importa, pero le es más rentable
en titulares y que se convierta en parte de una conversa
ción que le llegue a su base en vísperas de elecciones. Si el
ahorro real fuera su prioridad, entonces estaría hablando
de los 8 mi! 707 millones de pesos que la CFE perdió en el
segundo trimestre del año, pero esos datos no alimentan el
entusiasmo del electorado...
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Qué mensaje
envía si viaja
en primera
clase o en

avión privado,
mejor un vuelo
comercial.

331
MILLONES
de pesos es el costo de
mantenimiento que este
año genererá el avión
presidencial.
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CARNE ARTIFICIAL

¿Qué es la carne artificial o cultivada en laboratorio?
R. Un reconocido experto en el tema, el doctor Joshua Flack, bió
logo celular de Mosa Meat, dice que "la carne 'cultivada' o 'cul
tivada en laboratorio', como se la conoce de diversas maneras,
es una biotecnología prometedora con el potencial de reducir
el sufrimiento animal y el impacto de la agricultura". La carne se
cultiva en condiciones artificiales, como un laboratorio o una fá
brica. Las células se toman de los animales y luego se mantienen
en un caldo nutritivo que les permite multiplicarse. La pregunta
obvia es que para qué cultivar carne en el laboratorio si hay ani
males de sobra y tiene una respuesta del experto profesor Mark

Post, un científico que fue el primero en presentar una prueba
de concepto para la carne cultivada, dice: "Hacer carne de esta
manera podría resolver la próxima crisis alimentaria y ayudar a
combatir el cambio climático. La Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) estima que la
demanda mundial de carne aumentará un 70% para 2050, y que
los métodos de producción actuales no son sostenibles. Si que
remos proporcionar carne a la población en crecimiento, nece
sitamos un método de producción más eficiente".

LA PASTA DE DIENTES/ENRIQUE MANDUJANO F.
¿La pasta dental sólo sirve para darle "sabor" a nuestra boca

o sí evita el sarro y contribuye a la prevención de problemas
dentales?

R. Don Enrique, la pasta de dientes equilibra el pH de la boca:
cuanto más ácido sea el pH de la saliva, más fácil será la caries
dental. La pasta de dientes contiene fosfato de sodio, lo que
reduce el pH de la cavidad oral, lo cual es bueno. Otra ventaja
es el masaje que le da a sus encías cuando se cepilla los dientes
durante, por lo menos, 2 minutos dos veces al día, o 1 minuto
25 segundos si lo hace con un cepillo eléctrico. Este masaje
mantendrá sus encías sanas y evitará graves problemas.

COVID/EMILYBRAUN33

Señor Lamont, ahora todos, de nuevo, preocupados por el
covid y las nuevas mareas. Tengo varios familiares, ya va
cunados, que han caído con covid. ¿Debemos seguir con las
precauciones anteriores o hay que cambiar y ajustar?
R. Doña Emily, hay un nuevo mundo en relación al covid y las
protecciones. La primera es que la infección natural ya no pro
tege completamente del covid. Hubo un momento en el que, si
se contagiaba, podía asumir que estaba protegida de un nuevo
contagio, al menos por unos meses después de recuperarse,
desafortunadamente, ése no parece ser el caso de lo extraño
que está circulando actualmente. El "tu máscara me prote
ge, mi máscara te protege" está desactualizado. Al principio
no sabíamos que una máscara haría mucho para bloquear las
gotitas o aerosoles que podrían penetrar, actualmente sabe
mos que llevar una máscara bien adecuada hará mucho para
mantenerle a salvo sin importar lo que otros estén haciendo.
Ya no hay nada especial en la segura distancia de 2 metros. Se
pensaba que la regla de 2 metros sobre las distancias sociales
era suficiente para protegernos de salpicaduras. Hemos apren
dido que el coronavirus es bastante bueno para transmitirse
por el aire si está en un espacio cerrado con otras personas, y
los más probable es que haya virus en el aire. Continúa siendo
importante mantener una sana distancia, pero los 2 metros
ya no dan ninguna seguridad. Mantener una buena distan
cia probablemente ayude un poco, pero no es suficiente para
considerarse seguro.
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Castillo no aguanta otro
año en la presidencia
de Perú

¦y*

• Con las investigac+ó'nes en curso, se prevé una
nueva iniciativa de moción para removerlo del cargo.

A pesar de los pronósticos y las críticas, el presidente de la
República de Perú, Pedro Castillo, cumple un año de haber
comenzado su mandato presidencial por el cual fue elegido
a través del voto popular de la segunda vuelta electoral pre
sidencial de 2021. Exactamente, este 28 de julio, el rondero,
el líder sindicalista y el maestro de primaria de la región de
Cajamarca sigue en pie y gobierna tambaleándose desde
la Casa de Pizarro, Palacio de Gobierno, en el corazón de
la capital peruana.

A un año de gobierno lleva cuatro gabinetes, ha cambia
do a 54 ministros, lleva siete ministros del Interior, se peleó
con Perú Libre, el partido de izquierda radical que lo llevó
al poder y renunció por completo a su militancia en junio;
tiene varias carpetas de investigación en su contra, van al
menos dos ocasiones que se le ha tratado de remover de su
cargo y es señalado por varios casos de corrupción.

Los números que lleva Castillo son preocupantes y alar
mantes para los estándares sudamericanos, peruanos y para
cualquier gobierno peruano de la era moderna. Asimismo,
a un aflo de gobierno, la popularidad del sombrerudo de
Cajamarca no pasa de 20 o 25%, según encuestas recientes
de la casa investigadora Ipsos.

Hasta el momento cuenta con cinco investigaciones pre
liminares abiertas en su contra, las cuales cuatro son de
su gestión y una tiene que ver con el plagio de su tesis de
maestría.

Entre los delitos por los que se investiga a Castillo fi
guran el delito contra la administración pública, tráfico
de influencias, delito contra la administración de justicia,
encubrimiento personal y organización criminal. Sobre el
plagio de su tesis, más de la mitad de ésta es una copia de
otros trabajos académicos.

O
Por si esto no fuera suficiente, hace algunos días se entregó
a la Fiscalía de Perú su exsecretario de Palacio de Gobier
no y fiel amigo, Bruno Pacheco, a quien se le encontraron
más de 20 mil dólares en el baño de su despacho dentro
del Palacio de Gobierno mientras miembros de la Fiscalía
allanaban su espacio de trabajo. Se dio a la fuga por varios
meses, se le giró una orden de aprehensión y, finalmen
te, se entregó. Pacheco afirma que el Presidente le habría
ayudado a fugarse y que recibió sobornos por cuestiones
de ascensos de la policía peruana y de la Fuerzas Armadas
de Perú.

Excolaboradores, exministros y amigos del presidente
son investigados por la justicia peruana, como también uno
de sus sobrinos que habría sido contratado en el Ministerio
de Producción. El caso es meramente por nepotismo.

A un año de gobierno, lo único positivo que tiene la ges
tión de Pedro Castillo es el hecho que, aun con el fracaso
que representa su gestión, el mandatario peruano sigue go
bernando gracias a las dos fracasos que ha tenido el Con
greso para removerlo del cargo. Con las investigaciones en
curso y los escándalos en su contra, se prevé una nueva
iniciativa de moción para removerlo del cargo, la cual, me
afirman desde Lima, será la decisiva para destituirlo.

O
Sinceramente, no veo cómo pueda durar otro año más. Ni la
sociedad ni el Congreso y ni la misma situación política que
se vive aguantan a un presidente que resultó un verdadero
fiasco para el cambio que se esperaba. Perú cometió otro
error más. Van 5 presidentes en 5 años y el electorado no
entendió. Castillo era la única opción viable para sacar a la
derecha y a los Fujimori del poder, pero resultó en un año,
peor que toda la basura política peruana.

Castillo tendrá que ser removido. Es por el bien de Perú.
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Y salió muy cara
la cuenta de la cena
El presidente López Obrador presume que es diferente,
pero ya tuvo otro "pase de charola" con los empresarios.
Los invitó a cenar en Palacio Nacional, pero la cuenta salió
muy cara: arriba de los ocho dígitos.

Nos cuentan que a algunos invitados se les atoró el ta
mal de chipilín que les ofreció el anfitrión cuando leyeron
el machote de la carta compromiso para apoyar la adqui
sición de billetes de la Lotería Nacional, en beneficio de la
construcción de la Presa Santa María en Sinaloa.

El apoyo mínimo "voluntario" para cada empresario, que
hoy sí paga sus impuestos, es de 20 millones de pesos, de
25 millones el de en medio; y el más alto de 50 millones en
adelante, de acuerdo con el machote.

"Son cachitos de 500 pesos, eso es lo que nos comenta
ron, como son tradicionalmente este tipo de sorteos que, de
alguna manera, tendrán esa orientación específica de apoyo
a estas obras de infraestructuras", declaró el presidente de
Coparmex, José Medina Mora.

Los premios en efectivo van de cinco a veinte millones.
El que se saque "el gordo" apenas saldría a mano. También
se rifarán, el 15 de septiembre, ocho "macrolotes" en Playa
Espíritu, municipio de Escuinapa, Sinaloa.
Si los invitados se hubieran ido a cenar con toda la fa

milia al restaurant Guy Savoy —el más caro de París— cada
fin de semana, durante todo un mes, les hubiera salido más
barato, avión y hotel incluidos.

No es la primera vez que el presidente López Obrador
pasa la charola a los empresarios. En febrero de 2020 hizo
otra cena para obtener "apoyos voluntarios" para la rifa del
avión presidencial "que no tiene ni Obama", pero que nadie
quiere ni a precio de remate.
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Federico Berrueto, director general de Gabinete de Co
municación Estratégica, empresa
líder en investigación demoscó
pica, comentó al respecto en un
video que subió aYouTube:
"No es sano (el pase de cha

rola.) Son obras de infraestruc
tura que deben ser financiadas
con el presupuesto. Como no
alcanza (por el alto costo de los
programas socioclientelares y las
obras prioritarias del gobierno)
tienes que pasar la charola. Eso
también crea una expectativa de
contraprestación de quien hace
un donativo".

A Palacio Nacional llegaron
empresarios como Carlos Slim
Domit, de Grupo Carso; Daniel Chávez, de Grupo Vidan
ta; Carlos Bremer, de Valué Grupo Financiero, y Daniel
Becker, presidente de la Asociación de Bancos de México.
Pero, también, Francisco Cervantes, presidente del

CCE; José Medina Mora, de Coparmex; Jesús Vizcarra, de
Sukarne; Javier May, titular de Fonatur, y el gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha, como invitado especial.
* "Es grilla", nos dijo el diputado panista Santiago Creel,
quien se perfila como el próximo presidente de la Mesa
Directiva en San Lázaro, cuando le preguntamos sobre
las versiones en el sentido de que el morenista Sergio
Gutiérrez Luna, no quiere dejar ese cargo, porque "no ve
condiciones para un relevo".

Las versiones agregan que un grupo de panistas empu
jan a Margarita Zavala para la presidencia de la mesa. No
se ve viable. Morena no lo aceptaría, comentó, en corto,
Luis Cházaro, coordinador de la bancada del PRD en San
Lázaro, en charla con reporteros de la fuente.
* José Alberto Couttolenc, 32 años, es el presidente del
PVEM en el Estado de México. Quiere ser candidato a go
bernador por su partido, pero sin alianzas.
Está convencido de tjue yendo sólo con las siglas del

Verde le va a ir mejor al partido que como rémora de Mo
rena o de la coalición PRIPANPRD.

Respalda su postura en el hecho de que en las elecciones
de 2021 —sin alianzas— el PVEM sacó 400 mil votos (casi
el 6% del total de sufragios emitidos).

José Alberto tiene un doctorado en Administración Pú
blica por la Universidad Anáhuac. Ha sido regidor, diputado
federal, secretario general del Verde en su entidad y ahora
aspirante a candidato a gobernador.

"Soy la cara fresca. No tengo las manos sucias. Los mexi
quenses están cansados de ver las mismas caras. El 33% del
padrón son jóvenes", argumenta.
Ésa es su apuesta. Arriesgada. Falta ver qué dicen los

que mandan en ese partido veleta. Se ha aliado lo mismo
con el PAN, que con el PRI, que con Morena. Para donde
el viento sople.
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México no esperará
a llegar al panel
Puedo equivocarme, desde luego, pero con el actual diferen
do con Estados Unidos y Canadá sobre la política energética
de México, me parece que vamos a ver una repetición en
cámara lenta del episodio de la amenaza de Donald Trump
de imponer aranceles.

Como se recordará, el 30 de mayo de 2019 el entonces pre
sidente de EU dijo que impondría un arancel de 5% a todos los
bienes importados desde México a menos de que el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador detuviera el flujo
de migrantes centroamericanos que buscaban cruzar la frontera
común, y puso un plazo de 11 días para ver si México cooperaba.

En esa misma fecha, López Obrador escribió una carta a
Trump en la que le decía que "los problemas sociales no se re
suelven con impuestos o medidas coercitivas" y le pedía que "si
no tiene inconveniente" recibiera a una delegación encabeza
da por el canciller Marcelo Ebrard, que estaba lista para salir a
Washington al día siguiente, a fin de dialogar y "buscar alterativas".

El jueves 6 de junio, cuatro días antes del ultimátum fijado
por Trump, López Obrador convocó a un mitin en Tijuana
"para proteger la soberanía nacional". Anunció que "ahí se va a
fijar nuestra postura". En el acto, que se llevó a cabo el sábado
8, el Presidente declaró que México había ganado. "El lunes no
va a haber una crisis", aseguró.

Lo que había pasado, entretanto, es que México había acepta
do desplegar elementos de la Guardia Nacional para contener a
los migrantes. Es decir, que Trump había logrado lo que quería.

En un mitin, en abril pasado, el empresario dio su versión de
lo sucedido. Presumió que nunca había visto a una contraparte
"doblarse" tan rápido en una negociación como lo había hecho
aquella vez el gobierno mexicano.

Pienso que algo muy similar va a suceder en el actual conflic
to con EU y Canadá, pues el presidente López Obrador ha dado
muestras, en muchas ocasiones, de que puede estirar la liga,
pero no llegar a romperla. Lo hizo con Trump y lo hizo también
cuando su plantón de 2006 en Paseo de la Reforma, cuando
éste se levantó a tiempo para el desfile del 16 de septiembre.

El Presidente sabe que no tiene la razón en el diferendo
energético. Sí, el capítulo 8 del TMEC, dice que Estados Unidos
y Canadá reconocen que México, en función de lo que esta
blece su Constitución, "tiene el dominio directo y la propiedad
inalienable e imprescriptible de todos los hidrocarburos en el
subsuelo del territorio nacional", pero precisa que aquellos paí
ses no pierden, por ello, "sus derechos y remedios disponibles
conforme a este Tratado". Esos derechos como la protección a
sus inversiones y la no discriminación a sus empresas apare
cen en otras partes del texto, como los capítulos 14 y 22, donde
hay referencias específicas al sector de gas y petróleo.

¿Qué es lo que creo que pasará? De acuerdo con los tiempos
fijados por el TMEC, las consultas se iniciarán 30 días después
de haber sido solicitadas, es decir, el 19 de agosto, y tendrán 45
días para llevarse a cabo, es decir, hasta el 3 de octubre.

Hace una semana, en la mañanera, López Obrador anun
ció que se esperaría a las Fiestas Patrias para fijar la postura
mexicana (aunque ya ha dicho que México no ha incumplido el
tratado y que la petición de consultas fue culpa de la voracidad
de una empresa, Talos Energy). "Voy a aprovechar a informar
el día 16 de septiembre, el día de nuestra Independencia, sobre
este asunto", declaró. "No vamos a informar antes".

Si el episodio de 2019 es una guía, su gobierno buscará lle
gar a un acuerdo con EU y Canadá y sus respectivas empresas
para el 16 de septiembre, cuando ya habrá pasado más de la
mitad de los 45 días de las consultas. Y sea cual sea el resultado,
dirá, como en Tijuana, que ganó y que la soberanía nacional
quedó a salvo. Y por si hicieran falta más coincidencias, ayer
López Obrador dijo que mandará una carta al presidente (oe
Biden para explicarle las cosas.

¿Por qué no se esperará a que esto lo resuelva un panel de
controversia? Sencillo: por el gran riesgo que üene de perder
y que, como resultado, se impongan a México aranceles com
pensatorios que afectarían, no a su gobierno, sino a exporta
dores mexicanos como los productores de aguacate.

Puedo equivocarme, desde luego, pero con el actual diferen
do con Estados Unidos y Canadá sobre la política energética
de México, me parece que vamos a ver una repetición en
cámara lenta del episodio de la amenaza de Donald Trump
de imponer aranceles.

Como se recordará, el 30 de mayo de 2019 el entonces pre
sidente de EU dijo que impondría un arancel de 5% a todos los
bienes importados desde México a menos de que el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador detuviera el flujo
de migrantes centroamericanos que buscaban cruzar la frontera
común, y puso un plazo de 11 días para ver si México cooperaba.

En esa misma fecha, López Obrador escribió una carta a
Trump en la que le decía que "los problemas sociales no se re
suelven con impuestos o medidas coercitivas" y le pedía que "si
no tiene inconveniente" recibiera a una delegación encabeza
da por el canciller Marcelo Ebrard, que estaba lista para salir a
Washington al día siguiente, a fin de dialogar y "buscar alterativas".

El jueves 6 de junio, cuatro días antes del ultimátum fijado
por Trump, López Obrador convocó a un mitin en Tijuana
"para proteger la soberanía nacional". Anunció que "ahí se va a
fijar nuestra postura". En el acto, que se llevó a cabo el sábado
8, el Presidente declaró que México había ganado. "El lunes no
va a haber una crisis", aseguró.

Lo que había pasado, entretanto, es que México había acepta
do desplegar elementos de la Guardia Nacional para contener a
los migrantes. Es decir, que Trump había logrado lo que quería.

En un mitin, en abril pasado, el empresario dio su versión de
lo sucedido. Presumió que nunca había visto a una contraparte
"doblarse" tan rápido en una negociación como lo había hecho
aquella vez el gobierno mexicano.

Pienso que algo muy similar va a suceder en el actual conflic
to con EU y Canadá, pues el presidente López Obrador ha dado
muestras, en muchas ocasiones, de que puede estirar la liga,
pero no llegar a romperla. Lo hizo con Trump y lo hizo también
cuando su plantón de 2006 en Paseo de la Reforma, cuando
éste se levantó a tiempo para el desfile del 16 de septiembre.

El Presidente sabe que no tiene la razón en el diferendo
energético. Sí, el capítulo 8 del TMEC, dice que Estados Unidos
y Canadá reconocen que México, en función de lo que esta
blece su Constitución, "tiene el dominio directo y la propiedad
inalienable e imprescriptible de todos los hidrocarburos en el
subsuelo del territorio nacional", pero precisa que aquellos paí
ses no pierden, por ello, "sus derechos y remedios disponibles
conforme a este Tratado". Esos derechos como la protección a
sus inversiones y la no discriminación a sus empresas apare
cen en otras partes del texto, como los capítulos 14 y 22, donde
hay referencias específicas al sector de gas y petróleo.

¿Qué es lo que creo que pasará? De acuerdo con los tiempos
fijados por el TMEC, las consultas se iniciarán 30 días después
de haber sido solicitadas, es decir, el 19 de agosto, y tendrán 45
días para llevarse a cabo, es decir, hasta el 3 de octubre.

Hace una semana, en la mañanera, López Obrador anun
ció que se esperaría a las Fiestas Patrias para fijar la postura
mexicana (aunque ya ha dicho que México no ha incumplido el
tratado y que la petición de consultas fue culpa de la voracidad
de una empresa, Talos Energy). "Voy a aprovechar a informar
el día 16 de septiembre, el día de nuestra Independencia, sobre
este asunto", declaró. "No vamos a informar antes".

Si el episodio de 2019 es una guía, su gobierno buscará lle
gar a un acuerdo con EU y Canadá y sus respectivas empresas
para el 16 de septiembre, cuando ya habrá pasado más de la
mitad de los 45 días de las consultas. Y sea cual sea el resultado,
dirá, como en Tijuana, que ganó y que la soberanía nacional
quedó a salvo. Y por si hicieran falta más coincidencias, ayer
López Obrador dijo que mandará una carta al presidente (oe
Biden para explicarle las cosas.

¿Por qué no se esperará a que esto lo resuelva un panel de
controversia? Sencillo: por el gran riesgo que üene de perder
y que, como resultado, se impongan a México aranceles com
pensatorios que afectarían, no a su gobierno, sino a exporta
dores mexicanos como los productores de aguacate.
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"Se enrarece" Va por México
enEdomex
Cuentan panistas y priistas en pasillos del Congreso de la Unión
que "cada día se enrarece más" el ambiente para lograr un
acuerdo entre el PRI y el PAN para ir juntos en el Estado de Mé
xico en 2023. Hay una especie de prisa por presiones de grupos
por mostrar que "ambos pueden ir solos" al PRD nadie lo men
ciona y se apuran a mostrar sus gallos, como Enrique Vargas y
Laura Rojas, en el PAN, y a Alejandra del Moral y Ana Lilia He
rrera, en el PRI. Pareciera que hay más interés en no ir en alianza
que en buscar juntos frenar a Morena y aliados, se lamentan algu
nos azules mexiquenses que se dicen "realmente preocupados".

Alito, "presidente ilegítimo"
Duro se lanzaron de nuevo los diputados de Morena contra el pre
sidente del PRI, Alejandro Moreno, a quien este viernes, por
cuarta ocasión, se alistan para hacerle el vacío y dejarlo sin quorum
en la convocatoria a la reunión de la Comisión de Gobernación 
de la que es presidente en San Lázaro. Aclararon, en una carta
enviada a la Jucopo, que "no es por falta de voluntad para trabajar,
sino por la imposibilidad de hacerlo con un presidente que carece
de legitimidad y quien está siendo perseguido por diversos delitos".
En la misiva de nuevo piden su remoción del cargo. Las diputadas
morenistas lo acusan hasta de "violencia de género".

Tamaliza de alto costo
Circula en redes una papeleta que supuestamente es la carta
compromiso para adquirir boletos de la Lotería para la "Rifa de
ocho macrolotes en Playa Espíritu, municipio de Escuinapa, Si
naloa y premios en efectivo de 20,10 y 5 millones de pesos". La
boleta habría sido distribuida entre los empresarios convidados
a la tamaliza en Palacio la noche del miércoles. Las opciones
a elegir para adquirir billetes "de manera voluntaria" son por
cantidades que van de los 20 a los 50 millones de pesos o más.
Caritos los tamales si es que fue así.

Silvano, nuevas amistades
Esta vez no tuvo que poner su banquito verde y esperar sin éxito
bajo la lluvia para ser atendido. Ayer, Silvano Aureoles sí, el
exgóber michoacano que es visto con malos ojos en Palacio Nacio
nal y está en la mira de su sucesor, Alfredo Ramírez Bedolla vio
por fin abrirse una puerta de la 4T para él. Sí, adivinó usted, la
puerta de la oficina de Ricardo Monreal. El encuentro fue pre
sumido por el perredista con una foto de ambos, donde lucen más
que sonrientes. Y la acompañó con el mensaje: "Para lograr coinci
dencias que recuperen la grandeza de nuestro México, deben de
jarse filias y fobias. El proyecto de nación será superior, esta es la
gran coincidencia con @RicardoMonrealA". Vaya vaya...

Pura espontaneidad
"¡En la Ciudad de México no ha habido un cambio tan grande
como lo que hace usted!", soltó un automovilista a Claudia
Sheinbaum ayer en Nezahualcóyotl, municipio conurbado
del Estado de México que visitó para participar en un congreso
sobre seguridad. Tan bello momento fue inmortalizado por la
propia jefa de Gobierno en un video en su Twitter, para presu
mir "las flores" del noble ciudadano (mexiquense, por cierto).
El "espontáneo" video es sin duda la envidia de cualquier reali
zador o community manager.

Team texcocano
No hay duda de que son equipo y seguro repiten dupla para el
Edomex. Ayer, Delfína Gómez, titular de la SEP, salió pega
dita de Horacio Duarte, titular de Aduanas, del encuentro
de gabinete con el Presidente. Ambos con aspiraciones a la gu
bernatura mexiquense, carrera en la que la maestra es puntera
en la encuesta de su partido y de El Financiero, mientras el
también abogado electoral tiene números bajos. Pese a ello, la
camaradería que siempre expresan no hace dudar que hacia
2023 también harán equipo, como en los tiempos de la presi
dencia municipal de Texcoco.
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DESDE SAN LAZARO

Aleje
Sánchez
Cano
POpine usted:
opinjon@elfinanciero.com.mx

Degradados y sin dos aeropuertos
Con la cancelación de la cons

trucción del aeropuerto de
Texcoco a través de una

consulta popular inconstitucional,
no solo se cercenó de tajo la posibi
lidad de contar con una terminal

aérea con capacidad para quintu
plicar la operación del AICM, sino
que se sembráronlas condiciones
para causar un colapso, sobre todo
porque en su lugar se amplió un ae
ropuerto militar que no tiene la ca
pacidad ni siquiera para absorber la
mitad de los vuelos que operan en
este momento en la capital del país.
Con cerca de 900 operaciones

aéreas diarias, el aeropuerto de la
CDMX, además de presentar condi
ciones de saturación, corre graves
riesgos de que la terminal 2, en
cualquier momento "truene", a pe
sar de que era del conocimiento del
presidente López Obrador desde la
toma de posesión, empero, ignoró
el dato, al igual que la alternativa
viable, real y en el corto plazo que
representaba el aeropuerto de Tex
coco, que tenía un 30 por ciento de
avance en su construcción, para
suplirlo con creces.

El hubiera no existe, pero en
estos momentos tendríamos un

aeropuerto internacional de van
guardia mundial con capacidad
suficiente para atender la demanda
de los próximos 50 años, pero en
lugar de eso se prefirió tirar a la
basura lo que se había construido,
al tiempo de comprometer recursos
públicos y privados para pagar los
costos derivados de esa decisión.

En lugar de ese aeropuerto, que
iba estar entre los 10 mejores del
mundo, se eligió contar con uno a
punto del colapso y otro, el aero
puerto internacional Felipe Ange

les, que ni siquiera podrá atender la
mitad de la demanda nacional.

Por si esto fuera poco, con la de
gradación a categoría 2 que recibió
México por parte de la Agencia
Federal de Aviación de Estados Uni
dos (FAA), no podrá realizar más
vuelos internacionales de los que
ya se tienen programados y menos
pretender cambiarlos a otra termi
nal aérea.

Con la degradación se puso en
evidencia, entre otras muchas de
ficiencias, que la autoridad de avia
ción civil es muy limitada en una o
más áreas, tales como la experien
cia técnica, personal capacitado,
mantenimiento de registros, proce
dimientos de inspección o resolu
ción de problemas de seguridad.
En resumen, todo es un desastre

producto de los caprichos y la ter
quedad del presidente de México y
ahora con la anunciada austeridad

franciscana pues, por lo menos en
el sexenio de AMLO, no se reco
brará la calificadón perdida.
El impacto merma la conectivi

dad, y frena el flujo de pasajeros y
las divisas que vienen con ellos, la

generación de empleos y el desa
rrollo regional.
Ante el riesgo que representa

la terminal 2 para los usuarios,
AMLO anunció que posiblemente
será demolida, al fin y al cabo así
lo cree el aeropuerto de Santa Lu
cía podrá atender las operaciones
de esa terminal, pero está en un
error, ya que es insuficiente para
recibir más de 450 vuelos diarios,
muchos de ellos, internacionales.
Si trasladamos la decisión pre

sidencial al tema del presupuesto
ejercido y las deudas contraídas por
la cancelación del aeropuerto de
Texcoco, la construcción del Felipe
Ángeles y lo que costará demoler
o apuntalar la terminal 2, pues el
daño patrimonial a la nación está
más que visto, amén de las respon
sabilidades penales que resulten de
tales medidas.

Así que, señores, en lugar de con
tar con un aeropuerto de primer
mundo, estamos en riesgo de que
darnos sin dos terminales aéreas,
la de Texcoco y ahora la mitad del
aeropuerto de la CDMX. Con el
riesgo que ello representa en vidas
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y la operatividad misma.
Si ahora los pasajeros sufren por

el deficiente servicio que se brinda
en el AICM, no quiero imaginar lo
que pasará cuando opere al 50 por
ciento y con las capacidades muy
limitadas que tiene el AIFA.
Durante la mitad de este sexe

nio como daño colateral de las

decisiones del presidente el ae
ropuerto de Toluca dejó de operar
vuelos comerciales y solo se de
dicó a atender a los vuelos priva
dos, ahora ante el desastre que se
avecina, se tendrá que convertir
quién lo dijera en la opción más
viable para atender la demanda
creciente de pasajeros y vuelos.
Si ya de suyo, el espacio aéreo del

Valle de México presenta retos re
levantes hasta para los pilotos más
experimentados por el nuevo redi
seño aéreo que implemento la 4T
para dar cabida a Santa Lucía, con
las nuevas medidas que despliegan
las autoridades aeronáuticas y la
Marina, además de la SICT, pues
solo será cuestión de tiempo para
que ocurra un percance de propor
ciones mayúsculas.
No se trata de ser ave de mal

agüero, sino simplemente de men
cionar, sobre los hechos, lo que
probablemente estaría a punto de
suceder.
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De la necesidad de un cambio
estructural del poder

El PRI en sus tres etapas que
gobernó al país y, con mu
chos problemas sin resolver,

dejó asqueada y saqueada a la so
ciedad por los excesos y corrupte
las de sus élites.

A su regreso en 2012, éste
demostró que no aprendió la
lección de la derrota; con sus ex
cesos, quedó casi al borde de la
extinción.

Este factor y la tenaz lucha de
AMLO por conquistar la Presiden
cia, se conjuntaron para que se
avivara la esperanza social de un
cambio de fondo, que se tradu
jera en la solución de los grandes
problemas nacionales. Pero estos
siguen ahí, algunos agravándose.
Mas, por todas las razones, no

deben seguir ahí. Se tienen que
resolver y la sucesión de 2024 debe
ser una oportunidad que no se
debe dejar escapar.
Mirando a ese objetivo, debería

ser obligado que, quienes vayan
a competir formalmente en su
momento por la Presidencia de
México, presenten un Proyecto de
Nación, que la sociedad pueda to
mar como base de su voto. Sabría

por qué hacerlo.
Y si a eso se agrega la manifes

tación expresa de designar como
sus colaboradores más cercanos

y comprometidos a un excelente
administrador, un eficaz econo
mista y un temible encargado de
seguridad y dan a conocer sus
nombres, con el que gane como

última instancia de decisión, al
país podría irle mejor. El presi
dente a la política, los demás, a sus
funciones.

¿No es esto lo que todos los ciu
dadanos queremos? ¿Acaso es im
posible lograrlo? La inexistencia
de un primer ministro o de un vi
cepresidente que equilibren el po
der presidencial absoluto, es lo que
justificaría ese posible rediseño
institucional. Podría cristalizarse

mediante un acuerdo de pocos. La
sociedad lo apoyaría. El cambio
sería histórico.

Concretar esa idea, sacaría a
México del marasmo, la mediocri
dad y el atraso a los que ha sido so
metido por quienes han ocupado
la primera magistratura nacional.
En su mayoría, no tenían expe
riencia en materias específicas.
Todos han centralizado el poder

y en no pocas ocasiones, asumie
ron decisiones erráticas que se han
pagado y se siguen pagando a cos
tos muy elevados. Hoy se requie
ren especialistas experimentados
y honestos, que den resultados
como en cualquier empresa pú
blica o privada.
Los grandes cambios aquí,

cuando deben pasar por el Poder
Legislativo, ofrecen marcadas re
sistencias si no se dan mediante las

acostumbradas transacciones os

curas; con una oposición no nego
ciada, pueden incluso abortar. En
este sexenio eso ha sido frecuente.
(Léase reforma eléctrica).
Empero, si la clase política y los

partidos tienen la voluntad y la
disposición de reacreditarse frente
a la sociedad y el país lo necesitan
con urgenciay quieren demos
trar que su vocación y su juego
están realmente en la democracia,
tienen frente a sí la ocasión de pac
tar esta u otra propuesta que acer
que al ciudadano a la cosa pública,
en vez de alejarlo por la repulsa
que le despierta el comporta
miento de sus beneficiarios.

Se requiere, pues, de una pro
funda reestructura del aparato
gubernamental.
Sotto Voce.Por su discreción

y eficacia, el titular de Seguri
dad Ciudadana de la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch, se
consolida como un activo funda

mental para la próxima admi
nistración, gane quien gane...
Urgente, aclarar el atraco come
tido contra Segalmex, que incluye
a Liconsa y Diconsa y llevar a los
responsables ante la justicia... Ab
surdo, ilógico e irracional, especu
lar que México podría abandonar
elTMEC.
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Sin idea
La falta de
educación,
conocimiento

y honestidad
intelectual deAMLO
es evidente
Después de varios días

hablando de soberanía,
el jueves el Presidente

llegó a la conclusión de que el
problema con Estados Unidos
viene de que Biden no entiende
el TMEC, y en consecuencia le
enviará una carta para explicarle.
Creo que esto lo pinta completo:
piensa que el presidente de Es
tados Unidos tiene algo que ver
en una queja comercial, y piensa
que él, López Obrador, entiende
un texto que no leyó, al grado de
poder explicarlo. No es muy dife

rente de lo que hizo en la visita a
la Casa Blanca, en la que se puso
a pontificar acerca del gobierno
estadounidense al presidente de
ese país.
Una persona que no carga con

el peso de la educación y el co
nocimiento, ni se siente enca
denado por la verdad, tiene la
facilidad de hablar de cualquier
tema, en cualquier momento,
citando cifras inventadas, alu
diendo a anécdotas míticas,
apelando a versiones inexactas,
alrededor de unas pocas referen
cias fijas provenientes de la histo
ria simple y ficticia que ha dado
por cierta.
Así, con simplezas y lugares

comunes, y con el apoyo de los
medios masivos, el Presidente
sigue hablando diariamente
con millones de personas que
tampoco tienen las limitacio

nes mencionadas, sin importar
su nivel de ingreso e incluso el
tiempo transcurrido en escuelas
y universidades. Aunque algunos
lo consideran un gran comunica
dor, lo es sólo en ese segmento,
proclive al chisme, el rumor, la
teoría de la conspiración. Un
gran mercado de ilusiones.
Pero la educación, el conoci

miento y el apego a la verdad
tienen sus ventajas. Permiten
mantener un discurso coherente,
permiten evitar la evasión de la
realidad, y ofrecen una base para
corregir cuando uno se equivoca,
como suele pasar. Sin esos ancla
jes, lo que queda es la incoheren
cia, la evasión y la necedad.
La incoherencia es evidente

en los bandazos mañaneros. El

miércoles se anuncia que se pasa
de la austeridad republicana a la
franciscana, pero el jueves se dice
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que siempre no, que nada más es
cosa de revisar los avances de la

política social, por ejemplo. Los
grandes proyectos presidencia
les, ocurrencias sin sentido, son
una muestra clara de evasión de

la realidad. Y de la necedad, no
creo que se requiera hablar más.
Muchos de los compañeros de

viaje del Presidente, recientes o
remotos, insisten en que pudo
haber sido diferente, pero fueron
lentos en alejarse, silenciosos al
hacerlo, y todavía hoy dema
siado suaves. La falta de educa

ción, conocimiento y honestidad

intelectual de López Obrador
ha sido siempre evidente. Y es
imposible tener un proyecto de

nación, como le dicen, o al me
nos un programa de gobierno
cuando no se puede tener un
discurso coherente, apegado a la
realidad, y la capacidad de corre
gir cuando es necesario.
No se puede engañar a todos

todo el tiempo, dice alguna
frase célebre. Conforme se hace
evidente el desastre administra

tivo, la falta de visión, los cos
tos de las ocurrencias, incluso
quienes prefieren no dedicar
tiempo a la política empiezan a
preocuparse.
El camino por el que vamos

no tiene ya salidas. Terminare
mos el sexenio con una econo

mía más pequeña, con una crisis

fiscal, con presiones en precios.
Esto puede agravarse si se ma
neja mal el conflicto con Estados
Unidos. Hemos perdido buena
parte de los instrumentos que te
níamos para conciliar diferencias
entre grupos.
El Presidente no aprovecha

para corregir sus errores, porque
es incapaz de ello. Se la pasa bus
cando cómo convertir cualquier
cosa en un tema político. De ser
posible polarizando. Busca ani
llos para sus dedos, y no oportu
nidades para el futuro.
Lo único que queda es estimar

cuándo será el choque, y de qué
magnitud, para construir opcio
nes. Eso haremos.
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Los caminos de la vida.

¿Dimisión o nueva chamba?
Durante ocho años, una de las

incondicionales de Luis Vide

garay y excompañera también
del ITAM, Alejandra Palacios, estuvo al
frente de la Cofece, institución que
supuestamente tiene como misión
promover y proteger la competen
cia en beneficio de los consumido

res. Qué bien suena, ¿no? Aunque para
nosotros, los consumidores, eso quedó
en papel hasta el momento en que de
cidió dimitir el 9 de septiembre de
2021, por supuestas "razones es
trictamente familiares".

J ANA PALACIOS

Asuntos familiares que, ¿qué cree?, se resolvieron muy rápido, pues en abril de
este año Jana Palacios fue incorporada como miembro "independiente"
del Consejo de Administración del Grupo Aeroportuario del Pacífico
(GAP), empresa que opera y administra bajo concesión 12 aeropuertos del país,
destacando Guadalajara, Tijuana, Puerto Vallarta y Los Cabos, por mencionar los
más importantes. Comparte silla en el consejo, que preside Laura Diez Barroso, con
Alvaro Fernández, Juan DiezCanedo, Ángel Losada y Luis Téllez.
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NVESTIGACIONES SOBRE LAS RODILLAS

En su paso por la Cofece, se caracterizó por emprender una larga lista de con
troversias para ganar espectacularidad y nunca vimos los supuestos
beneficios a los consumidores. Por el contrario, inundó al Poder Judicial de

amparos y demandas por una gestión que apuntó más hacia demostraciones de po
der y soberbia, buscando debilitar a los intereses creados. Brilló por una cantidad des
medida de resoluciones de supuestas prácticas monopólicas, intentos de imposición
de multas y, en fin, múltiples investigaciones hechas... sobre las rodillas.

Recordemos el pleito entre Jana y Banco Azteca, que terminó en litigio; los escán
dalos por la fusión entre Disney y Fox; la colusión de Palacios para irse, por órdenes
y bajo dirección de Videgaray, en contra de bancos y casas de cambio, cuyo fondo era
atacar a Agustín Carstens. La lista es larga.

OBSESION POR LA AVIACION

Palacios se coló al mundo de la
aviación, un sector mediáti
camente muy sexy, al que no

se cansó de atacar con investiga
ciones "de oficio", incumpliendo su
misión de ser proconsumidores, ¿o a
usted le benefició en algo la cacería de
la Cofece? ¿Resolvió el problema de sa
turación de slots en el AICM?

Más bien, con el apoyo de uno
de sus incondicionales, Carlos
Mena Labarthe, entonces direc
tor de Investigaciones de Prácticas
Monopólicas, y después Sergio

López, causó costos extraordinarios a
aeropuertos, aerolíneas y prestadores
de servicios cuyos efectos sufren los via
jeros porque, ¿qué cree?, esos costos se
tienen que recuperar y quienes termina
mos pagando los platos rotos somos...
sí, adivinó: nosotros los usuarios.

CARLOS MENA Y JANA PALACIOS

Fecha: 29/07/2022

Página: 47

Area cm2: 714

2 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 187,210

Página 10 de 26



¿ACTOS DE AUTORIDAD O ESPECTACULARIDAD?

Cuando era autoridad, se fue con

todo a querer multar a ASUR,
que lleva Adolfo Castro, por más

de 70 mdp por supuestas prácticas mo
nopólicas de los taxis y que, por cierto,
también se dan en los aeropuertos de
GAP, que dirige Raúl Revueltas.

Ni la extinta Mexicana de Aviación se salvó de ser señalada por Palacios por prác
ticas irregulares. Y es que después de una penosa y amañada "investigación" en la
que se tardó años, intentó multar a Volaris, de Enrique Beltranena; Aeroméxico, de
Andrés Conesa, y a la quebrada Interjet, bajo la 'dirección' del mentiroso patológico
de William Shaw. Las acusó de colusión en precios de algunas rutas, situa
ción que está también, ¿en dónde cree?, pues en litigio.

¿Habrá GAP comprado un seguro con
la contratación de Palacios? ¿Qué inte
reses de GAP defendía desde la Cofece?

¿Algún pago de favores o mera re
comendación? ¿Qué les gustó o de
quién es amiga? ¿Les dará clases
de competencia o más bien infor
mación privilegiada? No, no piense
mal, igual todo es pura casualidad.

SERGIO LOPEZ

EL AICM NO SE SALVO

tacó al AICM por supuestas
prácticas monopólicas, tam
bién, ¿por qué cree?, pues por

los taxis, pero no advirtió que cada taxi
del aeropuerto es un permiso indivi
dual federal y que las seis agrupacio
nes que existen no son las dueñas de
los permisos.
Beneficio para el consumidor

hubiera sido que lograra regular
la convivencia entre los taxis de
plataformas digitales y los del ae
ropuerto, porque los taxis federales
pagan derechos, espacios y tienen limi
tantes, entre otras, el no poder recoger
pasaje donde las plataformas sí pue
den hacerlo sin pagar derechos. Hoy, el
pleito de quiénes pueden ser taxis del
aeropuerto o no se lo podemos atribuir
a varios, especialmente a Jana y al de
fenestrado exdirector del AICM Carlos

Morán. ¿Y el consumidor? Bien gracias.
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CONTROL DE LOS SLOTS

Por cierto, no se le olvide, porque se
lo conté desde marzo de 2019, que
Jana pretendía, desde la Cofece,

ser la controladora de los slots del
AICM, que son los horarios de aterrizaje
y despegue que asigna el aeropuerto que
hace unas semanas fue entregado a la
Secretaría de Marina y hoy comanda el
vicealmirante Carlos Velázquez.

Los aeropuertos, por naturaleza, tie
nen cierta condición monopólica. Porque
no es como que podamos poner cinco
aeropuertos en cada ciudad, ¿verdad?
Entonces, forzosamente usted y yo, cada
vez que volamos, pagamos en nuestro
boleto una tarifa de uso de aeropuerto, la
TUA, que resalta ser de las más caras del
mundo, por instalaciones y servicios que
no corresponden a lo que nos hacen pa
gar, pero: no nos queda de otra.

LA CASA NUNCA PIERDE

Ahí es donde la Cofece pudo haber
ayudado a los pasajeros, pues los
grupos aeroportuarios (GAP, OMA

yASUR), con todo y la influenza, elCovid,
huracanes, sequías y otros sucesos ce
lestiales, no dejan de generar ganancias.
Tan es así que en 2021, peor año para
la aviación en la historia, los grupos
aeroportuarios generaron utilida
des por más de 4,500 mdp.

Hay que recordar que la misma auto
ridad aeronáutica, sí, la misma que di
rige Carlos Rodríguez Munguía, que hoy
tiene a la industria aérea en categoría 2
por incapacidad de gestión, es la misma
encargada de regular las tarifas aero
portuarias y de autorizar y Vigilar' las
inversiones que hacen los aeropuertos a
través de los planes maestros de desarro
llo, y que les sirven de 'justificación'
para cobrar la TUA y otras tarifas
aeroportuarias.

¿QUÉ SIGUE PARA JANA?

Así que Jana Palacios, exdetective
de la Cofece que nada ayudó a
mejorar la competencia, sino

a incrementar costos, litigios y con
troversias, y que durante más de dos

años trató de congraciarse con la 4T y
el presidente López Obrador, y a quien
siempre le gustaba opinar de todos los
temas en los medios de comunicación,
nos preguntamos: ¿qué pistas y
alas defenderá ahora como conse
jera de GAP?
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Quieren la energía para
tener más poder político

Energía y poder están indi
solublemente ligados en la
vida real e incluso en el con

densado territorio de un término.

Poder se dice power en inglés y la
misma palabra se usa para referirse
a la energía.
El poder de Vladimir Putin reside

no solo en su energía personal y
bravado machin, sino en tener las
mayores reservas de gas natural en
el mundo y el más amplio arsenal
de armas nucleares del planeta.
Estos recursos le están permi

tiendo llevar a cabo su sueño im

perial de buscar mayor poder para
Rusia y, al mismo tiempo, afianzar
el suyo.
Rusia está resistiendo las enor

mes sanciones económicas a las

que le ha sometido el bloque occi
dental porque Europa, especial
mente Alemania, dependen de los
energéticos rusos, tanto para mo
ver su economía como para enfriar
o calentar sus hogares. El flujo de
euros no se ha detenido y con esos
recursos Putin financia su aventura

imperial en Ucrania.
Alemania se equivocó creyendo

que la mejor forma de contener a
Rusia era la de fortalecer los lazos

económicos con Europa, especial
mente a través de las enormes tran

sacciones relacionadas con el gas y
el petróleo. Se equivocó porque los
objetivos estratégicos de Putin no
estaban dirigidos a genera prospe
ridad para sus ciudadanos sino a
consolidar su poder unipersonal.
Esta historia de líderes autorita

rios, hambrientos de poder político
y poco o nulo interés para usar sus
recursos energéticos para financiar
el desarrollo de países prósperos,
abiertos y democráticos es evidente
en múltiples casos.
Vladimir Putin, SaddamHus

sein, Muammar Gaddafi, Hugo
Chávez, Mohammed Bin Salman
(MBS), Ali Khamenei, entre otros,
han usado el poder (el político y
el energético) para enriquecerse,
pero sobre todo para consolidar
su poder personal para controlar
a sus sociedades y dominar a sus
ciudadanos.
Los habitantes de Rusia, Irak,

Libia, Venezuela, Arabia Saudita e
Irán, entre otros, han visto cómo
la riqueza energética de sus países
no ha sido utilizada para elevar su
nivel de vida, ni para financiar me
jores servicios de educación, salud
y seguridad, ni para generar una
economía fuerte y diversificada que
genere fuentes de trabajo dignas y
bien pagadas.

La "maldición del petróleo" (ha
bría que hablar de la energía en tér
minos más amplios) ha arruinado
a países enteros, los ha condenado
a no desarrollar y diversificar sus
economías, les ha permitido contar
con los recursos necesarios para
mantener apoyos que impidan esta
llidos sociales (al menos en el corto
y mediano plazos), les sirve para
ocultar en el presente las debilida
des del futuro.
Hasta el momento Vladimir Putin

solo ha usado sus armas nucleares

como amenaza, pero ha empezado
a usar sus armas energéticas para
disuadir a los europeos de que sigan
apoyando a Ucrania. Con el pre
texto de que está haciendo obras de
mantenimiento en los gasoductos,
ya les ha hecho sentir a los europeos
que les puede cerrar el gas y afec
tar su poder adquisitivo al detonar
inflación y su vida diaria, especial
mente en el frío invierno.

Europa está cerrando filas para
disminuir su consumo, para di
versificar sus fuentes de abasteci

miento y para acelerar su transición
energética. Pero esto no es fácil ni se
hace de la noche a la mañana. En el

corto plazo, Putin tiene las mejores
cartas, pero en el largo está propi
ciando que busquen alternativas
para romper su dependencia.
Tarde o temprano el mercado

europeo se reducirá para Putin y
Rusia, lo cual daban por descontado
como lo demuestra el viraje co
mercial y geopolítico hacia los dos
emergentes gigantes: India y China.
Aunque es un hecho que esos

mercados le pueden dar los recur
sos que necesita, lo cierto es que
en la letra chiquita del proceso las
cosas no son tan fáciles. Como lo ha
dicho David Frum en The Atlantic.

"El equilibrio del poder energético
entre Europa y Rusia no es del todo

unilateral. A medio y largo plazos,
Europa puede encontrar nuevas
fuentes de gas más fácilmente de
lo que Rusia puede encontrar nue
vos clientes. La forma más eco

nómica de que Rusia venda gas a
China requeriría un gran proyecto
de construcción de gasoductos en
Siberia. Las distancias y los costos
son alucinantes y probablemente
prohibitivos, dada la competencia
del gas natural líquido que se envía
a través del Pacífico desde Amé

rica del Norte. Rusia se arriesga a
un futuro posterior a la guerra de
Ucrania como un paria energético
aislado".

La cruda realidad es que el power
mueve al power en el mundo. Es de
cir, las necesidades de gas, petróleo
y electricidad son tan vitales que
quienes cuentan con ellos suelen
usarlo para sus fines particulares.
Esto explica por qué Joe Biden

se ha tenido que tragar el sapo de
hacer una visita a Arabia Saudita y
entrevistarse con MBS, a quien en
su momento calificó de asesino por
el brutal asesinato del periodista
Jamal Khashoggi.
Se cambian principios morales

por intereses pragmáticos. Ablan
dar a Rusia implica fortalecer
alianzas con las otras potencias
energéticas del mundo. No olvide
mos que emisarios estadounidenses
viajaron a Venezuela justo al arran
que de la guerra de Ucrania para
negociar asuntos energéticos que
seguro quitaron presión al régimen
de Maduro.

Si nos vemos en este espejo, po
demos imaginarnos por dónde van
las intuiciones estratégicas del pre
sidente López Obrador en su afán
por concentrar el poder de nuestro
sector energético en sus manos. La
obsesión con dar mayores atributos
a Pemexy a la CFE llega al nivel de
poner en peligro los enormes bene
ficios que los tratados comerciales
han traído para los trabajadores
y las empresas mexicanas. Tratar
de resolver un asunto comercial y
económico con un emplazamiento
politizado durante un desfile mili
tar nos debiera preocupar. ¡Uy, qué
miedo!
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Aficiones futboleras
El debut del brasileño Dani

Alves en el juego Pumas
Mazatlán hace un par de

días me hizo pensar en que ya
es tiempo de hacer un corte de
caja sobre cómo van las aficiones
futboleras en el país. Hay que ver
cómo una contratación de ese
calibre, así como la suerte que
ténganlos principales clubes en
este torneo, pueda incidir en la
distribución de las aficiones hacia
fin de año.

Para ese propósito recurro a las
encuestas nacionales que ha hecho
El Financiero de 2020 a 2022, en
las cuales se ha preguntado "¿cuál
es su equipo favorito de fútbol de
primera división en México?"
Los porcentajes que a continua

ción menciono son porcentajes
efectivos, considerando solamente
a las personas que sí tienen prefe
rencia por algún equipo o siguen

el fútbol, es decir, la afición na
cional: 58 por ciento en 2020,54
por ciento en 2021 y 62 por ciento
en 2022. Este dato es positivo en
sí mismo para los clubes y la liga,
ya que se registra un ascenso de
la afición a poco más de 60 por
ciento en lo que va de este año.
Según las encuestas, el América

cuenta actualmente con 21 por
ciento de los aficionados al fútbol.
Las Águilas venían liderando, pero
este año van volando bajo, al caer
de 29 por ciento el año pasado. Y
en 2020 tenían 26 por ciento,
Las Chivas han registrado 21 por

ciento de la afición en tres años de
manera consecutiva, siendo la se
gunda afición más grande del país,
aunque parejas con el América
en este año, disputando el primer
sitio. Será interesante ver si esta
temporada le da a alguno de los

dos equipos más populares de Mé
xico algún empujón adicional.
En lo que va de este 2022, Cruz

Azul registra 17 por ciento de la
afición nacional, 2 puntos más que
en 2021, pero 4 puntos menos que
en 2020. A pesar de estas variacio
nes en su afición, los cementeros
se mantienen en un sólido tercer

lugar, aunque en 2020 estaban pa
rejos con las Chivas, disputando el
segundo sitio.
Los Pumas de la Universidad

cuentan con 13 por ciento de la
afición nacional, 3 puntos adelante
de lo que registraron en 2020 y
2021, cuando captaban a 10 por
ciento. Bien puede tratarse de una
variación muestral, pero este es
el mejor año de los Pumas en los
últimos tres, en términos de segui
dores. Y eso es antes de la contra
tación de Alves. Veremos si con la

presencia del brasileño, así como
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el desempeño del equipo en ge
neral, los auriazules logran atraer
más seguidores adicionales en esta
temporada.
Si bien estos son los cuatro

equipos más populares, su afición
agregada va a la baja, toda vez que
entre los cuatro sumaban 78 por
ciento en 2020,75 por ciento en
2021 y 72 por ciento en lo que va
de 2022.

Desagregando a las aficiones
por geografía, según las encuestas
hechas en este 2022, el América
es el equipo con mayor alcance
nacional, con 22 por ciento de
aficionados en la región cen
tro, 21 por ciento en la región
norte, 21 por ciento en la región
sur y y 18 por ciento en la región
centrooccidente.

En esta última es donde las Chi
vas captan más afición, con 30 por
ciento, pero bajan en las demás,
a 21 por ciento en el sur, 20 por
ciento en el centro y 16 por ciento
en el norte.

Cruz Azul tiene sus mejores
zonas en el centro y sur, con 18 y
20 por ciento, y es más débil en el
norte y centrooccidente, con 17 y
14 por ciento. Pumas alcanza 16
por ciento en el sur, 13 por ciento
en el centro, 9 por ciento en el
centrooccidente y 9 por ciento en
el norte.
Si bien Pumas tiene la men or

afición de los cuatro, su presencia
entre los jóvenes es más notable:
44 por ciento de la afición puma es
menor de 30 años de edad, com

parado con 32 por ciento de las
aficiones de América y Chivas y 33
por ciento de la de Cruz Azul.
De igual forma, la afición puma

es la que proporcionalmente tiene
un mayor nivel de estudios: 35 por
ciento de la afición auriazul tiene

estudios universitarios, comparada
con el 26 por ciento de las Chivas,
el 20 por ciento de Cruz Azul y el
19 por ciento del América.
En cuanto a hombres y mujeres,

Pumas y América tienen el mejor
balance: 46 por ciento de la afición
Puma y 42 por ciento de la afición
águila es mujer, mientras que 37
y 39 por ciento de las aficiones de
Cruz Azul y Chivas son mujeres.
Queden estos datos de registro

para dar seguimiento y ver cómo
evolucionan las aficiones en esta

temporada.

Si bien
Pumas
tiene ¡a

menor

afición
de ¡os

cuatro, su

presencia
entre ¡os

jóvenes
es más
notab¡e

Los cuatro más populares
• Porcentaje efectivo de aficionados de cada equipo
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Estados Unidos elige: la ley o la barbarie
MIAMI, FL. La rea

parición de Donald
Trump en Washing

ton para presentar un plan
de gobierno sin anunciar su
candidatura es el movimiento

astuto de un pez gordo que ve
las redes de su posible captura.
Trump, desde la Presidencia

de la República, quiso violen
tar la democracia de Estados

Unidos y en ese lance cometió
delitos.

Vamos a ver si los respon
sables de las instituciones de

este país tienen valor para de
fender el sistema democrático

o se doblegan ante un popu
lista belicoso que cuenta con
respaldo entre la población.
Estados Unidos enfrenta

un dilema existencial como

democracia.
No es una batalla Biden

Trump, sino la permanencia
de la norma que por más de
dos siglos los ha hecho fuertes
y estables: nadie por encima
de la ley.
Las audiencias sobre el

asalto al Capitolio el 6 de
enero de 2021 exponen clara
mente la responsabilidad del
expresidente Trump en el in
tento de golpe.
Trump incumplió su deber

constitucional de proteger las
instituciones democráticas al

quedarse de brazos cruzados,
durante 187 minutos, mien
tras sus simpatizantes dispara
ban y golpeaban en el corazón

de la soberanía popular de
Estados Unidos.

Trump, a pesar de una pe
tición específica del líder
republicano en la Cámara de
Representantes, evitó convo
car a la policía y a las Fuer
zas Armadas para detener la
invasión.

Trump dio instrucciones
para retirar al Servicio Secreto
del mitin del 6 de enero, a pe
sar de haber sido informado

oficialmente que sus simpati
zantes iban armados.

Trump pidió ilegalmente al
secretario de Estado de Geor

gia encontrarle más de 11 mil
votos para revertir el triunfo
electoral legítimo de Joe Biden.
Trump coaccionó al vicepre
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sidente Mike Pence para violar
la ley y declarar nula la jor
nada electoral de noviembre
del 2020.

Trump instruyó a su abo
gado electoral, Rudolf Giu
liani, a llamar a legisladores
para retrasar la calificación del
triunfo electoral de Joe Biden.

Trump instruyó a Giuliani
operar la implantación de
electores falsos durante las re

uniones estatales del Colegio
Electoral.

La posibilidad de Trump de
librarse de un proceso judicial
tiene un nombre: Merrick Gar

land, procurador general de
Justicia de este país.
Garland es un abogado afa

ble que bien pudo ser magis
trado de la Suprema Corte,
pero carece de arrojo político
para perseguir judicialmente a
Trump.
Al frente del Departamento

de Justicia habría funcionado
de manera brillante Kamala

Harris, desperdiciada en una
vicepresidencia sin brillo cuyo
comunicado de prensa más
reciente fue una conversación

telefónica con el presidente de
Guyana.
El procurador Garland

firmó, en días recientes, un
memorándum en el que ins
truye a los fiscales del Depar
tamento de Justicia a actuar
cautelosamente en las ave

riguaciones del 6 de enero y

requerir autorización oficial
antes de perseguir legalmente
a actores políticos potenciales.
Por eso el mitin de Trump

en Washington esta semana,
donde dejó ver sin compro
meterse sus aspiraciones
presidenciales.
La preocupación de Garland

es evitar toda percepción de
interferencia en el proceso
político electoral, y cumplir
con la regla no escrita de no
encausar judicialmente a un
potencial aspirante.
Sin embargo, la presión

ejercida por la opinión pública
y por los miembros del comité
del 6 de enero parece estar
teniendo efecto para evitar
que Trump se convierta en un
hombre fuera de la ley.
Hay señales de que los días

de Trump en política podrían
estar contados.

Ahí están, la decisión de per
seguir por desacato a quien
fuera su principal estratega
político, Steve Bannon.
El cateo de la residencia de

Geoffrey Clark, uno de los
procuradores de Justicia de
Trump que estaba a favor de
invalidar la elección a pesar
de que no existía un soporte
legal
El decomiso del teléfono

celular de John Eastman,
el abogado de Trump que
inventó la teoría legal falsa
sobre las atribuciones del vi

cepresidente para invalidar la
elección.

El citatorio judicial a Mark
Short, exjefe del gabinete del
vicepresidente Mike Pence
ante un gran jurado, que es
el mecanismo formal para
definir un encausamiento

judicial.
La filtración en The Wash

ington Post es lo más fuerte:
Trump y sus acciones forman
parte de la investigación cri
minal del Departamento de
Justicia sobre las elecciones
presidenciales del 2020.
Si el Departamento de Justi

cia decide un encausamiento

criminal contra Trump, habrá
dado un paso significativo
para demostrar que, efectiva
mente, en Estados Unidos na
die está por encima de la ley.
Pero si el fiscal Garland, a

pesar de la abrumadora evi
dencia contra Trump, no hace
nada, infligirá un daño irrepa
rable a las instituciones demo

cráticas y de procuración de
justicia de este país.
Está enjuego el Estado de

derecho, la aplicación de la
ley por encima de conside
raciones políticas y la confir
mación de que nadie está por
encima de ellas. Ni Trump.
Se trata, pues, de un dilema

entre la ley o la barbarie.
Doscientos años de historia

los contemplan.
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Mujeres, Manolete
y Watson
1943. Manolete toreaba en la

plaza de toros de Córdoba
y, mientras trataba de hacer

embestir al toro, un grito resonó
en la plaza: "Manolete, tus her
manas ayer me hicieron mejor
faena de la que estás haciendo
tú". Alguna parte del público
abucheó mientras la otra parte
les gritaba putas a las hermanas
del torero, presentes en la co
rrida. Esto consta en las crónicas

de la época. Dos de las herma
nas de Manolete, en efecto, se
dedicaron a la prostitución. La
situación de miseria de la familia

puso a las hermanas, Dolores y
Angustias, en la situación de te
ner que ser sostén de la familia,
que teníalas esperanzas puestas
en la carrera del hermano, que

apenas comenzaba. En aquella
época, si era difícil en todos la
dos, más lo era para las mujeres
en condición de precariedad. Las
hermanas de Manolete hicieron

lo que pudieron por ayudar a su
madre viuda de un torero y
mantener a flote una familia que
tenía a otras hermanas peque
ñas y al prospecto de matador de
toros que llegaría a ser el mejor
del mundo. Dicen que Manolete
no volvió a torear en Córdoba

para no aguantar esos gritos que
le han de haber dolido más que
una cornada. Con el tiempo se
hizo rico y cubrió a su familia de
dinero. Pocos años después de
aquel grito, Manolete murió a
causa de una cornada en la plaza
de toros de Linares (en enero

se estrenó en España una obra
de teatro sobre las hermanas;
aquí un texto de Rocío Garda
enElPaís (https://elpais.com/
cultura/20220112/lahistoria
deexplotacionsexualyempo
deramientodelasmujeresque
rodearonamanolete):
La anécdota, durísima, nos

habla de muchas cosas, pero una
de ellas muy clara y que se man
tiene hasta nuestros días: la mu

jer como objeto de burla, como
culpable de todo, como indigna,
aunque se humille para mante
ner a su familia.
2022. El famoso mariscal de

campo Deshaun Watson, que
firmó un contrato de más de 200
millones de dólares con lo Cle
veland Browns, no sabe todavía
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si jugará esta temporada o sim
plemente si volverá a jugar. El
tema es que ha sido demandado
por más de 20 mujeres por acoso
sexual. Las mujeres son, en su
mayoría, jóvenes en la veintena
que se dedican al negocio de los
masajes. El afamado deportista,
entonces en los Texans de Hous
ton, contrataba sus servicios, en
los que las quería obligar a tener
sexo con él o a tener algún tipo
de actividad sexual. El asunto es

relevante para la NFL porque a la
denuncia de una siguieron más
de 20, lo cual obligaba a tener un
ojo en el asunto.
Watson niega cualquier mala

conducta, pero son dos doce

nas de testimonios. Además,
una investigación del New York
Times reveló que Watson usó,
en unos cuantos meses, más de
60 servicios de ese tipo. La NFL
todavía no toma una determi

nación sobre el asunto, pero
no tardará en hacerlo. El tema,
como bien señala el NYT en su

pódcast, es si la NFL se decide a
dar una sanción ejemplar para
sus atletas o si se queda en una
mera simulación; si un grupo
de jóvenes mujeres, que buscan
salir adelante con su negocio o
participando en uno, es aplas
tado por un atleta sobresaliente
y una liga poderosa.
Este tipo de casos nos debe

hacer pensar de qué lado esta

mos: si con las jóvenes que se
atrevieron a pedir justicia o si so
mos como el público de la plaza
de toros con las hermanas de
Manolete.

Una cosa muy clara
que se mantiene
hasta nuestros

días: ¡a mujer como
objeto de burla
... como culpable de
todo, como indigna,
aunque se humille
para mantener a su
familia
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PARTEAGUAS

¿Es hora de tener hijos mexicanos?
Jonathan
Ruiz

Elon Musk, el hombre más

rico, está bien preocu
pado. Asegura que este

planeta aguanta más gente, pero
que, pese a ello, la población se
reduce.

Un documento publicado este
mes al que pocos hicieron caso
le concede la razón, en parte.
Habrá menos chinos el año en

trante y en los hechos, cada vez
hay menos europeos, de acuerdo
con datos de la ONU. La cosa es
muy distinta en África.
Los mexicanos siguen aumen

tando su número, pero para
cuando ustedes ya empiecen a
pensar en su pensión, muy pro
bablemente la población ya irá a
la baja. Tal vez pronto los Star
bucks van a verse como lucen

hoy las cafeterías del Sanborn's
al medio día.

Lo que hagan hoy, esta noche,
literalmente tiene que ver mu
cho con su jubilación y con el fu

turo de Alsea, Liverpool, BBVA,
McDonald's y claro, Tesla.
Si hoy existen todavía juegos

infantiles en los restaurantes de

hamburguesas es por el boom
de chamacos que llenaron la
generación Z, también llama
dos centennials, nacidos en este
siglo. Sin ustedes no existiría Fa
cebook, sin ellos no existiría hoy
TikTok. Esa fue la generación
más grande de mexicanos.
¿Quién va a comprar ahora la

Cajita Feliz? ¿Qué productos y
negocios son creados hoy para
un país de viejos?
Para quienes habitan este país

el problema puede ser grave.
Con una tasa de crecimiento

anual del uno por ciento pronto
no repondremos los que se van
del mundo, además, los que to
davía estamos aquí, ahora vivi
mos menos.

"En algunos países, la pan
demia ha sido responsable de
una reducción significativa de
la esperanza de vida al nacer.
Para Bolivia, Botswana, Líbano,
México, Omán y la Federación
de Rusia, las estimaciones de la
esperanza de vida al nacer se re
dujeron en más de 4 años entre
2019 y 2021", dice el documento
Prospectos de la Población Mun
dial 2022, de la Organización de
las Naciones Unidas.
¿Si cada vez más vamos a te

ner eventualmente pensión de
"Adultos Mayores" quién va a pa
gar las de los millennials que hoy
ya son cuarentones?
Los más chavos van a querer

irse a Europa, por ejemplo. Si lo
dudan, hablen con la primera

niña o niño que tengan cerca.
Aquellos que estudian univer

sidad hoy pueden ser tentados
por naciones a las que les urge
atraer gente para que sus nego
cios sigan abiertos, operando y
vendiendo. Hasta ahora no hay
computadora que le venda a otra
computadora.
La población de Europa se re

dujo en 744 mil en 2020 y en 1.4
millones el año pasado, la mayor
caída de cualquier continente
desde que comenzaron los regis
tros en 1950.

"Eso refleja un aumento en las
muertes, una caída en los naci
mientos y una menor migración
neta vinculada a la pandemia",
apuntó en un artículo el londi
nense The Financial Times.

Las empresas de Alemania,
España o Suiza, pueden presio
nar más a sus gobiernos para
abrir las fronteras y recibir inmi
grantes con talento. Ya lo están
haciendo las compañías estadou
nidenses a través de la poderosa
US Chamber of Commerce, jus
tamente por la urgencia que tie
nen de llenar puestos de trabajo
vacantes en su país en este 2022.
¿Cómo va a mantener el go

bierno a esos mexicanos en
casa si les cantan una serenata

afuera? ¿Van a ofrecerles trabajo
en Pemex o en la CFE?

Estadística de petroleras que
sí consideran el estado de ánimo

de su gente, como la británica
BP, muestran que los empleados
de estas industrias de energía
fósil cada vez están menos orgu
llosos de trabajar en las mismas.
Es un problema la rotación para
éstas, por el lío de contratar y ca
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pacitar gente todo el tiempo. Eso
golpea la productividad y ganan
cias de cualquier negocio.
Traer más hijos al planeta es

una plática larga y hoy quizá la
discusión se decanta por el pesi
mismo de un mundo "en ruinas".

Especialistas en política mundial
como el famoso Ian Bremmer, de
Eurasia Group, y el mismo Musk,
niegan la venida de un Apocalip
sis. Por el contrario, destacan el

ascenso de la energía renovable,
entre otros hechos.

Pero en cualquier caso el fun
dador de Tesla prepara Optimus,
el humanoide que podría salir
a la venta en 2023, por si acaso
falta gente para atender a los
viejos.

"Los mexicanos

siguen aumentando

su número, pero
para cuando
ustedesya
empiecen a pensar
en su pensión, muy
probablemente ¡a
población ya irá a la
baja"
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¿Cómo echar
aandarelAIFA?

Gestionar el sistema

en su conjunto: no se
puede consentir un
aeropuertoy dejar
caerelAICM

Este jueves conté aquí una
crónica personal sobre
un viaje al y a través del

Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles. Lo relatado era
totalmente subjetivo y no hace
verano. Lo experimentado,
que para nada fue traumático,
lo narro en un pódcast de Así
como suena.

Esa publicación coincidió
con noticias de que Aeromé
xico cancelará vuelos desde el

AIFA porque no tienen pasaje,
y de que el presidente López
Obrador se juntaría con su
equipo para revisar la conec
tividad del nuevo aeropuerto;
es decir, hay una coyuntura
noticiosa sobre qué hacer con
el Felipe Ángeles.
Reitero que el AIFA es víc

tima, para empezar, de una
inexistente campaña de infor
mación sobre la conectividad

que ya tiene desde hace mu
chas semanas: justo al redactar
estas líneas, muy de mañana,
en Radio Fórmula en un corte

comercial se avisa que las
obras al nuevo aeropuerto "es
tarán en tiempo y forma". Eso,
obviamente, puede generar
la idea de que llegar a Santa
Lucía es imposible o, simple
mente, aún no es posible. Por
supuesto, falta un tren, que es
tará a finales de 2023, pero ya
hay caminos.
Por la ausencia de una cam

paña de promoción agresiva,
sustentada en la realidad de

que volar desde ahí resulta có
modo y (todavía) económico,
pareciera que el gobierno fe
deral espera que las operacio
nes en el AIFA se calienten sólo

gracias al boca a boca.
De ser así, por desgracia, no

despegará una obra que está
lista para recibir a muchos
más pasajeros: hoy el Felipe

Ángeles mueve a 1% de todas
las personas que vuelan en el
sistema capitalino aeroportua
rio compuesto además por To
luca y el Benito Juárez. ¿Qué
hacer?

Pregunté a alguien del sector
de la aviación qué le recomen
daría al Presidente para dar
vida al AIFA. Aquí algunas de
sus sugerencias.
Comenzar por entender que

se trata de gestionar el sistema
en su conjunto, es decir, no se
puede consentir un aeropuerto
y dejar caer el AICM.

Revisar la gestión de man
dos castrenses en los organis
mos encargados de la aviación:
dado que son marinos o milita
res quienes manejan la Agen
cia Federal de Aviación Civil o
el AICM, en vez de eficiencia
hay rigidez y falta de apertura:
los uniformados no atienden
recomendaciones, se escudan
en que siguen órdenes, y hazle
como sea. Y peor: se trata de
personal y directivos que están
aprendiendo a gestionar avia
ción civil. Tormenta perfecta.
Debería contarse con un plan

claro, de un año, por ejemplo,
de incentivos reales que invi
ten a usuarios a probar que vo
lar desde Toluca o el AIFA hoy
es mejor experiencia que desde
el Benito Juárez. No forzar la
mudanza estrangulando más
el AICM.

Campaña de vigilancia poli
ciaca permanente en vías que
atraviesan Ecatepec rumbo
al AIFA, para dar confianza
de que no habrá percances de
violencia o inseguridad en tu
trayecto.
Meterle dinero: una malen

tendida austeridad habría pro
vocado algunas de las fallas en
la gestión del sistema tardan
zas, por ejemplo que impacta
a los tres aeropuertos: la gente
del interior de la República
abandona a la capital como
hub de conexión a destinos in
ternacionales. Si no invierten
para corregir eso, la crisis será
de mucho más que del Felipe
Ángeles.
Las personas no se pelean

con su dinero. Si los vuelos son
realmente más económicos

desde el AIFA (ayer un viaje
a Cancún desde Santa Lucía

para el puente patrio era 4 mil
pesos más barato) podría ser
un incentivo. Pero no hay flexi
bilidad de horarios, así que el
costo podría no ser suficiente
para vencer prejuicios y rea
lidades: el gobierno gestiona
mal el sistema aeroportuario
capitalino. AIFA sido como
AIFA sido.
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Categoría 1:
de aquí al infinito

íO DE LOS secretos que la adminis
tración de Felipe Calderón guardóUicelosamente, fue la forma como laautoridad aeronáutica de entonces

recuperó la Categoría 1, después de
haber sido degradada por la misma Agencia Fede
ral de Aviación de los Estados Unidos (FAA).

En un lapso de seis meses, México ya estaba
listo para recategorizarse y lo hizo en una espe
cie áefast track, con lo cual fue posible que las
nuevas empresas de bajo costo que surgieron en
la época, Volaris e Interjet, abrieran para ellas el
mercado estadounidense, que es el más impor
tante para turismo, para comercio de mercancías
y para los migrantes que van a trabajar allá y re
gresan en los periodos vacacionales.
Este último mercado no es poca cosa: hay ae

ropuertos que sobreviven gracias a la migración,
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como Morelia, que no suele tener otro tipo de vuelos.
La carga empieza a ser un factor importantísimo para nuestro país porque las ca

denas de suministro de China están rotas y México se ha convertido en un potencial
proveedor. Y no se diga el mercado del turismo que tiene en Estados Unidos al prin
cipal proveedor de divisas. No verlo es de una ceguera absoluta.
Pero algo así parece estar pasando en el gobierno de Andrés Manuel López

Obrador con algunos de los funcionarios reclutados, de entre los retirados de las
Fuerzas Armadas que comanda el general secretario Luis Cresencio Sandoval.
Resulta que, como la zorra que no pudo comer el racimo de uvas porque le que

daba muy por encima de sus posibilidades, algunos funcionarios del gobierno de la
4T han decidido que "al fin que ni queríamos".

Envueltos en la bandera del nacionalismo, se están empezando a crear la idea de que
la recuperación de la Categoría 1 ni falta que hace, a pesar de los millones de dólares
que dejan de venir al país porque las aerolíneas de Estados Unidos venden boletos y sus
ingresos se quedan allá. Recordemos que ellos tienen el 70% del mercado binacional.

Recientemente en la Agencia Federal de Aviación (AFAC), que encabeza el gene
ral Carlos Antonio Rodríguez Munguía, se rompieron lanzas con la industria,
léase aerolíneas, grupos aeroportuarios y gremios profesionales, que estaban cola
borando con recursos técnicos, humanos y hasta financieros para apoyar a la AFAC.
Todo parecía fluir bien desde que el secretario de Gobernación, Adán Augusto

López, recibió en su oficina a todos los representantes de la industria y el gobierno
para pedirles que trabajaran juntos.

Pero algo pasó y el general Rodríguez ya no tiene quién le ayude. Lo peor es que
ahora la postura se está radicalizando, al punto en que los argumentos han pasado
del "no puedo" al "al fin que no quiero".
Esta actitud se asumió después de que en la última visita técnica de los auditores

de la FAA, que se llevó a cabo hace un mes, no sólo no se cumplieron los 28 puntos
que supuestamente ya estaban arreglados, sino que se encontraron muchas incon
sistencias entre el decreto de creación de la AFAC y lo que señalan los anexos 1,6 y 8
de la Organización de Aviación Civil Internacional.
Muy grave la cuestión, porque sin Categoría Uno el país no va a poder traer más

turistas y darle servicio a los migrantes.
Pero regresando al secreto de Calderón y su entonces subsecretario de Transpor

tes, Humberto Treviño que permitió recuperar la preciada Categoría 1, la solu
ción fue justamente el apoyo de la industria.
En particular, de los gremios que cedieron personal casi gratuito para el acompa

ñamiento a la entonces Dirección General de Aviación Civil. Pero ahora Rodríguez
Munguía rechaza cualquier soporte.

Muy difícil se verá que pueda cumplir con la única misión que le encargaron en la
reunión de la Secretaría de Gobernación, donde por cierto se encontraban sus jefes
y el general secretario Sandoval.
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POR CIERTO, EL Aropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles (AIFA) sigue sin des
pegar. Según datos
de la Agencia Fede
ral de Aviación Civil
(AFAC), que dirige
Carlos Rodríguez
Mungía, en el mes
de junio pasado
realizó 349 opera
ciones, 11 menos
que el mes anterior,
y tuvo un volumen
de 32 mil 350 pasajeros totales, cifra
m enor a los 35 m il 129 de mayo y los 34
mil 981 usuarios de abril. Al hacer las
comparaciones del AIFA con otros aero
puertos, las diferencias son abismales.
El número de pasajeros de tres meses
de la terminal de Santa Lucía son los
que mueve en un solo día el Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de Méxi

co (AICM). Solo en abril, el vapuleado
AICM movilizó 4 millones 6 mil 797
personas en 32 mil 851 operaciones. El
Felipe Ángeles se encuentra muy lejos
del movimiento de aeropuertos como
el de Tijuana, Los Cabos y Cancún. Este
último transportó dos millones 490 mil
479 personas solo en junio. La ruta del
Turibús a los museos del AIFA inaugu
rada por los gobiernos de la Ciudad de
México y del Estado de México parece
más una medida desesperada así como
inútil ante la realidad: aún con precios
más bajos, el mercado no está deman
dando los servicios del AIFA. Con todo y
la falta de m antenimiento, los usuarios
prefieren volar desde el AICM e incluso
las aerolíneas prefieren otras opciones.
El mes pasado reanudó operaciones
el Aeropuerto Internacional de Tolu
ca con 14 vuelos diarios de Volaris, dos
más que el AIFAy con precios similares
o más bajos.

EN LA ÉPOCA que fue directora ejecu
tiva del Centro de Justicia Alternativa,
María Claudia Campuzano Caba
llero, la mediación pública y privada se
detuvo ante el beneplácito del presiden
te del Tribunal Superior de Justicia de la
CdMx, Rafael Guerra. En mayo llegó
la nueva directora, que tiene formación
de mediadora con número 606, por lo
que todos pensaron que la atención y la
profesionalización se mejorarían de in
mediato. Y no solo eso, se esperaba que
la m ediación le quitara miles de juicios
a los tribunales por ser el mecanismo
de solución de conflictos más barato y
expedito. Pero Ana Martha Alvarado
Riquelme está aplicando a rajatabla la
máxima de la 4T: echar la culpa al an
tecesor para ocultar su incompetencia.
A la fecha hay cientos de mediadores
privados que han cumplido los requisi
tos para continuar en esa función desde
hace más de un año y nada. Nadie re
suelve nada y tienen detenida su recer
tificación. Principalmente los bancos y
sofomes que utilizan este mecanismo
para convenir con sus acreditados ya re
sienten la falta de mediadores. Claudia
Sheinbaum debería poner atención a
esta situación de justicia alternativa.

LOS GOBERNADORES DE Morena, los
nuevos y los que llevan muchos meses
en el ejercicio del poder, coinciden en
dos cosas: no hay dinero y el peregrinar
entre el Palacio Nacionalyla Secretaría
de Hacienda para pedir auxilio financie
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ro tanto al presiden
te Andrés Manuel
López Obrador
como a su escu

derón financiero,
Rogelio Ramírez
de la O, puede tar
dar varios meses y
no necesariamen
te será exitosa. Los

nuevos gobernado
res morenistas de Michoacán Alfredo

Ramírez Bedolla, de Sinaloa Rubén
Rocha Moya, de Sonora Alfonso Du
razo, de Colima Indira Vizcaíno Sil
va y Baja California Sur Víctor Manuel
Castro Cosío, al igual que el de Vera
cruz, Cuitláhuac García, tienen pro
blemas para pagar a sus proveedores de
obras. Apenas están saliendo con pago
de nóminas, pero no hay recurso para
nuevos proyectos. Los nuevos goberna
dores de Hidalgo Julio Menchaca, de
Oaxaca Salomón Jara, Quintana Roo
Mara Lezama y de Tamaulipas Amé
rico Villarreal, van de sorpresa en
sorpresa porque apenas se están ente
rando que las finanzas de esos estados
están alborde de lainsolvenciaylaFe
deración no les va a rescatar.

EN LA FISCALÍA General de Justicia de
la CDMX, que lleva Ernestina Godoy,
avanzan cuando
menos cuatro car

petas de investiga
ción abiertas entre

2020 y 2021 por de
nuncia del extitular
de la Unidad de In
teligencia Financie
ra, Santiago Nieto
Castillo. Todas tie

nen que ver con el
delito de fraude contra sujetos que, ante
particulares, ofrecieron interceder con
el otrora funcionario para detener o evi
tar una posible investigación sobre la
vado de dinero. En repetidas ocasiones,
según se lee en las carpetas CIFIAR/B/
UI13SD/0077/122021, CIFIAR/B/
UI8SD/0015/032021, CIFIAR/B/
UI2SD/006/092020, CIFIEAE/D/
UI2CD/165/11 2020, Nieto Castillo
identificó y denunció penalmente actos
en los que personas presuntamente in
vestigadas, desesperadas por arreglar
su situación, entregaron fuertes sumas
de dinero a quienes se hacían pasar por
gestores ante esta oficina de la Secreta
ría de Hacienda.

EN UNAS DOS semanas el exgoberna
dor de Baja California, Jaime Boni
lla, está llamado a comparecer en la
Fiscalía General de ese estado por un
presunto desfalco de 12 mil millones
de pesos (de los cuales 123 millones co
rrespondían a participaciones federa
les) para la construcción de una planta
fotovoltaica con la empresa Next Ener
gy, con la que ya se llegó a un acuerdo
para que diera por finalizado el contra
to. Junto con Bonilla se deberán pre
sentar el 15 de agosto en la fiscalía de
Iván Carpió nueve de los miembros de
su gabinete, también denunciados pe
nalmente por la gobernadora Marina
del Pilar por supuesto peculado y coa
lición de servidores públicos.
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CONTORSIO

NISTA. Los dipu

tados del grupo
parlamentario de
Morena que partici
pan en la Comisión
de Gobernación y
Población, que pre
side el priista Alejar
dro Moreno Cárde
ñas, afirmaron que
no asistirán a las re
uniones mientras no

sea removido el ta ir

bién dirigente nacic
nal del tricolor. Di
cen que no les falta
voluntad para labo
rar, pero argumen
tan que no lo pue
den hacer con un

presidente que ca
rece de legitimidad
y quien está siendo
perseguido por di
versos delitos. Por

esos motivos hoy nc
se presentarán.

EQUILIBRISTA.
*[ gobernador de

\layarit levantó la
nano para que su
estado fuera el labo
atorio de la transi
ción de los servicios
de salud. Desde el

gobierno federal le
ornaron la palabra
3I doctor Miguel Án
gel Navarro. Con
;u experiencia en
si campo médico y
si apoyo del presi

dente, nada puede
salir mal, pensaron
nuchos. El hecho es
que las cosas no es
án saliendo como

;e esperaba. Hay
nconformidaden

os trabajadores del
que fuera el siste
na de salud estatal
/ molestia por la lie
gada de médicos
:ubanos. Ha falta

do diálogo en Tepic.
se quiere compen
sar ©Ón reuniones en
a Ciudad deMé

<icft pero no es lo
nismo.
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Marcelo y el piso parejo
l iimml no escuclió el cauro de la sire

ñas del llamado Pacto por México, que
tenía como objetivo profundizar las
reformas neoliberales, sino que man
tuvo distancia del gobierno de I Inri
que Peña Nieto, por eso fue objeto de
persecución política.

árcelo Ebrard es una

figura central de laMizquierda mexica
na. Fue el sucesor de

López Obrador en el
gobierno de la capital, y no solo conser
vó su legado, especialmente el de los
programas sociales, sino que lo fortale
ció y amplió, en la construcción de la
ciudad de derechos y de políticas urba
nas innovadoras. Su gobierno marcó un
parteaguas en la ciudad. En la coyun
tura de la elección de 201 2, Ebrard se
sometió a una encuesta para definir el
candidato presidencial, había ganado
gran prominencia nacional por su labor
como Jefe de Gobierno, el resultado de
la encuesta fue en extremo cerrado, pe
ro, en pro de la unidad de la izquierda,
fue aceptado de inmediato. Eso contri
buyó a mantener cohesionado al movi
miento que eventualmente logró ganar
la presidencia.
Ebrard no escuchó el canto de la sire

nas del llamado Pacto por México, que
tenía como objetivo profundizar las re
formas neoliberales, sino que mantuvo
distancia del gobierno de Enrique Pe
ña Nieto, por eso fue objeto de persecu
ción política. Es un miembro del gabine
te que no se desdibujó, por el contrario,
ha sido responsable de áreas enteras

del gobierno, las que le corresponden
como canciller, pero también otras fun
damentales, como la compra de las va
cunas contra el Covid1 9.

Se trata de un político con ¡deas pro
pias, pero con una visión desde las co
lectividades y que, en consecuencia, re
presenta una opción para millones de
mexicanos y mexicanas. Su eventual
presidencia sería de continuidad, por
supuesto, de dar seguimiento a los gran
des proyectos, pero también de dar res
puesta a nuevos retos, Marcelo es, evi
dentemente, uno de los políticos con
más sensibilidad, entendimiento y ca
pacidad para enfrentar problemáticas
sociales complejas.
Morena tiene otros prospectos, co

mo Claudia Sheinbaum, la actual Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México,
quién también cuenta con una trayecto
ria destacada, de gran coherencia po
lítica y un muy buen desempeño como
gobernante de la capital. Su proyecto
merece ser valorado por la ciudada
nía. Lo que le conviene al país y a Mo
rena es que ambas opciones compitan
en igualdad de circunstancias, que sus
¡deas se conozcan y sumen a la pobla
ción que simpatice con los proyectos de
la izquierda. También, es fundamental,
que los mecanismos de selección sean

claros y acordados, eso garantiza la
unidad y la continuidad del movimien
to. Otro elemento clave, es que la próxi
ma candidatura sea la de mayor fortale
za y que Morena sea la fuerza que sirva
para profundizar en la democracia y en
la búsqueda por la igualdad del país.
En ese sentido, los llamados al piso pa
rejo son oportunos y pertinentes, no se
pueden pasar por alto.
A diferencia de la otras opciones po

líticas, Morena cuenta con opciones só
lidas, con propuesta y solvencia ideoló
gica, atractiv@s para el electorado, por
lo que la competencia pareja resulta fun
damental, sobre todo, dentro de un par
tido político de izquierda. Este tipo de
procesos, abonan a consolidar la demo
cracia para el país porque se podrán
conocer los distintos matices y propues
tas para garantizar la continuidad del
proyecto actual de gobierno.
Además de garantizar que se man

tenga en el poder el polo de izquier
da que se ha conformado, que ofrece
gobernabilidad al país y políticas que
buscan una sociedad más justa y con
un estado de derecho sólido. Todo es

to implica cuidar el proceso, fortalecer
al movimiento y ofrecer un piso pare
jo e n la selección de la candidatura
presidencial.
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Candidato de los ciudadanos
El miércoles pasado fui postulado como candidato a la

Presidencia de la República por Futuro 21. Esta orga
nización ciudadana, que salió a la luz pública en el
2019, tiene como objetivo impulsar la democracia y
promover la participación de la ciudadanía en la vi

da política nacional.
En el 2021 Futuro 21 promovió ante los partidos, PAN, PRI

y PRD, candidaturas externas a diputaciones federales y lo
cales, logrando en 3 diputaciones federales el triunfo electo
ral. Mientras otras organizaciones ciudadanas no promueven
candidaturas de sus miembros, en Futuro 21 siempre la partici
pación directa en la vida política ha sido uno de los objetivos.
Por esta razón, en la última reunión de la organización se

consideró conveniente promover una candidatura a la Presi
dencia de la República y en un futuro candidaturas a otros
puestos de elección popular. El objetivo es fomentar la partici
pación de la ciudanía en la política, abrir a los partidos y com
batir el abstencionismo.

La elección del 2024 puede ganarla la oposición sólo si
se mantiene unida y logra convencer a la ciudadanía para
salir a votar. Morena es un partido cerrado que depende ex
clusivamente de la voluntad del presidente López Obrador,
por lo que ofrecer una alternativa en donde la gente se sien
ta que participa en la toma de decisiones, tiene la oportuni
dad de proponer y votar por candidatos y candidatos ciuda
danas no militantes de partido, puede hacer la diferencia a
la hora de votar.

La candidatura ciudadana a la presidencia busca fortale
cer la unidad de la oposición, no dividirla y sería una candi

datura más dentro de Va por México. En pláticas con los par
tidos de oposición se han analizado diferentes métodos para
seleccionar al candidato o candidato a la Presidencia de la

República en el 2024, bien sea por elección directa a través
de primarias, encuestas o cualquier otro procedimiento que
se acuerde y en todos los casos sea aceptado, además de la
participación de un candidato o candidato de cada partido,
PAN, PRI y PRD, la posibilidad de que surjan una o dos candi
daturas de la ciudadanía.

Mi compromiso como candidato de la ciudadanía será
acercarme a las organizaciones de la sociedad civil, que han
sido tan golpeadas durante este sexenio, y llevar sus deman
das o causas a la agenda y programa nacional que presen
te la oposición.

Durante muchos años el gobierno, tanto a nivel federal co
mo estatal, se fue abriendo poco a poco a la participación de
la ciudadanía organizada, sin embargo, en los últimos tres
años se ha revertido lo logrado y, no sólo se ha dado mar
cha atrás a esa participación, sino que se les han quitado re
cursos y apoyos y se han afectado fiscalmente los donativos
que reciben.
Más allá de otros temas y compromisos que debe tener el

proyecto de gobierno de la oposición para revertir el retroce
so y deterioro político, económico y social que se ha dado du
rante este sexenio, un compromiso central debe ser promover
y fortalecer la participación de la sociedad civil organizada y
de la ciudadanía en la decisiones y supervisión del gobierno
y para demostrar ese compromiso es necesario, desde aho
ra, que se abran los partidos a los candidatos ciudadanos.
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Suculencias en Palacio

3 Hubo o no un pase de charola en el Salón Teso
rería, la noche del pasado miércoles? Medio
centenar de empresarios disfrutaron de una
"suculenta cena" mientras escuchaban las pre
sentaciones de la titular de la Lotenal, Marga

rila González Saravia, y del director general de Fonatur, Javier
May. El Ejecutivo federal compartió a sus seguidores el auste
ro menú —café, chocolate, pan y tamales— y confirmó que
los convocó a participar en el sorteo especial próximo 15 de
septiembre, que entre sus premios ofrece 240 millones de pe
sos en efectivo y ocho macro lotes en Playa Espíritu, Sinaloa.

La venta de boletos de la serie única del Gran Sorteo Es

pecial 26 —de acuerdo a la explicación de los funciona
rios federales— llevaría 1,000 millones de pesos a las ar
cas federales, que irán directamente a financiamiento del
proyecto de la presa Santa María, que dotará de agua po
table a más de 400,0000 habitantes del sur de aquella
entidad y asegurará la irrigación de 24,000 hectáreas de
cultivos. De acuerdo con las cuentas del presidente Andrés
Manuel López Obrador, edificar la presa —que incluye una
hidroeléctrica— requiere 8,000 millones de pesos y se ne
cesitan otros 8,000 para el distrito de riego.

La mitad de la concurrencia fue invitada por el goberna
dor de Sinaloa, Rubén Rocha Moya. El contingente culichi
estuvo compuesto por altos funcionarios y directivos de gran
des locales. La lista de notables es la misma de otros sexenios

recientes: Chávez Morán, Vizcarra, Coppel, Ley, Carranza,
Berdegué, Lizárraga... Los líderes de la ANTAD, el CCE, la
AMB y los empresarios más cercanos a Palacio Nacional
completaron a la distinguida concurrencia. Y notoria, las au
sencias de la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, y
del exjefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo.

"Sólo fue la invitación a participar en el sorteo del día 15
de septiembre", relató el Ejecutivo federal ayer, en la maña
nera. En cada uno de los lugares de las siete mesas, había
una carta compromiso, cuyo texto dice en su parte medular:

"De manera voluntaria manifiesto mi compromiso de

apoyar en la adquisición de billetes de la Lotería Nacio
nal". Las opciones: 20, 25 y 50 millones de pesos... o si
fuera más, debía especificarse a mano. Antes del nombre
y la firma de los donantes, un párrafo con el número de la
cuenta del banco Santander donde debía efectuarse el de
pósito por el monto especificado.
Ayer, el Salón Tesorería fue también escenario de una

plenaria del gabinete legal y ampliado. Casi un centenar
de altos mandos de la administración pública federal estu
vieron entre los asistentes. Los secretarios de Estado tuvieron

reservadas las dos primeras filas. Y frente a la mesa don
de el presidente y el secretario de Hacienda expusieron las
nuevas medidas de austeridad se ubicaron: Rosa Icela Ro
dríguez, de Seguridad Pública; el general Luis Cresencio
Sandoval, de la Defensa; el almirante José Rafael Ojeda,
de Marina; Tatiana Clouthier, de Economía; Rocío Nahle,
de Energía, y Jorge Alcocer, de Salud.

La austeridad republicana de Estado deberá materiali
zarse a partir de! ejercicio fiscal 2023. Intocables, los pro
gramas del bienestar, las megaobras de infraestructura y la
nómina de maestros, médicos, enfermeras, soldados y poli
cías, que "es sagrada... todos tienen garantizados sus suel
dos y aguinaldos. Allí no hay recortes".

Los mandos medios y superiores adscritos al servicio pro
fesional de carrera están en la mira, por presuntas faltas ad
ministrativas. Sus plazas serán eliminadas de los organigra
mas y las vacantes serían ocupadas por personal militar.
Allí están por ejemplo—los oficios girados por los co

mandantes de las zonas militares a los titulares de las 31 1

Aduanas a cargo de la Sedeña, para requerirles que "a más
tardar el 5 de diciembre del 2022" reemplacen al personal
civil operativo y administrativos con personal castrense.

La instrucción es extensiva a jefes de turno, verificado
res, moduladores, selección de vehículos para inspección;
operadores de ingenieros tecnológicos, manejo de disposi
tivos electrónicos, área legal, cobro de impuestos, trámites
administrativos...
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Para reducir violencia:
educación sí, abrazos no

La revista JournalofCrime andjusticees una pu
blicación trianual revisada por pares de la Aso
ciación de Justicia Penal del Medio Oeste, que
divulga trabajos académicos originales en el
área del crimen y la justicia penal.

El 22 de marzo pasado, en el sitio de la revista
(www.tandfonline.com), se publicó un artículo titula
do Effects oflongterm development and schooling ex
pansión on the decline in homicide rafes: México from
1950 to 2005 (Efectos del desarrollo a largo plazo y
la expansión escolaren la disminución de las tasas de
homicidio: México de 1950 a 2005), en el que Raúl
Zepeda Gil, investigador de doctorado en el King's
College de Londres, y Carlos Pérez Ricart, profesor in
vestigador en el Centro de Investigación y Docencia
Económicas de la CDMX, detallan los resultados de
su investigación.
Y ayer, en el sitio de The Conversaron, (theconver

sation.com), Zepeda Gil explicó brevemente los resul
tados de esa investigación:

"En México, un promedio de 94 personas fueron
asesinadas cada día en 2021, un aumento del 76%
desde 2015 (...) El aumento de las muertes se debe
en gran parte a las guerras contra las drogas en Mé
xico a partir de 2006. Ahora, 35,000 personas son
asesinadas cada año.

"Antes del comienzo de la guerra contra las drogas,
cuando el gobierno encargó al Ejército que enfrentara
a los cárteles, México había experimentado una reduc
ción a largo plazo en la tasa de homicidios de alrede
dor del 90% entre 1940 y 2005. Para encontrar una
explicación para esta disminución significativa recopi
lamos datos disponibles y comparables de los censos
nacionales para los años de 1950 a 2005.
"Entre 1950 y 2005 México triplicó su PIB per cá

pita de 3,741 a 8,887 dólares, su población creció

de 25 millones a 106 millones y el país casi erradicó
el analfabetismo al poner la educación pública al al
cance de todos (...) a pesar del aumento de la pobla
ción y la considerable inversión adicional en servicios
públicos, no hubo un aumento significativo de la pre
sencia territorial de las fuerzas policiales para la apli
cación de la ley.

"Entonces, ¿por qué disminuyeron las tasas de ho
micidios? (...) encontramos que el aumento en los
años de escolaridad de la población, de un prome
dio de menos de un año a ocho años, parecía ser la
causa principal".
Zepeda Gil concluye: "las autoridades deberían

aprender del éxito histórico del país en la reducción
de la violencia a través de la educación. México ha lo
grado establecer la educación primaria universal, pero
ahora necesita alentar y ampliar el acceso a los años
[escolares] 10 a 12 para los alumnos de 15 a 18 años".
El problema es que las autoridades han dejado de

construir nuevas escuelas. Desde 2014, el valor de
construcción de escuelas ha descendido ininterrumpi
damente tras llegar a 14,530 millones de pesos ese
año. En los primeros dos años del gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador dicho valor
cayó 43%, a 6,380 millones de pesos, 56% menos
que en 2014.
Y este año, el gobierno destinará 883,929 millo

nes de pesos al gasto público en educación, monto
que representa el 3.1 % del PIB, el nivel más bajo des
de 2010.

Invertir más en educación contribuye a reducir la
violencia. Los abrazos no han servido de nada.

Nunca es tarde para cambiar de estrategia.
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealyfimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Crecimiento Demográfico
y el Clima del Planeta

La demografía es el elefante en el
cuarto en la lucha contra el ca

lentamiento global. Rara vez se
considera a los métodos anticon

ceptivos y de libre planificación
familiar como una "tecnología" pa
ra reducir las emisiones de Gases de
Efecto Invernadero. Cada año, más de
56 mil millones de toneladas de C02

equivalente (C02e) son expelidas a
la atmósfera, mientras que, en 2022,
en noviembre ¡de acuerdo a Naciones
Unidas), el planeta será sobrecargado
con una población humana total de 8
mil millones de habitantes. Histórica
mente, las emisiones de C02e se han
correlacionado con el crecimiento de la

población. En el año 2100 la pobla
ción llegará a aproximadamente 1 2
mil millones de habitantes  algo esca
lofriante  a pesar de las fuertes dismi
nuciones en fertilidad (a menos de dos
hijos por mujer) observadas en países
de desarrollo medio y alto, y de proce
sos ya visibles de contracción demográ
fica en ellos. En el África subsaharia
na, en contraste, el promedio de hijos
por mujer es entre seis y ocho, y el con
tinente africano alcanzará en el 2100
alrededor de 4 mil millones de habitan

tes: una verdadera pesadilla demográ
fica malthusiana, extinción de hábitat
y especies, y conflictos sociales. Tam
bién, de emisiones de C02e. (Confor
me a una curva ambiental de Kuznets,
el impacto ambiental  o las emisiones
 crecen conforme a la economía en las

primeras etapas de desarrollo, pero de
crecen en estadios más avanzados en

una "U" invertida). En México, la tasa
de fertilidad ha disminuido a 2.1 hijos
por mujer, lo que implicará que la po
blación total del país se estabilice hacia
la mitad del siglo en unos 150 millones
de habitantes. Cada persona adicional
en el planeta tiene una huella de carbo

no que conlleva la emisión media de
7 toneladas anuales de C02e. (Claro,
los pobres emiten menos que los ricos).
Esto, como resultado de necesidades
de energía, transporte, alimentación y
vivienda.

Buena parte del crecimiento demo
gráfico en los países y regiones más
pobres proviene de embarazos y naci
mientos no deseados, que de acuerdo
a estimaciones serias superan los 120
millones anualmente, y que son produc
to de la coerción sobre las mujeres, de
la ignorancia, y de la ausencia de op
ciones anticonceptivas. Así, pues, evi
tar embarazos y nacimientos no de
seados, además de empoderar a las
mujeres, implicaría una reducción im
portante de emisiones de C02e. Pa
ra ilustrarlo, digamos que, si se redu
jera la población del planeta en 10%,
el abatimiento consecuente de emisio
nes sería similar a las emisiones totales

combinadas de Alemania, Japón, Tur
quía, Méxicoy Australia. Sin embargo,
es notable que la cuestión demográfica
y la "tecnología reproductiva" han sido
ignoradas por las instituciones científi
cas que analizan la ciencia y las polí
ticas del cambio climático (Panel Inter
gubernamental de Cambio Climático,
o IPCC). Recordemos que el impacto
de la humanidad sobre el planeta es
tá dado por tres variables fundamen
tales: Población + patrones de consu
mo + tecnología. Es improbable que
estemos dispuestos a cambiar radical
mente nuestros patrones de consumo
(energía, movilidad, vivienda, alimen
tación). El planeta no puede sostener a
12 mil millones de habitantes con pa
trones de consumo similares a los gru
pos sociales de altos ingresos, tanto de
países ricos como de países emergen
tes y pobres. (Los grupos de altos ingre
sos consumen igual en Estados Unidos,

Ecuador, Polonia, Honduras, México,
Vietnam o Tanzania) ¿Quién va a re
nunciar a ellos? Es verdad, que la tec
nología avanza y reduce huella de car
bono (energía limpia, autos eléctricos,
etcétera), pero todo es compensado
por el crecimiento demográfico.
No obstante, limitar el crecimien

to de la población o reducirla sólo es
concebible respetando los derechos
humanos y las libertades individuales.
Por ello, el tema debe conceptualizar
se desde una perspectiva climática co
mo "tecnologías anticonceptivas" pa
ra evitar embarazos no deseados. Esto

incluye: educación y empleo para las
mujeres, en un contexto de desarrollo
económico y reducción drástica de la
pobreza, y acceso amplio a anticon
ceptivos. Mayores ingresos traen con
sigo un menor número de hijos. Con
mayores ingresos y desenvolvimien
to profesional, se incrementa el costo
de oportunidad de cada hijo para las
mujeres, en términos de empleo, reali
zación profesional, y salarios. Y, una
buena educación para cada hijo es
costosa. Así, el desarrollo económico
acaba siendo un importante control po
blacional, a diferencia del mundo de
Malthus, donde la muerte por hambru
na era el control demográfico por ex
celencia. Por cierto, también mayores
niveles de desarrollo se van vinculan

do al llamado desacoplamiento entre
crecimiento económico y emisiones de
C02e (recuérdese la curva "U" inverti
da de Kuznets). Numerosos países ri
cos ya lo experimentan.

El IPCC y los países pobres y emer
gentes requieren forzosamente ana
lizar con seriedad el problema de
mográfico, integrarlo a la ciencia del
clima, y proponer políticas y tecnolo
gías demográficas consecuentes  más
allá de prejuicios ideológicos.
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Rayuela
Vale el exhorto, pero,

¿qué esos borregos no son
de su rebaño?
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ASTILLERO

Fiscalizara los fiscales // Jalisco: revictimizar
# FGR, NL, Veracruz, Guanajuatoff
Morena, puerta abierta
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL MAS RECIENTE ejemplo de
desencuentro entre un segmento
crítico de la sociedad y una fiscalía
"de justicia" se ha dado en Jalisco,
luego de la difusión oficial de una

línea a investigar sobre una presunta agresión
a sí misma de Luz Raquel Padilla, madre y
cuidadora de un pequeño con autismo, la cual
falleció a causa de quemaduras que según la
versión inicial le habrían causado personas
molestas por los ruidos provocados por el niño
en sus momentos críticos.

EL FISCAL SOLTÓ imágenes y presuntos tes
timonios de que Luz Raquel habría comprado
dos botellas de alcohol y un encendedor, parte
de lo cual "correspondería" con lo encontrado
en el lugar de su muerte, aunque insistió en su
reporte a la prensa en que ello no implicaba
una "revictimización". Ante las fuertes críticas
a esta postura del fiscal Luis Joaquín Méndez,
el gobernador Enrique Alfaro salió en apoyo
del funcionario impugnado y señaló que el caso
está siendo aprovechado por "algunos vivido
res de la política para lucrar políticamente."

ANTES, EN NUEVO León, se pudo ver a
una fiscalía estatal sumamente criticada por
la enorme ineficacia en la investigación del
caso de Debanhi Escobar, la joven a la que se
pretendió dar por muerta en una caída en una
cisterna, y por el papel que esa oficina cumplió
en el intento de desacreditar a la joven, con la
complicidad de medios regiomontanos y na
cionales. En pleito con el alicaído gobernador
Samuel García, este fiscal coincidió en cuanto
a incumplimiento de expectativas.

EN VERACRUZ, JORGE Winkler fue aboga
do de Miguel Ángel Yunes Linares (goberna
dor a nombre del PAN, de 2016 a 2018) y, como
parte de esa facción, fungió como fiscal estatal
de 2016 a 2019. Ahora ha sido encarcelado ba
jo acusación de varios delitos. Winkler fue per
secutor de Javier Duarte de Ochoa, a quien se

sentenció por una pizca de su carga criminal,
y de varios ex funcionarios de esa administra
ción delictiva, aunque todos están en libertad
por fallas procesales.

EN TERMINOS GENERALES, la simulación
de "cambio" que ha implicado el pasar de pro
curadurías a fiscalías, y dotar a éstas de "auto
nomía", ha sido un chasco. Los gobernadores
en turno han puesto a subordinados para que
sigan cumpliendo instrucciones y muchos han
intentado darles una duración transexenal que
los siguientes mandatarios han combatido,
al entenderla como una maniobra de los an
teriores para que "sus" fiscales les cuiden las
espaldas.

HAY MÚLTIPLES EJEMPLOS estatales. Ahí
está Guanajuato, donde Carlos Zamarripa lleva
13 años de fiscal y uno de sus principales logros
es que esa entidad suele estar en los primeros
lugares a escala nacional en cuanto a homicidios
(a Zamarripa le quedan aún seis años en el car
go: sumaría 19 como fiscal, gracias a la mayoría
panista en el Congreso estatal).

O EL CASO de la Fiscalía General de la Re
pública, a cargo de un personaje, Alejandro
Gertz Mañero, que aboga con extraordinaria
velocidad por los asuntos en que tiene interés
personal y mantiene velocidad de tortuga en
casi todo lo demás.

EL CAMBIO DE etiquetas no implica el cambio
en la calidad de un producto tan deteriorado y
corrompido como han sido las procuradurías
de justicia. Con su nomenclatura de presunta
novedad, las fiscalías constituyen hoy uno de los
grandes retos a resolver, uno de los principales
obstáculos en la aspiración de justicia.

Astillas

TAMALIZA DE CHIPILÍN a empresarios
convidados en Palacio Nacional a comprar vo
luntariamente cachitos de lotería por millones
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de pesos para el sorteo del 15 de septiembre,
cuyas ganancias serán destinadas a una presa
en Sinaloa, para cuyo término se plantea una
coinversión públicoprivada (en la que partici
parían varios de los empresarios compradores
de cachitos)... Y, mientras este sábado y domin

go se cumple en Morena con la recaudación
de votos para designar consejeros distritales,
sin deliberación alguna y con puerta abierta a
acarreos, compra de votos y otras marrullerías
clásicas, ¡hasta el próximo lunes!
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Rozones
Festejos por el aguacate
Celebración al triple provocó el arranque de exportaciones de aguacate Hass, producido en
Jalisco, a Estados Unidos. Y es que ayer salió el primer embarque de más de 220 toneladas
de 10 empacadoras certificadas por la Unión Americana. ¿Y por qué celebración al triple?
Ah, pues porque del Gobierno federal el que se lleva las palmas, y lo sabe, es el secretario de
Agricultura, Víctor Villalobos, por encabezar las negociaciones con su homólogo Tom Vil
sack, para beneficiar en un principio a 608 huertos que abarcan más de ocho mil hectáreas
en la entidad. El segundo que celebró el acontecimiento fue el gobernador Enrique Alfaro,
quien trabajó en quitar trabas y no regateó ni un ápice lo hecho por el funcionario federal
de quien destacó, además, que es "órgullosamente jalisciense". La tercera celebración fue
del embajador Ken Salazar: Este nuevo logro es el resultado de años de cooperación entre
nuestros países, refirió, con una foto de él mismo sosteniendo un aguacate en todo lo alto.

Aterrizando en Iztapalapa
Nos aseguran que Gabriel Hernández, quien fuera el principal operador de los programas
de la 4T al principio del sexenio, para después salir del entorno de Palacio rumbo al Senado
y luego enviado a realizar una labor de gestión sobre un proyecto hidráulico en La Laguna,
para finalmente aterrizar de nuevo en la Cámara alta, ahora anda muy activo en las benditas
redes, dando cuenta de su proximidad con una de las demarcaciones que, coincidentemente,
más beneficiarios de programas sociales tiene: Iztapalapa. Nos dicen que a algunos usuarios
de Face les apareció, presumen que porque alguien le habría puesto alguna inversión, una
imagen que difundió en su cuenta, en la que está al lado de Clara Brugada, a la que se refiere
como "gran alcaldesa". Ahí el dato proveniente de esos rumbos del Oriente.

Otra vez en Morelos
Desde la noche del pasado miércoles trascendió que el coordinador operativo de la Comisión
Estatal de Seguridad de Morelos, Jorge Arturo Rodríguez Pucheta, fue detenido por ele
mentos del Ejército en cumplimiento de una orden de aprehensión por secuestro y porque
presuntamente estaría siendo requerido por la Fiscalía de Veracruz. No es un asunto menor,
pues se trata de uno de los principales mandos de la Policía Estatal de la entidad que gobierna
Cuauhtémoc Blanco, en donde la inseguridad y la violencia están desbordadas. Cuando se
le preguntó al titular de la CES, José Antonio Ortiz Guarneros, respondió que Rodríguez
Pucheta estaba de vacaciones. El mando policiaco, se informó ayer en medios, fue colabora
dor cercano del exfiscal de Veracruz, Jorge Winclder, quien acaba de ser detenido. El rumor
sobre la supuesta captura revela que el nombre de Rodríguez Pucheta sí figuraría en algún
expediente de investigación. Por lo pronto, en el gobierno estatal se espera la confirmación
de la información en el sentido que sea, nos aseguran.

Enfadosas reticencias
Vaya discusión la que se generó entre diputados a causa de la reticencia de la directora gene
ral del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena ÁlvarezBuylla, a comparecer
ante todos los grupos parlamentarios y no sólo ante Morena, como lo hizo hace algunos días.
Nos cuentan que en la comisión que atiende este tema en la Cámara baja se desató una agria
polémica entre la bancada guinda y las de oposición, que acusó una gran falta de respeto no
sólo para los legisladores, sino para la amplia comunidad científica mexicana, que exige ex
plicaciones ante inconsistencias denunciadas y cambios no consultados en los lineamientos
para ingresar al Sistema Nacional de Investigadores. Será este 4 de agosto cuando la funcio
naría deberá reunirse con los diputados, quienes advirtieron que le plantearán un largo lista
do de inquietudes. Tan fácil que era haber comparecido con todos desde un principio. En fin.
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Ni Narro ni Armenta
Se va a poner interesante, nos comentan, la elección del próximo presidente del Senado,
quien habrá de relevar a Olga Sánchez Cordero a partir del próximo periodo ordinario de
sesiones, en septiembre. Y es que resulta que Germán Martínez, integrante del llamado
Grupo Plural, ayer aclaró que no apoyarán ni a José Narro, quien debe una explicación por
el tema de la desaparición de dos marinos que la presidenta municipal de Acapulco le mandó
para que fueran sus escoltas, ni a Alejandro Armenta, quien se encuentra inmerso en una
disputa entre morenistas de Puebla. "Si son ellos los candidatos, nosotros manifestamos que
no acompañaríamos a ninguna de esas dos propuestas", advirtió. Y no sólo eso, sino que an
ticipó que de sostener Morena a esas dos opciones, se estaría orillando a la oposición a tener
una alternativa distinta, a lanzar aun candidato, según dijo en una entrevista con Latinus. Uf.

Tabe: no... por ahora
Así que el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, no se encartó, pero tampoco se des
cartó como aspirante a algún nuevo cargo de elección popular. Lo que dijo ayer, cuando le
preguntaron del tema, fue: "No traigo ahorita una agenda apuntada hacia el 2024". Afirmó
también que por el momento no piensa en destapes y que está concentrado en dar resul
tados en la demarcación. Pero enseguida acotó: "Yo creo que el momento de definiciones
tendrá que ser a finales de año". La moraleja de esta historia, nos cuentan, es que en la Ciudad
de México la oposición tiene mucha tela de dónde cortar. Pero que, por lo mismo, el proceso
de selección de quienes serán candidatos a los cargos que estarán en disputa en el 2024
deberá ser tan pulcro como para que no ocurra un desgrane. Ya se verá.
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"El matrimonio es una cadena tan pesada que
para llevarla hacen falta ser dos y, a menudo, tres"

Alejandro Dumas

Las relaciones de pareja han cambia
do a lo largo de la historia, se fueron

adoptando diversas formas, hasta que la
religión católica, en el mundo occidental,
definió la relación de pareja únicamente
entre un hombre y una mujer; sin embar
go, por otro lado tenemos a los países del
mundo árabe, donde su religión y sistema
político autorizan que el varón pueda te
ner varias esposas.

No obstante, en los últimos años en el mundo occidental
se ha mostrado una nueva revolución sexual y social, en la
cual las relaciones de pareja hombremujer ya no son las úni
cas, así tenemos los matrimonios entre personas del mismo
sexo, las cuales han roto las barreras religiosas y legales.

También, recientemente, se han generado nuevas for
mas de relaciones de pareja, a las que se les ha denominado
"poliamor", el cual se refiere a una relación amorosa de ma
nera simultánea y libre, con tres o más personas al mismo
tiempo, con el conocimiento y consentimiento de los parti
cipantes, que pueden ser incluso personas del mismo sexo.

Además del mundo árabe, algunos países africanos, que
autorizan la poligamia, son pocos los que la autorizan legal
mente; sin embargo, en Francia, Italia y España, con gran
población árabe, la han tolerado socialmente, así como los
mormones en Estados Unidos y Canadá, que la tienen pre

sente en ese grupo religioso.
En México, resultó sorprendente y novedosa la resolu

ción del Octavo Juzgado de Distrito en Materia de Ampa
ro Civil, Administrativo y de Trabajo y Juicios Federales
en el Estado de Puebla, en el Juicio de Amparo número
1227/2020, dictada el 21 de mayo de 2021, en la cual el acto
reclamado fue declarar la nulidad de los artículos 294 y 297
del Código Civil del Estado de Puebla, por considerar que al
definir el matrimonio y el concubinato como relaciones úni
camente entre dos personas, se está excluyendo alas demás
personas para formar una relación de más de dos personas
simultáneamente.

Se argumentó que dichas disposiciones discriminan de
forma indirecta las diferentes preferencias sexuales y la li
bertad para formar una familia de la forma en que libremen
te decidan las personas, asimismo, el Código Civil, al esta
blecer el estado civil de las personas, y definir al matrimonio
y al concubinato, se establece una "categoría sospechosa",
que atenta contra el Artículo 4o Constitucional que protege
la organización y el desarrollo de la familia.

Con fundamento en todo lo anterior, el Juez decretó
conceder el amparo y consideró inconstitucionales los artí
culos impugnados, con lo cual implícitamente autoriza las
llamadas "relaciones poliamorosas", y crea un precedente
que trastoca toda la estructura legal, social y religiosa del ma
trimonio, y puede ser el inicio para redefinir este concepto.

Las críticas serán precisamente en lo que señala el Artí
culo 4o Constitucional, el cual protege el desarrollo y orga
nización de la familia; la cuestión es si las relaciones "polia
morosas" pueden considerarse una familia. ¿Qué sucederá
con los hijos y sus padres en sus derechos y obligaciones?
Se puede advertir una nueva revolución familiar y jurídica,
que seguramente generará profundas discusiones.
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POR EDUARDO MATERAS •

Las democracias mejor consolida
das cuentan con procesos institu

cionales más definidos que, al llegar
los procesos electorales, en conjunto
dotan de mayor certeza los resultados
y la transición entre admini straciones
sin que deje de estar presente un
factor de incertidumbre

Estados Unidos tiene uno de los sistemas electorales

más consolidados alrededor del mundo, donde buena
parte de su correcto funcionamiento recae en la confian
za con la que los actores políticos invisten a los procesos
y fallos de sus instituciones. Pero cuando el entonces
presidente Donald Trump se rehusó a reconocer los
resultados electorales, fue necesario recorrer todo el en
tramado institucional para justificarlos, lo cual puso de
manifiesto lo abigarrado y complejo del sistema, a la vez
que puso en entredicho su solidez, Habilidad y vigencia.

Expresiones de descalificación ante la inconformi
dad con el desenlace electoral —impensables en Estados
Unidos— se hicieron presentes: denuncia de fraude elec
toral, no reconocimiento de los resultados y llamado al
recuento total de votos, por citar algunas. Por otro lado, el
proceso formal de validación de votos electorales —una
instancia que solía ser de mero trámite— adquirió una
relevancia mayúscula, derivado de la nula instituciona
lidad de Donald Trump y su negativa para reconocer la
derrota.

Un mes después de las elecciones, tras la confirma
ción del triunfo de Joe Biden por parte del Colegio Electo

ral norteamericano, sólo quedaba pendiente la certifica
ción por parte del Congreso de los resultados del Colegio
Electoral. Sin embargo, nadie habría podido anticipar los
hechos que se desatarían en el Capitolio en el intento por
cumplir con esta formalidad. Las inéditas imágenes que
inundaron medios de comunicación del mundo entero,
dieron cuenta del extremo al que pudo llegar el populista
presidente norteamericano, por ceñirse a la presidencia
sin un solo argumento válido a su favor.

Donald Trump incitó a sus huestes a la violencia, lo
que, a la postre, ocasionaría la muerte de cinco perso
nas y dejarían cuantiosos daños materiales. Sin haber
logrado su cometido, días después, Trump dejó la Casa
Blanca por la puerta de atrás, en medio de un desastre
institucional y con la poco célebre marca de haber teni
do que enfrentar dos procesos de impeachment durante
su gestión.

A mediados de semana, este mismo Donald Trump
regresó a Washington, por vez primera desde que dejó
la presidencia en enero del año pasado, para encabezar
el aparente lanzamiento de su campaña presidencial, de
cara a los comicios de 2024. Sin haber superado los he
chos, mantuvo el discurso del fraude electoral, a lo que
ahora suma una descalificación a la investigación —aún
en proceso— del Congreso en su contra, respecto a lo que
califican como un intento de golpe de Estado.

Si bien aún no hay un proceso penal en su contra,
¿qué tan mal puede encontrarse la actual política nor
teamericana, para que este personaje se considere con
posibilidades de competir nuevamente? Al tiempo.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras
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SEGUIRA MEXICO
EN TMEC: AMLO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Después de advertir que, sí acce
der al mercado más importan

te del mundo implica ceder sobe
ranía o independencia, México no
lo aceptaría, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador dio marcha
atrás y aseguró, contra lo que mu
cho se especula hoy, que no habrá
ruptura en el TMEC porque "no le
conviene" a nuestro país ni a Esta
dos Unidos.

Agregó en su mañanera que le enviará una carta a su
homólogo estadounidense Joe Biden, "para que le
explique lo que sucede con las consultas" solicitadas
por su gobierno y el de Canadá, porque "a lo mejor no
está informado de lo que está sucediendo o quiénes
son los que están tomando esas decisiones", por lo
que espera que "le ayude a aclarar de qué se trata"

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A pesar de su anunciada intención de aprovechar
la fecha de la proclamación de la Independencia de
México, el próximo 16 de septiembre, para reiterar
que la nación sigue siéndolo y no cederá ni la entre
gará a ningún gobierno extranjero, para responder a lo
que demandan Estados Unidos y Canadá, que acusan
al suyo de violar el TMEC, ninguno de sus colabora
dores se ha atrevido a decirle que confunde lo que

ambos países reclaman.
La presidenta del Comité de Arbitraje de In
versión de la Cámara Internacional de Comercio en

México, Gabriela Álvarez, declaró a. Reforma que los
reclamos de los socios comerciales de ese tratado

comercial, nada tienen que ver con afectación a la
independencia y soberanía sobre los hidrocarburos
propiedad de la nación, sino que se refieren a tratos
inequitativos y al papel predominante a Pemex y CFE,
que consideran discriminatorio.
Precisó que las consultas que EU y Canadá han
solicitado en el marco del TMEC para dirimir diferen
cias, no es con el propietario del subsuelo de México
y de todo lo que en él se encuentre que es de su pro
piedad, lo que no está en entredicho ni tampoco que
no puede modificar su Constitución o cambiar sus
regulaciones.
Cara les resultó a los empresarios la cena a la
que fueron invitados por el Presidente en Palacio Na
cional, la noche del miércoles: firmaron "de manera
voluntaria", una cartacompromiso en la que se com
prometen a aportar, de 20 a 50 millones de pesos o
más, en la compra de billetes de lotería para un sorteo
de ocho "macrolotes" en una playa de Sinaloa, y cons
truir una presa en ese estado.
Ni el Presidente ni ninguno de los integrantes de
su gabinete informaron cuáles serán las medidas y
desde cuándo se aplicarán, que empobrecerán más
al país y a los mexicanos al pasar a la "pobreza fran
ciscana", por lo que se espera que algo se sepa hoy en
la mañanera.

fcarderias@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÚRZANO

ZINSER

NO NOS ACOSTUMBREMOS

Los migrantes ya están en nuestras ciudades.
No había manera de que el gobierno pudiera

tener un control de ellas y ellos. Es un fenómeno
auténticamente incontrolable que el gobierno no
ha logrado de entender y leer del todo.

Seguimos con una política migratoria reactiva desde los atro
pellados tiempos de Trump. En el corto plazo veremos si con la
expedición de visas de las que se habló y prometió en la visita
de López Obrador a Washington se abren alternativas. No se va a
resolver el problema, pero se podría atemperar y quizá también
obligar a crear condiciones en las naciones que expulsan a sus
ciudadanos; la migración, reiteremos, es un asunto multilateral.

En un buen número de casos a los migrantes no les queda
de otra que dejar sus lugares de origen. Los gobiernos centroa
mericanos no hacen mucho al interior de sus países para crear
condiciones en que los ciudadanos encuentren alternativas para
quedarse en sus comunidades.

La migración mexicana ha crecido de manera significativa,
lo cual obliga a que el gobierno no solamente ponga la mira en
la migración proveniente del extranjero. Desde hace tiempo se
viene presentando esta tendencia, la cual debería obligar al go
bierno a atender sus causas.

De por medio no sólo está el tema económico, que por su
puesto es central, lo que ha ido creciendo como una causa mi
gratoria es que muchas y muchos huyen del país ante la contun
dente violencia.

Está siendo cada vez más complicado para el gobierno con
trolar la migración. Son muchas las razones, algunas de ellas
pasan por la forma en que ha terminado la delincuencia orga
nizada, la cual le ofrece a los migrantes salir del país por muy
alto costo económico de la mano de un altísimo nivel de riesgo;
como hemos visto los migrantes cada vez se atreven a correr
más, más y más riesgos.

Se han incrementado las rebeliones en las fronteras, lo cual
ha servido para que la delincuencia esté al acecho. Las lamenta
bles muertes de migrantes se deben entre otras razones a que no
les importa el costo con tal de salir del país o de los campamen
tos que los tienen materialmente hacinados.

Ésta es una de las muchas razones por las cuales los migran
tes están apareciendo en las grandes ciudades. Han ido apren
diendo a moverse en medio de sus urgencias, sus capacidades,
su sagacidad y su desesperación. Estamos ante una etapa más
de los procesos migratorios que no hay manera de frenar.

Los migrantes están pasando paulatinamente a la rebeldía
y a estas alturas ya poco les está importando si los detienen. Des
pués de las tragedias en los tráileres están dispuestos a correr
cualquier tipo de riesgos.

La migración tiene que ver en un buen número con las con
diciones de vida que tienen en sus lugares de origen. Muchas
y muchos de ellos están dispuestos a cualquier cosa con tal de
evitar la pesadilla que es cotidianidad de sus vidas.

Huyen de la violencia, de la pobreza, de las condiciones
políticas y económicas en las comunidades en las que viven y
a pesar de todos los riesgos que corren, en la gran mayoría de
los casos son las propias familias las que los alientan a tratar de
llegar a EU, o al menos a México, como nos decía un migrante
hondureño con niño en brazos.

Nuestro país está siendo el destino de muchos migrantes,
quienes se van dando cuenta de las dificultades para cruzar "la
línea". Si en otro tiempo se escondían en las grandes ciudades
hoy ya se dej an ver abiertamente en las esquinas de las calles, en
los semáforos y en donde pueden.

Siempre han estado entre nosotros, porque somos además
de todo un país migrante, pero ahora están en nuestras ciudades
y bien nos convendría ser solidarios, sería lamentable que nos
acostumbremos a verlos en las esquinas.

RESQUICIOS.
Viene etapa intensa en el Parlamento Abierto sobre la Reforma
Electoral. Es fundamental estar al tanto, porque se están expre
sando ideas que ayudarán a una mayor democratización del
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país; por ahí andaremos en el Canal del Congreso.

Twitter: @JavierSolorzano
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la presidenta del Se
nado, Olga Sánchez Cordero,
se apresta a debutar en Net
flix y llamó en redes sociales a
"ir preparando las palomitas"
porque el 25 de agosto se es
trenará el documental El caso
CassezVallarta: una novela cri
minal, basado en la novela de
Jorge Volpi que ganó el Pre
mio Alfaguara 2018. Dice ahí
que el proceso penal contra la
francesa estuvo "absolutamen

te viciado" y recuerda que en
enero de 2013, como ministra
de la Corte, elaboró un segun
do proyecto que entonces vo
tó la Primera Sala para liberar
a Florence por violaciones al
debido proceso.

otro que andaba ayer
en cosas de la artisteada es el

presidente de la Cámara de Di
putados, el morenista Sergio
Gutiérrez Luna, quien presu
mió en video un son jarocho
que le dedicaron en un restau
rante. "Lo digo en este momen
to/ porque ya me voy a ir/ a ha
cer o no es un portento/ no me
salgo del redil/ que siga adelan
te este movimiento/para sacar
adelante este país", se escucha
que le cantan. Bueno.
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el presidente de More
na, Mario Delgado, debió salir
a aclarar que el Tribunal Elec
toral no canceló el congreso
partidista, confusión derivada
de que esa instancia sí ordenó
modificaciones a la convoca

toria consistentes en que solo
pueden votar militantes y no
quienes se presenten con cre
dencial de "gobierno legítimo".
En tanto, el senador Ricardo
Alón real consideró que se ele
girán consejeros estatales en
medio de "vicios de origen en
el proceso", dado que se ha acu
dido a la exclusión de fundado

res, militantes y simpatizantes.

el jefe de la Unidad de
Enlace Federal y Asuntos In
ternacionales del gobierno de
Jalisco, Abel Salgado Peña, y
el procurador social de esa en
tidad, Juan Carlos Márquez
Rosas, encabezaron la inaugu
ración de la Ventanilla de Ser
vicios Estatales en Ciudad de

México, que atenderá solici
tudes de jaliscienses radicados
aquí como actas de nacimien
to, CURP, reclamos de pensión
alimenticia, divorcios, juicios
testamentarios y otros. La se
de está en la calle López Cotilla
de la colonia Del Valle.
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Paleros y periodistas
Guando López Obra

dor llegó a la Presi
dencia en 2018, sa
bíamos que empeza
ba el fin de muchas

inercias. Lo que pocos imagina
mos era cómo y cuánto cambia
ría el paisaj e mediático del país.
Uno de los cambios más nota

bles que trajo la nueva adminis
tr ación fue el viraje enla comu
nicación políticay en las diná
micas que forjan la opinión
pública. Vení amos de un sis
tema en el que los medios
tradicionales eran grandes
corporaciones cuyo poder,
cimentado en enormes ca

pitales, era prácticamente
indisputado.
Sucedieron tres cosas

concomitantes a la llega
da de AMLO a la Presiden

cia que alteraron el balan
ce de fuerzas que reinaba
hasta el momento y expli
can, a mi parecer, el nuevo
mapa de los medios.
Primero, el recorte a los gas

tos en publicidad oficial, anun
ciado por López Obrador desde
su campaña. En los primeros
tres años de este gobierno, el
gasto en publicidad oficial
fue unos 2 mil millones de

pesos menor a lo que gas
tó Peña Nieto nada más
en 2018. Hace falta otro

espacio para hablar de

las consecuencias de este

ajuste, pero lo cierto es que
algunos medios consentidos de
otras administraciones dejaron
de funcionar con percepciones
millonarias de dinero público y
tuvieron que buscar otras fuen
tes de financiamiento.

El segundo factor que inci
dió es el arma no tan secreta del
Presidente: su conferencia ma
tutina. Las mañaneras del Presi

dente son mucho más que simple
propaganda: desde ahí se decide
la agenda nacional, pero tam
bién se desahogan demandas, se
desmienten bulos, se critica a los
medios tradicionales de comu

nicación y se imparten lecciones
de historia, para desesperación
de algunos y agrado de otros. La
mañanera es una herramien

ta tan eficaz, que tal vez expli
ca que el Presidente piense que
puede prescindir de la agencia
de noticias del Estado, Notimex,
en huelga irresoluble desde hace
más de dos años.
Los medios tradicionales de

cidieron hacerle vacío a la con

ferencia matutina. Las sillas que
dejaron vacantes las han ocupa
do otros medios, tanto de la capi
tal como de los estados. Decenas

de reporteros han dado su salto
a la fama en este sexenio a partir
de su asistencia pertinaz a la ma
ñanera. Y esto nos lleva al tercer

punto: la emergencia de decenas

de canales digitales de noticias
que han estado en el centro del
debate reciente sobre cuál se su

pone que es la responsabilidad
social y ética del periodismo. En
ese debate han sido recurrentes

dos consignas.
"El periodismo debe incomo

dar al poder".
La frase está mal concebida

desde que presupone que hay un
solo poder, como si éste se depo
sitara completamente en una so
la institución (el gobierno) o una
sola persona (el Presidente). Tal
vez la frase tenía sentido en un

sistemaenelqueelpoderpolítico
se obtenía para cuidarle las espal
das y obtener prebendas del po
der económico, y ambos se legi
timaban con la colusión de otros
poderes, entre ellos el mediático,
desde donde intelectuales y "ex
pertos" avalaban las decisiones
de la administraciónyjustifica
ban sus fallas. El peso del poder
mediático ni siquiera debería po
nerse en duda en un país en el que
una televisora fue capaz de fabri
car un presidente. Pero el cisma
de 2018 consiste, precisamente,
en haber quebrantado esta colu
sión. Y no es que el poder políti
co y el económico estén confron
tados, pero hay que aceptar que,
aunque en algunos puntos se en
trecrucen, van por caminos dife
rentes. Cualquiera tiene derecho
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a incomodar al Presidente, pero
no se puede esperar que ese sea
el estándar del periodismo. Más
que obsesionarse por incomo
dar, el periodismo debería reco
nocer y explicar las dinámicas de
los distintos poderes detrás de los
hilos de la vida pública.
"El periodismo no puede ser

militante".
A muchos reporteros que asis

ten a la mañanera se les reprocha
su simpatía abierta con el Pre
sidente y su proyecto, lo mismo
que a otros periodistas que han
apoyado a López Obrador desde
los años en que su llegada a la Pre
sidencia parecía imposible. Sean
nuevos o veteranos, a todo el pe
riodismo que simpatiza, desde
antier o desde antaño, con el pro
yecto gobernante, se le dedican
adjetivos de desprecio («pale
ros», «aplaudidores») e, incluso,
se les cuestiona el derecho de lla

marse «periodistas». La consig
na tras este veto es que, supuesta
mente, un periodista no debe mi
litar en una causa política.
Es difícil imaginar una labor

más involucrada con la políti
ca que la de construir el relato
de lo público: elegir los temas,
los enfoques, las explicaciones y

hasta las omisiones que deter
minarán cómo percibimos la
realidad. La verdad es que de
fender una causa justa o in
justa es más la regla que la
excepción en el periodismo.
La diferencia es si esa cau
sa se defiende de manera

abierta o velada. Dado que
no puede evitar colocarse en
alguna de las trincheras de la
realidad, el periodismo ético
tiene la responsabilidad de
declarar abiertamente dón
de está situado. Ante la im
posibilidad de ser neutrales,
queda siempre la responsa
bilidad de ser transparentes.
En todo esto también hay
que reconocer que mu
chos de los medios digitales
emergentes simpatizan au
ténticamente con el gobier
no actual, y otros más bien
han encontrado en esta sim

patía una manerade captar ma
yores audiencias y monetizar sus
canales. A algunos canales "pro
4T" la simpatía políticales ayuda
no sólo a subsistir, sino incluso a
recibir utilidades, como en cual
quier negocio. Esto se podrá to
mar como falta de honestidad

o como pericia financiera, pero
ante todo, lo que deberían pre

guntarse sus críticos es ¿por qué
consiguen tantos adeptos los ca
nales y sitios de noticias simpati
zantes con el obradorismo? No

se puede decir que defender a la
oposición no tenga rédito, pues
plataformas como Latinus evi
dencian lo contrario, pero es bien
sabido que esta agencia cuenta
con grandes financiadores más
allá de sus audiencias.
En fin, el mapa mediático na

cional no solo ha cambiado drás
ticamente en una combinación
de acontecimientos políticos y
coyunturas tecnológicas, sino que
no termina de estabilizarse. Vere
mos hacia dónde se mueven estas

plataformas en las vísperas del
cambio de sexenio. Lo que no po
demos hacer es seguir analizando
el presente con consignas y cate
gorías analíticas del pasado.

@violetavr

A algunos canales
pro 41 la simpatía
política les ayuda a
subsistir y recibir
utilidades, como en
cualquier negocio
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ogue y los karatazos

O lena Zelenska y su esposo, el presi
dente de Ucrania, Volodímir Zelenski,
aportan una polémica lección esceno

gráfica de comunicación para la seguridad, la políti
cayla guerra.
En la salvaguarda de la soberanía de las relaciones

públicas, el propósito es convencer a la comunidad
internacional de que el conflicto bélico en Ucrania no
es nota ni plato de segunda manoy merece permane
cer en la atención del público aun cuando las capaci
dades de resistencia ala intromisión rusa son menos

claras que las fotografías de Annie Leibovitz.
Si no se puede mantener la frontera de la nación

que cumple mil años frente al gigante soviético,
cuyo principal líder no encuentra mejor forma de
afianzar un liderazgo declinante si no es mediante
una guerra a medias y una invasión localizable en
algunos puntos del mapa, entonces el comando co
municativo con una operación elaborada y aproba
da con Vogue es la opción.
Se puede, en contraste belicoso, en rebelde icono

grafía, en afinada certidumbre del diseño fotográfico
y de la literal actuación de la milicia para efectos de
composiciónfotográfica, defender, eso sí, los invalua
bles contornos de la imagen del gobierno de Zelens
ki y una retórica defendible que acompaña las fotos.
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Lo trivial no es Vogue, la intención de los Zelenski
o la crítica a su apetito por la imagen que se lanza a
nivel internacional leída desde nuestras múltiples

polarizaciones, odios, anti
patías y vestigios de estilo a
favor de una defensa ideoló

gica de los tiempos de la ex
tinta URSS. Lo trivial es no

comprender que la edad Me
ta llegó mucho antes que Fa
cebook decidiera sus ajustes.
Lo más trivial es no reco

nocer la sutil trascendencia

de un equipo victorioso que hace comunicación
global, aunque no pueda defenderse militarmente
si no es con el apoyo de occidente. ¿Qué diría —iró
nicamente— Tolstoi sobre estaguerray paz?
Si hubo error en presumir que Putin, el poderoso

y peligroso líder fuerte de escasa estatura que intri
ga más bien a pocos, aceptaría el ingreso de Ucrania
a la OTAN nada más porque se le ocurrió a Zelenski,
el grupo ucraniano gobernante encontró el lideraz
go de imagen donde lo perdió en el mundo material.
Si hubiera realmente dos mundos, el material y el
digital. Hay uno solo: el de la comunicación.
La superposición de la élite gobernante, ellos mis

mos cercanos y beneficiarios de la industria cultural
contemporáneaysusfotografíasdelpaísinvadidopor
el villano de la película, arroja al fuego más gasolina de
la odiaday amada polarización que nos constituye hoy
y durante las siguientes mil ediciones de Vogue.
Un descendiente de ucranianos, grandes artistas,

buenos actores y mej ores autores, Ervin Goffman,
podría ser el autor de referencia. La interacción so
cial a partir de roles que se cumplen frente a la cá
mara pesa como una tonelada de explosivo retórico
en el existente mundo de Putin que debe estar dan
do karatazos a sus encargados de comunicación so
cial por no haberle diseñado una estrategia exitosa
para representarse mejor que el malvado que po
dría ser todo un ex agente de la KGB.
¿Para quién posamos cuando act uamos? ¿Q uién

es la Annie Leibovitz de nuestra realidad local, na
cional y global? Dirigir la escena para inmortalizar
la historia
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Salarios: falsa
transparencia"

La Secretaría de la Función Pública tiene
una página electrónica titulada Nómina
Transparente de la Administración Pú

blica Federal, con el subtítulo Las personas servidoras
públicas federales (ni modo que los animales) y sus re
muneraciones en un solo punto.
Al centro de la pantalla, un muñeco enfoca a otro con

una lupa gigante.
Consulté esa página para morbosear los sueldos en

el gobierno de la 4T, a propósito del bochornoso show
Quién es quién en los sueldos que presentó el procura
dor federal del consumidor, Ricardo Sheffield, porque
quise, entre los exhibidos y calumniados por el anima
dor, constatar si de verdad la gobernadora del Banco de
México, Victoria Rodríguez Cej a, gana más dinero que
el presidente López Obrador.
De ser así, la señora no solo se habría rayado con un

aumento muy importante de salario, sino manchado
porque en la subsecretaría de Hacienday Crédito Pú
blico que encabezaba no solo debió haber ganado sig
nificativamente menos, sino que estaría traicionan
do su explicable lealtad al primer mandatario, siendo
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éste quien la promovió para dirigir el Banxico y ella,
sabedora del tope del salario presidencial, se revelaría
como oportunista de haberse acogido al amparo de la
justicia federal del que gozan (con todo derecho) los
subgobernadores y otros funcionarios de la institu

ción, que trabajaban allí desde

X^S^dónPúbii
ca ofrece Búsqueda por nombre.
En un espacio blanco se acepta la
señalintermitentedelcursorpa
raescribirelnombredelaperso
na que se quiere localizar O si lo
prefieres usa los filtros de bús
queda por sector o institución.

De manera automática, lo que sea que se teclee apa
rece en mayúsculas.
¿Sí? Pues no.
Aunque más abajo se afirma En este portal, la Se

cretaría de la Función Pública muestra el sueldo bru

to mensual más reciente de las personas (obvio, caray)
servidoras públicas activas, la respuesta para lo que se
pida es: No se encontró ningún registro que cumpla
con los parámetros de búsqueda. Favor de revisar que
el nombre ingresado esté correctamente escrito.
Varias veces escribí: Victoria Rodríguez Ceja, Banco

de México, Secretaría de Hacienda, Andrés Manuel Ló
pez Obrador... Repasé, comprobé cada letra y espacio,
volví a intentar y a releer pero mi perseverancia sirvió
para maldita la cosa.
Todos los derechos resecados 2020\ es el texto que

calza el sitio de la misteriosa Nómina Transparente de
la Función Pública.
Desistí.
Seguí navegando por casi dos horas en Google los

mismos datos y también de la subsecretaría de Ha
cienda (para ver cuánto ganaba la hoy gobernadora),
pero fracasé.
Con razón el difamador Sheffield pidió ayuda de los

periodistas para cumplirla orden de exponer al lincha
miento público a quienes definió como los "angelitos
pasados de rosca" que supuesta o realmente ganan más
que el presidente de la República.
Nota. El Asalto... reaparecerá el 15 de agosto.
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Un empresario
ele la 4

Es criminal envenenar el pozo delpueblo.
Florestán

Í7
¦p * 1 mentir es algo contagioso cuando se

j convierte en el recurso común de co
.,1 municación oficial y privada.

Me quiero referir a lo que el presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantes, declaró ayer a mi compañera y que
rida amiga Adriana Pérez Cañedo, sobre la cena
con empresarios convocada por el presidente
López Orador en su palacio, el miércoles, para
venderles billetes de la lotería para el sorteo del
15 de septiembre.
¿Es cierto que hubo una carta compromi

so con cantidades de dinero para el sorteo?—le
preguntó.

—¡No, no, no, no, no!— cinco veces no, dijo—
No circuló, solo lo pusieron en la pantalla. Si cir
culó, yo no lo vi.
Pero resulta que sí existió la negada por el pre

sidente del CCE carta compromiso, en la que los
cuarenta empresarios se comprometían a com
prar billetes de ese sorteo, que no rifa, por 20,25,
50 o más millones de pesos. Que tenían que fir
mar y poner su nombre y teléfono de contacto
para la entrega de billetes una vez abonado el pa
go en una cuenta del banco Santander.
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No entiendo, o quizá sí, que el representante
oficial del empresariado mexicano, entregado en
los brazos del presidente López Obrador, mienta
con esa caradura sabiendo que se sabría en algún
momento, tan pronto como saliendo de la cena
Pero así está la representación de los empresa

rios en los tiempos gloriosos de la 4T.
El mentir es contagioso, le decía.

RETALES

1. MEXIT. Cuando el Presidente declaró ayer
que si estar en el TMEC nos implica ceder so
beranía, no lo aceptamos, así sea el mercado más
importante del mundo, pareció dar un adelanto
del anuncio que hará el 16 de septiembre sobre el
caso: el mexit. Pero luego aclaró que México no
se saldrá de este acuerdo, lo que tranquilizó. Y
anunció que mandará una carta a Joe Biden para
que entienda de qué se trata. Veremos;
2. AJUSTE. Cuitláhuac García está por mandar
la leyNahle al Congreso de Veracruz para cam
biarla constitución estataly puedan ser goberna
dores los no nacidos en la entidad, como es el caso
de la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Esto no
se puede entender sin la línea de Palacio Nacio
nal, porque ni modo que García vaya a decidir al
candidato a gobernador de Morena; y
3. DEBACLE. Aeromar está en línea de seguir
el destino de Aviacsa, Aerocalifornia, Mexica
na de Aviación e Inteijet, entre otras aerolíneas
desaparecidas por un manej o fraudulento de sus
dueños. El líder de ASPA el capitán Humberto
Gual Angeles, me dijo ayer que el dueño de Aero
mar, Zvi Katz, ya abandonó el país, se mueve en
tre Italia e Israel, y dej ó a la empresa endeudada
por cientos de millones de pesos, incluida deuda
pública. Pero que hay conversaciones con el se
cretario Adán Augusto López Hernández para
rescatar a la aerolínea, que en septiembre baja
rán delaireporlos adeudos,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Linternas

Desde hace tiempo compro
linternas. Acompaño el
gasto con una buena canti

dad de pilas. Me pregunto si esta necesi
dad de laluz de las lámparas sordas, así se
llamaban, viene de una viej a historia in
fantil en el departamento de la calle Nue
vo León que habitamos durante un año.
Mi madre se encargaba de las ne

gociaciones para rentar, se acercaba a
los cuarenta y cinco y tenía un encan
to discreto, ese atractivo impercepti

ble que descubres de pronto como un
golpe de luz; menuda, de cuerpo ele
gante y rostro hermoso. Inspiraba una
rápida confianza. La firma del contrato,
un triunfo. Rentado el departamento.
Instalamos sala y comedor. Mesas de
apoyo, lámparas. Recámaras comple
tas. La casa puesta con la ilusión de una
vida sedentaria, menos rasposa. Con el
tiempo supe que nuestro espíritu gita
no era irremediable.

No sé si se trataba de una práctica
común, pero nosotros no teníamos re
frigerador. Por las no
ches, mi madre ponía
la botella de leche en

el pretil de la ventana
de la cocina para que
el fresco de la noche y
la madrugada la man
tuvieran en buen estado. Por eso había

que probarla en la mañana, y hervir
una o dos tazas. Aveces nos daba una
mala noticia:
—Se cortó la leche.
—Se jodio el desayuno —decía mi

hermano.

No la menor de las desgracias ocurrió
cuando nos cortaron la luz por falta de

pago. Lahecatombe, diría mi padre. Os
curecíaalasseisymediadelatardeyem
pezaba el reino de las tinieblas. Sé de ve
las, conozco la parafina la manipulo con
destreza desde los cinco años. No mien

to. Ese mundo de sombras me inspiraba
miedo, pero a la vez me daba seguridad:
nadie nos encontraría en la oscuridad.
Mi hermano leía a Freud, la traducción
de López Ballesteros enlibros de colores
refulgentesconlassiluetasdeunhombre
y una muj er que avanzan no sabemos si
al cielo o al infierno. Desde luego a la luz
  detresvelaspuestasen

el pico de botellas va
cías. Las tengo aquí en
la mente: un casco, así
se les decía, de Oran
ge Crush, otro de De
laware Punch y otro de

Barrilito. Bebí cientos de esas gaseosas.
Mi madre leía también a Freud, Tres en 
sayos sobre sexualidad infantilpor re
comendación de mihermano. Recuerdo
que mamá le decía:
—No toda enfermedad tiene un ori

gen de traumas sexuales.
Como en otras cosas, mi madre te

nía razón.
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Salaos

¦7
I < 1 presidente cubano, Mi

j guel DíazCanel, encontró
L * . un argumento irrefutable

para explicar el desastre de los apago
nes que tiene alas calles de la islallenas
con nuevas protestas.
Dijo que desde luego, todo se debe al

bloqueo estadunidense, como aquí los
homicidios al gobierno de Calderón y
los feminicidios al neoliberalismo.
Pero, reconoció: "hemos tenido tam

bién baches en la distribución de com

bustible", y algún "déficit de genera
ción térmica". https://bit.ly/3z5Gysg.
Para que no se diga, pienso, que no

hay autocrítica revolucionaria en el de 
sastre energético de la revolución.
Luego DíazCanel fue al meollo del

problema "El otro elemento" de la crisis,
agregó, "lo voy a decir en cubano: es que
estamos salaos con esto de la energía".
Salaos con esto déla energía.
"En menos de tres meses", confesó

DíazCanel, "hemos
tenido dos acciden

tes, que nos han saca
do 400 megawatts de
generación".
¡Dos accidentes!

¡400 megawatts!
Sí, salaos.
Además no hay alimentos, la inflación

estálocaylagente enojadaenlas calles.
Y eso en un país que ha hecho to

do para evitar esto, pues tiene en sus
cárceles al mayor porcentaje de pre
sos per cápita del mundo, 794 por ca
da 100 mil habitantes, según la dolo
rosa revelación de Cuban Prisoners
Defenders. https://bit.ly/3oxOM7N.

Quien conozca un poco de la histo
ria secreta de Cuba sabe perfectamen
te cuál eslasoluciónpara tanta saladez.
Hay que traer de nuevo aLaPaloma.
Hay que volver al momento funda

dor en que una paloma se paró en el
hombro de Fidel Castro y los sacerdo
tes secretos de los cultos africanos de

Cuba, los babalaos, reconocieron en
ese augurio al Elegido, al marcado por
el destino para marcar a Cuba.

¡Llamad, pues, a
los babalaos, volved al
origen!
Aunque haya la ver

sión insidiosa de que
algunos babalaos no
vieron en la paloma

de Fidel el signo de unos tiempos bue
nos sino de unos malos.

Supieron desde entonces que ha
bía llegado la salazón a la isla, la sala
zón de estos sesenta años de pobre
za y dictadura de la que la salazón
energética de hoy es sólo una sala
zón más y Miguel DíazCanel, su sa
lado presidente.

Salado, la verdad, el pueblo de Cuba^™
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Ecos de Lenin
en Palacio

T7
I  1 discurso presidencial ha

" j remitido de forma inevi
• table a una sección de la

biblioteca personal poco frecuentada.
El anuncio de un plan de choque más
drástico que el vigente, es decir, pa
sar a una "pobreza franciscana" como
"fase superior de la austeridad repu
blicana", obliga a mirar atrás más de
un siglo para atisbar la paráfrasis de

referencia: un "ensayo popular" que
Lenin tituló El imperialismo, fase su
perior del capitalismo, lecturabásica
en la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales de los años ochenta en su
presentación Ediciones en Lenguas
Extranjeras, impresa en China, con su
portada en estricto tono marfil.
Volver a aquellas páginas, algu

nas con sorpresivos subrayados, ha
invocado otros conceptos del líder
bolchevique que en formas diversas
de palabrería rebotan hoy en Palacio
Nacional, como si
de novedades se tra

tara, estilo "guerras
imperialistas", "pe
queña burguesía",
"capitalismo mono
pólico", "clases diri
gentes privilegiadas", "opresión colo
nial", "oligarquía financiera" y otros
típicos de la prosa del teórico raso, que
más tarde se convertirá en un revolu

cionario en acción sin por eso perder,
decía Adolfo Sánchez Vázquez, su va
lor como representante de la filosofía
de la praxis.
En el prólogo a las ediciones fran

cesay alemana Lenin presenta un ale
gato que, en el contexto en curso, sin
remedio asocia el lector al Tren Maya.
Dice Lenin: "La construcción de fe

rrocarriles es en apariencia una em
presa simple, natural, democrática,
cultural, civilizadora: se presenta co
mo tal ante los ojos de los profesores
burgueses, pagados para embellecer
la esclavitud capitalista, y ante los ojos
de los filisteos pequeñoburgueses. En
realidad, los múltiples lazos capitalis
tas, por medio de los cuales esas em

presas se hallan li
gadas a la propiedad
privada sobre los me
dios de producción en
general, han transfor
mado esa construc

ción en un medio para
oprimir a mil millones de seres (...) La
propiedad privada fundada en el tra
bajo del pequeño patrono, la libre con
currencia, la democracia, todas esas
consignas por medio de las cuales los
capitalistas y su prensa engañan a los
obreros y a los campesinos, pertene
cen a un pasado lej ano".
Ecos de LemnenPalacioNacionaL
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rump: la cárcel
o la O icina Oval!

¦4 sta semana DonaldTrump
j regresó aWashington, des
pués de casi un año, auna re

unión organizada poruña asociación for
mada por personas que trabaj aron con él
enlaCasaBlancaoquefueronsus aliados
enaquellos tiempos.
La agenda de la reunión, los panelesy

mesasdediscusiónfuerontodossobrelos
temas que Trump ha marcado desde que
estabaenlaCasaBlancay desde que tuvo
que abandonarla, después de perder su
intento de reelección El orden antes que

la ley, el odio a la migración y el regreso al
absurdo del muro fronterizo, el ataque
frontal agrupos que proponen respeto a
la diversidad laxenofobiay el racismo.
"No hay mayor prioridad que limpiar

nuestras calles, controlar nuestras fron
teras, evitar que las drogas lleguen y res
taurar rápidamente la ley y el orden en
Eu", dijo Trump, para después contar
un cuento ofensivo y confuso para ofen
der a los atletas trans, que culminó con
el ejemplo de que Le
Bron James jugara en
un equipo femenino.
Una derecha aún

más extrema que laque
propuso el expresiden
te en su primera cam
paña electoral
Trump volvió a insinuar, sin aún con

firmarlo pero es difícil creer hoy que no
sucederá, que está pensando muy seria
mente envolver acompetir.
La inflacióny los indicadores que se

ñalan una baja en el crecimiento tienen
al gobierno de Biden en niveles muy
bajos de popularidad. El trumpismo
sigue creciendo.

En medio de esta disputa y después de
las audiencias en el Congreso sobre lo su
cedido cuando un grupo de seguidores de
Trump invadió el Capitolio, la fiscalía esta
dunidense está cerca de terminar su inves

tigación, pero sobre todo tendrá que deci
dir pronto si iniciará proceso legal contra
el ex presidente Trump por haber contri
buido o al menos no haber intervenido du

rante la toma del Capitolio. Esa será una
decisión política calculando, sí, las posibili

dades de hacer un caso

sólido, pero sobre todo
qué causaría entre los
seguidores trampistas
tanto a la hora de votar
en noviembre como en
las calles.

Trump ha construido en estos dos
años, aunque parezca increíble, una na
rrativa de víctima, la de un hombre per
seguido y así lo dijo en su discurso en
Washington esta semana Eso funciona
con sus seguidores.
Aplicar la ley contra el ex presidente

por sus actos aquel día podría encender
esa mecha y las consecuencias podrían
ser algo que hace años no se ve en E(J.
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Vamos al Fobaproa,
Fobaproa, Fobaproa
Seguro que han notado, amiguis, que hay un aroma

extraño en el ambiente. No es tanto el tufo del espec
tro del comunismo que recorre Santa FakeLas Lo
masPolancoy varios más, sino ese olor a rancio que
se percibe en el ambiente. Sobre todo en el ambien

te del sectors opositors que huele a leña de otro bar por culpa
de sus estrategias para acabar con el Autócrata macuspánico
al que odian y sin embargo lo quieren. De otra manera no acu
mularían con delectación tantas fotos de AMLO en el Palacio

Nacional, solo para demostrar que no vive bajo la austeridad
republicana 0 sea, ¿qué querían, que despachara en un depar
tamento de interés social como el de mi licenciado Peña en Ma

drid? Se afoxiarongacho como aquel que señalaba con agudeza
y al borde de un ataque de nervios que cómo
se atrevía el Presidente a comer con platos y
cubiertos, casi como ansiando que se echara
los de chipilín con las manoplas de beis.
Así, los corifeos van dejando el rastro

de naftalina, cuestionando la austeridad
republicana y la pobreza franciscana que
viene, primero negando al Fobaproa más
de las veces que Calderónhanegado a Gar
cía Luna Productions (junto con Loret lo
va a recordar mucho cuando salga el documental de Netflix
sobre FlorenceCassez).Sino existiera el Fobaproa entonces
por qué Juanga le habría dedicado una canción reconocien
do que esunlug'ar de ambiente donde despelucanalagente:
"Vamos al Fobaproa, Fobaproa, Fobaproa, Fobaproa, vamos
al Fobaproa, vamos vamos a atracar".

Y claro, echando polilla dejan entrever entres sus reflexio
nes freudianasfoxianas donde queda claro que odian la aus
teridad porque es muy austera (¡cómo se atreven a ahorrar 215
mil mdp), y tienen nostalgias de la dictadura perfecta por de
rrochadora, glamurosaybella, velluda, velludita

Ahí viene el apocalipshit, gritan los
agoreros del desastre que ni saben ar
mar un buen desmadre, mientras se
rompen los récords de inversión ex
tranjera directa

Cómo estará la cosa que Gilberto Lo
zano de Frenaaa, el más casposo de los
ultraderechosos, se ve más moderno al
señalar a Claudito XXX como un verda

dero inútil que no ha hecho más que per
der políticay electoralmente con el PRIANChu.
Lo único que te reconcilia con la oposición es ver la imagen

de Ricardo Monreal y Chiñano Aureoles que, sonrientes, se ve
que se van a lanzar a la OEAa acusar a AMLO con Luis Almagro
que ya debe estar harto de que la derechairiza mexicana crea
que la OEAes una oficialía de partes.

riOSlcll °Í<1S (1g
lcl dictadura pCflGCtíl
por derrochadora,
glamurosa y bella,
velluda, velludita
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Dentro de la ballena
En una conferencia que pronunció en noviembre de2021, el escritor inglés Ian
McEwan señaló que, a pesar de la admiración recíproca que se tenían Henry
Millery George Orwell, poseían abundante material para el desacuerdo

Gil abrió su correo y encontró
un largo texto en español de
Ian McEwan (1948), el nota
ble escritor inglés autor de El
inocente, Los perros negros,

Amsterdam, Sábado. "Política e imagina
ción: reñexiones sobre el ensayo Inside
the Whale (Dentro déla ballena) de Geor
ge Orwelluna conferencia que McEwan
pronunció en noviembre de 2021. Raudel
Avila la tradujo completa. Una pena, pero
Gil sólo puede publicar aquí el principio.

Comenzaré con un lugar, un departamen
to de París en Montparnasse, y una fecha,
el 23 de diciembre de 1936 y el regalo de
un escritor a otro: una chamarra de pana
que, desde el punto de vista del destinata
rio, puede haber tenido algunos rastros de
grasa de ballena adheridos a las solapas. El
generoso donante era el escritor estadu
nidense Henry Miller. El pensó que su vi
sitante, George Orwell, en su camino a Es
paña para luchar en la Guerra Civil, se be
neficiaría de su calor durante el invierno

español, aunque señaló que no era a prue
ba de balas. El regalo, decía Miller, era su
contribución a la causa antifascista.
El encuentro entre los dos hombres (el

estadunidense tenía casi 45 años, el inglés
33) fue amable debido a la crítica positiva
que escribió Orwell de la novela de Miller,
Trópico de Cáncer. La reunión nos pre
senta un tableau vivan t: cuyo origenfue el
corazón del célebre ensayo de Orwell, In
side the Whale (Dentro de la ballena), pu
blicado en forma de libro unos tres años

después, en 1940, por Gollancz. Apesar de
la admiración recíproca, estos dos escrito
res tenían abundante material para el des
acuerdo. Henry Miller, autoexiliado, bohe
mio radical, pesimista cultural, hedonista,
incansablemente activo en el terreno se
xual o fastidiosamente activo, como dirían
las feministas de la segunda ola a lo largo de
los años 70. Miller sentía un profundo des
precio por la política y el activismo político
de cualquier tipo. Como escritor, él estaba,

según la definición de Orwell, "dentro de
la ballena". Los puntos de vista políticos
de Miller eran ingenuos, egoístas y alegres.
En una carta a Lawrence Durrell escribió

que podía evitar el ascenso del nazismo y
la amenaza de guerra si tan solo pudiera te
ner cinco minutos a solas con Adolf Hitler

y hacerlo reír.
Nuestra fuente para conocer la versión

de Miller de esta reunión es el escritor aus

tríacobritánico y su amigo de toda la vida,
Alfred Perlés, cuyas memorias sobre Mi
ller se publicaron en 1955. Orwell estaba
en ese momento plenamente fuera de la
ballena: muy comprometido con la causa
antifascista y con la injusticia social en su
propio país. "Me dijo, entérminos contun
dentes, recordó Orwell que ir a España
en ese momento sería propio de un idiota...
que mis ideas sobre combatir el fascismo,

defender la democracia, etcétera, etcétera,
eran todas tonterías".
Miller no insistió demasiado en disuadir

a Orwell de ir a España Miller creía que la ci
vilización moderna estaba condenada y no
le importaba un caraj o. Según las memorias
de Perlés, Orwellle dijo aMiller que se sentía
culpable por sus años de trabaj o en la Policía
del Imperio Británico en Birmania. Miller
pensaba que su visitante había hecho lo su
ficiente para expiar su culpa, viviendo la vida
de los de abajo y los marginados al escribir el
libro El camino a Wigan Pier. Orwell dij o que
enEspañase estaba librando un combatevi
tal por los derechos humanos y que no podía
quedarse al margen. La libertad y la demo
cracia protegían la libertad del artista e, im
plícitamente, la libertad de Millertambién.
Orwell insistió, según Perlés, "que allí donde
los derechosyla existencia mismade un pue
blo entero están enjuego, no podría pensar
se en evitar el sacrificio. Orwell habló de sus
convicciones con tanta seriedad y humildad
que Miller desistió de seguir con la discusión
y de inmediato le dio su bendición". Enalgún
momento, Millerle ofreció la chamarra, mu
cho más práctica, pensó, que el extraño traj e
azul que portaba Orwell en ese momento.
Parece que los escritores se separaron

en buenos términos. En Inside the Whale,
Orwell persistiríaenladefensadelalibertad
estética de Miller para rechazar cualquier
compromiso político. Y Miller, por su parte,
al menos según Perlés, le habría regalado la
chamarra incluso si Orwell hubiera ido a Es

paña a luchar por la causa fascista

Coinotodoslosviernesde reinfección, Gil to
ma la copa con amigos verdaderos. Mientras
una modesta cascada de Glenfiddich caía en
elfondo del vaso, Gil repitió lafrasedeAlbert
Camus: "El arte vive sólo de las restricciones
que se impone a símismd'.

Gils'enva

La conferencia completa aquí:
http: //www.ianmcewanxom/resources/
docs/McEwan%20_OrwelLLecture.pdf

El encuentro entre
ambos (el estadunidense
tenía casi 45 años, el
inglés 33) fue amable
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Morena puede tropezar
La reorganización interna de Morena le
saca canas verdes al presidente López
Obrador.

El jefe político del partido sabe que su
organización puede tener un fin de se
mana de pesadilla, donde salgan a relu
cir todas las mañanas que arrastra la iz
quierda desde la época de las tribus que
colapso al PRD.
Ahora en lugar de tribus hay grupos
que respaldan a las corcholatas que
están en lucha por la nominación pre
sidencial de Morena, pero el apetito
de poder es el mismo.
El presidente les pidió a los militantes el
partido, cuyo número real sigue siendo
un misterio, que se comporten con civi

lidad, que no haya compra de votos ni
chantajes.
El problema es que la base fundadora
del movimiento se siente desplazada
por políticos formados en otros parti
dos, sobre todo el PRI, que ahora portan
una careta progresista para estar cerca
del fogón del poder.
Morena preocupa y este sábado y do
mingo puede tropezar.

La emboscada de los tamales
La cena de los tamales de chipilín dejó
sensaciones amargas.

No por los tamales, que son un manjar,
sino por los papelitos que circularon en
tre las mesas para que los empresarios
dijeran con cuánto se quieren cooperar.
La cantidad mínima eran 20 millones

pesos en billetes de lotería para el sor
teo del 15 de septiembre y de ahí para
el real.
Una obra filantrópica con cara de em
boscada en pleno Palacio Nacional.
Es una aportación voluntaria. No se esti
pula que si un empresario no se anime a
cooperar tenga que regresar los tamales
o pondrán su nombre en una lista negra,
pero es seguro que a más de uno les ca
yeron muy pesados.
La única que quedó contenta fue la se
ñora que vende los tamales, allá por el
Metro Nativitas.

Más de lo mismo
El gobierno no ha entregado buenas
cuentas en materia de seguridad. La lla
mada 4T está en su último tercio y la
sensación de inseguridad se expande
por el país.
La estrategia sintetizada en la frase
"Abrazos no balazos" que incluye la mi
litarización integral de la seguridad pú
blica, se está quedando corta y queda
poco tiempo para hacer correcciones.
La expectativa es que en el futuro

próximo se hagan los ajustes nece
sarios. Por eso llamó la atención la

declaración de Adán Augusto López
de que en materia de seguridad ha
brá más de lo mismo para los próxi
mos años.

En lugar de generar una expectativa po
sitiva el secretario de Gobernación pro
voca desaliento. ¿Las cifras de asesina
tos dolosos no lo mueven al cambio?

Balas sobe Chilapa
Otro sacerdote católico fue víctima de
un ataque. Uno de los disparos le alcan
zó en el rostro.
El cura Felipe Vélez salía de Chilapa
rumbo a Chilpancingo, una región de
alta peligrosidad, cuando fue alcanza
do por los tiros.
No se conocen todavía las circunstan
cias en las que se registraron los he
chos, pues se habla incluso de que el
cura pudo haber quedado atrapado
en un fuego cruzado.
El hecho real es que se estableció un
nuevo motivo de desencuentro entre la

jerarquía católica y el gobierno todavía
con heridas abiertas por el asesinato de
los jesuitas en la Sierra Tarahumara, que
sigue impune ¦
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El crimen y la estupidez

Los marxistas, en especial los
seguidores de Lenin, quien
fue el motor de la doctrina,
repetían con singular fre
cuencia aquello de la violen

cia como partera de la historia, pero
salvo casos de lesión deliberada, no
se le atribuye a una partera la inteli
gencia del recién nacido.
En otros casos la comadrona de la

historia es la estupidez, y por desgra
cia hay muchos casos de eso.
Podemos recordar aquel famoso

episodio de Napoleón y el Duque de
Enghien, quien tras el estallido revo
lucionario huyó y desde su refugio
pugnó y combatió por la reinstaura
ción de la monarquía derribada por
el pueblo.
Napoleón fue tras él a pesar de ha

berlo ubicado en campo de neutra
lidad y lo prendió. En un juicio fal
sificado, se le cambiaron los supues
tos delitos: de conspirador pasó a ser
traidor a la patria. Eterno recurso.
Y sin necesidad alguna, Napoleón

lo asesinó. O lo mandó fusilar. Lo
mismo da.

Eso dio pie a una de las más famo

sas frases de la política: no fue un cri
men; fue una estupidez, como le di
jo Talleyrand al Emperador. Pero ya
ni modo.
Eso ocurre con mucha frecuencia

cuando se toman decisiones irracio
nales, sustentadas únicamente en la
propaganda o la vanidad.
Ya se sabe, el lenguaje de la arenga

no es un idioma racional. No expre
sa ideas, esgrime sentimientos; con
secuencias emocionales en la cliente
la; argumentos falsos cuya sonoridad
populista los hace sonar como reales,
pero cuya cáscara no resiste un aná
lisis ni siquiera superficial.
Una de esas graves decisiones, ge

neradora de muchos conflictos y pro
blemas recientes en México, fue el
aborto de un aeropuerto en construc
ción, cuya calidad habría resuelto el
problema aeronáutico del valle por lo
menos durante una década.

Ninguno de ios argumentos adu
cidos para cancelar su construcción,
cuando ya llevaba poco más de la ter
cera parte, se sostiene tres años des
pués. El Sistema Aeroportuario del
Valle de México, sólo existe en la ima

EL CRISTALAZO SEMANAL
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ginación del discurso mañanero.
Las acusaciones de corrupción en

la obra, nunca se presentaron formal
mente. Los negocios inmobiliarios en
torno de su territorio bien pudieron
ser abatidos si los había mediante
una expropiación. La especulación in
mobiliaria no tiene ninguna relación
con la operatividad aeroportuaria.
La fragilidad o blandura del es

ponjoso terreno, tampoco era una
razón: el diseño hecho por quienes
construyeron sobre el mar el aero
puerto de Hong Kong —, preveía una
sólida plataforma de muchos metros
de grosor, como una gigantesca balsa
sobre el suelo lodoso y un sistema de
control hidráulico para evitar el hun
dimiento, cosa inexistente, por ejem
plo, en la terminal, 2 del Aeropuerto
Internacional Benito Juárez, aún en
servicio (mal servicio), pero atribui
ble a otras empresas constructoras.
Los argumentos fueron tan irra

cionales como los esgrimidos pa
ra dejar estacionado en el hangar el
avión presidencial cuya condición de
caldo aguado, supera el valor de las
albóndigas malditas en el falaz dis
curso de austeridad y pobreza fran
ciscana, con el cual el presidente les
ofrece diarias dosis de atole con el

dedo a sus seguidores.
Clausurar la obra de Texcoco no

fue un crimen económico, fue una es
tupidez cuyas consecuencias en va
rios sentidos—, se pagan hoy y se se
guirán pagando— con la desastrosa
condición de las dos terminales del

AICM; el mal diseño del espacio aé
reo; la descertificación internacional
y la constante pérdida de tiempo de
vuelos demorados, pistas con hoyan
eos y en general servicios de tercer
mundo.

¿Y todo por qué?
Por una mentira. La demagogia es

la mentira y el alimento del populis
mo cuyas mejores explicaciones jue
gan a la ronda infantil de la disculpa:
yo no fui, fue Teté, pégale, pégale...
Fue Teté, con música de Chico

Che...

COLOSIO

Si se llega a abrir el caso Colosio, se
lo podrían encargar a los fiscales de
Jalisco, quienes arribarían, como en
el caso de la mujer calcinada en Za
popan, a idéntica conclusión: el sono
rense se suicidó.

Yo no fui, fue Teté... •

Los argumentos fueron
tan irracionales como

los esgrimidos para
dejar estacionado

en el hangar el avión
presidencial cuya

condición de caldo
aguado, supera el

valor de las albóndigas
malditas...
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El NAIM habría resuelto el problema aeronáutico del valle por lo menos durante una década,
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SUBE Y BAJA

Enrique AlfaroO Gobernador de Jalisco

Por una parte,
Jalisco vuelve a

exportar agua
cate a Estados
Unidos y Puerto
Rico; por otra,
abre una sede

en la Ciudad de México para aten
der directamente los problemas de
los jaliscienses.

Emmanuel MacronO Presidente de Francia

El mandatario
francés reci
bió ayer jueves
al príncipe he
redero del país
árabe, Moha
med Bin Sal

mán, en su primera visita a Europa
tras el asesinato del periodista Ja
mal Khashoggi.
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Una licencia de conducir, sin

elementos de seguridad su
ficientes para acreditar ia
identidad del portador, es
parte del arsenal de la de

lincuencia organizada.
Los ahorros en la elaboración de la

licencia suelen salir, a la larga, carísi
mos. No solo se avala la destreza de un
individuo para manejar un automóvil,
eso se sabe, también es un documento
que se usa en todo tipo de trámites. Una
licencia patito suele usarse para ocultar
o fabricar identidades de personas que
operan en las sombras, al margen de
la ley. Detrás de una licencia elaborada
sin rigor técnico hay un potencial delin
cuente enmascarado.

En inmensa la lista de delitos que se
pueden cometer con una identidad fal
sa, en un entorno de debilidad institu
cional como el que vive el país, un pri
mer paso para recomponer el camino
sería, sin duda, asegurar que el portar
de una licencia de conducir sea real

mente la persona que la muestra en una
ventanilla, en un retén, en la caja de un
comercio. No se puede tomar a la lige

ra su elaboración. Hacerlo es un juego
peligroso.
A lo largo de la semana que termi

na, Crónica ha publicado sólidas piezas
periodísticas en las que se muestran los
grandes riesgos que encierra el malen

tendido de facilitar el acceso a las licen
cias, despojándolas de sus elementos de
seguridad. Se puede conseguir en tiem
po récord una licencia de conducir con
una identidad que nunca se verificó.

Sobre el caso particular de Guerre
ro, Arturo Ramos escribió en estas pá
ginas que en redes sociales se ofrecen,
en oferta, las licencias de conducir que
emiten los municipios guerrerenses y
que, en un mal engranaje de las atri
buciones federales, son válidas en to
do el territorio nacional. Se emite sin
mayor verificación de los datos del so
licitante, tramitada por wasap en unas
horas, y con registro al sistema electró
nico de licencias, lo que puede consti
tuirse en una primera "oficialización"
de una identidad personal falsa. A par
tir de allí, al cabo de un tiempo, puede
tramitarse una credencial para votar y
posteriormente un pasaporte.

Los municipios guerrerenses, admi
nistrativamente débiles, emiten estos
permisos de conducir en micas que in
tentar imitar a las de otros estados, pero
que no cuentan con ningún candado de
seguridad. "La licencia te sirve en todo
el país, si alguien quiere verificar su va
lidez legal, el municipio tiene un siste
ma de consulta en web en el que se res
palda la legalidad del documento. Us
ted paga hasta que vea allí su licencia".
Guerrero es una de las zonas con mayor

problemática de narcotráfico, ajeno mu
chas veces a escándalos o matanzas que
alcanzan las cadenas nacionales de TV,
pero repentinamente, cuando el Ejérci
to o ahora la Guardia Nacional entra

a ciertos municipios, tropeles de "pobla
dores" salen enseguida a cerrarles el pa
so. De igual forma, la movilidad en esos
lugares incluye los retenes "civiles" ba
jo tolerancia de la autoridad municipal.

Se debe y se puede dar certeza al do
cumento. Hay entidades de la repúbli
ca que lo han conseguido gracias a que
privilegiaron 1a seguridad y el profe
sionalismo Así ha ocurrido en distintos

estados del país, uno de ellos Jalisco,

donde el documento es expedido desde
hace varios años bajo diversas medidas
de protección y elementos tecnológicos
imposibles de falsear. Lo anterior, se
gún revela el reportero Daniel Blancas,
ha derivado en el desmantel amiento de
bandas con sofisticados modos de ope
ración, como el uso de códigos QR adul
terados, páginas web hechizas e inclu
so usurpación de funciones e identidad.
En suma, una licencia de conducir
patito es un peligro social»

Los ahorros en la elaboración
de la licencia suelen salir, a la

larga, carísimos. No solo se avala
la destreza de un individuo para

manejar un automóvil...
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Parece que los astros se están alineando para que
ROCÍO NAHLE, actual secretaria de Energía, llegue
a la candidatura al gobierno del estado de
Veracruz, pese a haber nacido en Zacatecas. Con
la venia del gobernador Cuitláhuac García ya se
cocina en el Congreso estatal una iniciativa para
reformar la Constitución local y permitir que no
nacidos en la entidad puedan presidirla. Es decir,
el plan es modificar la ley "ad hominem".

Nos cuentan que el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Juan Javier Gómez Cazarín,
por supuesto de extracción morenista, ya lo
confirmó a sus allegados, De esa manera, una de las
funcionarlas favoritas del presidente López Obrador
no iría a presidir Morena, ni a un puesto diplomático,
como se ha sugerido, Otros legítimos aspirantes al puesto,
incluso nacidos en el estado, como el presidente de los diputados
federales Sergio Gutiérrez Luna, podrían quedar marginados ante el
aparente mega dedazo presidencial que se cocina en el puerto.
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"Oiga, ¿qué está sucediendo?", así inicia la carta
que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor planea enviar a su homólogo loe Biden lue
go de que, bajo el TMEC, la representante co
mercial de Estados Unidos notificó a México el

inicio de una disputa por la política energética
de la Cuatroté. El mensaje del mandatario en la
conferencia mañana parte de la idea de que Ka
therine Tai, la experimentada abogada comer
cial actuó por la libre y no le notificó al inquilino
de la Casa Blanca el inicio del procedimiento.

"A lo mejor usted no está informado porque
usted siempre me ha dicho, y le creo, de que
nuestra relación se va a dar con un pie de igual
dad y que usted respeta nuestra soberanía.
¿Quiénes son los que están tomando estas deci
siones? Le pido que nos ayude a aclarar de qué
se trata", así remataría la carta que ha decidido
enviar tras una consulta exprés entre los asis
tentes a la mañanera. "¿Le mando la carta al
presidente Biden? Bueno, ya, ya está acordado...
Ya me voy, es tardísimo".

¥**

En reuniones que realiza semanalmente con
simpatizantes y militantes de Morena, en donde
se pide copia de la credencial de elector, el se
cretario de Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres, reúne votos en pleno proceso in
terno de elección de los congresistas de Morena.
Con este fin, servidores públicos de diversas de
pendencias, como la Comisión para la Recons
trucción, han sido citados a dichos encuentros.
Su próxima reunión será este viernes en la al
caldía Benito Juárez, donde esta semana se re
gistró una discusión entre los convocados que

llegó a oídos de Claudia Sheinbaum.

Un nuevo problema enfrenta el alcalde de
Xochimilco, fosé Carlos Acosta Ruiz, ya que
ahora pobladores de San Gregorio Atlapulco lo
acusan de querer apoderarse del panteón de la
localidad, cuyo terreno fue adquirido por los
propios habitantes para que descansaran sus
muertos. Ante esto, los vecinos formaron una
valla humana para impedir que empleados de la
demarcación tomarán el camposanto y recor
daron que los cementerios son espacios admi
nistrados por la comunidad.

Este sábado, en el marco del Día Mundial
contra la Trata de Personas, la Oficina de las Na

ciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNO
DC) en México lanzará la campaña Corazón
Azul 2022, ceremonia que presidirán Stacy de
la Torre, titular del Área de Programas de UNO
DC México y Martí Batres, secretario de Go
bierno de la CdMx.

Esta iniciativa se enfoca en prevenir la trata
de personas, visibilizar sus distintas modalida
des y hacer un llamado a la acción para reportar
posibles casos, concentrados este año en el "uso
y abuso" de la tecnología, que se utiliza para
fomentar este delito. Habrá que estar atentos
del plan que tiene la ciudad para evitar que este
ilícito se propague, porque ayer la fiscal local,
Ernestina Godoy, reconoció que hay una eleva
da cifra negra y sólo se investigan uno de cada 10
reportes por trata.
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Telmex  STRM:
¿amor con amor se paga?
Ha iniciado la cuenta regresiva de los 20 días hábi
les para que la mesa técnica de negociación entre
Telmex y el Sindicato de Telefonistas de la Repúbli
ca Mexicana (STRM) logre conciliar tres puntos: el
pasivo laboral, las vacantes no cubiertas y el futuro
esquema de pensiones. Tras una "huelga" de poco
más de 24 horas, ahora viene el momento decisivo,
pero ¿qué tiene de relevante este conflicto laboral?

En nuestro país, Telmex posee el 44.4% de las
líneas telefónica fijas y el 41.6% de los accesos fijos
a internet, por su poder de mercado ha sido declara
do agente económico preponderante en telecomu
nicaciones (AEPT), además de que su infraestruc
tura apoya a su filial de servicios móviles (Telcel)
donde concentra el 63.8% de ese mercado, por ello
el amago y/o realización de una huelga es de consi
deración, ya que podría de jar a una gran cantidad de
usuarios sin servicios.

¿Al gobierno le gustaría un escenario de falta de
servicios de telecomunicaciones donde se le atribu

ya la falta de mano conciliadora que desactive estos
conflictos y la crítica de que en los gobiernos del
pasado no ocurría esto? Suponemos que no.
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Preocupa que el
STRM ha servido de pre
texto para eludir el cum
plimiento de las obliga
ciones asimétricas im

puestas al AEPT o como
ariete judicial para im
pugnar la regulación asi
métrica que se le impo
ne, en consecuencia, ha
sido un medio de presión
para el relajamiento de
las medidas asimétricas

y, casualmente los ama
gos de huelga sobrevie
nen cuando están por
modificarse o dictarse

En las próximas
semanas veremos si

la compañía Telmex
le responde a sus
trabajadores y al
Sindicato, el cual le
ha apoyado en sus
intereses empre
sariales, o bien, todo
resulta en una si
mulación

algún aspecto relacionado con tales medidas.
También causa extrañeza que justo en los mo

mentos de la fugaz "huelga" se aproveche para se
ñalar que debe autorizarse al AEPT prestar el ser
vicio de televisión, como si eso resolviese el pasivo
laboral que ha crecido de la mano de un monopolio,
o que sirva de entretelón para apoyar a ciertos per
files políticos en sus aspiraciones futuras.

Afortunadamente los Tribunales han separado la
parte laboral del AEPT respecto de sus obligacio
nes asimétricas. Recientemente en el Juzgado 2o Es
pecializado en Telecomunicaciones negó el amparo
al sindicato contra la omisión de ajustar la resolu
ción del plan de separación funcional a la nueva re
forma laboral, antes lo habían intentado a través de
otro juicio ante el mismo juzgado que en 2019 les
negó el amparo, lo que posteriormente fue confir
mado por un Tribunal Colegiado.

De tal forma que en las próximas semanas vere
mos si "amor con amor se paga" y ahora sí Telmex
responde a sus trabajadores y Sindicato, que lo apo
ya en sus intereses empresariales o todo es una si
mulación para buscar canonjías legales.
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> Una iniciativa de reforma
a la Constitución de Ve

racruz presentó Morena
para permitir que perso
nas nacidas en otro estado

puedan contender por la
gubernatura, por ejemplo,
la secretaria de Energía,
Rocío Nahle. La propues
ta prevé que se considere
veracruzano a los mexica

nos que tengan residencia
efectiva de al menos cinco

años o que alguno de sus
hijos haya nacido en la en
tidad. Nos adelantan que se
aprobaría sin problemas y
la funcionaría federal po
dría contender en 2024.

> Atajó el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Fran
cisco Cervantes, las versiones
respecto a que la cena que ofreció
el presidente López Obrador a
hombres y mujeres de negocios fue
para obligarlos a comprar cachitos
de la lotería. El líder empresarial
aclaró que fue una invitación "para
quien quiera apoyar", además de
que trataron otros temas.

>Vaya regalo recibió el dirigente
nacional de Morena, Mario De:
gado. El mismo día que deslizó la
posibilidad de mantenerse en el
cargo hasta 2024, el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe

deración, encabezado por Reyes
Rodríguez, determinó que no hay
impedimento para que se reeli
ja. Incluso el fallo se dio de manera
unánime en la Sala Superior.

> Hablando de Pe

mex, sus utilida
des netas crecie
ron 814.6% en el

segundo trimes
tre de 2022. Es

decir, sus ganan
cias fueron de $131
mil 378 millones.

Con esos datos, el
director de la pa
raestatal, Octavio
Romero, solici
tó a la calificadora

Moody's, revisar
sus indicadores "y
que no determine
por meras cuestio
nes ideológicas la
i viabilidad de una

empresa pública".
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> Dos noticias sobre

el diputado panis
ta, Gabriel Qiia
dri. La primera es
que ayer volvió a
decir que quiere ser
presidente, y has
ta ofreció vender

Permex, en caso de
;gar a la silla del
águila. Según él, la
paraestatal es una
"carga" para el país,
i a segunda es que
en la coalición Va

por México, inte
grada por PAN, PRI
y PRD ni tomaron
nota de eso, por
que, dicen, no será
su candidato.
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La demanda busca ¡o que llaman "terreno parejo"
en el mercado de participación en la generación
y comercialización de energía

¡entras una multitud de señales indica que
hay un clistanciamiento creciente entre los

M gobiernos de Méxicoy Estados Unidos, la
enorme integración social, económica y
geopolítica de los dos países es una reali
dad que ni siquiera los másférreos nacio
nalistas de ambos lados pueden ignorar.

Pero eso no quiere decir simplemente que una de las dos
partes deba o pueda ceder en todo. Los dos países tienen
activas vidas políticas propias que tienen impacto real en su
relación, pero también un interés profundo en el bienestar
mutuo.

En medio de! brutal debate que rodea la posición adop
tada por el presidente Andrés Manuel López Obrador ante la
queja de EU y Canadá sobre su participación en el mercado
energético del país, no puede olvidarse que era una deman
da "cantada" hace meses, y que la ruta de respuesta o de
negociación empieza lo más lejos posible de los puntos de
acuerdo deseados.

A grosso moda, la demanda no cuestiona la propiedad
estatal de los recursos energéticos, sino busca lo que lla

man "terreno parejo" en el mercado
de participación en la generación y
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comercialización cleenergía. Está de
hecho en el texto del Tratado Méxi

coEstaclos UnidosCanadá:el punto
últimoa discusión es hasta dóndey
bajo qué condiciones.

Para el gobierno López Obrador
es un punto de importancia política
y simbólica, una expresión de inde

pendencia vinculada con la gesta nacionalizadora del petróleo
en 1938. Eso lleva a gestos de idealismo latinoamericanista,
como la contratación "solidaria" de médicos cubanos "espe
cialistas"yjustificacla por el presunto desinterés o la falta de
profesionales mexicanos. Es una forma también de ayuda ra
un régimen que, como el cubano, tiene una fuerte presencia
en el imaginario nacional.

Pero la realidad es que muchas de las personas que esos
médicos atenderán sobreviven, o viven un poco mejor, gracias
a las remesas que envían sus familiares desde Estados Unidos,
donde hay unos 11 millones de residentes mexicanos —y la
mitad sin documentos—amén de 30 millones de ciudadanos

estadounidenses descendientes de mexicanos.

La verdad también es que a gustar o no, un gran porcentaje
de la economía mexicana copen ece la relación con EUy que
pese a los reclamos del actual gobierno, no son los primeros
en intentar reducirlo con un éxito menos que relativo.

La geopolítica juega en favor y en contra del gobierno
López Obrador. La enorme frontera común tiene todos los
ingredientes de una integración económica y social, con pro
ducción y familias binacionales, aunque también una fuente
de problemas como el paso de migrantes y peticionarios de
asilo, por el tráfico ilegal de drogas o la necesidad de infraes
tructura para agilizar el comercio y cadenas de producción.

Así que después degritosy sombrerazos, la realidad obli
ga a que los dos gobiernos negocien y alcancen puntos de
acuerdo, porque quieran o no, les guste o no, se necesitan.

La geopolítica
juega a favor
ij en contra del

gobierno

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Poco sabemos de ¡as medidas de seguridad de
¡os servicios de almacenamiento digitales que
deberían estar ligados a las leyes de transparencia

La nube" de Internet. Ese espacio intangible
que resguarda miles de archivos de institu
ciones públicas, pero también de usuarios
normales, no está visible en México. Carece
de legislación y de políticas públicas.

Aunque este servicio de almacenamien
to remoto es muy utilizado y socorrido,

porque muchos terminamos aceptando servicios como el
de iCloud, mediante ÍPhone, ante la falta de capacidad de
almacenamiento c!e los dispositivos, poco sabemos de sus
condiciones, c!e las medidas de seguridad con las que cuentan
para que no se vulnere, venda o traslade nuestra información.

Tampoco hay nada que nos garantice que en unos años
esas imágenes, ai dos, videos y toda la información digital
que tengamos en la nube, se conservará. Sin embargo, paga
mos el servicio o espacio ele almacenamiento mes con mes.

Las leyes locales, la federal y general de acceso a la infor
mación no consideran ninguna disposición relacionada con
los servicios de computación en la famosa nube; mientras que
algunas leyes de archivo y de protección de datos personales
del país, tienen una idea vaga o mención escueta del cioud

computing (término anglosajón]
Así lo revela un reciente estudio
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sobre ¡as implicacionesjurídicas del
uso de cómputo en la nube por el
sector público mexicano, elabora
do por la Asociación Mexicana de
Internet, con el apoyo cíe la UNAM. En
ese análisis hallaron coincidencias

y discrepancias en la poca norma
tividad que se refiere a la materia de

cómputo en la nube a nivel nacional, pero, insisto, nacía sobre
regulación, por lo que el campo ele actuación es amplío, tanto
para legisladores como para las instituciones públicas que
tienen que consolidar en México una estrategia digital.

A partir ele dichos resultados, la Asociación Mexicana de
Internet emitió una serie de recomendaciones y aclaraciones,
entre ellas, señala que no se trata de restringir o prohibir el uso
de los servicios de computación en la nube, como hizo en unos
lineamientos el órgano local de transparencia de Jalisco, sino
de establecer condiciones claras y medidas de seguridad que
garanticen la permanencia, calidady estabilidad de la información
digital de sus usuarios. Así, ven la nube como un componente
"necesario de una estrategia integral de la transformación digital
del Estado". Poreso, consideran que podría potencializarse en las
instituciones públicas, lo que permitiría incrementaro mejorar
los servicios que deben ofrecer a la ciudadanía.

Además, señalan, debería estar ligado o vinculado a las
leyes de transparencia y acceso a la información, cuando no
existe ni referencia actualmente. La posibilidad de almace
nar archivos en máquinas especializadas, cuya ubicación
desconocemos, pero podemos acceder a ellas por medio de
Internet, podría conocerse y usarse de manera informada, e
incluso, potencializarsu utilización y con ello sus beneficios.

Los parámetros deben ser transversales y estar consi
derados en las leyes y normatividad jurídica de acceso a la
información, protección de datos personales y archivos. La
triada perfecta y natural.

No se trata de

restringir
o prohibir
su uso
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• Nicholas Bostic, un
repartidor de pizzas,
fue reconocido como

un héroe por policías y
bomberos de Indiana, tras
salvar a cuatro niños y
un bebé, luego de quedar
atrapados en un incendio.

• Aprehendieron a Cé
sar Michel "N" por trata
de personas menores de
edad reclutadas vía re

des; las buscaba con otro
nombre para servicios de
spa, pero las citaba en ho
teles para abusar de ellas.

• El famoso streamer

Ibai Llanos se equivocó
al presentar ia mención
pagada de un restaurante
de hamburguesas; le
cambió el nombre, tal
como le pasó Pedro Sola
con la mayonesa.
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México no puede seguir así, la sociedad y, sobre
todo, las autoridades correspondientes no deben
continuar con señalamientos perennes y superjíuos

"El Estado opresores un macho violador"
(extracto canción)

Colectivo Lastesis

Es que llevaba la falda muy corta"; "¿qué
hacía sola a esas horas déla noche?"; "claro,
en algo anclaba metida";;"ella lo provocó";
"tiene amigos que anclan en malos pa
sos"; "desde chiquita le gustó la fiesta"; "se
juntaba con puro hombre"; "no debería de
vestirse así"; "es una buscona"nomos

calienta el boiler"; "estaba borracha"; "sólo quiere llamar la
atención". Esta y otra sarta de tonterías y frivolidades son la
que a diario escuchamos todas cuando ocurre algo en contra
de una mujer, ya sea acoso, violencia verbal, ataques físicos
hasta un feminiciclio... otro más.

Esto es un reflejo de una sociedad resquebrajada que
invisibiliza a las mujeres y justifica a los hombres en sus
tropelías. Tal cual como en un espejo, la mal llamada clase
política actúa como esa parte ele la sociedad que prefiere
juzgar antes de indignarse o de buscar incesantemente la
justicia para las víctimas, pero ¿qué sucede cuando estos
dichos —facilones— son emitidos por las autoridades? Pues
  tiene lugar lo ocurrido en Nuevo León
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y en Jalisco, caer un una retahila de
mensajes confusos dentro de un
montaje que solo criminaliza a las
víctimas. Las fiscalías actuaron de

manera tan similar que haría dudar
al más crédulo. En el caso de Deba

nhi las investigaciones fueron con
cluyentes en que su muerte fue un
"accidente", debido a una contusión

craneal severa por caída a la cisterna. Con Yolanda, que se
encontraba en estado depresivo y que había envases de ve
neno cerca del cuerpo inerte... "se suicidó". En Jalisco, el fiscal
convocó a una rueda de prensa para publicar sus hallazgos,
Luz Raquel movió la cámara del apartamento de su vecino,
incendió unosjirones ele tela entre su departamento y el pre
sunto agresor y además compró dos botes de alcohol y un
encendedor el mismo día del ataque sufrido, ergo, "se inmoló".

Existen factores comunes. Ambas entidades son gober
nadas por MCy las estrategias de comunicación política son
diseñadas por las mismas personas; en dichas fiscalías no se
actúa con independencia del Ejecutivo; sin embargo, lo más
grave es que en todas las fiscalías no cuentan con la capaci
dad necesaria, ni la sensibilidad suficiente para abordar los
feminicidios. México no puede seguir así, la sociedad y, sobre
todo, las autoridades no deben continuarcon señalamientos
perennes y superfl uos para revictimizara las mujeres que han
sido violentadas, aún más cuando se trate de su muerte y su
memoria. El Estado mexicano tiene que estar consciente que
las violencias con razón de género es el mayor problema que
tenemos. A la sociedad nos toca ser empáticos, sensibles,
sororos y educar a las nuevas generaciones a señalar todo
tipo de agresiones y violencias, para erradicar esta terrible
tragedia de inseguridad en la que vivimos las mujeres, y
recordar siempre: no se criminaliza a las víctimas jamás.

Esto es un

reflejo de
una sociedad

resquebrajada
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I Presidente insiste: hay que
ahorrar. Nadie lo niega. Dice
que hay que eficientarel gas
to público. ¿Cómo estar en
contra? Asegura que hay que
terminarcon los lujosy el dis
pendio. Imposible no coincidir.

El diagnóstico es correcto. La solución que
plantea no lo parece tanto. Pasar de la "austeridad
republicana", a la "pobreza franciscana", suena
bien en términos narrativos, pero ¿qué tanto
vuelve eficiente el gasto público para mejorar la
vida ele millones ele mexicanos?

El discurso es plausible, pero con palabras no
se transforma la realidad. Los gastos que López
Obrador pretende reducir o elimi
nar, son más de forma que de ahorro
sustancial. Eliminar viáticos o bajar
sueldos son símbolos que gustan a
la tribuna, pero no necesariamente
traen consigo un efecto positivo.

Hay miles de buenos servidores
públicos que están mermados en sus
ingresos; castigados en sus sueldos.
Pero, además, la reducción en viajes
o gastos de operación no sólo va en
detrimento ele la responsabilidad pública que
los funcionarios tienen, sino ele los ciudadanos.

Para supervisar una obra o proyecto, por ejem
plo, ¿es suficiente una foto o video enviado? ¿O
es mejor ir, caminary adentrarse?

El presidente hace lo segundo, ¿por qué li
mitar a los servidores públicos? Ir y estar es un
gasto ele operación en cualquier proyecto ele
ejecución, no es un lujo. No es un paseo por Las

Vegas o Disneylanclia. Estigmatizar suena más
a demagogia.

• ••

Si tenemos recaudación record, como ha in
formado el SAT, ¿cómo es que ahora iremos ele la
austeridad republicana a la pobreza franciscana?

Si hubo abusos o aun los hay, que se recorten
y se castiguen. Pero agarrar parejo, meter tijera
a todo, es un error.

En 2019, el presidente promulgó la Ley Federal
de Austeridad Republicana, cuya finalidad era
eliminar beneficios para funcionarios públicos, así
como reducir el presupuesto ele las dependencias
en gasto corriente. Tres años después, los resul
tados no alcanzan para lo que se propuso. ¿Es

porque no se recortó clónele debería?
¿O algo no se está haciendo bien?

En lo que va ele 2022, el gasto fe
deral se ha acelerado al asignarse
más ele 722 mil millones ele pesos
a través de 77 mil contratos, lo que
equivale a 2.7 millones de pesos cada
minuto: 429 contratos diarios.

Durante los primeros seis meses
ele este año, 78 ele cada 100 contratos
fueron asignados mediante adjudi

cación directa (Mexicanos Contra la Corrupción y
la Impunidad). 111 dependencias y entidades han
asignado más ele 50% ele sus contratos mediante
procedimientos ele excepción en 2022.

En lugar de la "pobreza franciscana", quizá
valdría la pena gastar mejor.

En lugar de
la pobreza
franciscana,
quizá valdría
la pena gastar

mejor
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Lo que los conservadores no van a poder superar
son las canciones que cantó Amaurij Pérez por la
conmemoración de la Revolución Cubana

xplicaré, por la vía cíe la psicología, un tema
político. La verdad es que ya no me tomo
en serio los encabezados de los diarios que
conocemos como ultraderechairos. Sin

embargo, a veces tienen cada ocurrencia,
que me hacen sonreír.

Ahora bien... las personas que suelen
leerlos y consultarlos, sí les creen al pie de la letra, y eso síes
peligroso. Porque se niegan a escuchar otras voces. Hable
mos c!e la Reforma Energética propuesta por mi Cabecita de
Algodón y el Trataclo c!e Libre Comercio llamado TMEC. Para
muchos de los informadores que extraña su choyo estamos
al borde del acabóse. Y sin embargo el acabóse nunca llega.

Enserio, más allá ele si algunas grandes empresas se han
visto obligadas por primera vez a pagar impuestos o pagar
el recibo de la luz; la verdad es que la mayoría de esta gente
no ha perdido su "bienestar", que en algunos casos roza los
privilegios obscenos. Sin embargo, viven con el alma en un hilo
ciando por hecho que todo apunta al apocalipsis cíe nuestra
nación. Al fin cíe los tiempos.Y han elegido a la persona en la
silla presidencial como blanco de todos sus ataques y símbolo

de la perdición.
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Ahora bien, según el doctor Arturo
Ortiz, esto es algo muy común en
nosotros, los seres humanos. Incluso
deforma histórica. Necesitamos ver

la tragedia en otro para sentirque por
lo menos nosotros ya la libramos. Y
tener un "malo cual chivo expiatorio",
a quien achacarle los males de todo
lo que sucede alrededor.

Curiosamente después de lograr estas dos cosas, el incons
ciente se muestra satisfecho. Por ello se venden tan bien los

tabloides que muestran sangre en su portada. Esto se llama
la fantasía catastrofista. Estados Unidos nos ha impuesto al
malo de la película a lo largo de las décadas.

En la Guerra Fría eran los rusos (a los que llegaban a com
parar incluso con extraterrestres malignos). Posteriormen
te fueron los árabes, los chinos, los narcos latinos y ahora
vuelven a ser los rusos. Y esas noticias y columnas que se
intitulan: "Biden pierde la paciencia con el TMEC" o" México
gandallacon la energía eléctrica", de plano vienen c!e quienes
no alcanzan a superar la rola de Chico Ché en la mañanera.
Platicando directamente con la tía ele tocios nosotros, Tatiana
Clouthier (secretaria de Economía), ella se mostraba tranquila
y me explicaba a través de El Heraldo Radio en mi programa,
"que diferencias incluso entre Canadá y Estados Unidos se
han dirimido ya muchas veces en los "paneles" propuestos
a la hora de la firma de este tratado".

Así que seguramente esta diferencia "energética", será
un caso igual. Con límites de mutuo acuerdo. Oigan, ¡hasta
Francia está renacionalizanclo su energía!. Seguro lo que
ahora los conservadores novan a poder superar son lastres
canciones que cantó Amaury Pérez por la conmemoración
de la Revolución Cubana donde le dijo a mí Presidente "que
los cubanos lo admiran y lo quieren".

Y muchos acá también.

Estados

Unidos nos ha

impuesto al
malo de la

película

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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RUTA 2024: BATALLA
CAMPAL EN MORENA

unque faltan dos anos para la elección
presidencial de 2024, este fin de semana
militantes, dirigentes y corcho/otos de
Morena se enfrentarán en una de las

batallas internas más cruentas desde

la fundación del partido.
Se trata c!e la elección c!e los repre

sentantes de los 300 comités distritales del instituto político
en todo el país, proceso que a simple vista no dice muchr;,
pero esos funcionarios partidistas son los que tendrán a su
cargo la elección de su candidato o candidata presidencial.

Como bien lo adelantaron el presidenteAndrés Manuel
López Obrador y el propio dirigente nacional de los guin
das, Mario Delgado, la elección de su abanderado se hará
mediante una encuesta.

Pero no será uno. Serán dos los sondeos. Uno se hará

entre la población en general, y, el segundo, entre los tres
mil representantes de los 300 comités distritales del movi
miento en todo país,y lo corcholata que tenga más saliva,
es decir, más simpatizantes, traga más pinole.

Ahí es donde se fijan las altas expectativas sobre el
ejercicio del fin c!e semana en todo el país.

Pero tan broncos como son (sobre todo los que se di
cen más puros o duros), algunos morenistas
advierten que hay infiltrados de la oposición
para inclinarla baianza.

Lo cierto es que no necesitan mucha ayu
da. Solitos tienen la fuerza para generarse
problemas,y más cuando lo que está enjuego
es la mismísima candidatura presidencial.

Por esa razón, lo que veremos será una
pelea campal en Morena.

Las estructuras de Claudia Sheinbaum

Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, sobre tocio, echarán
toda la carne al asador para obtener el mayor número cíe
espacios posibles.

Los tres tienen de dónde echar mano, aunque perso
najes como John Ackerman anuncian dados cargados.

Sea como fuere, AMLO y Morena están ciertos de que
las encuestas, una pública y otra entre la militancia.son la
mejor alternativa para elegirá su abanderado.

Están dispuestos a pagar el costo por una democracia
interna que no existe, porque todavía no entran a la cancha
y los contendientes ya están reclamando por las faltas.

El gran desafío es la ausencia de AMLO en la organización,
y, cuando el gato está ausente, ios ratones salen de fiesta.

Lo real también es que llegó la primera oportunidad para

que las corcholatas muestren el músculo. Y ya después, el
6 y el 7 de agosto, volverán a medir fuerzas en la elección
de los integrantes de los 32 comités estatales.

Mientras que 17 y 18 ele septiembre se elegirán conse
jeros nacionales, así como la presidencia del consejoy se
renovarán algunas carteras de! CEN, excepto la presidencia
y secretaría general.

En pocas palabras: habrá muchos cargos en disputa,
pero los aspirantes a ocuparlos pululan como hongos en
temporada de lluvia, y es ahí donde las corcholatas mueven
carretadas de postulantes.

Tan es así, que hasta se les cayó el sistema para el registro
de aspirantes a consejeros nacionales en la
CDMX, despertando enojoy sospechosismo
entre tribusy personajes de amplia prosapia.

Hubo tres correcciones hasta que apa
recieron, como aspirantes a consejeros na
cionales, nombres como el de Martí Batres,
Adán Augusto López, Dolores Padierna,
Armando Quintero, Francisco Chíguil Clara
Brugada, José Carlos Acosta y Judith Vane
gas, entre otros. Pero dejaron fuera a René

Bejarano, quien en la segunda sí aparecía.
Por si eso no fuera suficiente en el coctel explosivo que

preparan los morenos, van al menos 60juicios interpuestos
por militantes que exigen espacios en el Congreso Nacional.

Y esto es sólo el principio, porque del proceso del fin de
semana dependerá, en gran medida, el futuro de las cor
cholatas de la 4T. Y tendremos que estar preparados para
vercletoclo, menos una civilidad política puray verdadera.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "No basta con

que yo triunfe, los demás deben fracasar".

La corcholata

que tenga más
saliva, traga más

pinole
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ace un par de semanas:
H mujer mayor hace fila en

una de las sucursales del

Banco del Bienestar, en la
CDMX. Llegado su turno, un
cajero solícito la atiende:

—A ver, présteme su tar
jeta. Su identificación también, por favor. Pues
no, no le ha caído su dinerito... Va a tener que
ciarse otra vueltecita la semana que entra y
volvemos a checar.

—Es que revisé mi saldo (en un cajero) y
apareció 11 pesos con 54 centavos— responde
la señora de la tercera edad quien, por vez
primera, habría de recibir ese beneficio como
adulta mayor, gracias al señor presidente
López Obrador, que desde que era jefe de
Gobierno de la Ciudad nos lo dio y ahora ya
está en la Constitución. Es un derecho que
tiene usted. ¡Usted se lo ganó con su trabajo!,

según le dijo la trabajadora que le entregó la
tarjeta. "¿No será que alguien sacóya el dine
ro?", inquirió, preocupada, la mujer.

—No, no se preocupe. Mire,
aquí hay un teléfono (le entrega
un papelito con el número 800
900 2000); llame ahí para checar
si ya le depositaron. "Pero para
más seguro, mire, hay un toldito
allá afuera. Bajo ese toldo están
unos trabajadores de Bienestar,
ellos saben mejor cuándo po
drían depositarle en su tarjeta.
Vaya y pregúnteles".

—Buenas tardes, aquí con la inquietud de
cuándo me irán a depositar...

Uno de los tres trabajadores bajo el toldo
blanco saluda amablemente, ve la tarjeta y
dice: "En estos días debería llegar su depósi
to. Lo que pasa es que el dinero aún no se ha

dispersado del todo... Pero todavía tiene de
aquí al día último para recibirlo. Ahora que si ve
que ya llegó el día último y no le depositaron,
entonces seguro le cae doble para la próxima
tanda", anuncia sonriente.

—¿Y eso cuándo sería?
—En un párele meses... Pero no se preocupe.

Llame al teléfono que le dieron, al que termina
en dos mil, y seguro ahí ve si ya le llegó su di
nero. Pasan los días. Penúltimo día del mes. La

doña se persigna, marca el número mágico del
papelillo que le dieron. Contesta una grabadora.
Le piden el número de su tarjeta, su año de
nacimiento (a cuatro dígitos). Aguarda... "Su
saldo es de cero pesos con cero centavos...".

La doña, obrodoristo ferviente, pregunta:
¿Será que se les acabó el cimento para noso
tros? —¡Qué se preocupa! Así es en con la 4T,
tropical el asunto—, le responde uno de sus
compañeros. Ella se queda sin entender. Como

si se tratara de un tesoro, guarda
su papelito en el monedero. Es el
teléfono que termina con dos mil.

GEMAS: Obsequio del
presidente López Obrador

"Lo que es sagrado es la nómi
na. Todos los que trabajan al
servicio del pueblo, maestros,
médicos, enfermeras, servido
res públicos, todos; marinos,

soldados, policías, todos tienen garantiza
dos sueldos, aguinaldos. No hay recortes y

eso es lo que vamos a ver hoy".

¡Qué se preocupa!
Así es con la 4T,

tropical
el asunto...

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM /
@MARTHAANAYA
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El pase de Charola en Palacio
El pase de charola del miércoles en Palacio Nacional,

disfrazado de aportación con la compra de boletos para el
sorteo del 15 de septiembre de la Lotería Nacional no dejó
contentos a los empresarios convocados.
Ni los tamales de Chipilín ni el atole ni el chocolate deja

ron satisfechos a los hombres del billete, que no se recupe
raban del susto cuando vieron la hoja que les distribuyeron
en la que les sugerían, sutilmente, mocharse con cantidades
de entre veinte y más de cincuenta millones de devaluados
pero útiles pesos patra obras en Sinaloa.

Por supuesto, a cambio recibirán boletos de la Lotería para el sorteo
de la noche de Independencia, cuando en sus casas porque las cenas
suntuosas en Palacio se terminaron desde que llegó la Cuarta Transfor
mación seguramente no pidan ni tamales ni atole ni chocolate.

Ya tuvieron suficiente con el entripado del miércoles se escuchó en
radiopasillo.

TRAMPAS, RATÓN LOCO, RELLENO DE URNAS
Ricardo Monreal anda de a tiro desatado.

El coordinador de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el
Senado acusa vicios ocultos y de origen en la elección de este sábado y
domingo de consejeros y consejeras del partido, como la exclusión de
personajes clave, importantes, fundadores del partido y hasta simpati
zantes.

El presidente de la lunta de Coordinación Política (Jucopo), que ha
protestado la encuesta como método de elección del candidato o candi
data presidencial morenista para 2024, señala que la unidad es la única
manera de construir un gobierno y un sistema sólidos.

La lucha de facciones destruye a los países y no debe caerse en el
dogmatismo o sectarismo, asegura.

Inclusión y tolerancia se han convertido en exclusión e intolerancia,
remató el ex gobernador de Zacatecas y quien asegura que no se bajará
de la carrera presidencial.

PIERDE CFE

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) que dirige Manuel Bartlett
Díaz perdió 8 mil 707 millones de pesos en el segundo trimestre del año.

Esta cifra roja contrasta con las ganancias o utilidades obtenidas en el
mismo periodo de 2021 por 23 mil 463 millones de pesos.
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Por supuesto, la empresa tiene un argumento: la crisis que desató la
invasión de Rusia a Ucrania.

Y sí, el conflicto armado ha desestabilizado las finanzas de la mayo
ría de los países en el mundo, pero que la empresa de clase mundial ha
tenido problemas financieros no hay duda, se escuchó en radiopasilllo.

QUIÉN FUERA DANI ALVES
El defensa brasileño habilitado como mediocampista y hasta ofensivo
recibió vía fast track su documento que lo avala como residente legal en
México,

Sus papeles, pues.
Ha sido un trato diferenciado el que se le ha dado el jugador de 39

años, que a los migrantes que huyen de la pobreza y del crimen en sus
países, generalmente de Centroamérica y hoy ya hasta de Sudamérica.

 Ya quisieran esos miles de migrantes que llegan todos los días por el
Suchiate a México recibir ese trato VIP del Instituto Nacional de Migra
ción (INM), se escuchó en radiopasillo.

Fecha: 29/07/2022

Página: 2

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

"Radiopasillo"

Redacción

Costo: 6,026



A vueltas

con la segunda vuelta
Tras un muy desangelado inicio de
los foros de parlamento abierto por
la reforma electoral en San Lázaro,
ayer el ejercicio pareció levantar,
tanto por los panelistas expertos
en materia constitucional y elec
toral como por el tema: segunda

vuelta electoral, una iniciativa que
vino del grupo parlamentario del
PAN. El debate, con posturas tanto
en favor como en contra, y con dife
rentes matices, le puso ya mayor
interés. Es un tema que difícilmen
te pasará al no estar incluido en la
iniciativa presidencial y, por tanto,
no seria apoyado por Morena y

sus aliados, pero, nos comentan,
dejará abierta la posibilidad de que
pueda retomarse en un futuro. Y la
siguiente semana, nos recuerdan,
habrá otro tema que llamará mu
cho la atención y también promete
generar polémica: los gobiernos de
coalición. Atentos.

Un paso más
Tras mucho anunciar que el
Gobierno federal pasaría de la aus
teridad republicana a la pobreza
franciscana, parece que ahora sí
va en serio este nuevo ajuste al
cinturón gubernamental propues
to por el presidente López Obrador,
aunque, seguramente, muchos

funcionarios de distintas depen
dencias no estarán muy de acuer

do, sobre todo de aquellas que
ya a duras penas cuentan con lo
mínimo. La situación no es menor,

y en muchas oficinas falta lo más
básico tanto para la población que
requiere servicios como para los
propios trabajadores. ¿Se lo habrán
mencionado al Presidente ayer los
integrantes del gabinete?

Triste legado
Por presuntas irregularidades en
el manejo de los fondos del siste
ma de Pensiones de Jalisco, quedó
detenido con prisión preventiva
Francisco de Jesús Ayón López,

una de las piezas más importan
tes en el gabinete de Aristóteles
Sandoval Díaz» el ex gobernador
priista de Jalisco, que fue asesina
do en 2020.

Ayón López, quien fue uno de
los grandes amigos de Sandoval
Díaz y también alcalde interino de
Guadalajara, aguarda en prisión
por su audiencia que se realizará
el próximo martes, y en la que
podría ser vinculado a proceso
por los delitos de desvío y aprove
chamiento indebido de atribucio

nes y facultades, cuando fungió
como presidente del Consejo de
Administración del Instituto de

Pensiones de Jalisco (IPEJAL).
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EL BLOQUE DE EBRARD EN NL
Y CLAUSURAN PEDRERAS

En Nuevo León ya se empieza
a consolidar un frente para
posicionar rumbo a 2024 a
Marcelo Ebrard Casaubón,
secretario de Relaciones

Exteriores.

Emilio Jacques Rivera,
quien fue candidato a la
gubernatura por el partido
Fuerza por México, encabeza
este proyecto de Marcelo, y
también sumó a Jesús Blanco

Durán, quien llevará los temas
digitales y busca posicionar el
hashtag #MarceloEsMiCarnal.

Nos aseguran que la
estructura que apoyó
al exgobernador Jaime
Rodríguez, "Los Broncos", se
estaría sumando para apoyar
el frente de Marcelo Ebrard,
muy probablemente en
tierra. También Jesús Valdez,

exembajador de México
en Haití, está creando otra
estructura para Ebrard.

Veremos qué papel jugará
Martha Zamarripa, quien tiene
una relación muy cercana
con Marcelo. Por cierto, hay
voces que dicen que Brenda
Velázquez estaría en la parte
de Mujeres Progresistas, que
lidera a nivel nacional la

senadora Martha Lucía Mícher.
CLAUSURAN PEDRERAS

La Secretaría de Medio

Ambiente, a cargo de Alfonso
Martínez, ha comenzado

a clausurar pedreras en los
municipios de Lampazos y
Cerralvo, con el argumento de
que particulares utilizan agua de
pozos sin autorización.

Se trata de las empresas
Materiales y Servicios

de Cerralvo S. A. de C. V. y
Extracciones Basáltica S. A.

de C. V.; también la empresa
Triturados y Procesos de Caliza,
ubicada en el municipio de Los
Ramones, fue clausurada por
extraer agua de manera ilegal del
Río Pesquería Hasta ahí todo
está muy bien.

Pero, llama mucho la atención
que a la empresa Matrimar S.A.
de C.V. (Materiales Triturados
Martínez) la Secretaría de Medio

Ambiente ni siquiera le realiza
una inspección. Y a pesar de las
denuncias públicas del activista
Aristeo Benavides de que esta
pedrera destruye la Sierra de
Picachos y usa 90 millones de
litros de agua que el Registro
Público de Derechos de Agua
de la Conagua le otorga, sigue
operando. ¿Le llegará su hora?
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Marcelo Ebrard ya comienza a consolidar su estrategia 9fi Nuevo León rumbo
a 2024.
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El juego del
aeropuerto
La Terminal 2 del Aeropuerto de la Ciudad de

México, desde su construcción durante el go
bierno de Vicente Fox, significó dinero perdido.
Algunas sanciones impuso la Secretaría de la

Función Pública, pero al final la empresa Gutsa ganó en
los tribunales.

Lo sorprendente es que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, a estas alturas (más de tres años en
el gobierno), no esté totalmente enterado del problema
y, peor aún^ se gasten más recursos para hacer un nue
vo estudio con el objetivo de definir qué pasara y qué se
debe hacer con esas instalaciones. A menos de que sea
la forma en que el mandatario está presionando a las
aerolíneas de la Terminal 2 para que se vayan al Aero
puerto Felipe Ángeles.

Un repaso rápido por la historia de un fracaso enca
bezado por Vicente Fox, nos permite recordar que como
el panista no pudo construir el aeropuerto de Texcoco y
el aeropuerto capitalino estaba Saturado, construyó el
tren y la Terminal 2, pero el entonces secretario de Co
municaciones y Transportes, Pedro Cerisola y Weber
dividió en tres la obra y se encargaron de su construc
ción, en cada fracción, de manera independiente, las em
presas ICA, Gutsa y Geoteenia.

Y comenzó el problema. El piso implicaba una cons
trucción especial que no todas las empresas siguieron
y cada fracción se hunde de manera diferenciada. Se
inauguró en 2008 y no aguantó ni cinco años cuando
comenzó a presentar deficiencias estructurales seve
ras. El hundimiento llevó al rompimiento de una gran
parte de la infraestructura de servicios de agua y de
sagüe, y las conexiones entre edificios y rampas se han
convertido en pendientes cada vez más elevadas, entre

decenas de daños.

Existen al menos dos estudios recientes elaborados

por la UNAM, entre 2016 y 2018, en los que se especifica
con gran detalle qué es lo que se hizo mal y dónde están
las deficiencias estructurales y qué se debe hacer. Defi
nitivamente no se caerá el edificio, sólo se seguirá degra
dando, y el gobierno mexicano tendrá que seguir
invirtiendo para impedir un servicio deficiente.

De acuerdo a las recomendaciones de los expertos, se
necesitaba invertir alrededor de 300 millones de pesos
en un lapso no mayor de tres años, por eso entre 2019 y
2020 se planificó ese mantenimiento. Sin embargo, des
de la subsecretaría, Carlos Morán no hizo su trabajo de
facilitador, y menos como director del Aeropuerto capi
talino. Es decir, dejó de hacer su labor los últimos dos
años; debiendo distribuir los recursos y no sobrecargar
al erario, lo que permitió que la Terminal 2 mantuviera
un buen nivel de funcionamiento.

Sin embargo, el olvido (que debiera ser responsabili
dad que investigara la Secretaría de la Función Pública,
lo cual parece lejano que haga su trabajo), ahora le está
sirviendo a López Obrador, pues ante la resistencia de
aerolíneas como Aeroméxico (que despacha en la Termi
nal 2), para irse al Felipe Ángeles con la mayoría de sus
vuelos, es una buena forma de presionar la posibilidad
de cerrar ese edificio de manera temporal para su man
tenimiento, ante el riesgo que aseguran hay

Sería un buen momento para aprovechar y se detalle
qué hicieron mal esas empresas, al menos para asumir
su responsabilidad moral. Lo mismo que los funciona
rios de Fox y de Felipe Calderón que aceptaron una obra
tan cara y tan mal hecha. A menos, que siga siendo sólo
un juego político el aeropuerto.»
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RED
COMPARTIDA
LAS MALAS MANERAS
Pues resulta que en la noche y

sin decir agua va, sacaron de
su oficina a lorge Rodríguez
Pucheta, aún coordinador de
la Comisión Estatal de Segu

ndad deMorelos, literal fueron dos minis
teriales de la fiscalía de Veracruz a entre

garle un requerimiento y para evitar con
flictos pidieron apoyo de la Guardia Nacio
nal y la razón es que tiene varias carpetas
de investigación en Veracruz por tortura y
secuestro, de cuando ftie director de la Po

licía Ministerial y lorge Winckler era el Fis
cal General en el gobierno de Javier Duarte:
como usted recordará Winckler huyó dos
años y fue capturado el lunes en Oaxaca.
Lo interesante es que la conexión veracm
zana incluye al ex secretario de Gobierno,
Pablo Ojeda que fue relacionado con em
presas fantasma y el almirante en retiro
José Antonio Ortiz Guameros, comisiona
do de Seguridad, que se traj o a medio equi
po de Winckler y ya le reventaron tres ve
ces los penales con amotinamientos orga
nizados desde la calle. Por cierto, este
equipo estaba supervisado extraoficial
mente no por el gobernador, Cuauhtémoc
Blanco, sino por su hermano Ulises Bravo.
Este fin de semana, Morena ten

drá en la CDMX una prueba de
luego y va a pasar una de dos o
truena como partido simulador
o pasa a ser una real opción de

mocrática según los despechados. El chis

me es que desde el lado de Alejandro Hojas,
Gibrán Ramírez y John Ackennan hay un
proceso de exclusión muy grande que les
afecta sus derechos políticos, van a partici
par el sábado, pero eso no significa que no
vayan a protestar después. Enfrente están
Martí Batres y Rosa Icela Rodríguez que
ahora dicen que hay garantías de que todo
va a estar bien. Los pronósticos son reserva
dos, pero fieles al estilo se impugnaran y
harán de su elección un ejemplo de cómo
darse hasta con la cubeta,

En la Ciudad de México, la titu

lar de la Fiscalía capitalina,
Ernestina Godoy, destacó el
enorme apoyo que representa
para ellos el Consejo Ciuda

dano para la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, ya que los reportes
que realiza les permiten hacer una esta
dística confiable. Quien dirige ese nego
cio es Salvador Guerrero Chiprés y lo di
vertido del asunto es que y a le están bus
cando dejar ese puesto para Irse al gabi
nete del Gobierno de Claudia

Sheinbaum, lo quieren cerca de la lefa de
Gobierno para... ¿planes futuros?
PD: ecos de la cena en Palacio

Nacional. El presidente se
comprometió con los empre
sarios, a su estilo, a resolver

la bronca del TMEC, no dijo
cómo y solo les pidió que tengan con
fianza y paciencia.
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TEXTUAlES
GUARDIA NACIONAL

J. ADALBERTO VILLA5ANA

Es difícil aceptar que se va por buen camino
cuando los resultados dicen lo contrario. Se

bajó la guardia ante el embate del crimen or
ganizado y la escalada de violencia es una
consecuencia.

Y es que en mayo pasado se registraron 2,833 homici
dios, que lo ubicó como el mes más violento en lo que va
de 2022 y uno de los 10 más sangrientos del presente
sexenio.

México registró los dos anos más violentos de su his
toria en los primeros dos del gobierno de López Obrador
con 34.682 víctimas de asesinato en 2019 y 34.554 en
2020, mientras que en el 2021 fueron 35,625 homicidios,
según los datos del Inegl.

Durante el primer semestre de 2022, México registró
5 mil 400 homicidios dolosos.

El Centro de Opinión Pública de la Universidad del
Valle de México (COPUVM) realizó la encuesta: Queha
ceres de la Guardia Nacional, Identidad y reforma

Se apunta que, bajo la premisa de fortalecer a la Guar
dia Nacional (GN) al integrarla a la Secretaría de Defensa
Nacional, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha
anunciado en repetidas ocasiones, la pertinencia de una
reforma.

Asi, en la mirada de la opinión pública el tema es
complejo, primeramente, por el desconocimiento de las
facultades de la Guardia Nacional y en segunda por la
distinción de funciones con el propio ejército.

El 58% de los encuestados indicó que no tienen clari
dad sobre el papel y labores de la GN; 50% está poco

informado de las tareas que tiene la GN y 14% carece de
información.

Por otro lado, 69% piensa que esta depende de un
mando militar, 17% cree que está bajo un mando civil y
14% desconoce.

Para la población distinguir entre las particularidades
de esta institución y el ejército tiende a ser confuso no
solo en la dirección, también en las asignaciones de cada
entidad ¿cuál es la función y características de cada uno?
Discernir esto no es asunto sencillo cuando 67% conside

ra que la Guardia Nacional está conformada por militares
principalmente y 19% dice que por policías.

Al realizar la pregunta ¿Qué implicaciones tendría la
conformación de una Guardia Nacional integrada por
militares y bajo tal mando? Si bien, más del 70% consi
dera que una mayor militarización del país puede ser útil
para combatir el narcotráfico y proteger a las comunida
des de la violencia; 61% considera que una mayor milita
rización tendría repercusiones como que el ejército ad
quiera un mayor poder político; y ello también impediría
la profeslonalización de las policías y 42% indica que es
to impactará en menor respeto a los derechos humanos.

Ante la disyuntiva de Guardia Nacional o policía, 55%
considera prioritario fortalecer a las fuerzas policiacas esta
tales o municipales mientras que 45% opta por el fortaleci
miento de la GN; de manera consistente, 54% prefiere que
se aumente el presupuesto de la policía estatal y local, pero
45% favorece el aumento presupuesta! de la GN.

Textualmente hay que decirlo: A la actual estrategia
de seguridad no le avalan los resultados. Se bajó la guar
dia ante el crimen organizado.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Riesgo ante polarización

Conforme avanza el tiempo y se acer
can más los tiempos electorales se
vuelve más peligroso el clima de

confrontación, descontento y polarización
que desde Palacio Nacional se ha ido impul
sando en los últimos cuatro años en el país.
Los defensores de Andrés Manuel López

Obrador y de su par de "corcholatas11 favo
ritas cada vez se radicalizan más y en su
afán de legitimar el dedazo, no solo se han
pasado la ley por el arco del triunfo al
anticipar su promoción, tratan de excluirá
sus contrincantes y hasta han iniciado con
la guerra de descalificaciones.
Así que no es descabellado pensar que la

batalla fratricida ya inició oficialmente en
Morena y si no se detiene ahora, las cosas
pueden salirse de control y llegar a uno de
los peores escenarios: el magnicidio.
Y es que, según el diccionario, el magni

cidio es el asesinato de una persona impor
tante. usualmente una figura política o reli
giosa y el magnicida suele tener una motiva
ción ideológica o política, y la intención de
provocar una crisis política o eliminar un
adversario que considera un obstáculo para
llevar a cabo sus planes.
Hoy las cosas en el partido guinda no

andan nada bien, la falta de transparencia
en los procesos de selección y la imposición
a todos los niveles están ocasionando la cre

ación de los elementos de una tormenta per
fecta para que los grupos más radicales y
hasta algún grupo criminal que pretenda
beneficiarse con la impunidad, pudiera
hacerle el favor al presidente "eliminando"
a quien represente la posibilidad de hacer
sombra al plan A para la sucesión.
Como en la oposición no hay figura fuer

te, no tienen nada que temer; sin embargo,
en Morena quien corre este riesgo es
Ricardo Monreal porque, como en tiempos
de Colosio, se ha distinguido como un mo
renista que cuestiona los métodos y que se
atreve a disentir de lo que dice el presi
dente, al tiempo que propone y construye
acuerdos con todos los sectores.

Pero, además, un hecho como este permiti
ría a Morena como institución "victimizarse "

y como en México nos encantan los mártires
no faltaría quien aprovecharía este hecho
para sacar raja política y ganar las elecciones
con el candidato, o mejor dicho, candidata
que ya tiene perfilada López Obrador.
Por el bien del país, ojalá y esto no suce

da, pero bien haría Ricardo Monreal en
tener cuidado y lo más recomendable pa
ra Mario Delgado, Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y el
propio Presidente López sería en calmar a
sus huestes. ¿No cree? Por el bien de
todos...
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en los procesos de selección y la imposición
a todos los niveles están ocasionando la cre

ación de los elementos de una tormenta per
fecta para que los grupos más radicales y
hasta algún grupo criminal que pretenda
beneficiarse con la impunidad, pudiera
hacerle el favor al presidente "eliminando"
a quien represente la posibilidad de hacer
sombra al plan A para la sucesión.
Como en la oposición no hay figura fuer

te, no tienen nada que temer; sin embargo,
en Morena quien corre este riesgo es
Ricardo Monreal porque, como en tiempos
de Colosio, se ha distinguido como un mo
renista que cuestiona los métodos y que se
atreve a disentir de lo que dice el presi
dente, al tiempo que propone y construye
acuerdos con todos los sectores.

Pero, además, un hecho como este permiti
ría a Morena como institución "victimizarse "

y como en México nos encantan los mártires
no faltaría quien aprovecharía este hecho
para sacar raja política y ganar las elecciones
con el candidato, o mejor dicho, candidata
que ya tiene perfilada López Obrador.
Por el bien del país, ojalá y esto no suce

da, pero bien haría Ricardo Monreal en
tener cuidado y lo más recomendable pa
ra Mario Delgado, Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y el
propio Presidente López sería en calmar a
sus huestes. ¿No cree? Por el bien de
todos...
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?O

FEDERICO
LA MOIMTnnurar

Federico La Mont
V diarioconlamont@gmail.com

Otra vez Lula da Silva con ¿ejército carioca?
y Ebrard pide cerrar filas con AMLO

¿Por qué Lula?: En las próximas elecciones de octu
bre, para presidente de Brasil, en todas las encuestas se da
como seguro ganador a Luiz Inácio Lula da Silva. Pero el ejér
cito, las milicias y los intereses económicos de los empresarios
que apoyan a Jair Bolsonaro serían el instrumento para impe
dir el triunfo de Lula da Silva, con el argumento infundado de
que el actual sistema de voto electrónico no es confiable. Un
conocido activista político brasileño, Frei Betto, lo explica así:
"No hay que cantar victoria antes de tiempo, nada garantiza
que Lula gane y que asuma el cargo".
La amenaza de golpe de Estado está en ciernes. Y solo hay

una forma de evitarlo, con la movilización. Mientras, el analista
Jefferson Mióla, afirma que la amenaza de golpe de Estado
siempre está presente en Brasil desde 2013 a partir del frau
dulento juicio político a la presidenta Dilma Roussef en 2016
y porque los castrenses saben que en democracia y dentro
de las reglas del Estado de derecho, no pueden reelegir a
Bolsonaro y también que solo en el golpismo está incluido el
asesinato de Lula. ¿Cómo podrían impedir la elección de
Lula para regresar a la nación carioca al golpismo?
Recordemos la afirmación de Bolsonaro: "Para cerrar el

Supremo Tribunal Federal (STF) no se necesita ni un jeep, solo
un soldado y un cabo". Bolsonaro y sus generales reiteran que
sin voto impreso no habrá comicios, aun así, muchas personas
todavía dudan de la existencia de un plan militar golpista y
convocan como una amplia movilización social podrá frenar el
avance del golpe de Estado y obligar al Congreso, Procura
duría General de la República, a cumplir con sus obligaciones
constitucionales de proteger y salvar la democracia.
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Sobre UE: Una de las tres sedes del Parlamento Euro

peo es Bruselas, la capital belga que comparte con Estras
burgo y Luxemburgo. Son las cuales se dividen las funciones
de los diferentes organismos de la Unión Europea (UE). No
obstante, en Bruselas se desarrollan la mayoría de activida
des de las comisiones de la UE, una asociación políticoeco
nómica formada por 27 países de Europa, excepto Reino
Unido, que desde febrero de 2020 no es parte de ella.
Un aspecto esencial de la UE es la concesión que sus inte

grantes realizan al delegar aspectos de su soberanía nacional
en instituciones comunes y mediante un proceso democrático,
aprobar decisiones de interés común.
El Parlamento tiene 705 diputados que representan a 448

millones de ciudadanos en 27 países y tienen derecho a
expresarse en alguna de las 24 lenguas oficiales; todos los
documentos publicados por el órgano se pueden consultar en
esos 24 idiomas. Los diputados europeos se eligen cada cinco
años por su pertenencia a un partido político y no por países.
Parte de su trabajo lo desarrollan en las circunscripciones en
que fueron elegidos y parte en las comisiones del Parlamento.
Composición: Son siete grupos los que representan a

los diferentes partidos. El del Popular Europeo demócratas
cristianos y el de la Alianza Progresista de Socialistas y
Demócratas son los que cuentan con mayor número de dipu
tados. Reflejando la población de cada país, Alemania cuen
ta con el mayor número de diputados, 96 en total, seguida
por Francia con 79 e Italia con 76. Las más de 20 comisiones
en que se agrupan para llevar las iniciativas al Parlamento se
dividen por temas como, por ejemplo, presupuesto, asuntos
exteriores, derechos humanos, medio ambiente, salud y temas
jurídicos. En un afán de transparencia, las reuniones de las
comisiones se pueden seguir en directo o por Internet.
Unidad Nacional: El secretario de Relaciones Exte

riores, Marcelo Luis Ebrard Casaubón, convocó a cerrar filas
con el presidente Andrés Manuel López Obrador en defensa
de la política energética de México, dijo que "la cancillería va
a estar en el primer frente, para defender nuestros derechos, los
de México", al sostener en Ecatepec una reunión de trabajo con
algunos senadores, diputados, alcaldes y militantes de Morena
durante el segundo foro de "Las ciudades para el desarrollo
metropolitanoRecalcó que 210 existe ningún contticto con
Estados Unidos o Canadá y que el TMEC prevé que cada uno
de los tres miembros de este tratado internacional está en su

derecho de recurrir a consultas cuando no se está de acuerdo

con lo que hace alguno de los otros integrantes; si en 75 días,
que dura este mecanismo, no se llega a un acuerdo, entonces la
siguiente etapa es acudir a un panel imparcial. Estados Unidos
solicitó consultas y se sumó Canadá, y "vamos a defender a nues
tro presidente y a México y sus intereses, porque la defensa en
materia eléctrica, es por México".
¿Qué es Una recesión?: Un periodo en el que la

economía se "contrae "y hay menos dinero para repartir.
¿Qué podemos hacer si se concreta? Primero, no perder de
vista la inflación, porque las cosas suben rápido de precio y
nada contiene el ascenso, eso motiva una caída en las compras
y por tanto, aparece una recesión.
Hermanamiento: Un año después que el Instituto

Electoral de Colima ratificó el triunfo de la presidenta de
Manzanillo, Griselda Martínez, aplicó para diplomacia mu
nicipal para iniciar el hermanamiento entre la joya del Pacífico
mexicano y la ciudad naviera de Pusan, Corea del Sur, sede de
la Expo 2030, con el embajador sudcoreano Suh Jeongin.
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Jair Messias Bolsonaro,
actual presidente de Brasil.

Amenaza de golpe de
Estado está en ciernes

Canciller Marcelo Ebrard

pide cerrar filas con
el presidente Andrés
Manuel López Obrador

Luiz Inácio Lula da Silva,
exmandatario de Brasil,
podría ocupar de nuevoJTjAA la presidencia
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Griselda Martínez,
presidenta de Manzanillo,
y Suh Jeongin, embajador

de Corea del Sur
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Cáncer
EL gobernador Alfredo del Mazo
dio inicio en MetepecaL programa
Jornadas Comunitarias por tu Salud,
mediante tas cuales se realizarán

mastograffas gratuitas ? mujeres
mexiquenses de todo el Estado de
Máxico, para prevenir el cáncer de
mama y habrá consultas médicas en
comunidades lejanas para prevenir
diabetes o hipertensión, entre otras
enfermedades de Las que escucha
mos hablar cada vez más. También

se fncLuye apoya psicológico a quie
nes han sufrido de violencia. Bueno,
pues sí que van a tener chamba en
estas Joma das.

La presidenta munlclpatde Nan
eaban .Angélica Moya Informó que
su gobierno recLutará a 120 nuevos
policías municipales para reforzar
el área de seguridad, y serán muy
exigentes aL incorporarlos, ya que
ademas de vacación deservicio,
deben ser disciplinados, honestos y
un gran compromiso social, ya que
todo forma parte de La renovación
de la Dirección de 5egundad Ciuda
dana y T rSnsito MunicipaL

V ya que hablamos de Naucalpan,
Les comentaré que eL regidor Mau
rtdo Agulrre continúa en Estados
Unidos en eL diplomado Internacio
nal de Doctrina Social de La Iglesia,
en donde importantes líderes mun
diales habLan dal trabajo comunita
rio y Los nuevos desafíos sociales en
estos tiempos de guerras, pande
mias y conflictos sociales.
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EL que tiene miedo y hace tele no
velas con eL tema de La Elección de
La asamblea tieseLecclún de conse

jeros y congresistas de Morena, es
Darwín Eslava, quien aseguró vía
redes sociaLes, que gente deL PRIAN
intenta debí Litar este movimiento

con intromisiones y argucias de gen
te indeseable", que busca comprar
ratos. Eslava Gamtfta se quejó de
que hay una operación sistemática
de La administración municipal *pr¡a
nista' para enrarecer el proceso, ya
que la asamblea del domingo 31 os
abierta, por Lo que pidió civilidad a Los
participantes. Y es que en realidad es
comprensible el miedo del morenis
ta a David Sánchez Isidoro, pues,
aunque no lo menciona por su nom
bre, eL priista que gobierna CoacaLco
Le ha demostrado que en eso de tos
votos sísela sabe.
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Pinta RayaDenuncian 300 pozos clandestinos en
Chihuahua; autoridades reprimen a
denunciantes

Francisco Javier Vázquez BurgoLo que no entienden los ejidatarios de Namiquipa,Vi
lla Ahumada y BuenaVentura es que la defensa del agua
en la presa la Boquilla en la que apoyó la actual gober
nadora lo hizo en tiempos de campaña, ahora poco le
interesa el tema, y es por eso que a sabiendas que los
menonitas tienen represas que limitan el paso de agua a
los campos de los chihuahuenses y que han perforado
300 pozos en zonas vetadas desde hace años a las orillas
del desierto de Samalayuca, no mueve un dedo.
Así que la petición que la hacen ejidatarias barzonistas

a la gobernadora María Eugenia Campos Galván equivale
a gritar en el desierto, nadie los escuchará, al grado que
ya salió el secretario de Gobierno, César Jáuregui a decir
que este tema no se puede comparar con la presa "La
boquilla", yo me preguntaría por qué razón, la única que
se me antoja es porque ya no son tiempos electorales,
antes le interesaba mostrarse como una persona preo
cupada por los problemas del pueblo, ahora le interesa
hacer negocio con el cargo.
Cabe mencionar que en el colmo del cinismo, se han

emitido órdenes de aprehensión contra ejidatarios que
protestan por el tema del agua y no por que hicieron las
perforaciones de manera ilegal, Resultó que la Maru es
toda una delincuente ecocida, parcial e hipócrita y que
se le rinde al dinero de los menonitas, a la alta produc
ción, sin importar el daño que causan al agua,Ya se irán
los menonitas cuando sequen Chihuahua y dejarán un
gran problema, pero Maru, ya sacó sus cuentas, cuando el
problema del agua se torne inmanejable, ella ya no será
gobernadora, el problema será del que venga.
En este asunto de los pozos clandestinos de los me

nonitas, en zonas vetadas a las orillas del desierto, hay
complicidades, todos están metidos en el negocio, cómo
es que siendo una zona vetada la Comisión Federal de
Electricidad les otorgó el servicio de energía eléctrica;
cómo es que la Conagua, si friegan en las casas por un
pocito donde se extraen unas cuantas cubetas no obser
vó que se abrían pozos por cada 40 hectáreas cultivables
de nogales, alfalfa, forrajes. El problema de México, dice
bien AMLO, es la corrupción, y Chihuahua no es ajeno
a este cáncer.

Pensábamos que Maru estaba solamente extraviada,
que sus dislates se debían a que tomó un estado en caos,
pero hoy nos parece que, si bien la razón de su deficien
te gobierno obedece, en parte, a lo que recibió, no hay
que restarle mérito en el tema de la corrupción, ahora
reprimen a los quejosos y no a los responsables del eco
cidio y del ataque al agua. Inentendible, antes defensora
del agua, y ahora cómplice, tapadera, del ataque al agua.
No cabe duda que. En política una nunca termina de sor
prenderse.

Guanajuato, las cuentas no cuadran
El horno no está para bollos, pero parece que el go

bernador de Guanajuato, Diego Sinhue RodríguezVallejo
no lo entiende, pues pese a toda la duda de la honesti
dad en el manejo de los dineros públicos que hay de la
sociedad con los partidos y con los gobiernos se atre
ve a pensar en solicitar tres mil millones de pesos de

empréstito dizque para construir ampliación de cárceles y edificar
algunos puentes, cuando faltan dos años y medio para que termine
su administración.

No está considerando que el proceso electoral del 2024 está a
la vuelta de la esquina y estas acciones alejan al votante del PAN.
Dentro de la alianza opositora el único partido que medianamen
te se salvaba de tanta crítica era el PAN, pero con estas acciones
siembra terribles dudas sobre su honestidad, parece no entender el
gobernador de Guanajuato que su deseo generará quebranto a las
finanzas de esa entidad y un daño político a su partido y a la alianza,
porque con esas acciones sumadas al baño de sangre que hay en su
entidad, difícilmente puedan sostener la gubernatura y esos votos
que pierda en Guanajuato también se le restarán a la alianza.
Los gobernadores del PAN pareciera que están jugando para be

neficiar a morena, hacen actuaciones oscuras y poco entendibles,
lo mismo ocurre en Querétaro donde el gobernador Mauricio Kuri
se obsesionó con modificar la Avenida Paseo 5 de Febrero, la ave
nida más transitada, y se hará una mega obra, pero se maneja con
poca difusión lo relativo al gasto, a la empresa que ganó el concurso,
nada se sabe de otras empresas participantes para poder entre
vistarlas y que den su opinión sobre la licitación. Las cuentas no
parecen claras.
En el PAN tienen la fama o el desprestigio, como quieran llamarle,

de qué hacen negocio con la administración pública, que privatizan
servicios de agua y basura, que de todo hacen un negocio, eso se
presume, por lo tanto, lo que debería hacer el PAN son acciones
que tumban esas creencias, y eso se puede hacer con información
clara de las obras, costos, tiempos, participantes, todo lo contrario
a lo que se hace en Querétaro, que no estamos diciendo que haya
malos manejos, pero sí que no hay información adecuada y suficiente,
me resulta increíble que me den un boletín, porque no invitan a las
conferencias de esos evento para evitar ser cuestionados, y no indi

quen el monto que costara la obra, ni los tiempos en que
se edificará. No hagas cosas buenas que parezcan malas.
El gobernador se justifica, aduce que las I I prisiones

de Guanajuato están al 145 por ciento de su capacidad
y que requieren ampliaciones; igual habla de la necesidad
de reparar un puente muy transitado, el de León, dice
que manejan un presupuesto anual de 92 mil millones
de pesos, y que esa deuda es manejable, la verdad que
es bastante el presupuesto, no creo que con ese fondo
sea necesario endeudar más a la entidad, ya debe 10 mil
millones de pesos, quizás es organizar, ahorrar y ajustar
y de ahí sacar esos tres mil millones, pero ya no endeu
dar más a la entidad.

Ya a inicios de su mandato, en el 2020, en entró en el
18, se endeudó con cinco mil 350 millones de pesos, se
me hace que este gobernador no va a librar responsabi
lidades penales, claro, a menos que negocie con AMLO
y le perdonen las posibles fallas en su manejo financiero.

Se reduce el presupuesto para la educación
de los adultos

En los dos últimos años, se redujo en más de un 33 por
ciento el presupuesto que se destinaba al Instituto Na
cional para la Educación de los Adultos, (INEA), lo que se
hace incomprensible, considerando que existen en Méxi
co 28 millones de adultos en estado de rezago educativo.
Antes se destinaban más de 2 mi 200 millones de pesos

para atender este sector y ahora solamente se aprobaron
para este 2022 poco más de mil 500 millones de pesos.
Cabe mencionar que este sistema ha sido un fracaso,

muchos documentos se han entregado pero detrás de
ellos no hay conocimiento alguno, para ser que para que
los promotores puedan cobrar, los que se inscriben a
estos cursos tienen que presentar y aprobar un examen,
pero hay un total desinterés del alumno adulto, de tal
suerte que muchos de ellos se inscriben y ya no regre
san, entonces lo que hacen los promotores, llevan los
exámenes de estos ausentes a donde estén y los ayudan
a resolverlo, y así el adulto recibe su constancia y los
promotores no tengan problemas para cobrar.
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1 ¿SERÁ? ]
Sigue desabasto
Nos dicen que aunque desde Palacio Nacional se ha minimi
zado la problemática, poco más del 60% de los medicamentos
solicitados en los estados no han sido surtidos por el gobierno
Federal, segúnlapropiainformacióndellnstitutode Salud para
el Bienestar, de Juan Ferrer. Sibien en todas las entidades per
siste la falta de suministros médicos, la escasez es más grave en
donde se localizan los municipios con mayor índice de pobreza
del país, como Guerrero de Evelyn Salgado, Oaxaca todavía de
Alejandro Muraty Chiapas de Rutilio Escandón. ¿Será?

Chatarra costosa
El avión presidencial está por cumplir cuatro años guardado
y sus posibilidades de venta, como fue una de las principales
propuestas de campaña de AMLO, cada vez se esfuman más,
pue s se trata de una aeronave prototipo, que sirvió de pruebas
para ese modelo de la empresa Boeing antes de pasar al Estado
Mayor Presidencial, y debido a que sus pares ya forman parte
de museos o fueron desmantelados para piezas, el TPO1 podría
terminar, en unos años, como una chatarra que costó 5 mil
mdpalpaísyque no se usó. ¿Será?

Polémica labor
Quien continúa acumulando tareas es el subsecretario de
Prevención y Promoción de la S alud, Hugo LópezGatell,
ahora fuefacultadoparaemitirycoordinarla expedición de
normas oficiales mexicanas, por órdenes del secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer. Hay quienes no se explican cómo darle más
tareas, luego de ver el resultado que ha dej ado su gestión de la
pandemiade Covid19, que ya ha quitado la vida a al menos
495 mil mexicanos, según las actas de defunción registradas
porelRenapo. ¿Será?

Deuda con la ciencia
El próximo jueves la titular del Conacyt, María Elena Álvarez
Buylla tendrá una reunión, o al menos eso esperan los legisla
dores, con la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación
de la Cámara de Diputados. Esto, luego de varios oficios en los
que se solicitó su presencia para que informe de las acciones,
¿o inacciones? en su gestión. Los diputados tendrán mucho
material para cuestionar aÁlvarezBuylla,yparamuestra solo
saber qué pasó con los ventiladores que prometió, la vacuna
Patria que ahorraría millones al erario y los cambios al Siste
maNacional de Investigadores. ¿Será?

Temporada alta
Nos adelantan que el segundo semestre del año será histórico
para Quintana Roo, de Carlos Joaquín González; pues las
reservaciones en aquel destino turístico permiten anticipar que
no habrá temporada baja y se operará al tope de ocupación. In
cluso para este periodo vacacional, Cancún, Isla Mujeres y la
Ri viera Maya ya cuentan con ocupaciones hoteleras del 100%
y con tarifas que incrementarán en un promedio del 20%; lo
anterior de acuerdo con Jesús Almaguer, representante de los
hoteleros. ¿Será?
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24 HORAS EUROPA BAJO LA LUPA

UE flaquea en Estado de Derecho;
Hungría y Polonia, rezagados: HRW

ALONSO (T¿t
TAMEZ ||

La organización no gubernamental
Human Rights Watch (HRW), de
dicada a la promoción y defensa de
los derechos humanos, criticó a la
Unión Europea (UE) debido a que
entre sus países miembros se violan
condiciones que hacen posible un
verdadero Estado de Derecho. Esto,
tras la publicación en días pasados
de un reporte de la propia UE en la
materia.

Según la Directora para Euro
pa y Asia Central de HRW, Kerstin
McCourt, en el Reporte Estado de
Derecho 2022 publicado por la Co
misión Europea a mediados de este

mes, no existe un cronograma (...)
para la implementación de las reco
mendaciones" hechas a los países
miembros, lo que para la funciona
ría pone en entredicho el compromi

so europeo. De igual forma, señalo
que dicho reporte anual, cuyas con
clusiones serán analizadas en otoño

por el Consejo Europeo, carece de
"un sistema de seguimiento y no se
dan detalles sobre las consecuencias

de la no implementación" de las re
comendaciones de Bruselas.

El reporte analiza cuatro cate
gorías: sistemas de justicia, lucha
contra la corrupción, libertad de
prensa, y controles y contrapesos
gubernamentales. No obstante,
para McCourt, el documento falla
al no reconocer los ataques contra
la sociedad civil organizada en Hun

gría o la opacidad del gobierno en
Polonia. "Por ejemplo, a pesar de
los ataques generalizados contra las
organizaciones de la sociedad civil
en Hungría (...), la recomendación
simplemente insta al país a 'eliminar
los obstáculos que afectan a las orga
nizaciones de la sociedad civil"'.
Desde 2018, Amnistía Internacio

nal y otras entidades han señalado
como leyes antiONG (sobre todo
las dedicadas a temas como dere
chos humanos, libertad de expre
sión, migración ordenada, etc.) han
sido implementadas para crear un
ambiente de miedo e incertidumbre
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financiera en estas organizaciones
que, por naturaleza, vigilan el actuar
del gobierno.
En el caso de Polonia, las áreas

de preocupación que detectó la UE
están más orientadas al modelo de

gobierno y políticas anticorrupción.
Por ejemplo, se recomienda "forta
lecer las reglas de integridad exis
tentes mediante la introducción de

reglas al cabildeo, y un sistema en
línea estandarizado para declara
ciones de activos de funcionarios pú
blicosy miembros del Parlamento".
Según Transparencia Internacio

nal, Polonia obtuvo un 63 (sobre
100) de calificación en el índice de
Percepciónde Corrupción2015. Sin
embargo, para 2021, este indicador
cayó a 56, superando por solo un
punto a Botsuana (55) y ocho pun
tos debaj o de las Bahamas (64).
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La crisis de inseguridad comenzó en 2007

Las últimas estadísticas sobre insegu
ridad directas en cuanto a delitos e

indirectas por defunciones confir
man uno de los puntos clave que no

se ha profundizado en sus razones sobre el
colapso de la violencia criminal: el repunte
de los homicidios y delitos graves comen
zó en 2007, después de la gran decisión del
presidente Calderón de declararle la guerra

al narcotráfico y comenzar a perseguir delin
cuentes.

En años anteriores a 2007, la violencia cri
minal existía, pero con cifras de un tercio de
las que se alcanzaron en el gran pico de inse 
guridad que comenzó en 2018. La identifica
ción de las causas que permitieron el control
de la seguridad hasta 2006 pudiera ayudar a
entenderlosmotivosdelrepunte escandaloso
déla violencia delictiva.

La gráfica de defunciones por homicidio es
muy reveladora: los asesinatos bajaron de 16
mil 500 en 1993, a casi 9 mil, en 200 7, y de ahí
repuntaron hasta el pico de 36mil anuales en
20182021.

Estas cifras se dispararon en tiempos en
que existieron estrategias, inversiones, uso de
fuerzas armadas y prioridad política al tema

de los homicidios que antes no había, pero
éstos se brincaron cualquier tipo de obstáculo
para cuadruplicarse.
Todos los análisis sobre la violencia e inse

guridad se han basado en las cifras y las ten
dencias, pero no han explorado ni identifica
do los elementos que permitieron mantener
baj o control a la delincuencia desde el cambio
de élite política en 1982, con la llegada de los
tecnócratas.

Los repuntes de los homicidios ocurrieron
en la primera mitad del sexenio de Calderón
y la segunda mitad de la administración de
Peña Nieto, y la declinación ha iniciado en la
segunda mitad de la administración de López
Obrador.

La identificación de las razones que contro
láronla violencia en el pasado pudiera ayudar
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a vencer la violencia que apenas está comen
zando a disminuir de manera ligera.

ZONAZERO

A mediados de 2020, se supo de la presen
cia activa del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción en la Ciudad de México y en las últimas
semanas se está comprobando la presen
cia del Cártel de Sinaloa en la capital de la
República. Desde 2000, comenzaron las
alertas sobre la presencia de los cárteles del
narcotráfico y del crimen organizado en
CDMX, pero los gobernantes desdeñáronlos
primeros indicios y los grupos delictivos se
asentaron sin problemas en las delegaciones
capitalinas.

Las opiniones expresadas porloscolumnistassoñ
independie nt es y no refl ej a n necesa ri ámente

el iiunbdevisla de 24 HORAS.
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La ComicCon 2022 y su significado cultural

Después de un año donde no hubo
nada y otro donde se perdió la
magia, la San Diego ComicCon
volvió con todo este 2022. Aun

que la polémica la ganó Marvel, tras el anun
cio de sus impactantes siguientes fases de
películas y series, también hubo presencia de
gigantes del entretenimiento como DC, HBO
y hasta Apple TV4, cuya serie de Severance
generó tal fanatismo como para merecerse
un lugar en la convención.
Pero, ¿por qué es tan especial este evento?

¿Por qué tanta gente se forma horas, incluso
hasta días, con tal de presenciar las noveda
des más recientes de sus películas y series
favoritas?

La respuesta es la comunidad.
Este es uno de los pilares claves del entrete

nimiento, si lo vemos desde un punto de vista
filosófico. Porque, en general, el arte sirve
para conectar. Algunas personas corren con
la suerte de ser sociales por naturaleza, o tener
más cosas en común con "la gente normal" sin
necesidad de fingir. Sin embargo, quienes no
son tan afortunadxs, se refugian en la fantasía:
ahí hay un mundo de aventuras, perdición,
pero también de esperanza, de identificación
y de abrazo a lo desconocido. Porque lxs su
perhéroes, en esencia, son una celebración a
la diferencia: si como ClarkKent, no te hallas
en sociedad, es porque eres especial.
Todo mundo en algún momento se ha sen

tido distinto, perdido o sin encajar. Esunfuer
te motivo para justificar, de cierta manera,
la popularidad de los géneros geek, aunque
también los medios por los cuales se consu
men los productos de este tipo le dan un aire
máscooZ.

Sin embargo, mucha de la audiencia en la
ComicCon es amante. Y con amante me re

fiero a un fan de hueso colorado pues no cual

quiera se echaría la fila de cientos de horas
para ver avances exclusivos de ciertas cintas,
conocer celebridades dentro de este universo

o recibir un autógrafo de quienes dieron fruto
a sus fantasías.

Además, hay quienes no asisten a los pa
neles, por causas de fuerza mayor o porque
no les importa lo suficiente, pero que están
al pendiente de noticias o adelantos de estos
estrenos masivos. Lo que antes se consideraba
un evento de solo "gente rara" ahora es un co
lectivo, presencial y digital, para quienes ad
miran lo fantástico y lo inusual. De un día para
otro, gracias a que lxs "nerds" salieron de su
ratoneray abrieron sus redes sociales, a series
como The BigBang Theory o Game ofThrones,
entre otros motivos, de pronto esa comunidad
se convirtió en un estandarte. Ahora ser geek
es,incluso,estar en tendencia.. .mientras una
persona no se pase de la barda.

independientes5/ no reflejan necesariamente el punto
áeaistaife 24 horas.
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La 4T ni ve ni oye a las iglesias

Un nuevo atentado contra un sacer

dote ocurrido la mañana de ayer
movió a lajerarquía católica que
ve desinterés en el Gobierno de

atender estos eventos.

Se trató del sacerdote Felipe Vélez, que re
cibió un disparo en el pómulo derecho cuando
se dirigía, en auto, de Chilapa a Chilpancingo.
Los reportes médicos indican que se en

cuentra fuera de peligro, pero el hecho es que
en México, la delincuencia que antes respe
taba a los ministros religiosos, de cualquier
credo, ahora los ven como posibles "clientes".
Lo dramático de este hecho es que ni el

asesinato de dos curas jesuítas con amplio
reconocimiento social en la sierra de Chihua

hua, ni las denuncias de obispos detenidos y
amenazados por la delincuencia organiza
da o este nuevo atentado ha propiciado un
acercamiento entre el Gobierno y la j erar quía
católica y el resto de las religiones que se pro
fesan en el país.
Raro, sin duda, si atendemos que algunas

mañaneras son auténticamente predicacio
nes sobre moral, además del hecho de que
el propio presidente Andrés Manuel López
Obrador reitera, cada que la ocasión lo ame
rita, que es admirador de Jesucristo.
Pero ya está visto que con sus predicadores

no, pues no se conoce hasta el momento que
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López o cualquier otro funcionario de esa
dependencia hayan tenido una reunión con
los clérigos para atender sus reclamos.
Las iglesias dejaron de ser seguras ha habi

do asesinatos dentro de ellasy ensusportales
y los sacerdotes ya no son intocables para la
delincuencia de cualquier tipo.
En una entrega anterior comentamos

cómo lajerarquía católica ha ido tomando
posiciones en contra del Gobierno actual por

no atender sus reclamos y permitir que se vul
neren los lugares que antes se consideraban
sagrados.
La iglesia mayoritaria se radicalizará y, con

todos sus defectos, sus crímenes no castiga
dos, tendrá un peso específico en la elección
de2024.
Minimizar su influencia o desdeñarla es

un grave riesgo que, al parecer, el Gobierno
decidió correr.

Dice el senador por zacatecas, José Narro
Céspedes, que la publicación de la desapa
rición de dos marinos que le fueron "presta
dos" por la presidenta municipal de Acapulco,
Abelina López Rodríguez como escoltas, es
una estrategia para impedir que sea el próxi
mo presidente de la mesa directiva del Sena
do.

Nomás le faltó soltar una carcajada pues
ni él cree que tenga posibilidades para ganar
esa posición.
Lo que debería preocuparle a Narro son las

inconsistencias en sus declaraciones sobre la

desaparición de esos dos marinos y el hecho
irregular de que Abelina López se los haya
"prestado" para cuidarlo cuatro días.

Los marinos están desaparecidos desde
marzo pasado y nadie sabe nada.
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No se está responsabilizando al senador
del hecho, pero él solo se encarga de sembrar
dudas por sus inconsistencias.
Unacosa es segura, no será ellíder del Sena

do para el próximo periodo de sesiones.

Este fin de semana se realizarán los consejos
distritales para la selección de los militan
tes que conformarán el Consejo Nacional de
Morena.

El proceso ha estado plagado de irregula
ridades, de quejas de quienes no pudieron
registrarse porque se los impidió la dirigencia
local y porque en muchos estados se ve la car
gada para beneficiar a un grupo.
Evidentemente que las corcholatas presi

denciales querrán imponer al mayor número
de seguidores en el Consejo Nacional pues
será ahí en donde se decidan ajá las candida
turas del próximo añoylas de 2024.
Un grupo fuerte estará en mejor posición

de negociar.
El lunes se sabrá cuál de las corcholatas se

llevó la mayor tajada del pastel guinda.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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Jornada dominical decisiva para las corcholatas

La suerte de las corcholatas podría
sellarse el domingo.
Podría, vale remarcar, porque lo

único seguro en el nuevo partido de
Estado es el dedo presidencialy él apuntará al
elegid@ en el último cuarto de 2023.
¿A qué nos referimos?
Le precisamos, por si usted no lo sabe: el

domingo serán votados con manipulación,
inducción y demás prácticas antidemocráti
cas los congresistas de Morena.
Tres centenares de militantes en quienes

supuestamente recaerá en Morena toda de
mocracia es supuesta el aval del candidato
presidencial para suceder a López Obrador.

Lo apasionante en primera instancia es
quién ganará más espacios en el Congreso
Nacional entre los 150 hombres y 150 muje
res a elegir.
El morbo siguiente será si hay impugnacio

nes porque, recuerde usted, estajornada es
consecuencia de una impugnación en 2019
ganada por varios militantes, entre ellos Ale
jandro Rojas Díaz Durán.
En aquella ocasión el Tribunal Electoral

de Felipe Fuentes Barrera anuló 270 asam
bleas distritales patito y la primera conse
cuencia fue destituir a Bertha Luján y aupar
como dirigente a Alfonso Ramírez Cuéllar.

IMPUGNACIÓN SIN ELECCIÓN
Ya hay varios heridos.
Son los marginados o rasurados, por in

cómodos a la dirigencia nacional de Mario
Delgado, para no aparecer como candidatos
a congresistas nacionales.
Uno de ellos es precisamente Alejandro

Rojas Díaz Durán, quien tuiteó:
"Centenares de líderes hemos impugnado el

proceso de elección de los #CongresistasNacio
nales de # Morena.
"Confiamos en que el @TEPJF_informa nos
délarazón.

"No queremos un #CongresoNacional 'patito'.
"Exigimos #democracia; sin ella no habrá

futuro para @PartidoMorenaMx".
Esa inconformidad se da con una coinciden

cia: los excluidos son simpatizantes de dos
aspirantes presidenciales no afines a Palacio,
Ricardo Monreal y Marcelo Ebra rd.
Si las sospechas se cumplen, quienes prota

gonicen el Congreso Nacional de Morena el
17y 18 de septiembre serán afines a Claudia
Sheinbaumy a Adán Augusto López.
Con ellos está alineada la nomenklatura

oficial.

OPORTUNIDADES DE EBRARD
1.  Marcelo Ebrard sabrá cómo actuar.

A ojos lejanos de un observador común, el
canciller ha perdido la segunda oportunidad
de ser candidato a la Presidencia de la Repú
blica.
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Primero en noviembre de 2011, cuando
ganó las encuestas perredistas pero no con
frontó a López Obrador para abanderar un
frente en 2012.

Y en esta ocasión, pues desde Palacio Na
cional su carnal lo descalificó en presencia
suya al negar lo evidente, el "piso disparejo"
rumbo a 2024.
Su falta de reacción o valor le garantiza con

tinuar de secretario de Relaciones Exteriores
tal vez todo el sexenio... o coordinador de la

campaña de otr@.
Y 2. Si repasamos algo de historia, compa

re dos coincidencias:

En 1987 el dirigente priista Jorge de la
Vega habló ante el presidente Miguel de la
Madrid de caballos de Troyay traidores por
exigir impulsar la Corriente Democrática.
En 2022 también se descalifica de traidores

a la patria, neoliberales y otros términos a
quienes disienten de la retórica presidencial,
y a esa lista pronto ingresarán varios more
nistas.

¡ndependlentesyno reflejan necesariamente
él püíltoág.vISSflfe 24 HORAS.
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• AMLO, la pobreza franciscana y la realidad. El pre
sidente López Obrador convocó a reunión en Palacio
Nacional a su gabinete legal y ampliado. Recién dijo
que ahora su gobierno pasará de la austeridad repu
blicana a la pobreza franciscana... pero las afueras de
Palacio eran un estacionamiento de camionetas y co
ches que rondan el millón de pesos. Cuánta pobreza...

• Margarita González, directora de la Lotería Na
cional, tiene en sus manos documentos firmados de
empresarios que aceptaron comprar desde 20 millones
hasta 50 millones de pesos, o más, en billetes para rifar
terrenos en playas de Sinaloa. El documento especifica
que en la cena del "sablazo" o "charola" sus datos se
rán estrictamente confidenciales. ¿Algún día se sabrá
cuánto aportaron "voluntariamente a fuerza"?

• Mario Delgado y la crisis. No es que se esté pen
sando en la versión revivida de Chico Che y La crisis,
ahora tan de moda. Pero nos cuentan que el proceso
de elección interna de este fin de semana se está
enredando demasiado... y ni modo que apliquen la de
¡uy,qué miedo'.

• Jorge Arganis, titular de la SCT, salió en silencio
de Palacio Nacional. Cuando le preguntaron sobre el
futuro de la Terminal 2 del AICM ni siquiera volteó.
Mientras tanto, continúa el calvario de los pasajeros.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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La cara herencia
del neoliberalismo
MAESTRO, PODRIA DERRUMBARSE LA TER
MINAL 2 DEL AICM QUE CONSTRUYÓ FOX

¡Vaya herencia tan cara del neoliberalismo!: Vi
centoloache dejó pista con cráter en su momento
denunciada por la ASF por anomalías; Calderón
una pinchurrienta barda de refinería y galleta mo
numental buena para nada, y Peña un proyecto
aueropuertario pésimamente diseñado que hoy
con tantas lluvias ya estaría inundado.
Ligan a Juan Collado con depósitos por 48
mmdp en Andorra y le detectan 3 apartamen
tos de lujo en Miami y 2 aviones.
Si eso hizo el abogado de confianza del diablo,
¿qué no harían sus demoniacos clientes como Sa
linas, Peña, Deschamps y El Chueco?
García Luna insiste en que se aplace su juicio
hasta enero de 2023.

No le conviene: si ahorita hay 14 mil páginas en su

contra, al comienzo del próximo año serán 25 mil.
Legisladores insisten en separar a Alito de
la Comisión de Gobernación y Población del
Congreso.
La nueva canción que se escucha en la oficina
principal de Insurgentes Norte 59 es parafra
seando al autor Alvaro Dalmar y a la intérpre
te Virginia López, Tan lejos: "Tantos años / sin
ganar comicios, / sin gritar "triunfamos" / rebo
santes de emoción, / con todos los míos. / Tantos
meses / de frustración y frío, / al contar los votos
tan opuestos / a los candidatos del PRI. / Tan le
jos / quedaron nuestros triunfos, /hay veces / que
lloro porque sí. / El récord de victorias de otros
tiempos /, no sirve para revivir al PRI. / "Inútil" /
me gritan por las calles, / "renuncia", / los exlíde
res vienen por mí. / No puedo / dejar de aferrar
me, / vivir sería horrible / tan lejos, / tan lejos del
PRI".

Fecha: 29/07/2022

Página: 13

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,326

Página 3 de 9



No te importa
México

¿QUE PRESIDENTE ELEGIRIAS?

Si tuvieses la oportunidad de regresar al
poder a alguno de nuestros expresidentes
por tres años ¿a quién eligirías? Complica
da la respuesta en un México donde todos
sin excepción han pisoteado a toda la pobla
ción sin importarle llevarse millones para
hacer crecer su cartera en vez de pensar en
las necesidades de un país que se despierta
poco a poco del engaño.
Analicé un poco lo que sucede con el

modelo económico actual de AMLO que
honestamente no dista demasiado del que
adoptó Enrique Peña Nieto y hoy me pre
gunto ¿Por qué darle seguimiento aun mo
delo económico que fracasó?.
Una de las políticas interesantes que

AMLO pudo arrojar en esta campaña se
llama ley de austeridad que le brindó a
México un posible blindaje ante embates
económicos que puedan presentarse de

manera esporádica y aunque no lo creas ha
ayudado en demasía en esta época de pan
demia.

Impactante darme cuenta que el decre
mento de la economía en todo el país ya au
mentó al 7.7% y nos deja ver que seguimos
sobreviviendo alos embates de esta pande
mia que apenas comienza a sentir sus pri
meros embates y necesitamos de manera
urgente que alguien preste atención a es
tos datos que pueden herir aún más el cre
cimiento económico de este país.
No importa si las remesas que llegan

a este país mes con mes sirven de colchón
para activar nuestra economía pues gracias
a los cientos de mexicanos que se encuen
tran en el extranjero podemos hoy gozar
de una economía someramente estable sin

embargo esto podría detonar problemas
aún más graves en el futuro cercano.

Mientras cientos de medios de comu

nicación centran su atención en los muer

tos por la pandemia existimos muchos
otros que estamos más atentos a los cam
bios económicos que esto representa y que
afecta de manera directa lo que sucede en
nuestro país.

AMLO llegó en un momento crítico pa
ra todo el globo donde la economía neoli
beral estaba a punto de entrar en recesión
donde nadie podría calmar el punto de
ebullición que estaba a punto de estallar y
el COVID19 solo vino a darle un empujón
al inminente problema que se nos venía en
cima.
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Morena fratricida

PODRIA HABER LUCHA INTERNA

La voz siempre autorizada del Senador
Ricardo Monreal Avila, planteó un ries
go inminente para el partido en el poder,
MORENA, y, de acuerdo a lo dicho por el
Senador, se corre el riesgo de una "lucha
interna", provocada por la sucesión ade
lantada que puede convertirse en una
disputa fratricida, en donde todos perde
remos y nos alejaremos de la ratificación
del triunfo. Nótese el riesgo señalado de
manera muy clara y que necesariamente
implica reflexión.

Las descalificaciones, los golpes bajos y
en general una severa conflictiva, se está

presentando entre quienes han sido seña
lados por el Jefe del Ejecutivo como posi
bles abanderados de MORENA. Tratan

de ocupar espacios a como de lugar; los fi
nes de semana, los llamados "corchola
tas" (en buena explicación de lo que antes,
se les denominó los "tapados"), obligada
mente acuden al interior del País; lamen
tablemente aun durante los días laborales,
realizan intensas actividades electorales,
ocupando horas de trabajo para preparar
sus eventos sabatinos y dominicales.

Conocer a los precandidatos no es ma
lo, lo que resulta poco deseable es que
estén enfrascados en un claro trabajo
preelectoral, situación sumamente san
cionada por las actuales leyes en la mate
ria, misma que para eludirla, nunca faltan
razones y pretextos.

La democracia exige principios sólidos
y más aún, leyes que se respeten, tal vez
sea el momento de meditar sobre si la ac

tividad propagandista de los "corcholatas",
deba de alguna manera evitarse o bien, re
orientarse de una forma que no de lugar a
esa lucha fratricida a la que se ha referido el
senador Ricardo Monreal Avila,
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Más políticos con
conciencia social y
menos tiktokeros

Desde hace días, un grupo de personajes que
desafortunadamente no son tan pocos como
quisiéramos acusa a López Obrador de tener
las manos metidas en el proceso de sucesión.
Van por aquí y por allá (sobre todo en las redes
sociales y en los medios de comunicación
corporativos) diciendo que el Presidente
tiene preferidos. Los más deslenguados, ya
de plano, declararon que perdieron la fe en el
Primer mandatario. Afortunadamente, dando
muestras de audaciay entereza política,
el tabasqueño no ha cedido a esa clase de
provocaciones. Con esa sonrisa que no carece
de ironía, les ha sugerido que hagan como
él: que recorran los pueblos, los municipios,
las comunidades. Les ha recomendado que
entren en contacto con la gente: que se ganen
la confianza popular. Pero muchos preferirían
ahorrarse la fatiga. Como en las peores épocas
de priato, varios suspirantes querrían que el
Presidente volviera al método del tapado, a

la ceremonia burda del ungido. Cual rancios
priístas, ansian que López Obrador salga y,
con el dedo, designe a su sucesor (o sucesora).
Pero, afortunadamente, el tabasqueño no es
un personaje que guste del dedazo. De hecho,
es un artilugio que siempre ha repudiado.
Y, justo por eso, se los ha advertido: aquí no
habrá más camino que ganarse el voto de
la gente.Una cosa es clara: López Obrador
no designará a su sucesor mediante la
imposición. Y no lo hará por dos cosas: porque
es un demócrata sensato y porque el pueblo
siempre ha repudiado esa clase de artimañas.
Lamentablemente, pocos son los

aspirantes que están dispuestos a ganarse la
confianza de la gente. Prefieren ser políticos
de palestra, políticos de boutique, hechos
y producidos en un estudio de televisión,
¿Qué no hay piso parejo? ¡Por favor! ¡Déjense
de melodramas y entren en contacto con
el pueblo! Necesitamos más políticos con
conciencia social y menos tiktokeros.
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Diputados, están
avisados

"Hay una Ley de Austeridad Republicana
que no se cumple, por los amparos y
franco incumplimiento a la Constitución
y a esta ley de austeridad".
El presidente respondió así durante

su "mañanera" a la pregunta sobre sí
existe algún plan para que la austeridad
republicana sea una realidad en los tres
Poderes de la Unión y en los organismos
autónomos.
Con ello, AMLO revela estar

consciente de que los altos funcionarios
del Poder Judicial y entes "autónomos"
lo desafiaron al interponer amparos para
que esa disposición no recayera sobre
ellos.

Pero continúa: "vamos a presentar
una iniciativa de reforma a la ley de
austeridad y, si procede, una nueva
reforma a la Constitución, para dejarlo
más claro y que no se preste a las
interpretaciones que hicieron en el

Poder Judicial de manera leguleya...Si en
el Poder Legislativo no se aprueba, ya es
otra cosa".

¿Cuál es el mensaje enviado? que, si
no fue suficiente con la reforma inicial

respecto a que nadie puede ganar más
que el Presidente de la República, se
enviará otra iniciativa lo suficientemente

clara tanto en texto como en alcance (que
no admita interpretaciones legaloides)
pero afirma el mandatario no vamos
a encubrir ni ser cómplices de abusos
en las percepciones y mandaremos
la iniciativa, si los diputados no la
aprueban, ahí el mensaje más fuerte, los
cómplices y encubridores serán ellos y la
gente sabrá de qué partido fueron.
AMLO ya los exhibió desde ahora, ya

les dijo, sin decírselos, "allá ustedes, si la
rechazan, en 2024 se verán las caras con
la ciudadanía, se los está avisando con
tiempo, pero son ciegos, sordos y lo peor,
ambiciosos vulgares.
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Lo que tú y yo debemos
Seguramente escuchaste hablar de la "deuda externa",
también sabrás que es algo que todos debemos
pagar y que está basado en los préstamos que los
expresidentes han pedido al extranjero para financiar
las obras, rescates y buena vida del séquito de cada
sexenio. Dichos préstamos son acumulativos y por
supuesto generan intereses, por lo que la deuda, como
sucede con los bancos, por ejemplo, llega un momento
en el que se vuelve impagable.
Desde el Fobaproa hasta el último regalito de

adeudo que nos dejó Peña, poco antes de terminar
su sexenio, a ningún político le importaba, aunque el
costo de la misma fuera en detrimento de la calidad de

vida del pueblo, ya que hay que hacer recortes una y
otra vez para cubrir lo que algunos analistas llaman "el
servicio de la deuda" y que no es más que el interés y
sobreinterés a la misma.

Quizá no lo recuerdas o no te llegó la noticia,
pero durante la pandemia, el Banco Mundial estuvo
presionando fuertemente al gobierno del Presidente
Obrador para aceptar un "crédito especial", mismo
que AMLO rechazó unay otra vez.
Hoy la noticia es que Estados Unidos entra

oficialmente en recesión y que, paradójicamente y

contrario a sexenios anteriores, nuestro peso está
fortalecido. Curioso dato para aquellos que siempre se
quejan del "mal gobierno" de este sexenio. Hoy llaman
"superpeso" a la moneda mexicana que contra viento
y marea permanece firme, no quiere decir que no haya
encarecimiento, quiere decir que el nivel de inflación
se ha mantenido muy baj o incluso comparándolo con
los gobiernos de Estados Unidos, España, Francia y
por supuesto Latinoamérica.
Con todo y pandemia, guerra y vecinos con

economía inestable, se ha podido incluso abonar a
capital para reducir los intereses de la gran deuda que
nos dejaron. Aquí la lista de los dineros que nunca se
reflejaron en nuestra economía, pero sí en los bolsillos
de los grandes industriales y políticos, de medios
masivos y empresas fantasma.
Carlos Salinas nos legó un adeudo de 680 mmdp.
Ernesto Zedillo, 2 billones de pesos. Vicente Fox.
3 billones de pesos. Felipe Calderón. 5.8 billones de
pesos. Enrique Peña 10 billones de pesos.
Hasta el año pasado, cada mexicano tenemos una
deuda de $111,000.00 gracias a ellos. ¿Volverías a
abrirle la puerta de tu casa a quien te saqueó, vendió y
endeudó? Solo es cosa de sentido común. Piénsalo.
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Seguridad

"He estado en casi todos los

edificios de la Ciudad", ase
guró en una entrevista Se
lerdios, luego del video viral
en el que va sobre el vagón
del Metro. De ser cierta la

afirmación de este joven de
22 años, puso en entredicho
la seguridad de cerca de 30
edificios que concentran ofi
cinas corporativas, casas de
valores, negocios, laborato
rios y viviendas de personas
de altos ingresos económi
cos de la CDMX.

Para Mario Salomón, ex
perto en Multisistemas Se
guridad Industrial, el que
estos jóvenes hayan hecho
alarde de sus actividades en

esos lugares, pone en evi
dencia que sus sistemas y
filtros de seguridad fueron

vulnerados.

En las redes sociales de

Selerdios, en las platafor
mas Instagram, twitter y
Youtube, se puede constatar
que él y su grupo de amigos
han estado en la punta de
la antena de la Torre Lati

noamericana, en el Edificio
de Banobras, La Torre Ma
yor, el complejo habitacio
nal Mítikah, el Hotel Hilton,
Torre Paradox, el conjunto
habitacional Reforma 222,
la Torre Mural hasta las es

tructuras en construcción la

que está ubicada en Aveni
da Paseo de la Reforma jun
to a la Glorieta de Colón, en
donde hasta videos hicieron

sin que hasta el momento se
sepa de alguna denuncia so
bre estos hechos.

En seguridad, no se pue
de apostar al olvido.
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BRILLA AGUACATE DE JALISCO
• Fe I ices está 11 en .Jalisco,__p^
el primer embarque.de 201 toneladas de
aguacate Hass rumbo a Estados Unidos, con lo
que inicia formalmente la exportación de este.
producto al vecino país de) norte. Incluso,
el gobernador Enrique Alfaro subrayó que el
secretario de Agricultura, Víctor "Villalobos
Arámbula.iio le falló a los .productores^ de
aguacate y le cumplió a su estado, porque es
orE.ullpsamentejaliscien dijo
expresamos un reconocimiento a él y a su
equipo de trabajo,,."sabemos_Ío_que_hic
para llegar hasta este día".

CONFRONTAN DIPUTADOS MORENISTAS
A ALITO
•Los diputados del Grupo Parlamentario
de Morena, integrantes de la Comisión de
Gobernación y Población, informaron que
continuarán sin asistir a las
mientras no sea removido de la
de esta instancia, Alejandro "Alito" Moreno,
también presidente nacional del PR1.
•. Los .legisladores de .Morena afirm
no es falta de voluntad para trabajar, sino 1 a
imposibilidad de hacerlo con un presidente
.que carece de legitimidad y .quien está siendo
perseguido^por .diverso.^

PRESENTAN VICTIMAS DE LINEA 12
PERITAJE
•Víctimas de. 1 a Línea 12 del Metro presentaron.
un dictamen técnico a ios peritajes
Pia.cticadosporeldesplomedeu
de. dicho transporte,..que permitirá hace
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PU^a?. acusaciones en"cpntra de .aquellos,
funcipnarios que tuvieron a su cargo, desde la
planeacién y proyecto, hasta la construcción.
mantenimiento y supervisión de ese medio
de transporte, informaron. Con dicho
análisis contemplan evitar que prevalezca
la impunidad en ciertos personajes dei
ámbito público, como es el caso de Florencia
Serranía, ex titular del Metro y también ex
Subdirectora de mantenimiento del STC.

COMPARECERA EX FISCAL DE
VERACRUZ ANTE JUEZ
" Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de
Seguridad, informó que será el 31 de julio
cuando el ex fiscal de Veracruz, Jorge N,
comparezca ante el juez. En 1a conferencia
mañanera luego de ser capturado en Puerto
Escond ido, Oaxaca, el ex funcionario fue
aprehendido. Al acusado se le impuso
una medida cautelar de un año de prisión
p,. ), ¦ . i i • íl seci \
Seguridad.
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UN PIE ACA,
Y UNO ALLA
•En.el PRD nac[onal vca^
preocupación acerca,de_ algunos de sus
cuadros en el Congreso de la Ciudad, que
de. manera al ?ierta 1 .
soloi en.lo..legislatiw, sino

apovado en la consulta de Revocación
de Mandato y que en la elección del fin
de semana .apoyarán;jas^mllas.deese.
P.arüdo con el.reparto[.de despensas...
Se sospecha que el paso de Jarrecarlo
Lozano a Morena.no fue casualidad y
que fue un acuerdo con su jefe político
.YíctorlIugoLobc^^
se.hac.en es: que;alcances tendrá ese_
acuerdo y si pretenden tener un pie en
Morena y otro en el PRD, cual Caballo de
Troya, en.las filas^.perredistas.

A MARCHAS FORZADAS
«A tan solo un día de que se realice la
elección ^ ]11^1 Al ^ _
Morena en los 24 distritos electorales en

_Í ? J. ci>; _í¿i A7AA ^ Liene cí a rielad
acerca de dónde estarán las sedes

de votación para las denominadas
a.saMlleas
M.dado a conocerla.lista defimtiva,
de .aspirantes: registrados y. tampoco
se. conoce;elL.nombre de lasj;\los,
funcionarios de casilla Se sabe que

c.Usi'!! 1AÍ1.!1! • ). 15A1' ¡AAlA
no han enviado ni siquiera sus "islas.
de personal de apoyo y auxiliares. Sin
embargo,, se dice .auejael^
adelante, pero hay quien dice que el
número de ..quejas:. ante los Lribm
será grande, precisamente por no dar
certeza en la elección.

SOLICITAN
CONGELAR CUENTAS
•El asesor.jurídico de..13. dejas víctimas,
del colapso de la..Línea.!?, del Met^
Teófilo Bcnítez, prese un recurso
de.apelacióni a las..medjdas cautelares
impuestas al exdirector del Proyecto
Niel ixí, E«ir¡ciLie 11«»rc:asilas, \ a c)t rt)s
sieie acusados, por^.considerar..g.ue
son insuficientes para evitar que se
sustraigan de la.acción
fluesegaranLicela:reparaci:ón integral
del daño. La impugnación exige que
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los ..acusados.solventen.la .reparación
del daño causado a las 13 víctimas

directas e.indirecLas.de!
lo que una de las medidas solicitadas
estjcgngelamiem
feancarias,_ mediante un i
prccaulcMlodin

DISMINUCION DE INCIDENCIA
•Para.la.Jefa deGobie^
Shcinbauni, la estrategia de "abrazos,
n.Q. balazos"'no significa es^
de brazos...Destacó gue en la Ciudad
de.México la .incidencia"delicüva_ha_
disminuido durante los primeros tres
añosy .medio de su.adnmis^ación._
Resaltó que los delitos de alto impacto
han.distmnuido .cerca del 50%j
particularmente el .homicidio dolosa
Durante.su .participación m
Congreso Internacional de Seguridad
prc^óAl':l^..ei] lérnnnüsde la
comparación;.internacionalo"
Ciudad.de; México.pasó: de ser la entidad
deja República número
en .términosde .incidencia deli^
decir, que la CDMX ha disminuido 9
lugares en incidencia delictiva.
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Guerra
mpieza la guerra sucia en
Morena y es que esle do
mingo la militáncia sé fiará
fie palos duranle el proceso
interno fie renovación fíe
consejeros distritales. Va
rias voces al interior de esi é

insl il ul o políl ico nos dicen que hay varios
locos prendidos, dondese Esperan desdé
golpes hasta compra masiva de votos.
Izlapalapa, Azcápolzalco, Iziacalco,

Guauhlcmoc, Goyoaeán y Gustavo A.
Madero son algunas de las alcaldías que
han encendido las alertas de mililanles
y liderazgos del partido guinda, pues se
prevé en algunos casos que se revienlcn
las asambleas, loda vez que no existen
acuerdos para ir en unidad, palabra
que quedó solo en cSt imaginario y en
las buenas intenciones con que nació
ese partido; pues hoy, lodos olvidaron el
movimiento por moverse con intereses
personales.
En Izlapalapa, Iziacalco y Gustavo

A Madero los actuales titulares harán
mueslra de su poderío y de lodo el
aparato de la alcaldía para obtener sus
duplas, que si bien, esto es sólo un con
cepto, pues la volación será por separa

do, (hombre/mujer). Se espera que en
Oslas demarcaciones los ungidos desde
el poder sean los que resulten con una
mayor votación.

En lanío, Casos específicos en donde
gobierna la oposición, como Azeapol
zalco, Goyoacáñ y Guauhlémoc, las lisias
están conformadas por cxfuncionarios
de las demarcaciones, respaldados por
cxalcaldcs. como en el caso de Azcapol 
zaleo y GuauhlemoCj en donde Vidal
Llercnas, y Ricardo Moñreal, respecti
vamente, han buscado acuerdos ion
lodos los grupas políticos, Como los lie
jaranistas, los llamados "puros" e inclu
so cxptiiiistas, cxpriíslasy expciTcdislas
para que sus propuestas; obtengan una
alia votación. Habrá que ver de <|iié va
yan estos acuerdos en lo "oscurilo" para
lograr su objetivo.

La pregunta es: cuánlas de estas pro
pueslas se venderán al mejor poslor
para convertirse en coordinadores dis
tritales y lograr sus objetivos personales,
aunque eso signifique traicionar a los
grupos que los están apoyando, algo que
no sería ya raro en Morena.

VENTANAL
Los diputados del Movimiento de Rege

neración Nacional (Morena) presentaron
una iniciativa para reformar ta Constitu
ción de \eran ii/. y así garantizar condi
ciones para que la secretaria de Energía,
Rocío Nahle García, pueda contender por
la gubernalura en las elecciones de 2024.
Se busca que sean consideradas co

mo vcracruzanas y vcracruzanos a las o
los mexicanos nacidos fuera de la enti

dad, pero con hijos vcracruzanos o con
una residencia efectiva de cinco años en
territorio estatal.
La iniciativa en pocos minutos fue

denominada como "Ley Nahle", pues
la actual funclonaria federal ha confir
mado su aspiración a la candidatura
de Morena para suceder al gobernador
Cuilláhuac García liniéne/.
La legisladora Mágaly Armenla Oli

veros presentó la propuesta de decreto
para incluir la Fracción III al artículo 11
de la Constitución local.
En la actualidad, este articulo CSUL

blece que son vcracruzanos los naci
dos en el territorio estatal y los hijos de
padre o madre nativos del estado que
nacieron en el territorio nacional o en
el extranjero.

Gomo siempre, se busca la ley amodo.
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La ensoñación de la pobreza
s común la idea ríe asumir

que un proceso de exa
cerbación ríe la violencia,
¡ene únicamente én la
pobreza predominante, su
. mayor explicación. lita es
' lado fie nal uraleza,cuando

él pauperismo és tal, que unos y otros se
hacen daño por el único fin fie sobrevi
vir. La hipótesis naturalista hobbesiana
claramente nos remite a esto, y es per
ledamente convincente para visualizar
condiciones fie escasez permanente,
aunque si no hay mucho qué repartir,
sobrevivir, parecería ser el mayor logro.
Durante décadas, el imaginario de

las sociedades modernas, sobre todo
mezclando su materialismo histórico

interiorizado,ha pretendidoalirmai qué
la violencia en la sociedad mexicana, es

én buena parle una consecuencia fié la
carencia imperante, en donde millones

de despojados se lanzan éñ una cruzada
flamante para eliminar tiranos infames
que tal parece que su único fin es la des
tracción fie todo para beneficiarse. Los
lastimados contra sus perpetradores,
donde ambos encarnan todos los bie
nes y todos los males respectivamente..
Semejante exposición también esconde
ese ílegalismo en que muchos grupos
que ü asumen como lastimados, ape
lan a su condición para sis)emáticamente
violentar la ley.

La narrativa fie la marginalidad im
perante y apelar a ella para lacerar per
manentemente la convivencia social y
a sus instituciones, choca directamente
cuando comprendemos que México es
una de las grandes economías fiel orbe,
con un desarrollo humano fie nivel alto
a ¡nfraestrucl ura envidiable anieel resto
fíe la comunidad latina.

Cuando la educación es desigual, y
ál tiempo qué conviven las más pies
tigiadas instit liciones hispánicas, com
pitiendo cara á cara con las mejores
fiel mundo, tenemos a grupos dispu
tándose benéficios sindicales, bajo el
amparo de esa narrativa idealizante
que algunos grupos magisteriales pre
textan para ni formarse ellos, ni a sus
estudiantes, a los que condenan o al
semiabandono porque su lucha es pri
mero, o al adoctrinamiento ideológico
de esa supuesta lucha que el materia
lismo histórico da por sentada, y que
por sí misma, no justifica un proyecto
educativo que debe de apostar por el
fortalecimiento fie las capacidades
críticas fie los estudiantes, y no por su
adoctrinamiento.
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El derecho humano al agua es el dolor de nuestra madre tierra
1 Cpmúé de Derechos
Económicos, Sociales y
Culturales de las Nacio

nes Unidas definid el
derecho al agua, como
el derecho de lorlos a

disponer de agua sufi
ciente, saludable, aceptable, accesi
ble y asequible para el uso personal
y doméstico. Emendemos entonces
que el acceso a este recurso es una
necesidad colectiva y básica para lo
do ser humano, el abastecimiento de

agua ert diversas ciudades, países: y
regiones es limitado y muchas ve
ces nulo. Acl ualnlenle Aproximada
mente dos mil doscientos millones

de personas en lodo el mundo no
tienen acceso al agua.
Con el paso de los años, el llamado

oro azul está escaseando y volviéndose
inasequible para muchas personas ele
birlo a la explotación de los acuíferos,
ríos, lagos y lagunas; la contaminación

con residuos y sustancias provenien
tes fie las recles fie drenaje y descargas
industriales, causando que el agua ya
no sea útil para beber, ni para para el
uso agrícola y pecuario; las lugas en
el suministro de agua potable; la mala
distribución equitativa del agua dulce
en el mundo y el cambio climático.

En nuestro país fie acuerdo con la
Secretaría fie Medio Ambiente y Re
cursos Naturales son once los Estados

qué presentan emergencia por falta fie
agua encabezando la lista Aguascalien
tes.Baja California, Sonora, Qüéfétaro,
Chihuahua y Coahuila.
En esté orden fie ideas, el 12 de

Julio fiel presente año se publicó en
el Diario Oficial fie la federación el
Acuerdo de carácter general fie ini
cio fie emergencia por ocurrencia fie
sequía severa, extrema o excepcional
en Cuencas para el año 2022, por ello
como representante popular présénté
en la Comisión Permanente una Pro

posición con Punto dé Acuerdo para
exhortara la Comisión Nacional fiel

Agua a implementáf las acciones es
tablecidas en el citado Acuerdo, a fin
fie garantizar el abastecimiento de
agua para uso personal, doméstico y
público en los diversos Estados con
sil naciones de emergencia.

No basta con plasmar un derecho
en un texto legislativo,es necesario ser
conscientes fie la importancia que tie
ne el acceso al mismo y trabajar para
hacer fie ese texto una realidad, por
ello sociedad y gobierno debemos
asumir el compromiso de trabajar
coordinadamente en el cuidado del
agua y la construcción de políticas
públicas que atiendan el problema de
la escase/ fiel agua, procurando en to
do momento la adecuada distribución
de los recursos, sin lastimar, ni seguir
dañando a nuestro planeta, a nuestra
madre tierra que por años nos ha co
bijado en su seno y nos ha brindado
fie cernida y un lugar donde habitar.
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Guerra por el Distrito 15
Por alguna razón, en el

Distrito 15 de la Ciudad

de México, que es bastión
panista, que por décadas
ha sirio añorada por la iz
quierda mexicana.

En la Alcaldía Benito

Juárez, Sé liberará una (je las conlienrlas
internas de Morena más poderosas ríe
lorio el país, para poder tener representa
ción en el Consejo Nacional y dar un paso
significativo con miras a 2024.

El objetivo a corlo plazo es ganar los
espacios den iro fiel Consejo Nacional riel
partirlo en el poder, y se cítenla que el cho
que de Irenes eslará encabezarlo por Rene
Bejarano, mejor conocida como el señor
ríe las ligas, y quien tiene una estructura
paralela a la ríe Morena, su aprendiz Mar
tí Batres Guadarrama, \ el ex funcionario
federal. Ricardo Peralta:.

Bejarano luego de perder junto con
su esposa, Dolores Parüerna, la alcaldía
Cuauhtémoc, ahora busca a loria cosía

tener representación en la i ierra azul ríe
Benito Juárez.

Su estructura se ha estarlo moviendo
por lodos larlos, emulando aquella épocas
en lasque junloa Carlos Ahumada Comen
zaban a grabar los virleoescándalos ríe su
corrupción.

Veremos cómo René Bejarano, el sím
bolo fie los moches, que luego perineo a
t orios los parí irlos.

Otro que busca ganar ahí, para tener
voz y voto en Morena, es el secretario de
Gobierno de la Ciudad ríe México, Martí
Batres.

Él es originario de esa demarcación,
que nunca ha podido gobernar. Sobre lo
do por su política cambianle, clien telar,
y destaca no por sus bonoS políticos, si
no por la rudeza y las conslantes desca
lificaciones que fluyen con facilidad en
sus discursos, lo cual 110 es bien visto por
aquellas clases que minea han favorecido
a sus estirpe política.

Y es que Siempre lo han tacharlo de 110
tener una rula definirla, porque nunca ha
porlirlo consolidar su proyecto.

Primero con Marcelo Ebrard, después
con MiguelÁngel Mancera y ahora Claudia
Sheinbaum, lía tres no tiene una rula de
finiría, perosi cuenta con loria estructural
riel párlidoen el poder en la Ciudad, con lá
que busca un Jugar en el Consejo Nacional
ríe Morena.

Y otro que busca ganar es Ricardo Pe
ralta Saucedo, que encabeza uno de los
movimientos fuertes ríe la cuarta Traslbr
mación con su asociación Alianza I'airió
tica por la 4L
Es una verdadero choque de Irenes,

porque Peralta Saucedo no se la pone tan
fácil a Batres y Bejarano.

Su estructura generará que los simpati
zante® de Morena puedan ver que existen
nuevos cxiadros políticos, puesel éxsubse

creiario fie Gobernación ha subido sus bo

nos al impulsar el proyecto riel presidente
Andrés Manuel López Obrador;

Los conocedores riel sistema político
mexicano adv ienen que el próximo fin ríe
semana sel fiará otro episodio dé fracaso
para las huestes fie Bejarano, ya que pe
san en actos pueriles fie compra ríe votos,
descalificaciones y corrupción, con aquel
episodio fie los virleoescándalo.

Y Sepa La Bola... pero Narro gana ierre
110 para presidir el Senario.

Nos cuentan que a un mes ríe que se
elija al interior ríe la bancada ríe More
na quien sera él próximo presídeme de
la Mesa Direcliva riel Senario, José Narro
( éspedes.empieza a lomar ventaja frente
al poblano, Alejandro Armenla.

Ni siquiera la veintena de los llamarlos
monrealislas le darían su voto a Armenla.

La mayor parle ríe los legisladores ofi
cialistas están verileando hacia Narro, quien
nos dicen al interior ríe esa bancada, está
ganando adeptos al adoplar un discurso
conciliador, cercano a las feministas, ríe
combale al dispendio en la Cámara Alia.

Aseguran que a la par de ello, liene ya
de su larlo al llamarlo Grupo Plural y á la
mitad ríe los senadores priistas,
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Muñequitas de sololoy
I l.\T. I sus virreyes, se lia
convenido en la Inquisi
ción del siglo XXI, no sólo
por el conservadurismo de
sus integrantes, qug nos
tálgicos fiel pasado actúan
con rezago represivo pro

pio de hace 500 años, sino por violentar
los derechos.tle los mexicanos y carecer
fie una autoridad superior que les ponga
un alto en el menor fíelos casos o los cas

tigue en honor a la verdad y la dignidad
humanas.

1.0 sucedido a la senadora Amaras
Vázquez Ala torre fue denunciada por
los pailisias, quiénes encuentran en fel
paros y denuncias judiciales, su única
manera de desquitar su salario, lodo por
decir que los militantes de la oposición
parecen "muñequitas de sololoy", en lu
gar de decir muñequitas y muñequilos,
la sanción fue desproporcionada como
la falsa indignación de las plañideras
de Acción Nacional, quienes carecen de
vocación política, pero tienen un ADN

de resentimiento político que raya en lo
patológico, las fiérrelas continuas los y
las volvió denunciantes ante la herejía
de la modernidad.

La acusada tiene la obligación de
no mencionar el nombre de quiénes la
acusaron, exactamente como en la In
quisición, debe colocar una disculpa en
Ivvilier iodos los días, a una hora deier

minada, mieniras espera la semencia de
los inquisidores. Las prohibiciones van
encaminadas a paralizar sus actividades
políticas.

Si lomamos en cuenta que su uavec
loria política la encamina hacia la candi
(launa a la gubernatura de Guanajuaio,
donde cuenta con las simpa lias de sus
ciudadanos y conoce, como pocos, la en
tidad, encontramos qué existe una clara
connivencia entre el INE y el PAN, a juzgar
por la conducta de los virreyes electorales,
convenidos en el grupo de choque fie un
neopaiiismo suicida si observamos su pro
ceder de bravucones fie callejón.

I I P\\ quiere seguir gobernado Guana
j uato, nueva sede fie El Yunque, que nacido

en Puebla sé trasladó a este espacio que
consideró propio para siempre y ahora
hasta en sus bastiones se ve muy dismi
nuido y más aún con la administración
del gobernador panista que convirtió la
entidad en el estado más violeiilo del país.

Esto quiere decir que la ullraclerecha no
sólo dé México sino internacional peleará
con todo la permanencia fiel PAN en Gua
najuaio y utiliza a sus sicarios electorales
para empezar a colocar obsláculos legaloi
des para que no le arrebaten un territorio
que nunca debió estar en sus manos. No
cabe flurte que los inquisidores rlelINL tie
nen tiempo para conven irse éñ losgolpis
las riel PAN porque se identifican más que
con otros partirlos, comparlen intereses y
comulgan en fanatismos.
La sanción contra una senadora por

tener los atributos necesarios para ser
gobernadora de la emulad cumbre riel
conservadurismo es desproporcionarla*
injusía y llena de mala fe. Es una trampa
delictiva a todas luces, contra la libertar!
ríe expresión, la democracia y la libertad
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Inician los foros
para la reforma
electoral

En la Cámara fie Diputados, dieron inicio los
loros del Parlamento Abierto para la reforma
electoral, en un ambiente desangelado y con
dimes y diretes entre los partidos políticos.
Morena se mantiene firme en la defensa fie la
iniciativa presidencial y los parlidos fié oposi
ción en su posl ura fie rechazar las propuesta^

La Coalición Va Por México, integrada por PAN, PRI y PRD
reiteró que no aprobará "ninguna reforma cónslii ucional
que debilite al 1NE, al Tribunal Electoral, ni militarice más
a nuestro país"? Sin embargo, afirmó que sus integrantes se
encuentran participando activamente en las comisiones y
tareas legislativas, y que asistirán a los foros.

Por su parte, Mario Delgado, presidente nacional de Mo
rena, hizo |tateme el respaldo fie su partido al presidente fie
la República "para seguir con este gran proceso fie transfor
mación en iodos los ámbitos de la vida pública".

Ignacio Mier, coordinador del grupo parlamentario del
partido guinda, manifestó qué lodo estaba listo para iniciar
con los foros y que durante estetiempo se discutirán más fie
40 iniciativas dslodos los partirlos, y se conlará con la partici
pación fíe dileren les ai'.lores electora les. políticos, legislativos
y j ufliciales; asimismo, advirt ió que Morena no quiere que su
ceda lo mismo qué con la relorma eléctrica, donde, desde su
punto de vista,la oposición seequivocó y lo pagó en las urnas.

En su oportunidad, el presidente fie la Mesa Directiva,
Sergio Gutiérrez, destacó la importancia de que el análisis
de la reforma en materia político electoral sea difundido a
la ciudadanía y se conozcan todas las iniciativas que hay

al respecto.
Rubén Moreira, presidente de la Junta fie Coordinación

Política (J ucopo) y coordinador del grupo parlamentario dél
PRI, se encargó fie inaugurar el primero loro que versó so
bre la integración fie ayunlamienlos municipales y alcaldías
fie la Ciudad dé México, Lá coordinación coi responderá a
la Jucopo, con la participación fie las comisiones fie Punios
Constitucionales y fie Reforma PolíticaElectoral, en las moda
lidades fie: Diálogos J ucopo; Mesas en Comisiones; y Debates
én él Canal del Congreso.

Los foros son muy impon antes porque sirven fie válvula
de escape a las pasiones y, a la púst re, arrojarán conclusiones
muy interesantes, por lo cual no debemos perderles la pista;
I m ti i con independencia dé ello, lo cierlo es que, aun sin re
forma conslil ucional, el partido guinda y sus aliados están en
posibilidad numérica fie aprobar solos una reforma electoral
en el ámbito legal. Por lo tanto, a los partidos fie oposición les
conviéne discutir todas las propuestas para hacér valer SU voz
fluíante el proceso legislativo y no quedarse como simples
espectadores viendo como son mayoritearlos.

No obstante, lo ifleál sería no cerrarse y debatir Con se
riedad la eventual reforma conslil ucional propuesta por el
primer mandatario, más allá fie filias y fobias, y tiaiar de en
contrar un punto medid donde iodos ganen. ¿Será que les
cae el veinte?

Plancha de quite: "El arle de la conversación es el arte fie
escuchar y dé ser escuchado". William Hazlitl.
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La educación en los
tiempos de la 4T
Más preocupados por la

sucesión electoral en
el EDOMEX, las amo
ridades federales han

relegarlo el papel trans
formador fie la educa
ción en México. Si bien

és cierto que ei gobierno no quiete que la
preparación académica sea un instrumento
"aspiracionistíf de la población, no ucee
sita mucho la burocracia educativa para
mantener en la medianía a millones fie
eslufliant.es que reciben una pobre forma
ción en las aulas. A la grilla sindical de la
Coordinadora, que mantiene secuestrada a
la SEP, se suman los efectos de la pandemia
en el rendimiento de los alumnos.

Como todos los gobiernos, la act ual admi
nistración vende a la opinión pública la ¡dea
fie que reestructurará los planes educativos
para alcanzar una supuesla excelencia, ba
sarla en posturas ideológicas y sin contenido
académico. Acorde con la narrativa oficial, se
hizo hincapié en la ineficacia fie los anteriores
sistemas escolares conservadores, neolibe
rales, que inculcaban la formación indivi
dualista fie una clase media "aspiracionistír
alejada fiel pueblo. Ea nueva retórica concibe
la idea dé la educación universal; nadie sin
acceso alas escuelas, universidad para lodos.
Para garant izar ese o bjet ivo se propone el (les

propósito fíe aprobar a toda la matrícula, los
maestro no pueden reprobar a los alumnos,
todos acreditan el año escolar sin reparar
en la calidad educativa o la adquisición de
cenocimientoá;sé piensa en desapareen los
grafios, no más primaria o.secundaria.; acceso
universal a la educación superior, aunque no
haya:capacidad para absorber a los donceles.

Pero no solo es el número de estudiantes

que no tiene asegurado un lugar, sino fie la
infraestructura educativa que na puede ab
sorber a tanto discípulo ni olive er formación
fie 'calidad. Al parecer, el proyecto político de
la 4T excluye la competitividad sana, la valo
ración fie los conocimientos o la excelencia

académica; se preocupan solo por la masiliea
cii'in educativa, incrementar la matrícula,pero
sin que sobresalgan los más aptos.

,\ ese panorama de mediocridad.sesi unaii
los efectos fíela pandemia.Entre 2020 y 2022
millón y mediodees!lidiantesdesertaron fiel
sistema educalivo y los alumnos tomaron cla
ses en línea ó a distancia presentan, según la
CEPAL, un retraso fie entre dos v cuatro años

én el aprovechamiento esColár. Ea COVID19
demostró la importancia de las clases pre
senciales para mejorar el rendimiento fie los
alumnos y la socialización fie los escolapios.
Pero es altamente preocupante la deserción
escolar, no solo porque esos niños y jóvenes
se enrolan a temprana edad en actividades
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laborales, generalmente informales, sino por
qliese enrolan en las actividades delictivas o
son presa dé las aflicciones,

Ea OCDE, ese club fie economías ricas, nos
excluye no solo del top ten, sino fié los están
dares educativos, donde México ya 110 figura
éntre las naciones con mayor rendimiento
académico, ni siquiera participamos en la
prueba PISA ^ejercicio que se realiza cada tres
años con esl.udianl.es fie entre 15 y 16 años de
80 países, median! e el cual se mide el conocí
mienlo y habilidades en matemáticas, lee! tira
y ciencias, donde fie por sí 110 llegamos ni a
media labia.

Mientras lanío, la lil ular de la SEP está más
preocupada en cristalizar su posl 1 ilación co
mo candidaia morenisla al gobierno fiel EÜO
MEX que por rescatar un sistema educativo
atrapado por mafias sindicales, sin planes
fié esl udio ácl ualizados y con la intensión fie,
ideologizar las ciencias sociales y aleiargar
la investigación científica. Es;tan mediana la
actuación fie las autoridades que 110 pueden
rescaiai a las escuelas normales rurales,crea
ción fiel lili José Vasconcelos.
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Tras la puerta del poder
AMLO habla de salirse del

TMEC, pero luego recula
Por Roberto Vizcaíno*

Si por algo es reconocido el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor, es porque nunca acepta una

derrota o imposición. Hoy en lo de Consultas
de EU y Canadá por violaciones alTMEC está
convencido de que él tiene la razón y que un
posible fallo contra México sería contra la so
beranía del país.

Y si fuese el caso, afirmó ayer:
"... aun tratándose del mercado más im

portante del mundo, si tener acceso a ese
mercado (con el TMEC) nos implica ceder
soberanía, no lo aceptamos, no vamos a en
tregar nuestra independencia a ningún go
bierno extranjero''

Así de directo y contundente.
En su lógica no existe nada dentro del

Tratado que le impida modificar la Constitu
ción para darle predominio a Pemex y CFE
por sobre inversiones privadas nacionales o
extranjeras. Ello, afirma, quedó establecido
en el texto introducido por él y aceptado por
DonaldTrump y que quedó plasmado en el
artículo octavo.

"El cambio se llevó a cabo para que Méxi
co se mantuviese como un país independien
te, no como colonia de ningún país extran
jero. Es un asunto de dignidad, es nuestra
historia, no podemos traicionarnos.

"Entonces, nos llevó mucho tiempo, ¿y
qué se logró?, que quitaran ese capítulo y
que dejaran con el artículo 8, que nosotros
lo redactamos, porque, si no se aceptaba, no

iba a haber tratado, así de claro. "Y el pre
sidente Trump fue consultado y aceptó que
quedara el texto que propusimos... y ahora
resulta que no tiene validez si está en el trata
do con mucha claridad..."

Indignado advierte que lo que esgrimen
quienes quieren sancionar a México son
"justificaciones leguleyas'' no argumentos
válidos. Por eso, dice, se va a ir por fuera de
los mecanismos de controversia previstos y
va a enviar una carta al presidente Joe Biden
donde la explicaría su punto de vista y su po
sible salida delTMEC.

Toda su argumentación gira en dos líneas
del Capítulo 8 que indica: "Reconocimiento
del dominio directo y la propiedad inaliena
ble e imprescriptible de los Estados Unidos
Mexicanos de los hidrocarburos''

Eso, dijo, pondría en esa carta a Biden.
¿Le hablará también de esta posición

de abandonar el TLC si no dan marcha atrás

en esta intención (de consultas y Panel)?
Enganchado en el anzuelo periodístico,

aceptó:
"Eso lo veríamos después..."
O sea, acepta que puede haber ruptura

del TMEC aunque luego insistió en que no,
que no habrá nada de eso. Metido hasta el
cuello en el discurso de la soberanía, reculó:

"... lo que me estás preguntando, si yo
le contesto, va a decir: 'Va a haber ruptura
del tratado'. No va a haber ruptura, eso se
los adelanto''Al cobrar consciencia de lo que
acababa de decir, el mismo se interroga y res
ponde: "¿Y por qué no va a haber ruptura?:
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No sólo porque tenemos la razón, sino por
que no nos conviene, y no sólo es México, no
le conviene a Estados Unidos... ya no es el
tiempo de antes.

"Imagínense ustedes, si en México ya se
están haciendo autos, se están fabricando
piezas hay plantas de autopartes hasta para
la industria bélica de Estados Unidos, ya es
una integración indispensable y conveniente
para las dos naciones, para los dos pueblos,
ya no es que 'te cierro la frontera y te voy
a perjudicar'; tú me cierras ¡a frontera y te
vas a perjudicar tú mismo, O sea, son otros
tiempos'' Reflexiona y advierte: "Tengo que
cuidar mi lenguaje, disculpen, porque son
asuntos muy delicados''

Es decir, ya andaba en el pantano discur
sivo de la ruptura y a regañadientes tuvo que
dar marcha atrás. Por él, iría justo a la con
frontación y la ruptura. Pero...

QUIÉN NO CEDE ES MONREAL
Ante el llamado de Mario Delgado a que

los aspirantes presidenciales de Morena a
saber: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López, acuerden reglas y

pacten métodos de selección, el zacateca
no dijo que es al revés, es la dirigencia del
partido, afirmó, la debe cuidar la Ley y esta
blecer reglas claras para conducir el proceso
de selección del candidato a la Presidencia

de la República. Monreal insistió en que las
encuestas deben dar paso a elecciones pri
marias dentro de Morena en la selección de

su candidato presidencial...
De llegar a Palacio Nacional en 2024, afir

mó, mejorará y perfeccionará la política so
cial, continuará con ¡a separación de poder
político del económico, revisará la austeridad
republicana y reforzará el programa Bienes
tar en materia de salud y educación.

Aseguró tener lucidez, salud, experiencia,
serenidad y ecuanimidad para enfrentar los
grandes desafíos del México moderno y cla
ridad de lo que quiere y de lo que necesita el
futuro de la nación.

"Necesitaremos muchos acuerdos y con
sensos en el futuro de la patria, y creo que yo
tengo la capacidad y la armonía para ofrecer
la^' afirmó* rvizcainoa@gmail.com / Twrtter:
© Vizcaíno / Facebook / https://www.face
book.com/rvizcainoa
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Antes muertos que sencillos

El presidente de Ucrania Volódimir
Zelenski, y su mujer, Olena Zelens
ka, se dieron un break de la brutal

guerra que enfrenta su país para posar, lite
ralmente, para la revista Vogue, una de las
publicaciones más importantes en el mundo
de la moda, y las fotografías ya han causado

revuelo a nivel mundial. En las imágenes se
observa a la primer pareja ucraniana posar
en los mismos lugares donde decenas de
miles de ucranianos han sido asesinados por
las fuerzas militares rusas, ¡Ni Samuel y Ma
riana se atrevieron a tanto! En el reportaje,
cínicamente titulado "Retrato deValentía^'Vo
gue publica la conversación que tuvo con la
primera pareja ucraniana, dicha publicación
sale en medio de la guerra que ha costado la
vida de más de 40 mil ucranianos y contan
do, ¿se podría ser más miserable?

Aunque la entrevista completa saldrá a
¡a luz en su edición impresa de octubre; la
revista adelantó algunas imágenes que han
causado enorme indignación. En las fotogre

fías se ve a la pareja posando con ropa de
diseñador frente a un helicóptero partido por
la mitad, mientras nos cuentan anécdotas
sobre sus casi dos décadas de matrimonio,
su historia de amor y los inconvenientes que
han tenido que pasar como familia debido a
la invasión rusa en curso.

Como era de esperarse, semejante des
plante de frivolidad enfureció a las redes so
ciales, en donde usuarios tacharon a la pare
ja como "deshumana" ante la tragedia que
azota a su país. Hasta ahora, cada una de las
intervenciones y de las apariciones públicas
del matrimonio habían sido aplaudidas, pero

este giro en su imagen no ha hecho más que
traerles miles de críticas, y no es para menos,

La mayoría de las opiniones han calificado al
matrimonio presidencial como "frivolo, ver
gonzoso e inapropiado'' Las diferentes opi
niones se pueden leer sobre todo en la cuenta
oficial de Vogue en Instagram, especialmente
en el video que muestra el detrás de cámaras
del reportaje. Este viernes se cumplen 156
días desde el inicio de la invasión rusa.

Para los defensores de los Zelenski, es
totalmente natural que el matrimonio haya
aprovechado la oportunidad de figurar en
tan fantástico escaparate y cumplir el sueño
dorado de tantas parejas de la política en el
occidente: que la mujer aparezca en la por
tada de la revista de moda más influyente y
que su marido la acompañe en el reportaje. Y
creo que nadie tendría un problema con eso,
excepto que al día de hoy la quinta parte de
su territorio ha sido conquistado y miles de
ciudadanos han muerto por defender a su
país. Y seamos honestos, si Ucrania no hu
biera sido invadida, ni siquiera conoceríamos
sus nombres. En otras palabras, este "privile
gio" se lo deben al desastre y a la masacre de
cientos de miles de seres humanos. Al día de

hoy, el ejército ruso continúa con sus esfuer
zos para blindar los territorios ocupados en el
sur de Ucrania ante los persistentes intentos
de Kiev de recuperarlos por la fuerza. Tam
bién han continuado los ataques en dirección
a Bajmut, bastión clave para el control sobre
la parte de la provincia de Donetsk.Y mientras
los ciudadanos de Ucrania mueren bombar

deados o huyen en masa de su país, el pre
sidente Zelenski está ocupado tomándose
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fotos para las revistas de modas. Una vez
más, el capitalismo convierte la guerra en una
mercancía, pero esta vez, más fashion. Ojalá a
Zelenski y a su esposa no se les ocurra adop
tar también un niño los fines de semana para
subirlo a instagram. Ya mejor no doy ideas.

¡Nos leemos el lunes!
* @CallodeHacha
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Simple y Claro
El dolor de cabeza de AMLO
Por Elliot Velher

Desde el comienzo de su sexenio, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se enfocó en colocar las

bases legales para instaurar la autodenomi
nada CuartaTransformación.

Sin embargo, la mayoría de las reformas
a leyes, decretos emitidos por el Ejecutivo,
recortes presupuéstales de última hora, han
sido combatidas por el mayor dolor de cabe
za del presidente y la 4t, y no hablo de Felipe
Calderón, sino del juicio de amparo y sus pri
mas hermanas, la acción de inconstituciona
lidad y la controversia constitucional.

Desde la reforma denominada "Auste

ridad Republicana" que pretendía invadir
esferas exclusivas de diversos poderes de
la Unión, así como la autonomía de diver
sos órganos; la famosa "Ley Zaldívar" que
no fue más que una ensayo para poder im
plementar, es su momento, una ampliación
de mandato al ejecutivo federal, hasta la ley
de la industria eléctrica, así como el decreto
por el cual se faculta a las fuerzas armadas a
ejecutar las labores de seguridad pública en
todo el país, hasta los recortes presupuésta
les a organismos autónomos para impedir
que cumplan con sus funciones y posterior
mente desaparecerlos.

Todos esos ataques a la legalidad, así
como la invasión de esferas jurídicas, han
sido combatidos por la sociedad civil, or
ganismos autónomos, partidos políticos de
oposición, servidores públicos afectados,
entre muchos más, por la vía del amparo,
la acción y controversia constitucional. El
problema de este entramado legal en el que
se ha visto involucrada cada decisión de la

cuarta transformación, es reflejo de su des
deño por la ley. El juicio de amparo, debe
ser la excepción en las batallas legales, ya
que se trata del último recurso con que las
personas pueden defenderse ante las arbi
trariedades de la autoridad.

Resulta paradójico que las decisiones to
madas por quien protestó "guardar y hacer

guardar la Constitución?sean, en su mayoría
objeto de controversia mediante estos recur
sos legales. Lo anterior es un mal síntoma del

escenario de legalidad en que se encuentra
nuestro país. El problema no para ahí, por el
contrario, diversas personas y organizacio
nes afectadas han promovido amparos en
contra de ¡os mega proyectos de infraestruc
tura del gobierno federal. Los argumentos
son tan válidos y apegados a derecho, que
los jueces que conocen de esos juicios otor
gan suspensiones provisionales o definitivas
ya que se trata de violaciones a derechos hu
manos consagrados en la Carta Maga.

¿El resultado? El Presidente ha atacado
con la fuerza del estado a los jueces que
conceden esas suspensiones, ha insultado
a los promoventes y amenazado a quienes
pretenden interponer diversos juicios de
amparo. A su vez, el gobierno federal ha deci
dido ignorar los mandamientos judiciales, no
solo incurriendo en la comisión de diversos

delitos, también esta orillando al país a vivir
en un nivel sumamente peligroso de incerti
dumbre legal para sus habitantes.

En su afán por imponer sus violaciones a
la constitución e instaurar un régimen políti
co basado en la ilegalidad, el titular del ejecu
tivo no solo ha violentado la Constitución, ha
ido más allá: decidió atacar a los ciudadanos

que han recurrido a las vías legales para ha
cer valer sus derechos humanos.

Diferentes términos despectivos, insultos,
amenazas, difusión de información privada,
investigaciones a modo y un llamado al odio,
han sido los mecanismos que ha utilizado el
presidente en contra de los promoventes de
esos amparos y acciones de inconstituciona
lidad. En el emblemático caso del ex presi
dente de los Estados Unidos, DonaldTrump,
fue el propio sistema legal quien impidió que
sus caprichos ilegales se convirtieran en rea
lidad. Hoy México enfrenta el reto más gran
de de sus sistema judicial, ¿logrará poner un
alto y sobrevivir al gobierno más autoritario
de nuestra época moderna?
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De Primera Mano

Tabasco: Ahora todos quieren
la candidatura de Morena
Por Rodulfo Reyes*

Después de que en 1988 y en 1994
el candidato a la gubernatura de
Tabasco del movimiento de Andrés

Manuel López Obrador fue el propio dirigen
te, para las elecciones de 2000 no había quien
aceptase el ofrecimiento de la naciente fuerza
política. Eran tiempos en que la oposición es
taba satanizada y las clases media y alta de la
tierra de Tomás Garrido Canabal no acepta
ban al joven rebelde que años después des
pacharía en Palacio Nacional. Por ello causó
extrañeza que un empresario surgido del PRI
como Raúl Ojeda Zubieta haya decidido dar
el salto para contender por la Quinta Gríjalva.

En 2000, el PRD que entonces era el par
tido en el que militaban los seguidores del de
Macuspana le había pedido a los priístas Ar
turo Núñez Jiménez y Humberto Mayans Ca
nabal ser ios abanderados a la gubernatura,
el mismo año en que López Obrador pelearía

por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México; ninguno quiso. En aquel año, el sol
azteca se quedó a un punto porcentual unos
siete mil votos de ganar la silla de Plaza de
Armas. El PRI pudo retener el poder por el
cuantioso manejo de recursos, aunque el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) determinó que hubo irregu
laridades que ameritaban invalidar la jornada
electoral que a duras penas había ganado el
priísta Manuel Andrade Díaz.

Los comicios se repusieron en agosto de
2001, y el CEN priísta con Roberto Madrazo
Pintado como capitán, se convirtió en una
máquina demoledora y aplastó al movimien
to de López Obrador, que para entonces ya
era mandatario de la capital del país.

Como en 2000 el Revolucionario Institu

cional perdió la Presidencia, en 2006 parecía
inevitable la derrota priísta enTabasco, lo que
alimentó el hambre de poder de algunos por
hacerse de la candidatura opositora.

En 2006, Humberto Mayans buscó la no
minación del PRD, pero como en 2000 se ¡a

pusieron en bandeja de plata y, aunque en
un principio había dicho que sí, no aceptó
de último momento, AMLO no lo dejó pasar
y Ojeda repitió como abanderado.

Con dos sexenios al hilo derrotado en Los

Pinos y como en el período 20062012 había
hecho un desastre de gobierno enTabasco,
en 2012 fue natural la derrota del Revolucio
nario Institucional en la tierra de Carlos Pelli

cer Cámara. En ese año apetecieron la plaza
los perredistas Adán Augusto López Hernán
dez, Oscar Cantó Zetina y Arturo Núñez Ji
ménez, siendo este último el ungido.

López Hernández, el hoy secretario de
Gobernación, supo esperar y en 2018 se
montó en la ola lopezobradorista que ganó
México y de refilón mantuvo Tabasco, pese
al cochinero del gobierno que encabezó Ar
turo Núñez. Contar con la Presidencia le da

a Morena la seguridad de que la administra
ción de Tabasco será suya por tercer sexenio
consecutivo. Por eso tiene por lo menos 12
aspirantes a ser candidatos.

Mas en el vinotinto se gesta una corriente
de opinión entre fundadores del movimiento
están a favor de que Raúl Ojeda vuelva a po
nerse al frente, pues se cree que él se vistió

la camiseta cuando nadie quería ser parte de
la corriente política que viene con AMLO des
de 1988. Y si bien los duros o fundadores re

chazan a los priístas que llegaron al partido
en 2018 para apuntalar la candidatura del
hoy titular de Gobernación, manifestándo
se a favor de Javier May Rodríguez, director
de Fonatur, un ala de este grupo no ve mal
que Ojeda salte a la escena otra vez.

"A Raúl el movimiento le debe mucho; el
régimen priísta lo persiguió; como empresa
rio fue bloqueado, por eso él debe ser nues
tro próximo candidato? le dice al reportero un
ex dirigente de Morena.

La misma fuente asegura que una prue
ba de que en un principio ningún político
quería saber nada de López Obrador es
que para las elecciones de 2000, Arturo
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Núñez y Humberto Mayans no quisieron ser
postulados por el PRD.

Ambos agrega buscaron ser nomina
dos cuando "el hueso ya tenía carnita''

Las señales, sin embargo, apuntan a que
ya se tomó la decisión de que en 2024 el bue

no de Morena para el gobierno tabasqueño
sea Javier May, quien se encuentra en abierta
campaña desde su condición de responsable
directo de la construcción del Tren Maya.

* @RoduifoReyes
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Por la espiral
España lidera los
casos de monkeypox

Por Claudia Luna Falencia*

El 29 de abril pasado había un caso
de viruela del mono en Reino Uni

do, tres meses después hay más
de 16 mil casos en el mundo en 75 países y
han muerto cinco personas. La OMS no ha
tenido más remedio que declarar una alerta
sanitaria mundial. ¿Se ha tardado? ¿Ha sido
nuevamente torpe en su demora? Conside
rando su lamentable actuación con el tema

del SARSCoV2 creo que se antecedente es
una enorme mancha en su gestión de las
emergencias sanitarias.

La viruela símica lleva una curva ascen

dente de casos: el foco principal está ubicado
en Europa y España es el país más afectado
con tres mil contagiados y lamentablemente
siguen subiendo.

Hasta el momento, el 98% de ¡os conta
gios del virus de la viruela del mono a nivel
mundial están concentrados en hombres con

sexo con otros hombres y con relaciones bi
sexuales. La edad media es de 37 años pero
también hay 81 niños menores de edad que
han enfermado. La comunidad científica es

tudia la transmisión del monkeypox a través
del semen, de hecho en varias muestras de lí
quido seminal han detectado la presencia del

virus. Se trata de un hallazgo que rompe con
la forma tradicional de transmisión de este

patógeno que fue detectado por vez primera
en 1970 en Bokanda región de! Congo.

El comité de expertos de la OMS habla
de una rápida propagación de un brote del
que se ignora cómo está extendiéndose
de país a país y cuyas manifestaciones clí
nicas no corresponden totalmente con las
previamente identificadas el siglo pasado
y que son las siguientes: "Provoca fiebre,
cefaleas, cuerpo cortado, erupciones en la
piel con llagas que supuran, dolor general e
inflamación de los ganglios''

El que está propagándose además de
este cuadro clínico va acompañado por le
siones genitales, anales y orales que en un
primer diagnóstico confunden al médico
porque parecen una ETS, sin serlo. Hay al
gunos casos de pacientes hospitalizados por
el dolor provocado por las llagas en la zona
genital y oral.

¿Se transmite por tener relaciones sexua
les con una persona infectada? La OMS dice
que no tiene una conclusión absoluta al res
pecto e insiste que la viruela del mono no es
una enfermedad de transmisión sexual pero
sí hay indicios de encontrarse en la saliva y
el semen de los pacientes.
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Las formas de transmisión del virusVario

la tanto de ¡a viruela (negra, humana o sma
llpox) y de la viruela del mono (monkeypox)
son las siguientes: 1) Directamente de una
persona a otra. La transmisión directa del
virus requiere un contacto estrecho bastan
te prolongado. El virus puede transmitirse
a través del aire por las gotitas que escapan
cuando una persona infectada tose, estornu
da o habla; 2) indirectamente de una perso
na infectada. En raras circunstancias, el virus
puede propagarse más lejos por el aire, po
siblemente, a través del sistema de ventila
ción de un edificio e infectar así a personas
que se encuentran en otras habitaciones o
en otros pisos; 3) por objetos contamina
dos. La viruela también puede propagarse
mediante el contacto con vestimenta y ropa
de cama que estén contaminadas, aunque el
riesgo de infección por este medio es menos
frecuente; 4) potencialmente, como arma
terrorista. Es poco factible que se esparza la
viruela deliberadamente pero se guardan va
cunas por si acaso.

A COLACIÓN
Actualmente está analizándose si hay

transmisión aérea como en el caso del Co

vid19. Por lo pronto, la OMS recomienda
un protocolo de contención de la viruela del
mono e indica que los sistemas de salud ya
están preparados para responder a este tipo
de contingencias porque la misma pandemia
del coronavirus ha dejado una enseñanza
previa. Entonces, en palabras deTedros Ad
hanom, debe seguirse el mismo camino:
prevención, detección, aislamiento, control,
cuarentenas de los infectados y contactos es
trechos, tratamientos y vacunación,

Algunos países están elaborando una guía
de actuación para sus sanitarios: por ejemplo,
la Sociedad Española de Epidemiología indi
ca que su capacidad de infección inicia desde
el momento mismo que surge el enantema.
"Tiene un período de incubación de entre 5
y 21 días" ¿Cierre de fronteras? La OMS no
ha tocado el tema. Con el verano en ciernes,
Europa vive un auge de los festivales. Los
conciertos y todos los eventos masivos, al aire
libre como en interiores, están atiborrados de
gente y el cartel de completo luce en la mayo
ría de ellos. Europa concentra el 80% de los
casos de viruela del mono de todo el mundo.

"Nuestra recomendación es que no viajen ni
los contagiados, ni sus contactos estrechos, ni
ninguna persona que haya estado cerca en los
últimos 45 días desde que iniciaron los prime
ros síntomas"según la OMS.

El organismo de la salud ha hecho una
sugerencia más personal pidiendo a la gente
que "limite sus parejas sexuales y las interac
ciones" para que tome mayores previsiones y
coadyuve a limitar la expansión del contagio.

* @claudialunapale
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Análisis a Fondo

Entre el desempleo y una divisa poderosa
Por Francisco Gómez Maza

• La economía mexicana está ya creando
empleos

• El "Super peso? ¡por Dios!; lo más sor
prendente
En medio de la peliaguda crisis eco

nómicofinanciera del mundo  Esta

dos Unidos, la potencia, ya no ve las
suyas, la economía mexicana parece que es
tuviera librando la acción de los ventarrones

de la tempestad. El síntoma más evidente de
la salud de un aparato productivo es el com
portamiento del empleo.

Economía que no crea puestos de traba
jo es economía fallida. Y la creación de em
pleos en México, sin evaluar la calidad de las
remuneraciones, da signos de progreso.

Buenas cifras. ¿O prefiere que escriba
mejor notan malas?

Como quiera,
Pero estaría canijo que nunca hubiera

buenas en la economía mexicana, tan apo
rreada por la corrupción y otras maldiciones.

Pero lo cierto es que, al mes de junio
próximo pasado, en comparación con junio
de 2021), la población desocupada descendió
en 329 mil personas y ¡aTasa de Desocupa
ción (TD) fue de sólo 0.7 puntos porcentua
les. Una mirruña, pero creció.

Pero en una economía justa tendría que
haber pleno empleo. Con salarios remunera
dores. La población desocupada, en junio de
2022, fue de dos millones de personas, 3.3%
de la Población Económicamente Activa

(PEA), que fue de 59.4 millones de personas,
respecto a junio de 2021.

Las cantidades provienen de la Encues
ta Nacional de Ocupación y Empleo, Nueva
Edición (ENOEN), levantada el pasado junio
por personal del INEGI y que fue difundida
en las primeras horas de este jueves 28 de
julio de 2022.

De todos modos, no deben de estarla pa
sando nada bien los sub ocupados y menos
los desempleados, sin tener que desplazar
se todos los días laborables, y sin salario.
Esto es una factura pendiente del gobierno

del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Pero más de los empleadores. De los
inversores. Pero tampoco la ha de estar pe
sando muy bien la inmensa mayoría de los
empleados, gracias a los salarios nada re
muneradores con que las empresas medio
retribuyen a sus trabajadores. Ciertamente,
el desempleo es asunto muy sensible, dra
mático, en la economía nacional. De qué
viven; cómo viven los dos millones de per
sonas desempieadas, que registra oficial
mente el INEGI.

Talvez fijándose en el comportamiento
del empleo, en el comportamiento de la ma
yoría de los contribuyentes que sí cumplen
con sus obligaciones fiscales, con las valua
ciones de las instituciones financieras como

el Fondo Monetario Internacional que, en
medio de lo negativo de lo macro, de lo mun
dial, estima que a México no le va a ir "tan
pior" al final del año; en el comportamiento
del tipo de cambio del peso, del "Super peso?
como lo denominan ya, en el mundo finan
ciero, es que el presidente López Obrador se
vetan optimista. Dijo el presidente, en la con
ferencia matutina de este jueves que México
va muy bien, que el peso no se ha devaluado
en los tres años y medio que I leva su sexenio,
que el Servicio de Administración Tributaria
está recabando dinero como nunca, aunque
continuó advirtiendo que el gobierno tiene
que entrar a una austeridad supina, que él le
llama pobreza franciscana.

Mejor veremos y luego diremos.
Y a propósito del peso, en los mercados

internacionales lo han denominado "super
peso? porque la moneda mexicana se nego
cia las 24 horas del día en todo el mundo y,
por lo general, se utiliza como cobertura con
tra riesgos globales, o de mercados emer
gentes. Desde finales de marzo, ni una caída
de las acciones estadounidenses, ni un re
punte del dólar o, lo que es más importante,
ni un aumento en los rendimientos delTesoro

estadounidense han podido socavar la mo
neda mexicana, de acuerdo con estimacio
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nes de expertos consultados por la agencia
Bloomberg. El mismísimo director de estra
tegia de mercados emergentes de Citigroup,
con sede en Nueva York, DirkWiller, le dijo al
periodista de Bloomberg esta barbaridad:

"El hecho de que hayamos visto esta vo
latilidad durante bastante tiempo y el peso
esté sólido como una roca, es una sorpresa''

Pero bueno. Se dicen y se escriben mu
chas leyendas en torno a la economía mexi
cana. Pero el Fondo Monetario Internacional,
generalmente muy duro para evaluar a las
economías emergentes, como la de Méxi
co, no ha tenido empacho en pronosticar un
buen porcentaje de crecimiento de la econo
mía mexicana, en comparación con el com

portamiento de! producto estadounidense, o
de la Unión Europea,

Pero bueno, en este frente nos queda
mos con la buena noticia de que la econo
mía mexicana, pian pianito, ha empezado a
resaltar por la creación de puestos de traba
jo, después de la gran caída que ocasionó la
pandemia de coronavirus.

Y entre tanto, el producto interno bruto
de Estados Unidos cayó un 0.9% sobre una
base anualizada de abril a junio, disminu
ción que marca un umbral simbólico clave
para la definición más utilizada, aunque no
oficial, de una recesión cuando se regis
tran dos trimestres consecutivos de creci

miento económico negativo.

El IndependienteFecha: 29/07/2022
Página: 6

Area cm2: 446

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 24,231

Página 14 de 18



EPENDIENTELA AGENDA DE

Los tiempos políticos de
la sucesión presidencial al
interior de Morena tienen

algunas fechas fatales. Por
ejemplo, el senador Ricardo
Monreal Avila tiene apenas
un mes más para obligar al
presidente a considerarlo
como el cuarto precandi
dato formal, pues el prime
ro de septiembre inicia el
próximo periodo ordinario
de sesiones del Congreso
y las dos cámaras entrarán
en la lógica de debates ago
biantes. Y el Senado tendrá

un papel muy importante
en la aprobación o la obs
taculización de iniciativas

presidenciales.

Con malicia política, algu
nos expertos en el funcio
namiento del sistema le

quieren entrar al nebuloso
tema del pacto de impu
nidad Peña NietoLópez
Obrador y le han dado una
lectura estratégica mayor a
la denuncia de la Unidad de

Inteligencia Financiera so
bre la investigación de las
finanzas privadas del expre
sidente Peña por 26 millo
nes de pesos. Dicen los que
saben que esa denuncia
fue una especie de estáte
quieto al expresidente para
que sacara las manos de
la sucesión en el gobierno
mexiquense. Es decir, que
el presidente López Obra
dor tiene un arsenal contra

Peña Nieto.
El secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, se
encuentra sometido a pre
siones intensas entre su es

tilo de gestionar la política
económica y las decisiones
que toma por su cuenta el
presidente de la República.
Se trata de formas, ritmos
y prioridades y no de diver
gencias de fondo. El pre
sidente de la República ha
querido siempre un secre
tario de Hacienda funcional

y no un economista con
limitado por sus enfoques
técnicos y sin fuerza política
para imponerse sobre los
actores productivos.
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La sucesión, un año: las claves
de los pisos parejos/disparejos

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh

Después de un año de ha
ber iniciado formalmente

el proceso de sucesión
presidencial en Morena, el presi
dente López Obrador tiene un pa
norama más o menos claro de los

escenarios de continuidad del pro
yecto político de la cuarta transfor
mación en el próximo sexenio.

Con un año y medio por delan
te para perfilar la candidatura del
abanderado lopezobradorista, el
presidente de la República tiene ya
los primeros indicios de lealtades
y rupturas que está planteado la
disputa por la nominación presi
dencial de 2024.

Si casi todos los presidentes
han tenido que adivinar y equivo
carse en la percepción de las leal
tades, el presidente López Obrador
ha movido el escenario sucesorio

para descolocar al canciller Mar
celo Ebrard Casaubón y confirmar
la autonomía política del senador
Ricardo Monreal Avila, los dos que
jándose hoy de que no hay piso pa
rejo para todos los candidatos.

La malicia que tenía la cultura
priista para percibir ¡as verdaderas
lealtades de los candidatos a los

puestos más altos de elección po
pular había dejado casos extremos
y simbólicos en los que se fabrica
ban conflictos para los precandida
tos como una manera de ir proban
do en situaciones realistas que no

reales la firmeza de lealtades pro
pias y de grupos.

Si la lógica priista que es ¡lógi
ca está funcionando, entonces se
puede tener claro que el presidente
saliente de la República ya tiene de
cidido el nombre de su candidato,
pero por las reglas de los juegos de
poder tendrá que irlo escondiendo,
inclusive creando situaciones de

desconcierto para el feliz agraciado
como una forma de cincelarle el ca

rácter que requiere el ejercicio del
poder político en México. Algunos
presidentes desalentaron al prefe
rido y alentaron distractores, pero
siempre con la decisión tomada en
función de las reglas del poder.

A estas alturas del partido pudo
haber sido un error político el que
jarse de la falta de piso parejo para
la competencia sin pensar que se
trataría de preferencias que distrai
gan el debate sobre la sucesión.
Las duras e implacables reglas del
poder político en el sistema mexi
cano sea priista o panista o perre
dista o morenista aconsejan a los
precandidatos aceptar las circuns
tancias que se le pongan encima,
sin poner condiciones adelantadas
que afectaran el escenario jugue
tón sucesorio del presidente de
López Obrador.

La experiencia política de al
gunos aspirantes quedó exhibida

como inexperiencia al exigir piso
parejo de un proceso de suyo dis
parejo y a partir de experiencias
anteriores en las que los precandi
datos tendrán que pasar pruebas
hercúleas para forjar la firmeza de
su carácter y para garantizar las
lealtades, con la circunstancia agra
vante de que aún los más leales
terminaron traicionando al jefe del
grupo en el poder.

La crítica al piso disparejo pa
reció haber sido entendida en Pa

lacio Nacional como una queja de
parcialidad que afectó la sensibili
dad política del presidente López
Obrador ante la opinión pública y
puso en duda la veracidad de los
compromisos presidenciales públi
cos. El otro detalle de ingenuidad
política es suponer que ¡a disputa
por el poder en México es de reglas
basadas en pisos parejos.

El regaño presidencial público
a los quejumbrosos en las maña
neras de esta semana fijaron los
puntos sensibles del carácter pre
sidencial: la invocación que hizo
el presidente López Obrador a la
encuesta como consulta al pueblo
había sido puesta en duda por dos
experimentados políticos como
Ebrard y Monreal, pues la sola
posibilidad de un piso disparejo
estaría poniendo en duda la pala
bra presidencial antes siquiera de
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entrar en un proceso formal de su
cesión y desde luego con mucha
anticipación al posible ejercicio del
poder con respecto al antecesor.

El principio fundador de la
continuidad del sistema político
mexicano es el de la lealtad como

disciplina, llegando al punto en
aceptar a ciegas lo inexistente. La
exigencia de piso parejo por parte
de dos precandidatos morenistas
ha sido la peor crítica política al

López Obrador en el manejo de
la sucesión, inclusive con una va
loración negativa peor que la que
pudo haber dicho cualquier adver
sario radical de! presidente.

Y más grave aún: exigir piso
parejo fue leído en Palacio Na
cional como el mensaje de dos
precandidatos que desde ahora
quieren que el presidente salien
te saque las manos del proceso

que está operando con habilidad

maquiavélica y está dejando in
dicios de la relación del próximo
presidente con su antecesor des
pués de la toma de posesión.

Política para dummies: La po
lítica es sinónimo de malas inter

pretaciones.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

El presidente López Obrador, desde la conferencia mañanera.

El IndependienteFecha: 29/07/2022
Página: 3

Area cm2: 545

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez, Indicador Político

Carlos Ramírez

Costo: 31,610

Página 17 de 18



Marcelo Ebrard Casaubón.
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Capitanes
ANTONIO
RODRÍGUEZ...

Es el capitán de Vites  s
co Technologies en
México, empresa de
tecnologías de trans
misión y tren motriz,
jugador relevante en
la electrificación del
sector automotriz. Re
cientemente anunció
una alianza con Ren
ault y un contrato con
Hyundai a nivel mun
dial. En México ha si

do reconocida por GM
debido a su alto rendi
miento en calidad.
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Refinación en dos mundos

No cabe duda que si de refinar petró
leo se trata, la diferencia sustancial

está en el lado de la frontera en que se
realice esta actividad.

Mientras de la parte mexicana las seis
refinerías de Pemex, empresa que dirige
Octavio Romero Oropeza, utilizan 48.6
por ciento de su capacidad de destilación,
del lado estadounidense el complejo de
Deer Park utiliza 83.8 por ciento de su in
fraestructura

En México, Pemex procesó durante el
segundo trimestre 805 mil barriles diarios
de crudo en sus refinerías, 22.5 por ciento
más que lo procesado en el mismo perio

do del año pasado.
Allá, en el complejo texano, fueron

280 mil barriles en el mismo lapso, de una
capacidad total de 340 mil barriles. Co
mo el año pasado Pemex no era dueña de
Deer Park, no es posible saber si aumentó
o disminuyó.

En Estados Unidos, los niveles de
utilización de las refinerías van del 85
al 90 por ciento en promedio, por lo
que habrá que revisar qué tan efecti
va es la operación de Pemex ahora que
opera al 100 por ciento el complejo tras
adquirir el 51 por ciento de las acciones
de Shell.

Nota incómoda

Y para seguir con Pemex, ya
quedó claro que la petrolera
no está nada conforme con
la baja en calificación credi
ticia que le hizo la agencia
Moody's, y el tema es espe
cialmente incómodo des
pués de su último reporte
trimestral.

El pasado 11 de julio
Moody's rebajó la califica
ción de la petrolera, que di
rige Octavio Romero Oro
peza, de Ba3 a B1 con pers
pectiva estable, tras la baja
que hizo a la nota soberana
de México.

En la escala de la califi
cadora, Pemex ya no tenía
grado de inversión, pero la
más reciente calificación re
fleja que su calidad crediti
cia se está deteriorando aún
más, con una baja capaci
dad de pago a largo plazo.

Al segundo trimestre del
año, la empresa estatal logró
utilidades por más de 131
mil millones de pesos, un
alza del 814 por ciento res

pecto a las del mismo perio
do del año anterior, pero es
to no es resultado de la efi
ciente gestión financiera de
la empresa, sino de los altos
precios del crudo y los com
bustibles, lo que detonó sus
ventas para exportación y
de combustibles en México.

En su conferencia con
inversionistas, Oropeza pi
dió a Moody's y a la analis
ta principal de Pemex, Ny
mía Almeida, que revisen
de manera "muy profesio
nal y responsablemente" los
indicadores para que no se
determine por cuestiones
"ideológicas" la inviabilidad
de una empresa pública.

Sin embargo para lograr
una mejora en la nota de

Pemex, deberá demostrar
que es posible sostener re
sultados positivos y fortale
cer sus finanzas.

Arrancan
reuniones

Será la próxima semana

cuando inicie la mesa
técnica tripartita para ana
lizar la situación de Telé
fonos de México, que diri
ge Héctor Slim Seade,
en la cual también partici
parán Francisco Hernán
dez Juárez, secretario ge
neral del Sindicato de Te
lefonistas y representantes
de la Secretaría del Traba
jo, a cargo de Luisa
Alcalde.

El acuerdo es sesionar
dos veces por semana y,
en caso de ser necesario,
se evaluaría la pertinencia
de convocar a más
reuniones.

El tema no será sencillo
si se considera que la discu
sión por el pasivo laboral de
la empresa lleva ya tres años,
sin llegar a acuerdos.

El resultado de la huel
ga estallada en la telefóni
ca el pasado 21 de julio, es
que las partes por fin se
sentarán para encontrar
una solución que de via
bilidad a la telefónica y se
logre un equilibrio con las
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peticiones de los trabaja
dores que están ampara
dos por uno de los con
tratos colectivos más anti
guos en el País.

No hay que olvidar que
el mismísimo Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador pidió conciliación
entre los telefonistas y la
empresa Aunque la huelga
fue levantada al día siguien
te de estallar, ha encendido
alertas sobre el clima sindi
cal nacional.

Suman
experiencia
La fintech Ualá acaba de
sumar una pieza clave a su
equipo, que lidera Pierpao
lo BarbierL

José Antonio Núñez,
un ex directivo de la banca
tradicional, asumió en la
empresa como director
de Riesgos con el fin de
seguir escalando la opera

ción de la compañía, que
es uno de los unicornios
más prometedores en la
actualidad.

Núñez es bien conoci
do en el mundo financiero,
pues se desempeñó como
director de riesgos en Cre
dijusto y anteriormente
colaboró en HSBC, BBVA,
GE Capital e IBM, entre
otras compañías. Cuenta
con más de 25 años de ex
periencia en el sector fi
nanciero, especializado
en la gestión de riesgo
empresarial.

Su fichaje es reflejo de
la apuesta que la compa
ñía tecnológica tiene por el
mercado mexicano al sumar
valor al equipo local, donde
busca expandir su presencia
y posicionarse a nivel latino
americano.

Ualá hoy cuenta con
un equipo de más de mil
400 colaboradores a nivel
regional.

capitanes@reforma.com
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ASCIENDE SARALI COTA A DIRECCIÓN DE INUIAUVE
Sarali Cota es la nueva managing director de Initiative
México, quien reportará a Carlos Rojas, CEO de
Mediabrands México, grupo del que la agencia es
parte. Cuenta con experiencia de 20 años, siete de
ellos en la agencia desempeñando diversos roles, el
más reciente Chief Growth Officer Latam.

La nueva managing director antes trabajó en
agencias creativas y del lado del cliente liderando un
equipo de marketing, así como en RP.

Carlos Rojas opinó de la incorporación de Sarali
que es una líder multidisciplinaria y está seguro que
su alta orientación a la obtención de nuevos clientes y
la dirección de equipos de alto rendimiento, serán la
combinación perfecta para alcanzar los objetivos de
crecimiento de la agencia.

PREPARA CELEBRACIÓN TERÁN\TBWA POR 75 AÑOS
Terán\TBWA celebrará su 75 aniversario con el
evento 7.5, que significa su actualización bajo una
nueva visión hacia el futuro en la publicidad, la
mercadotecnia, la tecnología y las marcas, entre otros
aspectos, e invita a celebrar el futuro juntos.

Para el evento, programado el próximo 23 de
agosto, han invitado a grandes mentes creativas a
que expongan su perspectiva del futuro, cómo se
construye y hacia dónde van las marcas.
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Cantando
en la Mañanera

Presidente, como ya
sabemos que le gus
ta poner canciones

en "La Mañanera", aquí
van algunas sugerencias
para ampliar su playlist.

Para darle en su mero
mole, iniciemos con su can
tante favorito.

Cuando tenga que ha
blar de las casas de Bartíett,
los negocios en Dos Bocas
de los compadres de Rocío
Nahle o de los sobres de Pío.

¿Quén pompó?, de Chi
co Che.

Quien la ve cuando va
partiendo plaza, se alborota
y le tienen que gritar:

¿Quén pompó? ¿Quén
pompó?

¿Quén pompó chapatitos,
quén pompó?

Cuando recuerde con
cariño esas épocas set ente
ras de Femex y CFE pode
rosos, del estado empresario
y de la presidencia imperial

A tu recuerdo, de Los
Ángeles Negros.

Tu recuerdo hoy, ha ve
nido a mí.

Una gran emoción sen
tí, ¿por qué fue, si todo pasó?

Desde el día aquel, nunca
más volvió.

Tú quizás no te acuer
des de mí,

pero hoy, en mi mente
estás.

Cuando anuncia la
"transformación" de algún

mañoso del pasado que
ahora es impoluto, nom
brándolo al gabinete o al
guna embajada.

El ausente, de Lorenzo
de Monteclaro.

Ya vine de donde andaba,
se me concedió volver.

A mí se me afiguraba, que
no te volvería a ver.

Pareces amapolita, corta
da al amanecer.

Al hablar de sus adversa

rios, del neoKberalismo, de
Calderón y del cbupacabras,
ese de bigote y poco pelo.

Bad to the bone, de Geor
ge Thorogood.

On the day I was born,
the nurses all gathered
"round.

And they gazed in wide
wonder, at the joy they had
found.

The head nurse spoke up,
said: "leave this one alone".

She could tell right away,
that I was bad to the bone.
NOTA ACLARATORIA:
también se puede usar es
ta rola para todas sus ideas
económicas, don Andrés.

Y hablando del enamo
ramiento que tiene sobre
sus dogmas perdón sobre
sus ideas, a las que no se les
puede mover ni una coma.

Pendejo, de Enrique
Iglesias.

Y por un ratico, te vi, voy
a caer como un pendejo.

Si ya te había olvidado,
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no me explico.
Esta locura que al verte

me da..
...que me da, que me da,

que me da..
Se me acaba despacio, le

completo el playüst sólo con
títulos de unas buenas candan
citas y la ocasión para tocada
¦ Cuando dé sus "otros da
tos": Lyirí eyes, de The Eagles.
¦ Al mencionar que ya se
va a "La Chingada": No me
amenaces, de José Alfredo
Jiménez.
¦ Cuando libere a algún capo
"para evitar una tragedia ma
yor": Jailhouse rock, de Elvis.
¦ Al enojarse con Reforma,
los neoporfiristas o cual
quiera que ose señalarle sus
errores: Shut up! de Simple
Plan. RECOMENDACION
no abuse, podría poner esta
rola ¡tooodos los días!
¦ Al hablar de los abrazos pa
ra parar los balazos: Sinfonía
#6 de Tchaikovsky, Patética
(música clásica, para variarle).
¦ Cuando hable LópezGa
teD sobre el Covid o Alco
cer sobre la escasez de me
dicinas: Dont let me be mi
sunderstood, de The Animáis
(OJO, el nombre de la banda
es puritita coincidencia).
¦ Al dar una clasecita de his
toria El ropero, de Cri Cri.
¦ Para dar algún consejo
de abuelita o sermón de
"cómo deben ser las cosas
para que todo sea perfec
to": Just like heaven, de
The Cure.
¦ Para hablar de sus "novedo
sas" ideas educativas: Another
brick in the Wall, parte 2, por

supuesto de Pink Floyd
¦ Al reportar el crecimien
to del PIB en su sexenio:
Me caí de la nube, de Cor
nelioReyna.
¦ Música de fondo para
"Quién es quién en las men
tiras": I love the way you lie,
de Rihanna y Eminem (Ah, y
¿quién es la que miente, Ana
Elizabeth?).

Y, bueno, van también al
gunas opciones que resumen
en general a la 4T. Digamos
sus posible himnos:
¦ Big lie, de Van Morrison.
¦ Crazy, de Aerosmith... y pa
ra tener otra opción menos
romántica, también Crazy, de
Simple Plan.
¦ Beds are burning, de Mid
night Oil.

Y para cerrar en un to
no positivo, sobre la posibi
lidad de que Morena gane
en 2024: We're not gonna
take ití claro, de Twisted Sister.

¿Se te ocurre alguna
otra? Mándamela y la com
parto en mis redes.

Por lo pronto, para este
fin de semana: Happy, de
Pharrell Williams.
Posdata Este es el Bench
mark número 1,000. ¡Gra
cias por la paciencia y la
lectura!

EN POCAS PALABRAS...
"Hasta que te conocí, vi la
vida con dolor...".

Juan Gabriel

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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What's
News
* * *

Altria Group Inc. recor
tó el valor de su inver

sión en Juul Labs Inc. en
un 70% tras la decisión de
la Dirección de Alimentos
y Medicamentos de EU de
ordenar que la compañía de
cigarros electrónicos se re
tire del mercado estadouni
dense. Actualmente, la
inversión del fabricante de
cigarros Marlboro en Juul
tiene un precio que valúa
a la compañía de vapeo en
1.3 mil millones de dólares,
una fracción de la valua
ción de 38 mil millones
de dólares cuando Altria
compró una participación
en el 2018. Con el último
recorte, la participación
por la que Altria pagó 12
mil 800 millones de dólares
ahora está valorada en
450 millones de dólares.

? JetBlue Airways Corp.
acordó comprar a Spirit
Airlines Inc. en 3.8 mil
millones de dólares, una
combinación que crearía
la quinta aerolínea más
grande de EU. El trato
anunciado llega tras una
guerra de ofertas de meses
de duración entre JetBlue

y Frontier Group Holdings
Inc. JetBlue pagará 33.50
dólares en efectivo por
cada acción de Spirit, lo
que incluye un prepago de
2.50 dólares por acción
que se pagará una vez que
el trato haya sido aproba
do por los accionistas de
Spirit.

? HarleyDavidson Inc.
dijo que sus ventas caye
ron en su trimestre más
reciente debido a un cese
de aproximadamente dos
semanas en la producción
que detuvo los envíos. La
compañía de motocicletas
reportó que los ingresos
cayeron 4%, a 1.47 mil
millones de dólares, en su
mayoría como resultado
del receso en la produc
ción en mayo, tras recibir
un aviso de un proveedor
sobre el cumplimiento de
regulaciones relacionadas
con un componente.

? Las características
botellas de refresco Sprite
ya no serán verdes. A partir
del 1 de agosto, CocaCola
Co. dijo que descartaría el
color, que ha usado para

comercializar sus botellas

de Sprite durante más de 60
años, y que en su lugar usaría
botellas transparentes que
presuntamente son más sus
tentabas. La compañía indi
có que es más fácil reutilizar
plástico transparente para
botellas nuevas. El plástico
verde de Sprite es reciclable,
pero se convierte con más
frecuencia en artículos de
un solo uso, como alfombras
y ropa.

? Shell PLC reportó
ganancias trimestrales
históricas por segunda vez
consecutiva al tiempo que
la compañía petrolera se
benefició con un repunte en
los precios globales de la
energía y una recuperación
continua en la economía
mundial. La compañía des
tacó que una fuerte deman
da y precios más altos le
habían permitido revertir
4.3 mil millones de dólares

en pérdidas por desva
lorización que asumió al
inicio de la pandemia de
Covid19.

Una selección de What's News

© 2022 Todos los derechos reservados
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Calor
Llegaron esos me

ses del año en los
que, en el hemisfe

rio norte del planeta, nos
acordamos que el calor ex
tremo es un desastre natu
ral silencioso.

A diferencia de los hu
racanes, las altas tempera
turas cobran vidas que mu
chas veces son adjudicadas
a otros padecimientos, pe
ro su causa fue el calor. En
mayor riesgo están ciertas
poblaciones como niños
y niñas, adultos mayores,
personas en condición de
calle, o las personas que
viven de la agricultura que,
además, se están quedando
sin agua.

El cuerpo humano, la
infraestructura que nos ro
dea, los gobiernos y las for
mas de producción que hoy
tenemos, no están diseña
dos para estas olas de calor
que, paradójicamente, no
sotros mismos hemos cau
sado. Desde vías del tren,
como las de Inglaterra, que
no funcionan o se alteran
con las altas temperaturas,
pistas de aterrizaje en ae
ropuertos cuyas tempera
turas no permiten que un
avión aterrice, puentes que
pierden su estabilidad por
sobrecalentamiento, siste
mas de salud rebasados, y
ciudades que, en general,
no fueron planeadas para
estas temperaturas.

Y mientras todo esto

sucede y lo normalizamos,
una de las formas de res
ponder por parte de la in
dustria y las grandes em
presas para alinearse a una
visión más sustentable en
cuanto a su impacto am
biental, social y en materia
de gobernanza, ESG, (por
sus siglas en inglés) enfren
ta una crisis importante.

La revista británica The
Economist en su último nú
mero menciona lo que ha
llevado a estas siglas a tam
balearse. No existe una guía
para empresas e inversio
nistas cuando se trata de
los intercambios que se tie
nen que hacer y, sobre to
do, cuando hay que escoger
entre inconvenientes; no
quedan claros los incenti
vos para incurrir en costos
cuando los puede absorber
alguien más en forma de
externalidades negativas; y
hay problemas con la me
dición, sobre todo cuando
existen tres grupos de va
riables y se puede aprender
a estar bien evaluada en los
rankings, aunque no se ha
gan cambios profundos y
relevantes. De hecho el ar
tículo sugiere que se debe
transicionar a medir única
mente emisiones.

Por años, se ha buscado
tratar de construir el argu
mento de que a las empre
sas que les puede ir mejor
haciendo "lo correcto". Por
ejemplo, se dice que un en

torno incluyente y diverso
va a disminuir la rotación,
o que transicionar hacia
otros tipos de energía las
hará más resilientes. Sin
embargo, este camino de
convencimiento es largo en
un contexto donde, por lo
menos en lo ambiental, ya
no hay tiempo.

Los incentivos positi
vos se agotaron y los bene
ficios no son inmediatos.
Adaptar la infraestructura
para que personas con dis
capacidades puedan llevar
a cabo su trabajo va a cos
tar, dar una licencia de pa
ternidad y no correr a las
mujeres cuando se embara
zan va a costar, y mudarse
a energías limpias también
va a costar. ¿Se va a recupe
rar la inversión? Quizás no,
o quizás no pronto, pero
hay acciones que se deben
tomar simplemente por
que sí, porque no nos que
da tiempo y porque se lleva
décadas ignorando a quie
nes están viendo venir un
apocalipsis climático y so
cial, aunque suena a pelí
cula de ficción y de terror.

El que haya ciudades
como Santiago de Chile,
Atenas, Freetown o Mon
terrey que tienen la figura
de "oficial u oficina contra
el calor" está a punto de
empezar a parecemos nor
mal, pero eso no necesaria
mente va a atender el pro
blema. Quizás el cambio de
conciencia más grande ten
drá que venir en la forma
de ver como, aunque pade
cemos los efectos, nosotros
los causamos. Sólo a partir
de tener este entendimien
to vamos a poder transi
cionar a un cumplimiento
obligatorio de medidas que,
hasta hoy, se han percibido
como opcionales.

veronicaebaz@gmail.corm
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Preocupa el grito por TMEC
::::: Nos dicen que empresarios del ramo del autotranspor
te mostraron su preocupación en el Senado por lo que
podría ser anunciado el 16 de septiembre. Nos cuentan
que así lo manifestaron dirigentes de la Carnear y la Aso
ciación de Grúas, Equipos y Dispositivos Industriales en
una reunión con el presidente de la Junta de Coordina
ción Política, Ricardo Momea!. Aseguran que hay ver
siones de que el mensaje de la noche del Grito que dará
el presidente Andrés Manuel López Obrador será sui
géneris, y ya inquieta a la clase empresarial, por lo que
según el morenista, no falta quien haga votos porque ha
ya concordia y respeto a los socios comerciales, pues di
cen que es posible que el mensaje tenga que ver con la
controversia en el marco del TMEC. Mientras tanto, los
mantiene con el Jesús en la boca.

¿Nadie vio la carta?
::::: Por redes sociales estuvo circulando un formato de '
una "carta compromiso" para supuestamente comprar
boletos de la Lotería en el Gran Sorteo Especial 263 del
próximo 15 de septiembre, en la que se observa que piden
como mínimo adquirir 20 millones de pesos en boletos,
aunque también hay opciones de 25 millones, 50 millo
nes o más. Si bien esa carta recuerda a otra que circuló
para la rifa del avión presidencial, ningún empresario
confirmó que efectivamente les haya llegado a sus manos
la hoja durante la cena que tuvieron el miércoles con el
presidente Andrés Manuel López Obrador. Habrá que
ver en la mañanera de hoy si el mandatario confirma o
desmiente la existencia de la carta.

Fecha: 29/07/2022

Página: 26

Area cm2: 187

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 21,037



Dicen no a sobrerregulaciún automotriz
::::: Nos cuentan que en el encuentro de la Asociación
Mexicana de Autoridades de Movilidad en Yucatán, Mi
guel Elizalde, presidente ejecutivo de la ANPACT, pidió
contar con información sobre la flota de autobuses y ca
miones por estado en las leyes derivadas de la nueva Ley
General de Movilidad y Seguridad Vial, que privilegia los
derechos e infraestructura para peatones y transporte pú
blico. Nos dicen que la industria está de acuerdo en la re
visión de emisiones contaminantes y físico mecánicas de
los vehículos, pero pide que se tomen en cuenta los crite
rios de regulación de la velocidad en los vehículos, señali
zación de calles y carreteras, así como paradores seguros
antes de ponerle más regulaciones al sector automotor.
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Hace apenas dos décadas, los hoteles "todo
incluido" eran vistos con desdén por las prin
cipales marcas del mundo, un producto ba
rato para personas de bajo poder adquisitivo.

Hoy, las cadenas que están en destinos de
playa enfrentan problemas crecientes cuan
do no tienen en sus portafolios, por lo me
nos, algunos hoteles que respondan a esta
demanda del mercado.

En septiembre de 2021, Grupo Hyatt, cuyo
presidente y consejero delegado es Mark
Hoplamazian sorprendió al sector con su
decisión de adquirir en dos mil 700 millo
nes de dólares AMResorts, de
Alejandro Zozaya, con lo cual,
en números redondos, el pre
cio de las acciones de aquella
compañía pasó de los 60 hasta
más de 90 dólares por título.
Además, Hoplamazian se

convirtió en el segundo eje
cutivo mejor pagado de la ho
telería, con algo así como 24
millones de dólares al año.

Este mes, otro movimiento que generó altas
expectativas fue el de la alianza estratégica
entre Wyndham, la cuarta compañía hotele
ra más grande el mundo, y la española Pa
lladium, de la familia Matutes.
Pailadium se comprometió a abrir sus

instalaciones para que los clientes de
Wyndham tengan acceso a sus hoteles "todo
incluido".
Capitanes de otras cadenas españolas

bien posicionadas en el modelo todo in
cluido, dejan saber, en voz baja, que están
siendo cortejadas por las otras tres grandes
cadenas estadunidenses: Marriott, IHG y Hil
ton, para entrar como socios o como aliados
al todo incluido en destinos de playa.

De pronto, este 2022 está siendo el año en
que, al extremo contrario de lo que ocurría
en el 2000, estar fuera del "todo incluido" no
sólo dejó de ser sinónimo de mal gusto, sino

que es un requisito para ganar más.
DIVISADERO

NO ME AYUDES, COMPADRE. Miguel
Torruco Garza, hijo del titular de Turismo,
es aliado de Antar Moisés Nacif, dueño de
un medio digital que se llama El cambio de
México, que le celebra todas sus "gracias", in
cluyendo haber llegado a la Cámara de Dipu
tados en lo que llamó "relevo generacional".

Ahora, en su cuenta de Twitter, escribió:
"?carlosj'oaquin dejará un estado lleno de do
lor(...) Qué más quiere saber @lopezobrador_

Defender a Carlos Joaquín es ir
contra sus ideales".

Así es que, por lo visto, al
clan de los Torruco sí le caló
aquella versión de que el secre
tario le cederá su silla al man
datario saliente de Quintana
Roo, pues aquél no es un caso
único y hay otros blogueros
apoyando al cachorro de la 4T.

Ellos saben su juego, pero lo
más inteligente sería no acusar
recibo y aguardar a ver lo que
sucederá en lugar de alimentar

el fuego; calladitos se verían más bonitos.
PERCEPCIÓN. El lunes comenzaba como una
semana normal para Aeroméxico y su direc
tor general, Andrés Conesa, seguía planean
do cómo rentabilizar sus salones Premier,
cuando el presidente López Obrador salió
conque había una campaña de la aerolínea
en contra de la4T.

Los telefonazos comenzaron, los perio
distas querían saber en qué consistiría la si
guiente etapa de la estrategia, después de
que uno de los pilotos, supuestamente, dijo
que había un "cráter" en una pista del Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México.
También hubo una comunicación de la

compañía con las altas autoridades federa
les para decir que había respeto al régimen;
entró la agencia de manejo de crisis, pero re
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sultó que todo era una percepción del man
datario, quien pone a bailar al país al ritmo
de sus mañaneras.

Estar fuera del
"todo incluido"

no sólo dejó
de ser sinónimo

de mal gusto,
es un requisito
para ganar más.
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Más allá de posiciones ideológicas, los resulta
dos presentados por Pemex, correspondientes
al segundo trimestre reflejan un mejor manejo
de su balance y también una mejora en su tra
yectoria de producción de crudo y gas natural
y asociado. Podría aumentar la exploración o
producción con mayor participación privada,
pero es lo que hay, y sin considerar la apor
tación privada, la petrolera mostró resultados
positivos que no son de un semestre, sino que
provienen de trabajo acumulado en tres años.
Hoy el costo presupuestal más importante para
el gobierno es la construcción de Dos Bocas,
porque en el segundo semestre le ha alcanzado
por primera vez a Pemex hasta para pagar el
servicio de su deuda.

El desafío persiste en muchos frentes, pero
hasta para el pago de pasivo laboral y de pro
veedores del trimestre, se ha aprovechado el
excedente petrolero que le deja un mejor pre
cio de la mezcla (aumenta 62% frente al año
pasado) y la reducción de 52 a 45% en el entero
del DUC (sigue siendo la única empresa en el
mundo con tal carga fiscal). Su rendimiento de
operación fue de 257 mil millones de pesos.

En enero de 2019, la producción de crudo
llegó al piso de 1 millón 641 mil barriles diarios
(mbd) y, para junio pasado, la producción se
elevó a 1 millón 776 mbd. Ha tenido 8 meses
de continua elevación.

Ese incremento de producción no se ha co
mido la reserva probada (lp), sino por el con
trario, es el primer sexenio en el que se observa
restitución de la extracción diaria y comienza a
recuperarse ligeramente la reserva probada de
hidrocarburos por nuevos campos y más pozos
produciendo. Al inicio del sexenio la reserva
apenas rascaba los 7 mil millones de barriles
de petróleo crudo equivalente (MMPCE) y, de
acuerdo con la información revelada ayer, a ju
nio acumularon 7 mil 450 MMPCE.

En gas hay un incremento (0.5% frente al
año pasado), pero en crudo es de 2.4% al pri
mer semestre de este año respecto a igual pe

riodo del año pasado.
Pemex revirtió la declinación con el aumen

to de 800 millones de barriles diarios, pero de
haber seguido la tendencia de decrecimiento
traería como 1 millón 450 mbd a estas alturas
del ejercicio.

El aumento de la producción les ha permi
tido mandar más a proceso en refinería con
mejor combinación de crudo, porque el 40%
es Istmo y Olmeca (lo que disminuye la fricción
en el sistema nacional de refinación) y aumento
de exportaciones aprovechando mejor precio.

La nota, evidentemente, fue que se repor
taron utilidades por más de 131 mil 400 mi
llones de pesos, después de pagar impuestos
por 90 mil millones de pesos (el DUC fue la
mayor parte).

Pemex ha incrementado en 79% en el pri
mer semestre su inversión, han incorporado
28 pozos nuevos, reducido el costo de refino y
aumentado el flujo de sus ventas internas (en
detrimento de las franquicias privadas), y eso
ha favorecido la generación de flujo de efectivo
y una incipiente reducción de mil millones de
dólares de su deuda total por 106 mil millones
de dólares.

Otro tema que llama la atención, por lo me
diático, es la reducción en el monto de las pér
didas por huachicol (implican recuperación de
110 mil millones de pesos) y lo más interesante
es que han logrado reducir a 40 mil millones
de pesos el pasivo a proveedores con el siste
ma de registro de factura, incluso con el bono
Citi, que resultó todo un éxito de recuperación
de liquidez para los proveedores que decidie
ron entrar. Se recuperó el primer mes 94% del
pago por la venta del bono en el mercado y,
ahora hay otro grupo que presiona para que se
reponga el mecanismo que ha resultado mejor
que cualquier factoraje petrolero. También, la
otra buena es que Deer Park efectivamente ya
se pagó. Con utilidades por 746 millones de dó
lares, se pagaron los 596 millones de dólares de
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inversión y ha generado 150 millones de dóla
res adicionales al primer semestre de su opera
ción y, aporta aproximadamente el 30% de los
refinados y petroquímicos que consume el país.

Algunas no tan buenas: no hay visibilidad
para mejorar la calidad de los combustibles que
vende Pemex ni diésel Duba ni en proceso de
lodos y combustóleo ni en mejor octanaje de
gasolinas.
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Estados Unidos:
¿recesión o todavía no?
• Lo que es un hecho es que e! panorama de Estados
Unidos no es positivo y en nada ayuda a México.
El PIB de Estados Unidos, al cierre del segundo trimestre,
se contrajo 0.9%, lo que, de acuerdo con algunos analistas
de la vieja ola, implica ya una recesión técnica porque es
el segundo trimestre consecutivo en números negativos.

Sin embargo, no todos los economistas están de acuer
do con esta tradicional definición de recesión técnica tras
dos trimestres negativos, entre ellos Paul Krugman, quien
descarta que la economía de Estados Unidos esté ya en re
cesión, como también afirma, desde luego, el presidente
Biden.

Más allá de las definiciones técnicas, lo que es un he
cho es que el panorama de Estados Unidos no es positivo
y en nada ayuda a México, que es la razón principal por la
que, si bien para este año según el PIB podrá crecer 2.4%
para 2023, el consenso estima un aumento inferior al 1.5%,
siempre y cuando la economía de Estados Unidos revierta
su cuasi recesión, frene la inflación y logre ya números po
sitivos en el último trimestre de este año.

Lo que es un hecho es que el comportamiento del PIB en
México está inexorablemente ligado al de Estados Unidos y
el nubarrón para 2023 no es sólo el débil comportamiento
de la economía de nuestro vecino, sino las disputas comer
ciales en el marco del TMEC en
el sector energético.

©
MISIVA A BIDEN NO
SERVIRÁ DE NADA
En la mañanera de ayer, López
Obrador reconoció que no le
convendría ni a México ni a Es
tados Unidos —ni tampoco a Ca
nadá, evidentemente— concluir
con el TMEC y aseguró que en

viará una carta a Biden para explicarle las modificaciones
al capítulo 8 del tratado.

Lo que López Obrador parece no entender es que Esta
dos Unidos y Canadá no reclaman la soberanía de México
sobre su sector energético, sino modificar reglas que afectan
las inversiones de sus empresas, principalmente en el sector
eléctrico, que ni siquiera está contemplado en el capítulo
8 del TMEC.

Tampoco parece entender, y ojalá los secretarios de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y de Economía,
Tatiana Clouthier, le expliquen que el mecanismo de con
sulta, que ya iniciaron Estados Unidos y Canadá, no se re
suelve con una cartita a Biden, porque el problema es que
los cambios a la Ley Eléctrica y la regulación de la CRE en
importación de gas natural sí violan el TMEC y las inversio
nes realizadas en el marco de la reforma energética vigente,
porque, afortunadamente, Morena no tiene la mayoría en
el Congreso para modificar la Constitución.

0
PEMEX PIDE A MOODY'S REVISAR CALIFICACIÓN
Ante los buenos y sorpresivos resultados de Pemex al cie
rre del 2T, con utilidades de 131,377 mdp durante el se
gundo trimestre, debido a los elevados precios del crudo,
el director general de Pemex, Octavo Romero, pidió a
Moody's que revise, "sin ideologías", la calificación de la
empresa.

Como se recordará, este mes, Moody's bajó la califica
ción de Pemex a B1 porque bajó también la de la deuda
soberana a Baa2, aún con grado de inversión.
Lo que debería entender Romero, o alguien que se lo

explique, es que las valuadoras no basan sus calificaciones
en cuestiones ideológicas ni en resultados de un trimestre,
que se deben, fundamentalmente, al alza en los precios
del crudo por la guerra en Ucrania. El problema en el caso
de Pemex es su elevada deuda, que supera los 110 mmdd.
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El director general
de Pemex pidió
a Moody's
que revise,
"sin ideologías",
la calificación

de la empresa.
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Jt HP Guadalajara, que dirige Flor
¦ •López, cumplió 40 años siendo uno
de los cinco centros de operaciones de la
tecnológica más importantes en el mundo
en ventas, uno de los tres más destacados
en tecnologías de la información y el más
grande en operaciones de la cadena de su
ministros. Esto ültimo, porque contribuye
con 46% de las actividades de la compa
ñía en todo el mundo. En cuanto a su fuer
za laboral, cuenta con más de 2 mil 500
trabajadores. HP Guadalajara también ha
tenido un impacto en Jalisco por medio de
campañas a favor de la sostenibilidad o
con iniciativas para cerrar la brecha digi
tal, al ofrecer cursos gratuitos a mujeres y
hombres en situaciones vulnerables.

2Platanomelón, cuyo CEO es Anna
•Boldú, lanzó su primera ronda de

inversión colectiva en la cual los interesa
dos podrán invertir desde 210 pesos. Los
recursos recaudados servirán para desa
rrollar estudios sobre sexualidad, refor
zar los departamentos de investigación y
desarrollo, llevar educación sexual de ca
lidad, democratizar la terapia sexual a tra
vés de la creación de nuevas herramientas
y producir un documental de educación
sexual. Esta empresa se ha consolidado
como líder del sector de juguetes eróti
cos online en España y en México, por lo
que espera contar con el apoyo de más de
cuatro millones de seguidores y pequeños
inversionistas.

3 City Club, de Soriana, que encabeza
•Ricardo Martín Bringas, celebra 20

años. Actualmente cuenta con 1.4 millones
de socios y, para festejar sus veinte, sor
teará, entre sus socios, un automóvil eléc
trico Tesla, premio bastante codiciado. El
club de precios nació el 17 de julio de 2002
en Torreón, Coahuila, como una solución
a las necesidades de diferentes nichos de

mercado. Existen 36 clubes distribuidos en
entidades como Chihuahua, Nuevo León,
Hidalgo, Puebla, Querétaro, Ciudad de Mé
xico, Chiapas y Tabasco. Dentro del plan
estratégico de la compañía se encuentra la
apertura de una nueva tienda. El concepto
ha sido de utilidad para emprendedores y
pequeños comercios.

4Traxión continúa sumando kilome
traje y así lo demuestran los 4 mil

: 944 millones de pesos en ingresos en el
• segundo trimestre del año. La empresa,
al mando de Aby Lijtszain, reportó al
zas en los tres segmentos de négocio. Para
movilidad de personas, el aumento fue de
16.9%; para carga, 14.4%, y para logística
y tecnología, 21.4 por ciento. Destaca que,
en el primero de ellos, la visión se centra
en crecimiento orgánico y de flota, con
adiciones de 11.9%; en el segundo, en los
servicios especializados y, dn el último,
en una estrategia comercial acompaña
da de mínimos requerimientds de capital.
Finalmente, el flujo neto operativo creció
33.2%, al pasar a 939 milloneé de pesos.
S Delta Air Lines, de Ed Bastían, cele

•bra 65 años de operaciones en Méxi
co. Hoy. la empresa cuenta con un Acuerdo
de Cooperación Conjunta con Aeroméxi
co, que dirige Andrés Conesa, mismo con
el que han dado servicio a 28 millones de
clientes en los últimos cinco años. Ambas
empresas ofrecen 17 rutas entre la Ciudad
de México y Estado Unidos, que incluyen
35 vuelos semanales desde Los Angeles y
28 vuelos semanales desde Nueva York.
Además de un servicio a otros merca

dos transfronterizos importantes en esta
dos como California, Texas y Florida, con
un total de 40 vuelos diarios. En la recien
te reestructuración de Aeroméxico, Delta
apoyó y conserva 20% de participación.
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Era de esperarse
El Presidente de la República dejó entrever que estaría dis
puesto a sacar a México del TMEC si eso implicaba ceder
soberanía. Ya lo había dicho el Padre del Análisis Superior, si
el tono de las declaraciones que había hecho el ¡efe del Ejecu
tivo estaba fundamentado en una visión de que a México se le
estaba tratando como un pelele o que se estaban imponiendo
condiciones que no habían sido acordadas, pues el camino
lógico era denunciar el acuerdo comercial.

Quizá el 16 de septiembre podría ser un momento icónico
para anunciar una decisión que cambiaría, para mal, el des
tino de la siguiente generación de mexicanos. México cambió
radicalmente gracias a la firma del TLCAN.

No sólo la economía se volvió mucho más competitiva y
diversa. Pasamos de una economía dependiente del petró
leo, muy vulnerable a los choques externos y en los cuales
los consumidores tenían una o muy pocas opciones, lo que
se reflejaba en una elevada inflación. El crecimiento de los
precios comenzó a disminuir a partir de la entrada en vigor
del acuerdo comercial.

El sector más dinámico de la economía es el manufactu
rero de exportación, es decir, si México se queda sin acceso
preferente al mercado al que le vende ocho de cada diez pe
sos, se perderían una gran cantidad de empleos, lo que ge
neraría una caída en cadena del crecimiento económico, en
la prosperidad y en el bienestar de la población. En cambio,
crecería el número de delitos y la inseguridad.

El Presidente, al menos hasta el momento, sigue creyendo
que no habrá rompimiento con Estados Unidos y que, por la
vía de una carta, podría recibir las explicaciones que está bus
cando en torno a la soberanía del sector energético.

Hace una interpretación del artículo 8 del acuerdo comer
cial en el cual se concentra en la parte de la soberanía y el
derecho a tomar determinaciones. Una cosa es que se tenga
el derecho a hacerlo y otra es que las decisiones pudieran ir
en contra del libre comercio.

Si México decide cosas en ejercicio de su soberanía que
van en contra del espíritu del libre comercio, los otros países
también tienen derecho a presentar quejas y recurrir a los
instrumentos establecidos en el propio acuerdo.
REMATE PUNTUAL

Aquí es necesario hacer una lista de puntualizaciones:

1 No sólo es Estados Unidos el que comenzó las consultas
del TMEC, sino también Canadá.

2. No están basadas en el sector energético. Las peticio
nes de los otros dos socios de México tienen que ver con el
sector eléctrico.

3. No se está cuestionando el derecho de México a ejercer
su soberanía. El corazón del asunto tiene que ver con políticas
comerciales que discriminan a los otros socios del acuerdo y
sus empresas. La discusión se centra en decisiones tomadas
por el gobierno para favorecer a la CFE y a Pemex en contra
de las empresas de Estados Unidos y Canadá. De ninguna
manera se está buscando que México renuncie a su capacidad
de determinar sobre la soberanía nacional, sino alas prácticas
en contra del piso parejo, que es base del acuerdo comercial.

4 No se trata de un problema de índole política, sino co
mercial. Ni Estados Unidos ni Canadá quieren interferir en
las políticas públicas y decisiones soberanas del gobierno. Se
trata de un tema estrictamente comercial.
REMATE MESURADO
Mucho más allá del endurecimiento del tono por parte del
Presidente de la República, hay algunos signos correctos que
deben dar alguna tranquilidad, los cuales no comienzan en
las declaraciones de monografía de la secretaria de Economía.

Tatíana Qouthier dijo que en este momento se está en la
parte de consultas. Cualquiera que tenga un mínimo conoci
miento de cómo operan los acuerdos comerciales, sabe que,
a partir que uno de los miembros solicita consultas, en este
caso dos de los tres, hay 75 días para llegar a un acuerdo por
la vía de la conciliación.

Si nos atenemos al tono del discurso presidencial, pare
cería que no se llegará a un acuerdo y se irá a la segunda
fase, un arbitraje, en el cual se determine quién tiene la razón.
Aquí sería mucho más importante que Clouthier esté prepa
rando a su equipo con generosidad (del tipo de la que tuvo
la administración de Enrique Peña Nieto en su momento),
incluyendo a Jesús Seade.

Seamos muy claros, este hombre es el más capacitado
dentro de esta administración para participar en una con
tienda. No sólo negoció la parte final del TMEC. específi
camente en el sector energético, sino que es un experto en
arbitrajes comerciales.
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Amparos para vender
cigarros electrónicos;
PMI: FDA de EU aprobó
libres de humo

El prohibicionismo siempre tiene límites, ya sea en alcohol,
o ahora en el tabaco. Suele provocar un mercado negro,
nada regulado y, además, es un límite para las personas
adultas, informadas y que tengan campañas de prevención,
para tomar la decisión de si quieren consumir un producto
que les pueda causar daño. El 31 de mayo pasado, el pre
sidente López Obrador firmó un decreto para prohibir la
comercialización de cigarros electrónicos y vapeadores,
avalado por el subsecretario Hugo LópezGatell. Con esta
situación se les prohibe a los adultos, informados, que pue
dan elegir. Pero, además, como no hay legislación sobre
el tema, el decreto está sufriendo varios amparos de los
comercializadores de estos dispositivos.
SANBORNS, ENTRE LOS QUE GANAN AMPARO
Uno de los amparos más llamativos es el de Sanborns, don
de, después que la Cofepris le retiró los dispositivos elec
trónicos y vapeadores, ahora mediante un amparo ganó la
posibilidad de ofrecerlos otra vez. No es el único. Varios los
vuelven a tener a la venta.

En el Congreso hay 25 iniciativas de ley que tocan el
tema de las alternativas al tabaco, pero, en lugar de meter
nos a una discusión seria sobre riesgos a la salud, adicción
y, sobre todo, de alternativas al tabaco, hemos decidido
prohibirlo, lo cual sólo posterga una decisión definitiva.
PHILLIP MORRIS, NO POR CIGARROS, SÓLO POR
CALENTAR TABACO

En México estuvo Gregoire Verdeaux, vicepresidente sénior
de Asuntos Externos de Philip Morris International, con
quien pudimos platicar.

Es curioso, por decir lo menos, que ahora la que fuera la
principal compañía de cigarros del mundo, con su marca
icónica Marlboro, está buscando dejar los cigarros tradicio
nales para pasar a productos libres de humo.
Verdeaux nos dice que estas alternativas sólo lo calien

tan, pero no llega a la combustión. Es decir, no queman el
tabaco. Señala que lo mejor es dejar de fumar, pero si no.

existen alternativas como éstas donde se reduce casi el 90%
los productos tóxicos del cigarro.
AGENCIAS REGULATORIAS ACEPTAN
CALENTAMIENTO DE TABACO

Phillip Morris tiene su producto 1QOS, que calienta el ta
baco, pero no lo quema. Asegura que sus análisis médicos
arrojaron como resultado que al sólo calentar el tabaco,
reduce de manera dramática la producción de químicos
dañinos al organismo. Nos recuerda que la Administración
de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por
sus siglas en inglés) ya aprobó el 11 de marzo pasado la co
mercialización del tabaco calentado, que es considerado un
producto de riesgo modificado. Ojo, sigue teniendo sustan
cias químicas, pero en mucha menor proporción.

Otros países ya han probado esta opción libre de humo,
entre los que se encuentran Japón, Italia, Grecia, varios paí
ses de Europa central, como Filipinas y Egipto, entre otros.

De hecho, el 30% de los ingresos de Phillip Morris ya
proviene de ingresos por la venta de productos libres de
humo. Su objetivo es llegar al 2025 con el 50% de ingresos
gracias a productos libres de humo. En el mundo ya hay 17.9
millones de usuarios de IQOS.
CABILDEO, PERO NOS FALTA DISCUSIÓN
Desde luego es la opinión de la empresa, que ya logró que
varias agencias sanitarias acepten sus productos libres de
humo. Para algunos está cabildeando (obvio que sí) y, para
otros, sí valdría la pena ver la parte clínica. Desde luego, lo
mejor es no fumar, pero si lo haces, que sea con productos
con mucho menos daño. El caso es que en México, con la
prohibición a importar y, ahora al comercializar, nos esta
mos perdiendo de esta discusión. Y, por cierto, la prohibi
ción es un decir porque muchos comercializadores están
ganando amparos para seguir vendiendo el tabaco y deriva
dos. Prohibir no es la solución, ahora sí que parafraseando
al Presidente, lo mejor sería prohibido, prohibir.
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¿Es hora de tener hijos mexicanos?
Elon Musk, el hombre más

rico, está bien preocu
pado. Asegura que este

planeta aguanta más gente, pero
que, pese a ello, la población se
reduce.

Un documento publicado este
mes al que pocos hicieron caso
le concede la razón, en parte.
Habrá menos chinos el año en
trante y en los hechos, cada vez
hay menos europeos, de acuerdo
con datos de la ONU. La cosa es
muy distinta en África.
Los mexicanos siguen aumen

tando su número, pero para
cuando ustedes ya empiecen a
pensar en su pensión, muy pro
bablemente la población ya irá a
la baja. Tal vez pronto los Star
bucks van a verse como lucen
hoy las cafeterías del Sanborn's
al medio día.

Lo que hagan hoy, esta noche,
literalmente tiene que ver mu
cho con su jubilación y con el fu
turo de Alsea, Liverpool, BBVA,
McDonald's y claro, Tesla.
Si hoy existen todavía juegos

infantiles en los restaurantes de
hamburguesas es por el boom
de chamacos que llenaron la
generación Z, también llama
dos centennials, nacidos en este
siglo. Sin ustedes no existiría Fa

cebook, sin ellos no existiría hoy
TikTok. Esa fue la generación
más grande de mexicanos.
¿Quién va a comprar ahora la

Cajita Feliz? ¿Qué productos y
negocios son creados hoy para
un país de viejos?
Para quienes habitan este país

el problema puede ser grave.
Con una tasa de crecimiento

anual del uno por ciento pronto
no repondremos los que se van
del mundo, además, los que to
davía estamos aquí, ahora vivi
mos menos.

"En algunos países, la pan
demia ha sido responsable de
una reducción significativa de
la esperanza de vida al nacer.
Para Bolivia, Botswana, Líbano,
México, Omán y la Federación
de Rusia, las estimaciones de la
esperanza de vida al nacer se re
dujeron en más de 4 años entre
2019 y 2021", dice el documento
Prospectos de la Población Mun
dial 2022, de la Organización de
las Naciones Unidas.
¿Si cada vez más vamos a te

ner eventualmente pensión de
"Adultos Mayores" quién va a pa
gar las de los millennials que hoy
ya son cuarentones?
Los más chavos van a querer

irse a Europa, por ejemplo. Si lo
dudan, hablen con la primera
niña o niño que tengan cerca.
Aquellos que estudian univer

sidad hoy pueden ser tentados
por naciones a las que les urge
atraer gente para que sus nego
cios sigan abiertos, operando y
vendiendo. Hasta ahora no hay
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computadora que le venda a otra
computadora.
La población de Europa se re

dujo en 744 mil en 2020 y en 1.4
millones el año pasado, la mayor
caída de cualquier continente
desde que comenzaron los regis
tros en 1950.

"Eso refleja un aumento en las
muertes, una caída en los naci
mientos y una menor migración
neta vinculada a la pandemia",
apuntó en un artículo el londi
nense The Financial Times.

Las empresas de Alemania,
España o Suiza, pueden presio
nar más a sus gobiernos para
abrir las fronteras y recibir inmi
grantes con talento. Ya lo están
haciendo las compañías estadou
nidenses a través de la poderosa
US Chamber of Commerce, jus
tamente por la urgencia que tie
nen de llenar puestos de trabajo
vacantes en su país en este 2022.
¿Cómo va a mantener el go

bierno a esos mexicanos en
casa si les cantan una serenata

afuera? ¿Van a ofrecerles trabajo
en Pemex o en la CFE?
Estadística de petroleras que

sí consideran el estado de ánimo
de su gente, como la británica
BP, muestran que los empleados
de estas industrias de energía
fósil cada vez están menos orgu
llosos de trabajar en las mismas.
Es un problema la rotación para
éstas, por el lío de contratar y ca

'Los mexicanos

siguen aumentando
su número, pero
para cuando
ustedesya
empiecen a pensar
en su pensión, muy
probablemente la
población ya irá a la
baja"

pacitar gente todo el tiempo. Eso
golpea la productividad y ganan
cias de cualquier negocio.
Traer más hijos al planeta es

una plática larga y hoy quizá la
discusión se decanta por el pesi
mismo de un mundo "en ruinas".
Especialistas en política mundial
como el famoso Ian Bremmer, de
Eurasia Group, y el mismo Musk,
niegan la venida de un Apocalip
sis. Por el contrario, destacan el
ascenso de la energía renovable,
entre otros hechos.

Pero en cualquier caso el fun
dador de Tesla prepara Optimus,
el humanoide que podría salir
a la venta en 2023, por si acaso
falta gente para atender a los
viejos.
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La lucha contra
los hackers en
ecommerce

Grupo La Comer, que preside
Carlos González Zabale

gui, reveló..qu< ha reforjado Ja
seguridad de su plataforma de
comercio electrónico, debido
a que, ante la proliferación de
la penetración del ecommerce,
han padecido el intento, afortu
nadamente fallido, de hackers
que han intentado vulnerar las
operaciones digitales de la com
pañía, que se encuentran fuerte
mente protegidas.
"Un alza en costo operativo

que tenemos es en Tecnologías
de la Información, esto es por

que queremos mejorar nues
tra plataforma de La Comer en
tu Casa, nuestra plataforma
ecommerce, y.e'ñ relación a eso
estamos reforzando nuestra
seguridá'd en todos nuestros
•sistemas, que todo está bien
protegido, hay muchos hackers
que han intentado penetrar
nuestra seguridad y debemos
invertir más en esta área, que es
muy crítica para el negocio hoy
en día", comentó Rogelio Garza,
director de administración y fi
nanzas de la minorista.

Durante el primer semestre
del 2022 la cadena comercial

reportó un incremento del 16.2
por ciento anual en su costo
operativo, al alcanzar los 11 mil

635.2 millones de pesos, siendo
el costo energético y de mano
de obra lo que más ha requerido
capital.
Sin dar muchos detalles sobre

la participación de la estrate
gia digital, los directivos de La
Comer señalaron que continúa
en niveles importantes, aunque
su participación sobre el total de
ventas es ligeramente más mo
derada a la presentada durante
el año pasado.
La Comer contempla abrir

tres unidades antes de que con
cluya el 2022.

Inversión inmobi
liaria se fortalece
ante inflación
Fibra Uno, el mayor fideicomiso
de inversión en bienes raíces co

merciales e industriales, señaló
que en tiempos de inflación alta,
la inversión inmobiliaria es el

activo más seguro para resguar
darse de los efectos de este fenó

meno y señaló que incluso será
una buena oportunidad para
incrementar sus ingresos.
Jorge Pigeon, vicepresi

dente de Mercados de Capital
y Relación con Inversionistas
de Fibra Uno, señaló que un
alza en la inflación implica un
alza en los ingresos y en el valor
agregado de sus propiedades
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como malls, oficinas y naves in
dustriales, lo que resulta atrac
tivo para sus inversionistas.
"El 100 por ciento de nues

tros ingresos están indexados
a inflación, es decir, si yo tengo
contratos firmados por nuestros
inquilinos en donde se dice que
la renta aumenta con la infla

ción, entonces de alguna ma
nera ese tema de la inflación no

lo vemos bueno para la econo
mía, para nadie en general, pero
es algo que dentro de nuestro
negocio nos ayuda a generar
más ingresos", dijo.
Destacó que la reconfigura

ción de espacios como oficinas
a centros médicos, consultorios
y hasta viviendas, se presentó
como un momento de oportu
nidad para reconfigurar el valor
de sus propiedades a raíz de
la coyuntura de mercado que
emergió con la pandemia.
"Tenemos entre 80 mil y 100

mil metros más o menos de edi

ficios que teníamos destinados a
otras cosas, están ahora desti
nados a hospitales, por ejem
plo. En términos conceptuales
la compañía tiene una idea de
ser contracíclica en el modelo

de negocios, esto es, (actuar)
cuando viene una turbulencia

financiera como la que vivimos
provocada por la crisis de Co
vid", señaló.

Esperanza para
Calica

El principio rector número
nueve en materia de derechos

humanos y empresas de la ONU
señala que debe haber coheren
cia política con las normas de
cumplimiento de los derechos
humanos cuando los países ne
gocian los acuerdos internacio
nales de inversiones o contratos.
México se encuentra en un labe
rinto de una red de 42 acuerdos
internacionales de inversiones,
que lo vinculan con 49 países
en el mundo. Un ejemplo es el
de Calica, propiedad de Vulcan
Materials, que tiene interpuesto
un arbitraje internacional en
contra de México por supues
tas violaciones al TLCAN. Como
se recordará, desde hace tres
meses la Profepa, al mando de
Blanca Alicia Mendoza,
tiene clausuradas las opera
ciones bajo la orden presiden
cial de detener la extracción

de piedra caliza por parte de la
compañía. Por lo pronto, nos
adelantan que será el próximo
3 de agosto cuando el juzgado
noveno de distrito con sede en

Cancún, decida si cancela o
no las operaciones de Calica.
¿Habrá buenas o malas noti
cias para la empresa? Hagan sus
apuestas.
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ECONOKAFKA

No es soberanía nacional,
es soberbia personal

Sergio
Negrete
Cárdenas

A México lo encabeza una

especie de Luis XIV. A di
ferencia del Rey Sol, An

drés Manuel López Obrador no
es un monarca absoluto, pero así
se comporta. El tabasqueño ha
conducido su vida violando le

yes impunemente. Es un mesiá
nico que se siente superior a un
Estado de Derecho porque, en
efecto, así se ha posicionado en
numerosas ocasiones. Fuese to

mando pozos o calles, haciendo
marchas o proclamándose
"Presidente Legítimo", doblegó
gobiernos a placer, de Zedillo a
Peña Nieto.

Por eso no le importa que su
propia firma esté estampada en
el Tratado entre México, Esta
dos Unidos y Canadá (TMEC).
Con la misma desfachatez puso
su mano sobre la Constitución
y juró cumplirla con las leyes
que de ella emanan. Es el mismo
personaje que proclamó hace no
mucho "no me vengan a mi de
que la ley es la ley" o el que ha
dicho numerosas veces que la
justicia está por encima de esta.
¿Quién define lo que es justo? El
pueblo. ¿Y quién representa, ha
bla y actúa por el pueblo?

El tabasqueño decidió que
debe discriminarse a empresas
privadas, nacionales y extranje
ras, para favorecer a Pemex y a
la Comisión Federal de Electri

cidad. Considera que es el mejor
camino para el desarrollo nacio
nal. No importa si son ineficien
tes, corruptas o pierden dinero
a carretadas, son empresas del
Estado mexicano, y este debe
velar por sus propias empresas,
no por intereses que (a sus ojos)
representan a voraces capitales
privados. El estatismo ramplón
setentero de regreso en la ter
cera década del siglo XXI.
Bajo su óptica de que la ley es

algo opcional, su rompimiento
es negociable. El inquilino de
Palacio Nacional cree que puede
forzar la mano, orillar a otorgar
concesiones, a quien sea nece
sario, al cabo que cuenta con
toda la fuerza del Estado para
amedrentar al que se interponga
en su camino. Así lo ha hecho

con empresarios nacionales.
¿Con los extranjeros? Es cues
tión de presentar su postura na
cionalista a quién corresponda,
Joseph Biden, Justin Trudeau o
Pedro Sánchez, que de seguro
comprenderán, o en todo caso
estarán abiertos a negociar. Por
que cada uno ama a su país y
entenderá un razonamiento que
pone a la nación por sobre em
presarios buitres.
Pero resultó que no. El error

de Estados Unidos y Canadá fue
creer que para el de Macuspana
la ley es algo que debe respe
tarse. Por años, literalmente,

Fecha: 29/07/2022

Página: 9

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Económicas

Sergio Negrete Cárdenas

Costo: 76,824

Página 7 de 11



buscaron evitar un choque fron
tal, sin entender que la fuerza es
el único lenguaje que entiende
López Obrador, porque es el
que sabe ejercer. Quién le tomó
la medida fue otro demagogo
autoritario, Donald Trump.
Según dijo hace unos meses el
expresidente, "nunca vi a nadie
doblegarse de esa manera" (tan
rápido y abyecto). Es el mismo
que se ha doblado ante mafias
criminales por la misma razón:
huye de una pelea que considera
costosa enfrentar.

Por ahora López Obrador
aplica la fórmula que le funciona
a nivel nacional: la soberbia, la
payasada y la burla. No entiende
y menos habla el lenguaje de las
leyes y sus procesos. Cree que
Biden o Trudeau se preocupa
rán cuando lo vean poniendo a
Chico Che. No entiende que ya
pasó el tiempo de negociar por
las buenas y que llegó el mo
mento de tener argumentos
jurídicos, no desplantes. Con la
bandera de la soberanía nacio

nal arropa su soberbia personal,
esperando aplausos internos y
respeto externo.
No comprende, aún, que no

puede negociar esa ley que
firmó. Como lo ha hecho tantas
veces, se doblará cuando vea la
batalla perdida, con México pa
gando el precio por su demago
gia y soberbia.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se publicará el dato
oportuno del PIB y el reporte
de la actividad financiera;
en EU destaca la confianza
del consumidor, el ingreso y
gastos personales.

MÉXICO: En punto de las 6:00
horas, el INEGI dará a conocer
la estimación oportuna del PIB
al segundo trimestre del año.
Las expectativas de Bloomberg
anticipan un crecimiento de 0.8
por ciento en el periodo.
El Instituto también publicará

su revisión anual de la balanza

comercial en 2021, las cifras de
las empresas bajo el programa
IMMEXenmayo.
Más tarde, Banco de México

publicará su informe de Agre
gados Monetarios y Actividad
Financiera durante junio.

ESTADOS UNIDOS: La

Agencia de Análisis Económico
(BEA) dará a conocer cifras de
ingresos y consumo personal ai
cierre de junio.
También ia Universidad de

Michigan informará su reporte
a junio del sentimiento del
consumidor, las expectativas de
inflación y las condiciones eco
nómicasEleazar Rodríguez
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COORDENADAS

Mitos y realidades de la recesión

Enrique
Quintana

1¿Ya se encuentra Estados Unidos en
H recesión?

No necesariamente. La definición de rece

sión es una disminución generalizada de la produc
ción, las ventas y el empleo en la economía. No se ha
cumplido aún esa condición. El gasto de los consu
midores, particularmente el realizado en servicios,
sigue claramente hacia arriba lo mismo que las expor
taciones. El empleo ha seguido creciendo.
En Estados Unidos hay un organismo denominado

Oficina Nacional de Investigación Económica (NBER,
por sus siglas en inglés), que dictamina cuando la
economía se encuentra en recesión. Pero lo hace con

tanto rezago que a veces ya ha terminado la recesión
cuando se le califica como tal.

Por esa razón, se ha usado como un principio
práctico, no científico, pero sí muy útil, considerar
que hay recesión cuando se acumulan dos trimes
tres de caídas en el PIB.

Ayer, Gabriela Siller hacía la cuenta de que en las
12 recesiones que han ocurrido en Estados Unidos
desde 1947, solo en dos ocasiones no hubo retrocesos
consecutivos del PIB en dos trimestres. Así que, ese
criterio sencillo y claro tiende a ser bastante acertado,
y para diferenciarlo de la recesión oficialmente decla
rada, algunos la denominan "recesión técnica".
No podemos asegurar que hoy EU ya esté en rece

sión, pero es altamente probable. Y si no es ahora,
quizás lo será en los siguientes trimestres.
2¿Es cierto que si a Estados Unidos le da gripa a

México le da pulmonía?
Esa metáfora ha sido usada desde hace mucho

tiempo refiriéndose a que, si hay una crisis económica
en la Unión Americana, en México sus efectos se am
plifican y resulta aún más grave.
Así ha sido en diversas ocasiones, pero en las cir

cunstancias actuales, podría no ser igual.
Aunque las importaciones de bienes que realiza la

economía de EU cayeron en el segundo trimestre del
año en0.1 por ciento, las que provienen de México
crecieron 17.9 por ciento en el primer semestre del
año y específicamente en el mes de junio tuvieron un
alza de 21.7 por ciento.
Es decir, si en este año, como producto de la re

estructuración de las cadenas de suministro, sube
la participación de los productos mexicanos en el
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mercado norteamericano, se puede compensar par
cialmente la caída de la economía de EU y romper el
estigma de que una gripita del vecino se nos puede
convertir en una grave neumonía en el país.
3Sobre la base de las cifras observadas, ¿hasta

cuándo podrían seguir las caídas económicas en
EU?

Es difícil anticiparlo, pero como apenas se están
viendo los efectos del alza de tasas de interés y se es
pera que haya nuevos incrementos en los próximos
meses, se ve probable que las caídas de las varia
bles económicas puedan prolongarse quizás en el
segundo semestre de este año y tal vez en el primero
del 2023.
No hay claridad del tamaño que pudieran tener los

siguientes descensos. Las caídas de los dos prime
ros trimestres del año fueron de 1.6 y 0.9 por ciento,
respectivamente.
No pueden descartarse caídas más severas, pero los

gastos de los consumidores podrían ser un factor que
amortiguara el retroceso.
Más allá de predicciones puntuales, con la infor

mación disponible hasta hoy, se puede anticipar que
tendremos varios trimestres complicados, pero no
dramáticos.

4¿Hay riesgo de una crisis financiera?
Las recesiones no necesariamente llevan consigo

crisis financieras, pero frecuentemente, cuando esta
llan, las crisis sí producen recesiones severas.
Con la caída de los mercados bursátiles en los últi

mos meses, tal vez ya se vio un efecto semejante al de
una crisis financiera, que es el desplome de los valo
res de importantes activos.
Sin embargo, en esta ocasión no hubo un evento

explosivo sino fue un periodo más o menos extenso
de caídas continuadas, y de hecho ya hay una leve
recuperación.
Por ejemplo, el índice Nasdaq Composite retro

cedió casi 34 por ciento desde el punto más alto en
noviembre hasta el más bajo en junio.
No se ve por ahora en el horizonte una crisis que

amenace la existencia de intermediarios financieros

relevantes, en caso de que tengamos una recesión
moderada en los siguientes meses.
En conclusión, las cosas no están para respirar ali

viados, pero tampoco para caer en pánico.
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Si no es recesión,
•.qué nombre le pondremos?

Si no es recesión, entonces
¿qué nombre le pondremos
Matarile Rile Ron? Estados
Unidos ha encadenado un

par de trimestres con creci
miento negativo en el 2022. Fue 1.6%
entre enero y marzo y 0.9% entre abril
y junio. En casi todo el mundo, esto ca
lificaría como una recesión. En Esta
dos Unidos, las cosas suceden de otro
modo y no será declarada oficialmen
te una recesión hasta que el mercado
laboral registre tasas mucho más altas
de desempleo. Ahora es 3.6%, pode
mos comparar este número con el 10%
que hubo en 2009 y con el 13.3% que
se registró en 2020, con la primera ola
del covid.

Las palabras cuentan. Los republica
nos acusan al presidente Joe Biden de
querer ocultar la seriedad del proble
ma con una estrategia de rebranding.
En un año electoral, el estado de salud
de la economía es clave para determi
nar quién ganará. Los republicanos no
dejarán de usar el término recesión, sin
importar lo que diga el Comité Técni
co que está a cargo de decretar oficial
mente la existencia de una recesión. Los
funcionarios del Gobierno cercanos al

presidente Joe Biden harán su esfuerzo
para evitar esa palabra maldita. El pro
blema para el partido Demócrata, es
que las elecciones son en noviembre.
Nadie cree que, para entonces, los pro
blemas económicos se hallan resuelto.

It's the economy, stupid. La frase
fue acuñada por el estratega electo
ral, James Carville en 1 992. La usó Bi
ll Clinton en la campaña que derrotó a
George Bush, padre. Estados Unidos
enfrenta la mayor inflación desde 1981
y una fuerte caída en los mercados de
valores, de esas que no se ven sino en
años de crisis. Los precios de las gaso

linas y los alimentos están en primer lu
gar en las preocupaciones de los consu
midores, pero la merma del valor de sus
inversiones no está muy abajo en la lista
de sus apuros. Es una inflación que no
conocían los millenials y que los baby
boomers habían olvidado. Para com
batirla, la Reserva Federal ha decretado
dos alzas de tasas de interés de 0.75

por ciento.
Estos incrementos buscan enfriar la

economía y surtirán efecto, según los ex
pertos, en un periodo mínimo de nueve
meses. Enfriarán el consumo y algunos
mercados, como el inmobiliario. La du
da cabe, si los efectos de las alzas de
tasas todavía no se han dejado sentir
plenamente, entonces ¿a qué se deben
los dos trimestres consecutivos de creci

miento negativo?
Los números de 2022 se ven mal, en

tre otras cosas, porque tienen como ba
se de comparación estadística el PIB de
2021. El año pasado, Estados Unidos
creció 5.7%, luego de haber decrecido
2.2% en 2020. En el primer trimestre,
se dejó sentir el fuerte crecimiento de las
importaciones. Entre abril y junio, las
primeras lecturas de los expertos llaman
la atención sobre el sentimiento negati
vo que se ha apoderado de los consu
midores y los tomadores de decisiones
en las empresas. Esto se nota en las ci
fras de ventas de Walmart, también en
los mensajes del billonario Mark Zucker
berg. El principal accionista de Meta,
antes llamada Facebook, ha anunciado
recortes de personal y una reducción en
su ritmo de inversiones. El peor escena
rio para la economía estadounidense
no ha llegado, está porvenir.

Es un año atípico. Más allá del covid
y Ucrania, la economía estadounidense
resiente fenómenos inéditos como la lla

mada Gran Renuncia. Millones de es
tadounidenses dejaron sus puestos de
trabajo durante la pandemia y encon
traron la forma de vivir, aprovechando
los generosos apoyos económicos que
entregaba el gobierno. No han regresa
do. Los economistas se rascan la cabe
za, mientras buscan la forma de acomo
dar este fenómeno en las estadísticas.
No están trabajando, pero no cuentan
como desempleados, ¿cuántas décimas
de la tasa de desempleo representan?
Su capacidad laboral se echa en falta y
provoca disrupciones en algunos secto
res que no consiguen todos los trabaja
dores que necesitan. ¿Cuántas décimas
de puntos del PIB están ahí?
Es la economía de Estados Unidos,

pero también las de Europa y China.
Los europeos caerán en recesión muy
pronto, a menos que ocurra un milagro,
por ejemplo que el espíritu de Gandhi
ocupe el cuerpo de Vladimir Putin. En el
caso de China, hablamos mucho de los
encierros por el Covid1 9, pero los fo
cos rojos llevan meses prendidos en el
tablero de! sector inmobiliario. Tendrán

crecimiento positivo, pero estará en la
zona del 4%, insuficiente para las nece
sidades de un gigante que tiene una po
blación de 1,450 millones de personas.
Y, ¿México? Más pronto que tarde

tendremos que lidiar con los problemas
derivados del malestar de las mayores
economías del mundo. El crecimiento

del Producto Interno Bruto es magro y
podría moverse al terreno negativo en
cualquier momento. Ese es el precio de
ser una economía abierta y estar tan vin
culados a Estados Unidos. Nos queda
la estabilidad, que ha caracterizado la
economía mexicana desde tiempos de
Zedillo. Eso nos queda, mientras que no
hagamos una locura o el mundo se aca
be de descomponer.

Fecha: 29/07/2022

Página: 79

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 258,004

Página 3 de 9



Una década

de "lo que sea
5?

necesario
• El Banco Central Europeo ha logrado
durante mucho tiempo eludir preguntas
incómodas sobre su papel i mplícito en el
establecimiento de condiciones para la
formulación de pol íticas internas dentro
de los estados miembros altamente
endeudados. Pero con una nueva

herramienta de compra de activ os, la
política subyacente de este enfoque
aparentemente tecnocrático será más fácil
de discernir

PRINCETON  Este mes marca

un aniversario importante. El
26 de julio de 201 2, el rela
tivamente nuevo presidente del
Banco Central Europeo, Mario

Draghi, declaró que "el BCE está listo para
hacer loque sea necesario para preservar el
euro. Y Reme, sb§3 suficiente. Sea
miento brillante (y aparentemente improvisa
do), que proporcionó a Draghi su bien me
retida reputación como el salvador del euro.
Ahora, solo cinco días antes del aniver

sario de este mes, el BCE ha anunciado

otro movimiento potencialmente innovador.
Con su nuevo Instrumento de Protección de

la Transmisión (TPI), buscará reducir los dife
tendales entre fes bonos del gobierno de los
estados miembros en los casos eñ: que los
rendimientos estén siendo impulsados por la
presión del mercado o la especulación,, ®n
lugar de por problemas fundamentales de
sostenibilidad económica. Coincidentemen

te, Draghi renunció como primer ministro de
Italia el mismo día.

En julio del 201 2, el BCE trató de eludir
una pregunta clave: ¿Quécondicionesdebe
imponer un banco central cuando compra

deuda pública? ¿Debería una institución
elegida con el mandato de garantizar la
estabilidad de precios decidir también qué
gobiernos y empresas nacionales recibirán
fif®ipac¡|fiS Ijjas pfl^Jpcftjbari pesado en
la mente de los críticos quétémen que el BCE
esté borrando la distinción entre la formula

ción de p>olíflíwf¡s¡¡plleB monetarias.
Pero imponer condiciones estrictas a los:

gobiernos también es arriesgado, porque
es efectivamente un acto de humillación. Un

gobierno que se ve quése está sometiendo
a una agencia supranacional puede perder
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legitimidad fácilmente. La palabra "kowtow"
ofrece una pista de por qué: el término, dett»
wéloael chino, se rálere a un ritual i p>rc|H
da reverencia que tiene fuertes asociaciones
con la historia colonial.

Las potencias imperiales del siglo XIX impu
sieron con regularidad obligaciones onerosas
a sus colonias y crearon sistemas integrales
para controlar si se estaban cumpliendo. Los
ejemplos clásicos fueron la administración de
aduanas china dirigida por Occidente y los
procesos de recaudación de impuestos que
Gran Bretañay Francia impusieron al Imperio
Otomano bajo la Dette Ottomane (Adminis
tración de Deuda Pública Otomana],

Hoy, Italia sigue estando en el centro de la
larga crisis de deuda de la eurezona, debido
a una combinación de su gran tamaño, altos
pasivos y ausencia casi total de crecimiento.
Cuando comenzó la crisis del euro en Grecia
en 2010, se podría haberabordada rápi
damente mediante la reprogramación o
reestructuración de la deuda. Pero esto
no se hizo porque los formuladores de
políticas querían evitar el contagio en
tre economías mucho más grandes
de la eurozona que también tenían
altos niveles de deuda, es decir,

En la cumbre del G20 de 2011 en Can

nes, el presidente de Estados Unidos, Barack
Obama, presionó para que Italia se some
tiera a un programa formal con el Fondo
Monetario Internacional o las instituciones de
la Unión Europea para asegurarse de que es
taba cumpliendo con las políticas para hacer
que su carga de deuda fuera sostenible. Pero
el nuevo primer ministro teenocráticoyamplia
mente respetado de Italia, Mario Monti, se
resistió ferozmente a esta demanda, porque
KBtki défjJMW que Italia era; lo suficiente
mente madura para enfrentar reformas com
plejas por sí sola.
La genialidad de la solución de Dragf

del 201 2 residía en
el programa de tran
sacciones moneta

rias directas [OMT, por sus siglas en inglés),
extrañamente llamado del BCE, que podía
imponer efectivamente ciertas condiciones a

los estados miembros sin siquiera implemen
tarse. Los críticos bromearon diciendo que ni
una palabra del nombre del programa tenía
ggoíSx el @poyo fiBndirtrtspffiscsgl, en;[J
gar dedirecby mgrretgrio; si fjnaJBxi
se realizaron transacciones. No obstante, la
OMT planteó la posibilidad de qu§ se pudíe
ra ofrecer un apoyo altamente condicionado
en caso de una emergencia. Por lo tanto, la
condicionalidad existía como una caracterís
tica implícita, más que formal, del marcó de
la eurozona.

Si bajas tasas de idfe'és sdid'ficaiti safa
suspensión de la condicionalidad formal y la
hicieron parecer brillantemente exitosa. Luega
vino el Covid19, que golpeó a Italia antes y
con más fuerza que a cualquier otro país

europeo. Y, a diferencia de crisis pasa
das, na se puede culpar al
gobierno italiano ni a nin

guna políti
ca anterior.

Covid1 9

y el impulso
de una "recupe
ración verde'

europea crearon
una oportunidad para
nuevas políticas construidas en torno a un pre
supuesto central de la UE y nuevos recursos
ffatléS,

Recibir fondos de recuperación de la UE se
convirtió en una prioridad principal para Ita
lia, preparando el escenario para el ascenso
de Draghi como primer ministro tecnocrático
de un gobierno de emergencia de unidad
nacional en febrero de 2021. Todos los prin
cipales partidas políticos de Italia apoyaron
al gobierno de Draghi, esperando que ase
gurara el acceso a los fondos que tanto se
necesitan.

Pero una coalición tan amplia no podía
dejar de ser frágil, y algunos miembros de la
coalición aprovecharon los elementos de la
condicionalidad cuando reaparecieron. Pa
recía un golpe a la autoestima nacional qué
Italia desregulara sus taxisy clubes de playa
(bagnos) para cumplir con las políticas de
competencia de la UE.

El TPI hará la vida más difícil para cualquier

Ijüvo gobierno italiana, paB®signif¡ca qti&
la condicionalidad ya no se puede eludir. A
juzgar por los criterios de elegibilidad que el
BCE enumera en su comunicado de prensa
del 21 de julio, simplemente no hay circuns
tancias en las que el TPI pueda desplegarse
para gestionar las consecuencias de aconteci
mientos no económicos como la ruptura de un
acuei^^í^alicilfl. ^ySiái, fjBwsignifica
que cuando los italianos vayan a las urnas
en septiembre para elegir un nuevo gobierno,
tendrán una elección desconcertante, porque
*5 poco probable qQ® un gobierno sucesor
dé derecha tenga margen de maniobra.

FHay una razón por la cual los políticos dé
derecha como Giorgia Meloni, de los Herma
nos de Italia, y Matteo Salvini, de la Liga, han
estado frenéticamente revirtiendo algunas de
sus críticas pasadas al euro y la UE. Recono
cen que una ruptura abierta con la LJE sería
un cataclismo económico. Si se encuentran en
el próximo gobierno, sentirán la presión de
aceptar cualquier condición que establezca
la UE, mientras insisten a sus votantes en que
tienen las manos atadas.

Pero ahora que se ha introducido el TPI,
este argumento ya no funcionará, porqu#fe
Vivirá la vieja dinámica en la queéulpara los
poderes externos simplemente invita a buscar
nuevas opciones para recuperar el control. El
presidente ruso, Vladimir Putin, sin duda disfru
taría cada momento de ver cómo estos impul
sos políticosdestrozan Europa una vez más.

A largo plazo, Europa necesitará un pro
grama más formal que opere a través de ins
tituciones intergubernamentales, en lugar de
monetarias. Esto podría hacerse asignando
un papel más importante al Mecanismo Etf
Jopea de; Estabilidad; pero el núcleo de una
reforma necesitaría no solo una mayor integra
cióBiscal, snatartiéfcgfaísíi ispreciis
y transparentes sobre cómo podría lograrse.

Deeyslquief manera, el punto sería pasar
por nlri'.ql RCF y poner fin al expertrfpifejle
lina aétaÉB de fingir quBnBRay condicict
nalidad involucrada para mantener ¡untos a
los diversos miembros de la eurozona. Ob
viamente, cualquier programa dé este tipo
neossitaría el consentimiento político explícito
de los estados miembros. Si se basa en más
engaños, será un poco diferente de lo que
vino antes.
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EU no está en
recesión, México
sí está estancado
Los dos trimestres consecutivos negativos

de Estados Unidos están muy lejos de
ubicar a esa economía en recesión.

Mientras que México, aunque toda
vía mantenga tasas positivas de creci

miento del Producto Interno Bruto (PIB) está le
jos de lograr la recuperación.

Eso sí, las dos economías comparten el pe
so que implica tener altas tasas de inflación,
aunque con efectos diferentes.

El talón de Aquiles de la inflación estadou
nidense está en los precios de los energéticos,
mientras que, en México, con los subsidios fis
cales que se aplican a las gasolinas, el proble
ma mayor está en los precios de los alimentos.
En cuanto a las tasas de crecimiento, hoy

tenemos en México la publicación del da
to preliminar del segundo trimestre de este
2022 del PIB que se espera ligeramente posi
tivo, después de conocer la expansión de 1 %
en comparación trimestral del periodo ene
romarzo de este mismo año.

Mientras tanto, en Estados Unidos, si ve
mos el comportamiento del PIB en cifras que
sean comparables con la manera de publi
car los datos en México, tenemos un decre
cimiento de0.4% durante el primer trimes
tre y, de acuerdo con la primera lectura, un
decrecimiento de 0.23% durante el segun
do trimestre.

Dos trimestres consecutivos en México con

resultados positivos, dos trimestres consecuti
vos con resultados negativos en Estados Uni
dos. Sin embargo, esa economía está lejos
de una recesión porque mantiene altas tasas
de consumo, niveles no tan lejanos del pleno
empleo y una disminución considerable de
los niveles de pobreza después de los efectos
económicos de la pandemia.

Estados Unidos dejó atrás los efectos eco
nómicos de la pandemia desde el 2021. En
el año del confinamiento el PIB estadouniden
se tuvo una contracción de 3.4 por ciento.
Sin embargo, desde esos días del 2020 la
decisión política fue ayudar a sus ciudada
nos a sobrellevar la crisis y el gobierno apo
yó con recursos a su población.
Resultado de no dejar a la gente a la de

riva fue que el año pasado el PIB estadouni
dense, con todo el poder que tiene esa eco
nomía, logró crecer 5.7%, con lo que no solo
dejó atrás el estancamiento del año anterior,
sino que robusteció su economía.
México, por el contrario, llegó a la pande

mia en recesión, se agravó hasta 8.2% de
derrumbe del PIB durante el 2020, sin nin
guna clase de apoyo para nadie, y el rebote
del 2021 fue de apenas 4.8 por ciento.

Entonces, efectivamente, Estados Unidos
ha presentado durante el primer semestre de
este 2022 un resultado negativo de su econo
mía, pero está lejos de una recesión. Ya ve
remos qué pasa el próximo año cuando las
medidas monetarias restrictivas usadas para
contener la alta inflación tengan efectos en el
desempeño económico.
Mientras tanto, México tuvo un primer se

mestre con un crecimiento muy bajo, a reser
va de confirmar esto con el dato que hoy pu
blica el Inegi, pero nuestra economía está
estancada y así seguirá al menos lo que res

Los dos trimestres consecutivos negativos
de Estados Unidos están muy lejos de
ubicar a esa economía en recesión.

Mientras que México, aunque toda
vía mantenga tasas positivas de creci

miento del Producto Interno Bruto (PIB) está le
jos de lograr la recuperación.

Eso sí, las dos economías comparten el pe
so que implica tener altas tasas de inflación,
aunque con efectos diferentes.

El talón de Aquiles de la inflación estadou
nidense está en los precios de los energéticos,
mientras que, en México, con los subsidios fis
cales que se aplican a las gasolinas, el proble
ma mayor está en los precios de los alimentos.
En cuanto a las tasas de crecimiento, hoy

tenemos en México la publicación del da
to preliminar del segundo trimestre de este
2022 del PIB que se espera ligeramente posi
tivo, después de conocer la expansión de 1 %
en comparación trimestral del periodo ene
romarzo de este mismo año.

Mientras tanto, en Estados Unidos, si ve
mos el comportamiento del PIB en cifras que
sean comparables con la manera de publi
car los datos en México, tenemos un decre
cimiento de0.4% durante el primer trimes
tre y, de acuerdo con la primera lectura, un
decrecimiento de 0.23% durante el segun
do trimestre.

Dos trimestres consecutivos en México con

resultados positivos, dos trimestres consecuti
vos con resultados negativos en Estados Uni
dos. Sin embargo, esa economía está lejos
de una recesión porque mantiene altas tasas
de consumo, niveles no tan lejanos del pleno
empleo y una disminución considerable de
los niveles de pobreza después de los efectos
económicos de la pandemia.

Estados Unidos dejó atrás los efectos eco
nómicos de la pandemia desde el 2021. En
el año del confinamiento el PIB estadouniden
se tuvo una contracción de 3.4 por ciento.
Sin embargo, desde esos días del 2020 la
decisión política fue ayudar a sus ciudada
nos a sobrellevar la crisis y el gobierno apo
yó con recursos a su población.
Resultado de no dejar a la gente a la de

riva fue que el año pasado el PIB estadouni
dense, con todo el poder que tiene esa eco
nomía, logró crecer 5.7%, con lo que no solo
dejó atrás el estancamiento del año anterior,
sino que robusteció su economía.
México, por el contrario, llegó a la pande

mia en recesión, se agravó hasta 8.2% de
derrumbe del PIB durante el 2020, sin nin
guna clase de apoyo para nadie, y el rebote
del 2021 fue de apenas 4.8 por ciento.

Entonces, efectivamente, Estados Unidos
ha presentado durante el primer semestre de
este 2022 un resultado negativo de su econo
mía, pero está lejos de una recesión. Ya ve
remos qué pasa el próximo año cuando las
medidas monetarias restrictivas usadas para
contener la alta inflación tengan efectos en el
desempeño económico.
Mientras tanto, México tuvo un primer se

mestre con un crecimiento muy bajo, a reser
va de confirmar esto con el dato que hoy pu
blica el Inegi, pero nuestra economía está
estancada y así seguirá al menos lo que res

| Vec ríos distantes
Estancado Caída Recesión

Estelos Unidos na México llegó, a laMéxico tuvo ¡JtJ: primer
semestre en el 2022 con preserva© dtítpüJte ponaernia en resesion,

la cual se agravó hastajuíiscrecimiosito muy bajo, el primer semaste de
ñ r^BM tS& SKifi rma r' sfc este 2022 Bu resultado: 8.2% de derrflmbe aél

ÍIB'duranteíSl 2020, sin:©3n el dale. que hoy publi negatte desu 66'é;flo
ca el l.riegipero nusstro mía, pera está lejos de "íiinguna clase ds apoyo
HB3(10rnía fiítá BStanCCJOp. urto «esión. pora nadie.

ta de este sexenio con todo y la mejora en los
pronósticos económicos para este año.
Y habrá que ver los efectos locales de

la política monetaria restrictiva de Estados
Unidos y la propia a manos del Banco de
México.

Todo esto por si en una mañanera de es
tas le presumen que México está creciendo y
Estados Unidos está en recesión. Porque así
se las gastan.
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Mercado Libre, la plataforma de ecomrríeree más
popular en América Latina, yCreditas, una empresa deso
ucitesxsJiticisi, fHiaraBrtt aliácea: caí la cpg buscón:
otorgar créditos automotrices a los usuarios que deseen adqui
rir un auto desde su Marketplace.

Como resultado de esta alianza, los usuarios de Mercado II
bre podtóHinflRáar baaupp '«flí^hfetilQ esliendo g at
guno de los créditos que Créditos ofreqe, los cuales van desde
los 50,000 hasta 500,000pesos.

Creditas ofrecerá a los usuarios de Mercado Libre múlti pies
soluciones dBinancitBifento que puedf^f# ¡tfsonqlizadas
por los clientes de acuerdo con sus necesidades.

Grupo Viva Aerobús, que controla a la segunda mayor me
rolíneBab .faajQestf&ottl país, rS¿ujo41.9%Hfflu|o operati
vo del segundo trimestre golpeada por los mayores precios en
la turbosina en tres lustrosy por las disfupciones en las cade
nas de suministro que han provocado demoras en la entrega
de aviones.

El precio de la turbosina aumentó 122% en promedio de
abril a junio, lo que impactó también en el total de gastos de
operación, que incrementó 65.5%, de acuerdo con un comuni
cado de la empresa.

Ante ello, la aerolínea dijo que al cierre de junio contaba con
instrumentos de cobertura de precios de la turbosina y de tipo de
cambio, que le han permitido cubrir 8.5% del consumo estima
do para lo que resta del año, así como 45% de los gastos pre
vistos en dólares.

Los ingresos de la aerolínea sumaron siete mil 281 millo
nes de pesos en el segundo trimestre que representan un alza
de 40.2% en comparación con el mismo periodo del año an
teí¡<®¡ .OSHeficiadcí ¡63r nHydBs ¡«rites unifdTlóipirpBSOj J*
ro, una recuperación del factor deocupación y un aumento de

capacidad.
En el periodo/Viva Aerobús incorporó 13 aeronaves respeo

to al segundo trimestre de 2021, con lo que sumó 61 unidades
con una edad promedio de cinco: años, no obstante avisó: un
par de semanas atrás que aplazaría rutas que forman parte de
su estrategia planeada para el nuevo sistema aeroportuario pa
ra la Zona Metropolitana de la Ciudad de México a causa de
los retrasos en la entrega de nuevas aeronaves.

Para Traxión el uso de aplicaciones inteligentes se mantiene
como fuente de avance, tan esasí que en el segundo trimestre
del año lo captado por esta vía incrementó 61.7%, despun
te que sin duda repercutió en la división de Logística y Teeno
logia, qüe tuvo alzas de 21.4% al totalizar en 1,308 millones
de pesos, mientras que en el mismo periodo del año anterior
sumó 1,077 millones de pesos.

Se trata de uno de los tres segmentos que integran a la em
presa, no obstante, los dos restantes también: se:efe\ciron a do
ble dígito, en el caso de Movilidad de Carga con 14.4% y
resultados de 1,814 millones de pesos, mientras qoe en MoviH
lidad de Personas con expansiones de 16.9%y una Bolsa de
1,822 millones de pesos.

La farmacéutica británica GSK llegó a un acuerdo pa
ra permitir el uso de versiones genéricas de bajo costo de su
medicamento preventivo del VIH de acción prolongada en el
mundoen desarrollo.

Ello incluye al África subsahariana, donde el virus sigue
siendo una de las principales causas de muerte.

Cada año se registran aproximadamente 1,5 millones de
nuevos casos de VIH en el mundo, la mayoría de las cuales se
producen en países con recursos limitados, y afectan de forma
desproporcionada a las mujeresy las adolescentes.
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No habrá recesión;
sí más austeridad: AMLO
En los últimos días y horas, el presidente Andrés Manuel López

Obrador ha enviado señales diversas en torno a la economía
nacional y las finanzas públicas.
Ayer, en su conferencia mañanera, descartó que México cai

ga en recesión el próximo año.
También anunció que su gobierno pasaría de la política de austeridad

republicana a una política de pobreza franciscana.
El Jefe del Ejecutivo, por una parte, presumió al peso fortachón; que

están llegando inversiones extranjeras como nunca; que las exportacio
nes están creciendo notablemente; que los ingresos, por la recaudación
fiscal, están dos puntos por encima del año pasado, en términos reales;
que la inflación está controlada y, que el FMI revisó al alza el pronóstico
de crecimiento de la economía mexicana.

Y por otra parte, no sólo reiteró su intención de redoblar su política de
austeridad, sino que tomó cartas sobre el asunto.
Por la tarde, informó a los integrantes de su gabinete las medidas

que incluye su política de pobreza franciscana, aunque no se hicieron
públicas.
No obstante, el Presidente de México, esbozó algunas ¡deas al res

pecto: limitar viáticos, gastos de operación, reducir el costo del gobierno.
Su intención general es evitar que el gobierno sea, como lo fue en el

pasado desde su perspectiva un gobierno mantenidoy bueno para na
da. Sin embargo, no dijo cuál es el objetivo específico de la política de
pobreza franciscana.
Aunque sí mencionó que su gobierno no detendrá ninguna obra y que

no hay subejercicio lo que significa que el avance físico corresponde al
avance financiero. También destacó que lo que es sagrado es la nómina.

Dijo que están garantizados los sueldos y aguinaldos de todos los que
trabajan al servicio del pueblo, maestros, médicos, enfermeras, servido
res públicos, todos, marinos, soldados, policías.
Desde la perspectiva presidencial la economía mexicana está crecien

do y sobre todo está logrando una mayor y mejor repartición de la rique
za y en consecuencia no prevé una recesión para el próximo año.
La noche previa, convocó a un grupo de empresarios para anunciar

el sorteo (de la Lotería Nacional) del día 15 de septiembre, para destinar
fondos para concluir el proyecto de la Presa Santa María, en Sinaloa.

Los premios del sorteo serán algunos lotes ubicados en Playa Espíritu,
ubicados en ese estado.

Los empresarios locales habrían presentado distintos proyectos de in
versión en la entidad. La rifa de los macro lotes en Playa Espíritu llama la
atención porque se trata de una parte de un proyecto turístico fallido del
sexenio calderonista.

Los lotes que serán sorteados no tienen mayor atractivo si no se termi
na de desarrollar loque iba a ser un polo turístico y, en caso de que sean
adquiridos y por tanto fraccionados, será menor el interés para que al
gún inversionista privado pudiera tomar el relevo en la inversión que se
necesita.

Las señales presidenciales sobre la economía y las finanzas contrastan
en su optimismo respecto del comportamiento del crecimiento económico
y el afán por maximizar la austeridad.

En contra de la expectativa oficial, la mayoría de los analistas prevé
que se registra una desaceleración económica y que se agudizará.
Por lo que toca a la política de pobreza franciscana, hay dudas res

pecto de los ahorros que se pueden lograr.
La directora ejecutiva del Centro de Investigación Económica y Presu

puestaria, Alejandra Macías, advierte que el gobierno mexicano tiene
muy poco espacio fiscal para lograr mayores ahorros, frente a los com
promisos crecientes que implican el pago de los intereses de la deuda,
las pensiones y los programas sociales.

Para Héctor Villarreal, profesor investigador de la escuela de gobierno
delTEC, la política de austeridad del gobierno mexicano, no ha sido pareja.
Mientras que se realizó un severo recorte en la administración pública
que derivó en la salida de equipos de trabajo con alto nivel de conoci
miento y experiencia, a Pemex, por ejemplo, no se la ha tocado ni con el
pétalo de una rosa.
Atisbos

LA CARTA. El presidente López Obrador enviará una carta a su homó
logo estadounidense para explicar sus argumentos en torno a su política
energética. Se basará en el capítulo 8, que logró modificar Jesús Seade en
calidad de representante del nuevo gobierno en el momento de la nego
ciación. Es poco probable que la misiva interrumpa o evite el proceso de
consultas técnicas y la eventual sanción arancelaria a México. Veremos.
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MEXICO SA

Pemex, excelente resultado //No más importación
de crudo //Zelensky, frivolo y clasista
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA DECISION GUBERNAMENTAL
de reflotar a Petróleos Mexicanos
(Pemex), mediante mayor inversión
y productividad, ha rendido frutos
y la empresa productiva del Estado

informó que en el segundo trimestre de 2022 el
resultado neto por ella obtenido fue de 131 mil
400 millones de pesos, monto 812.5 por ciento
superior al registrado en igual periodo de 2021.
Si se suma el balance de enero a marzo, enton
ces las cifras positivas acumuladas ascienden a
253 mil 872 millones en el primer semestre del
presente año.

PEMEX DIVULGÓ SU informe de resultados
del segundo trimestre de 2022, y de él se obtiene
la siguiente numeralia:
LA EMPRESA PRODUCTIVA del Estado se
mantiene como el principal contribuyente del
país y en el primer semestre de 2022 enteró 266
mil millones de pesos por concepto de derechos,
70 por ciento más que en igual periodo de 2021.
DURANTE EL SEGUNDO trimestre del
presente año, las ventas totales aumentaron
88.6 por ciento en comparación con el mismo
periodo de 2021, debido, principalmente, a un
incremento de 89.2 por ciento en las ventas
nacionales y de 88.5 por ciento en las ventas de
exportación. Las variables más importantes que
explican esta situación son el aumento de los
precios a nivel mundial y en menor medida los
volúmenes vendidos. El volumen de exportación
de crudo se ha incrementado un promedio de
267 mil barriles por día, cifra no alcanzada des
de noviembre de 1998.

LA DEUDA FINANCIERA total disminuyó 4
por ciento en comparación con el cierre de 2021,
debido principalmente al objetivo de mantener
un endeudamiento neto cercano a cero, a los
apoyos del gobierno federal y a las operaciones
de manejo de pasivos. Al 30 de junio de 2022, el
tipo de cambio se ubicó en 19.98 pesos por dólar,
por lo que la deuda financiera registró un saldo
de 108 mil 100 millones de billetes verdes.

EN EL PERIODO referido la producción de
líquidos (sin incluir la correspondiente a los so
cios) fue de un millón 756 mil barriles diarios, 1.1
por ciento más que en igual lapso de 2021, debi
do, principalmente, a la incorporación de pozos
de la estrategia de campos nuevos. Por su parte,
la producción de gas natural (sin incluir socios)

se incrementó 5.3 por ciento.

LAS ACTIVIDADES DE exploración realizadas
permitieron obtener información de 10 pozos.
Los estudios estiman un volumen recuperable
de reservas 3P de 231 millones de barriles de
petróleo crudo equivalente.

SIEMPRE EN EL periodo de referencia, el
proceso de crudo se incrementó 19.6 por ciento,
lo que dio como resultado el avance en el progra
ma de rehabilitaciones del Sistema Nacional de
Refinación. Por su parte, la capacidad utilizada
de destilación primaria promedió 48.6 por
ciento, un aumento de 8 puntos porcentuales.
La producción de petrolíferos promedió 805
mil barriles diarios, un incremento de 22.6 por
ciento. Las refinerías de Salamanca, Madero y
Minatitlán reportaron los mejores resultados
con promedios de producción de destilados
(gasolinas, diésel y turbosina) de 78,62 y 60 mil
barriles diarios, respectivamente.
EL PRECIO PROMEDIO de la mezcla mexi
cana de exportación fue de 105.34 dólares por
barril, 63.6 por ciento superior al registrado
en el mismo periodo de 2021. A lo largo del
segundo trimestre del presente año los precios
estuvieron impulsados por la incertidumbre
relacionada con la disponibilidad de la oferta
de crudo ruso, un incremento menor de lo es
perado de la producción de crudo de los países
miembros y no miembros de la OPEP+ y por
los niveles de los inventarios globales de pe
tróleo crudo que mostraron débiles ganancias
durante el periodo. Por otro lado, los precios se
vieron limitados por las preocupaciones ante
el comportamiento de la demanda de petróleo
en China a causa de las medidas para frenar la
propagación de nuevos casos de covid19 y las
perspectivas de un menor crecimiento econó
mico mundial.

EN SÍNTESIS, EXCELENTES resultados en Pe
mex, cuyo director general, Octavio Romero, co
menta que "el cambio de estrategia exploratoria
enfocada a las cuencas convencionales de aguas
someras y terrestres ha sido fundamental". Ade
más, "se ha revertido la situación que obligó a
importar petróleo crudo en 2018 y actualmente
la empresa es autosuficiente en crudo ligero".

Las rebanadas del pastel
EL FRÍVOLO PRESIDENTE ucranio y su es
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posa confundieron el campo de batalla con un
estudio fotográfico, y sin más posaron para la su
perclasista revista Vogue. Mientras, sus paisanos
caen como moscas.

cfvmexico_sa@hotmail. com

Octavio Romero, director general de
Petróleos Mexicanos, aseguró durante La
presentación de resultados de la empresa que
"el cambio de estrategia exploratoria enfocada

a las cuencas convencionales de aguas
someras y terrestres ha sido fundamental"
para Los excelentes números logrados en el
semestre. Foto Pemex
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ECONOMIA MORAL

Información macrosocial para evaluar
el papel de Echeverría. 3a y última parte
JULIO BOLTVINIK

LA (IN)SATISFACCION DE la necesi
dad de vivienda (V), se evalúa en tres
dimensiones: materiales de construc
ción, desde precarios hasta protectores
y duraderos; espacio disponible (haci

namiento): relación entre número de personas y
espacio disponible en la V, y los servicios básicos
de ésta: agua, drenaje o similar, electricidad
y disponibilidad de baño con agua corriente.
La estructura de materiales de muros mejoró:
aumentó la proporción con muros de ladrillo o
tabique (los únicos considerados como satisfac
torios) de 24.1% a 44.2% entre 1960 y 1970 y a
56.2% en 1980. El avance es más rápido en el
primer decenio, y aunque en el decenio donde
se ubica el gobierno de Echeverría se mantuvo
el mejoramiento, se desaceleró un poco, a pesar
de la creación del Infonavit. Ello podría qui
zás explicarse porque los 60 fue el periodo de
urbanización más rápida del país (incremento
absoluto de población urbana de poco más de
12 millones, 68.2%) y este material tiene poca
presencia en el medio rural. El hacinamiento (H)
está determinado por la relación entre la pobla
ción y el n.Q de V (así como su tamaño, expresado
en n.Q de cuartos) y sus respectivas dinámicas
de crecimiento. Por eso empiezo analizando
la evol ución de las V y sus ocupantes (O). En el
decenio 6070, los O aumentaron mucho más
rápido (45.2%) que las V (30.6%), y lo contrario
ocurrió en el decenio 19701980: las V crecieron
en 39.5% y los O en 20.8%. En consecuencia, el
promedio de O por V creció en el primer decenio
(de 5.45 a 6.06) y decreció en el 2°: a 5.25. Dos
rasgos de la demografía nacional en los años 60
y 70 fueron el muy rápido crecimiento poblacio
nal y la aceleradísima urbanización. El esfuerzo
constructivo urbano fue aún más rápido: el n.Q
de V casi se duplica en los dos decenios. Veamos
ahora el H calculado con un máximo normativo
de personas por cuarto, contando la estancia co
mo cuarto apto para dormir. Aunque el mínimo
adecuado es el de personas por dormitorio, no se
cuenta con este cálculo para 1960. "Dada la me
nor tendencia a dividir el espacio interno de la V
en el medio rural, se adoptó como límite máximo
2.5 personas por cuarto en este medio y 2 perso
nas por cuarto en el urbano" dice el vol. Salud de
Coplamar. Cocinas y baños se excluyen del cálcu
lo de cuartos. A diferencia de otras variables exa
minadas, las personas hacinadas aumentaron de
74.4% de la población a 78.3% y las V hacinadas

de 61.5% a 66%, entre 1960 y 1970. En cambio,
después de 1970 hay un descenso fuerte tanto del
porcentaje de personas hacinadas (de 78.3% en
1970 a 61% en 1980) como de las V hacinadas (de
66% a 48.7%).
LOS SERVICIOS CUYA evolución voy a ana
lizar, de 1970 en adelante, porque en 1960 no
hay información sobre electricidad, son: agua
entubada al interior de la vivienda, drenaje y
electricidad. En 1970 no hay información sobre
baño con agua corriente que sí está disponible
para 1960. Los niveles de cobertura de los tres
indicadores de servicios con datos en 1960, los
tres de carácter sanitario, eran inferiores a 30%:
drenaje (28.9%), agua entubada (23.5%) y baño
con agua corriente 20.8%. La proporción de vi
viendas con drenaje, con electricidad, y baño con
agua corriente crecen en los decenios en los que
se cuenta con información. El porcentaje de V
que cuentan con agua entubada al interior crece
en los dos decenios: de 23.5 a 38.8% en el prime
ro, y de 38.8% a 52.5% en el segundo. En drenaje,
las cifras pasan de 28.9 a 41.5% en el primer de
cenio, y de 41.5% a 51.1% en el segundo. En rigor,
los tres indicadores sanitarios, los dos anteriores
y baño con agua corriente son correalizables, es
decir, que sólo estando los tres presentes se logra
una condición sanitaria adecuada en la V. Por
ejemplo si el excusado no tiene agua corriente,
se complica (o imposibilita si no hay tubería que
conecte el excusado con el drenaje público) el
desalojo de las excretas hacia el drenaje público.
En los censos más recientes la batería de pre
guntas más detalladas hace posible definir las V
que tienen todas las condiciones sanitarias mí
nimas. Una manera posible de analizar los datos
disponibles en 1960 y 1980 sería interpretando
el indicador de baño con agua corriente como el
porcentaje de V que cumplen con las condicio
nes mínimas adecuadas, mismas que habrían
evolucionado desde 20.8% en 1960 hasta 42%
en 1980. Lamentablemente este indicador no se
captó en el Censo de 1970, lo que hace imposible
ver el efecto del sexenio 197076. De los tres
servicios "tradicionales", electricidad es el que
tiene, con mucho, la más amplia cobertura. Ya
en 1970 el 58.9% de las viviendas contaban con
ella y el salto 19701980 es muy alto, llegando a
77.5%, 18.6 puntos más. Dado que los tres ser
vicios tradicionales (agua entubada al interior,
drenaje y electricidad) son indispensables, sólo
las V que cuentan con los tres servicios se pue
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den considerar no carenciadas en la materia),
mientras las demás son carenciadas en diversos
grados que se pueden clasificar como estratos de
insatisfacción de estas necesidades: las que cuen
tan con dos servicios (carecen de uno) podrían
clasificarse en pobreza moderada de servicios de
la vivienda; las que tienen un servicio (carecen
de dos) se pueden calificar como en pobreza ex
trema; y las "sin ningún servicio" se pueden con
siderar en indigencia. Así llegamos a la siguiente
estratificación social en servicios de la vivienda:
indigencia, pobreza extrema, pobreza moderada
y sin pobreza. En 1970 esta pirámide (de forma
usual en los tres primeros escalones) tiene los
siguientes porcentajes (sin decimales): 3620
1331, donde los valores más altos están en los
extremos. Esto cambió mucho en los 70 y en
1980 es: 19202140, que es una pirámide inver
tida con escalones pequeños en la parte de abajo
(los tres estratos carenciados son casi del mismo
tamaño) y un escalón enorme en el estrato sin
pobreza (que duplica en promedio a los estratos
de pobres). En el decenio, las V sin servicios ba
jaron de 36 a 19%, casi reduciéndose a la mitad,
mientras en el otro extremo las que cuentan con
los tres servicios pasaron de 31 a 39.7%, y los
estratos intermedios, en pobreza moderada y ex

trema, vistos en conjunto, crecieron de 33 a 41%.
Debe destacarse que el estrato "con un servicio"
(pobres extremos), la inmensa mayoría (78% en
1970 y 87% en 1980) cuentan sólo con electri
cidad. Esto (y el altísimo nivel de cobertura que
alcanza) refleja el papel de las empresas públicas
de generación y distribución de electricidad, que
pueden tender redes de distribución del fluido
eléctrico, aunque ello no resulte lucrativo.
Concluyo así esta serie habiendo mostrado que el
gobierno de Echeverría mejoró sustancialmente
las condiciones de vida de la población, paradóji
camente al lado de su brutal rostro represivo.

REITERO LA INVITACIÓN a que te inscribas
en el curso digital (UNAMFCPS) de actualiza
ción docente (30 horas) sobre mi obra en materia
de pobreza, florecimiento humano y bienestar,
que inicia el próximo lunes Io de agosto y conclu
ye el jueves 1° de septiembre. Los enlaces son:
https://zafiro.dgapa.unam.mx/registro/inicio
para profesores de la UNAM, y https://dgapa.
unam.mx/images/pasd/2022pasd_licenciatu
rasolicitudinscripciónexternos.pdf para
profesores de otras universidades. La Id del curso
es 12231. Si no necesitas el diploma, en mi página
web habrá un enlace para que puedas ver y escu
char mi curso por YouTube.

Fecha: 29/07/2022

Página: 22

Area cm2: 423

2 / 2

Columnas Económicas

Economía Moral / Julio Boltvinik

Julio Boltvinik

Costo: 36,987

Página 6 de 8



DINERO

El Tren Maya va¿f
Expropian terrenos privados para abrirle paso
//El fin justifica los medios... a veces
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA CONSTRUCCION DEL Tren Maya,
una de las principales obras del gobier
no de la Cuarta Transformación, ha
enfrentado la resistencia de algunas
personas o grupos que se sienten

afectados, lo cual ha tenido impacto en tiempos
y costos. El presidente Andrés Manuel López
Obrador ordenó la expropiación de ocho terre
nos privados para dar paso al tren. Se informó
que los dueños de dichas propiedades serán in
demnizados. ¿Estás de acuerdo o consideras que
la expropiación vulnera el derecho a la propiedad
privada? Los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron 606 personas; en Twitter, 124; en
El Foro México, 422, y en Facebook, 60. Usamos
la app SurveyMonkey. Pueden participar todos,
cualquiera que sea su ideología, no sólo los lecto
res de La Jornada o de la columna Dinero.

Twitter

EL INTERÉS GENERAL tiene prioridad sobre
el individual, siempre que a los particulares se les
indemnice con justicia.

@esmiguis8/CDMX

NO QUIEREN TRENES en México pero idola
tran el sistema ferroviario de Europa y Japón,
quieren tener esa infraestructura, pero se apro
vechan y abusan de la situación, pura hipocresía
y contradicciones.

@Ferrlo/Edomex

DESCONOZCO LA LEY que ampara la expro
piación. ¿De acuerdo con qué criterio se paga?

@loul855/ CDMX

EL TREN MAYA no lo van a detener a punta de
amparos, como pretendían hacerlo con el AIFA.
Y como dijo AMLO: los que quieren detenerlo
son los primeros que se van a subir al tren.

@lalo0095/Reynosa

El Foro México

SÓLO ESPERO QUE se les haya indemnizado
bien y no como Fox y Montiel cuando pagaban a
uno y tres pesos el metro cuadrado en el estado
de México.

María de Lourdes / CDMX

OTRA MUESTRA DE su absurda necedad.
Martín Castro / Veracruz

CUANDO HAY UNA necesidad, es necesario
tomar alternativas para alcanzar un fin que va
a beneficiar a toda esa parte de nuestra nación,
que estuvo mucho tiempo olvidada.

Celso Alberto Casas / Hidalgo

EL PRESIDENTE HACE siempre todo como
marca la ley, no como antes, así que ya debe haber
llegado a un acuerdo para indemnizar a los due
ños de los terrenos. A quien debe darle vergüenza
por las mentiras que difunde es a Greenpeace;
qué decepción enterarme de que se volvieron
muy fifís y juegan golf en hoteles de lujo. Todo mi
apoyo al proyecto del Tren Maya.

Danielina Duque/San Luis Potosí

EN EUROPA CLAMAN por conexiones en fe
rrocarriles y acá haciéndola de tos por todo. ¿Los
"ambientalistas" dónde viven, en qué se trasla
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Danielina Duque/San Luis Potosí

EN EUROPA CLAMAN por conexiones en fe
rrocarriles y acá haciéndola de tos por todo. ¿Los
"ambientalistas" dónde viven, en qué se trasla

dan, con qué se bañan, qué desechan? Todo tiene
multiplicadores, entiendan. Sólo falta que digan
que con rezos llueve.

Francisco Javier Contreras / Zacatecas

Facebook

EL TREN MAYA es de interés nacional. Los inte
reses particulares golpistas no pueden estar por
sobre el interés general del pueblo.

WilfridoAguilar/Morelia

LA UTILIDAD PÚBLICA es superior al interés
privado y además se les paga el valor del terreno.
No se puede ni debe detener el progreso de la so
ciedad por actitudes mezquinas; por eso sigamos
adelante con la transformación de la patria.

Pablo Sergio Carranza / Playa del Carmen

EN ESTE GOBIERNO se prioriza el bienestar
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EN ESTE GOBIERNO se prioriza el bienestar
social contra los acaparadores que se han enri
quecido con base en corruptelas. Este gran pro
yecto beneficiará a una región históricamente
olvidada y con una riqueza impresionante. Bien
por la 4T.

Genaro Taddei / Hermosillo

EL FIN JUSTIFICA los medios, aveces se da un
paso para atrás para dar dos para adelante. Es
por el bien del país.

Raúl Armando Abrajan / CDMX

MIENTRAS ESTAS EXPROPIACIONES
sean en beneficio del país, es correcto el
procedimiento.

Rafael Trejo/Edomex

EL DESARROLLO DEL sureste mexicano es un
tema de suma importancia para el avance no sólo
de la zona, sino del país. No es la primera vez que
el gobierno (todos), han tenido la necesidad de
expropiar para acelerar e impulsar el desarrollo.

Mizhael Martínez/ CDMX

EN MÚLTIPLES OCASIONES se ha llegado a
esa situación, cuando se amplió lo que ahora es
el Eje Central en la Ciudad de México. Me parece
que ocho terrenos son nada en comparación con
otras expropiaciones.

María González / Temixco
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Parece que aún no queda claro el dicho del Presidente Andrés Manuel López
Obrador de "prohibido, prohibir", por lo menos para la diputada del estado de

Sinaloa, María Guadalupe Cázares Gallegos (PT), aún no le llega el mensaje presi
dencial, que acaba de lanzar una iniciativa para prohibir la venta de ciertos alimen
tos y bebidas para menores de 12 años de edad en unidades deportivas del estado.

Varios estudios han dado cuenta de que este tipo de me
didas no funcionan, y que la gente seguirá consumiendo los
productos de su preferencia. Lo mejor sería apostar por cam
pañas de concientización sobre una buena alimentación y
apoyo para que la gente realice actividades físicas y aumente
su calidad de vida. Sin embargo, es más fácil echarle la culpa a
los productos que realmente invertir en la gente y ofrecerles
alternativas para que sean ellos quienes tomen sus propias
decisiones. Nos parece que hay otras formas de solucionar
los problemas de salud que aquejan a los sinaloenses en
lugar de prohibir o estigmatizar ciertos alimentos y bebidas.
Se deben sumar esfuerzos entre todos los sectores para ge
nerar iniciativas que fomenten los buenos hábitos y confiar
en que la ciudadanía tiene la capacidad de decidir qué es lo
mejor para ellos y sus familias.

La legisladora propone reformas y adiciones diversas a la
Ley de Cultura Física y Deportes, Ley de Gobierno Munici
pal, Ley de Salud, Ley de Educación y Ley de los Derechos
de Ni ñas, Niños y Adolescentes; todas del estado de Sinaloa.
Por ello, la prohibición en unidades deportivas públicas y
privadas la venta a niñas y niños menores de 12 años de ali
mentos con bajo valor nutricional y que contengan un alto
contenido de azúcares o sodio, así como bebidas carbonata
das, o alimentos con alto contenido en grasas trans. Pero un
dato puntual es que su iniciativa además, establece como

obligatorias las acciones de vigilancia efectiva para impedir
la venta, regalo y suministro a niñas y niños menores de 12
años, en establecimientos fijos, semifijos o ambulantes ubi
cados en un radio de doscientos metros de las instituciones

educativas públicas y privadas, de educación básica, de ali
mentos y bebidas envasados y no envasados, con exceso de
sodio, exceso de grasas trans, exceso de azúcar y exceso de
grasas saturadas, de conformidad con lo previsto en las Nor
mas Oficiales Mexicanas vigentes. Habrá que preguntarle si
analizó a profundidad su propuesta, porque pareciera que es

una nueva ocurrencia de impacto no calculado.

Riesgos cibernéticos. Después de casi tres años de un cam
bio en el modelo de trabajo, una inevitable transformación
digital e innumerables ataques de ransomware, la mayoría
de los líderes ya no confían en su capacidad para gestionar
el riesgo cibernético, en comparación con hace dos años, de
acuerdo con el estudio "El estado de la resiliencia cibernéti

ca". Fue elaborado por Marsh, el corredor de seguros y con
sultor de riesgos con presencia en 130 países del mundo que,
en Latinoamérica y el Caribe, lo dirige Ricardo Brockmann,
y Microsoft Corp, empresa líder en plataformas y producti
vidad para el mundo que prioriza los dispositivos móviles
y la nube fundada por Bill Gates. Se encuesto a más de 660
directivos de todo el mundo sobre riesgos cibernéticos, de

Mal DiDi. DiDi Food México, que encabeza Mafia Pía Lind
ley, anda presumiendo que hará una edición especial de
mochilas para sus repartidoras, y éstas serán 63.33 por cien
to más ligeras que las que usan con normalidad. Ojalá que
también con esto dieran a conocer que vendrá acompañado
de un incremento en sus comisiones para ellas, mujeres que
muchas veces son madres solteras y sustento de familias,
porque además en el corto plazo vendrá la exigencia de las
autoridades de reconocer a colaboradores, conductores y
repartidores como sus empleados y los formalicen ante el
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Lo de aligerar
sus "mochilitas", una idea muy limitada de creer que con
eso apoyan a quienes les han hecho ganar millones de dó
lares a nivel mundial.

ellos 162 del continente americano para analizar cómo el
riesgo cibernético es visto por diversos ejecutivos de organi
zaciones líderes, incluida la seguridad cibernética, TI, gestión
de riesgos y seguros, finanzas y liderazgo ejecutivo.

Según el reporte, la confianza de los líderes en las capa
cidades de gestión del riesgo cibernético de su organización,
incluida la capacidad de comprender y evaluar las amenazas
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cibernéticas, mitigar y prevenir los ataques cibernéticos, y
administrar y responder a los ataques cibernéticos, práctica
mente no ha cambiado desde 2019. En el año 2019,22% de
los encuestados en Latinoamérica dijeron que tenían mucha
confianza en su capacidad de comprender y evaluar las ame
nazas cibernéticas y 18% en sus capacidades para gestionar y

responder ante ciberincidentes; mientras que, en 2022, los
valores variaron ligeramente, con 19% y 16% respectivamen
te. Sin embargo, en el año 2019, el 20% tenía alta confianza en
sus capacidades de mitigación o prevención de ciberataques,
en tanto que en 2022, este número ha bajado a 12%.
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Pocas cosas son más decepcionantes para los clientes de alto ni
vel que un producto de alto rango (y precio) que ostenta exclu

sividad, seriedad y certeza, que de repente suba de precio pues el
vendedor le quiera sorprender con trucos baratos so pena de que
de no aceptar el cliente nuevas y leoninas condiciones perderá su
contrato... y más aún, que le sea notificado con notable cara du
ra por abogados carroñeros tal y como sucede con el desarrollo
Bayan Tree Cabo Marqués donde el equipo de ventas, a cargo de
Sergio Serra, ofreció originalmente departamentos de 140 me
tros cuadrados y ahora pretende vender 190 metros cuadrados...
¡que ni siquiera han empezado a construir!

Quién sabe que opine de eso el nuevo presi
dente mundial de una de las refinadas marcas

hoteleras, Abid Butt, pero no vaya a ser que
esa práctica se convierta en una nueva estra
tegia para encarecer propiedades en lugares
altamente demandados. Y es que en el caso
específico de Bayan Tree Luxury Apartments,
"La Punta Resorts", el gerente comercial Paolo
Peláez lanzó previo a la pandemia de Covid
19 la venta de tres nuevos edificios con 12

departamentos cada uno, con espacios de
140 metros cuadrados promedio por departa
mento conforme nos informan algunos de los
compradores.

Pero, al parecer, algún brillante estratega
del socio local, encargado de la construcción,
Grupo Mexicano de Desarrollo, que encabeza
Jorge Eduardo Ballesteros, se le ocurrió que
podían aumentar los espacios pactados con
sus clientes y, sin su consentimiento, sólo no
tificarles que serían más caros. Es decir, "me
terles de cachirul" casi 36% más de producto
sin su consentimiento. Eso, aquí y en China,
se trata de alteración de los términos original
mente consensuados. En otras palabras, un
evidente engaño.

Para darle formalidad legal al garlito, Ban
yan Tree y GMD envían cartas amenazantes

a sus sorprendidos clientes, firmadas por su
matarife, perdón, su representante legal Fe
derico Ochoa Peressini, en las que señala qué
de no aceptar pagar más y saldarlo al 100%
rapidito, vendrá la cancelación en automático
del contrato de compra y sin que los afectados
puedan defender sus derechos ante las autori
dades competentes... ahhh, pero eso sí, si can
celan deben pagar como sanción el 10% de un
departamento que aún no existe y que debió
estar listo para entrega en diciembre de 202)

Me parece que el Cártel Acapulco es más
elegante en sus abusos.

Edomex: verdes, pero no oscuritos La nota
polaca es que en la convención de delegados
del Partido Verde en el Estado de México, su
líder Pepe Couttolenc se comprometió a tener
un vínculo más cercano con los militantes y
simpatizantes, luego de que el resto de los par
tidos arman sus alianzas de cara a la elección

del 2023. Si bien el partido ha enfrentado di
fíciles momentos a nivel nacional, Couttolenc
ha sumado aliados en los últimos meses y
está claro de que podrían competir solos o en
alianza tanto para el congreso local como para
varios municipios donde el partido es muy
competitivo.
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LópezGatell, todo élpower. Y en su camino
para tomar el control absoluto del sistema pú
blico de salud (del que sólo ha logrado un de
sastre), el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, ganó el miércoles en el Diario Oficial dos
posiciones estratégicas para alcanzar el control
indirecto del Consejo de Salubridad General: el

ya inoperante secretario del ramo, Jorge Alcocer,
otorgó poderes a LópezGatell para encabezar el
Comité Consultivo Nacional de Normalización

de Innovación, Desarrollo, Tecnología e Infor
mación de Salud y determinar la expedición
de las Normas Oficiales Mexicanas en su sector.

¿Qué tipo de vacunas veremos con el sello 4T?
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En esta columna analizaré en térmi

nos mensuales, comparando cada
mes con el mes anterior, la mejor mane
ra de responder a la pregunta ¿cómo va
la economía?

En el Pesos y Contrapesos del miércoles analicé, a partir
del Indicador Global de la Actividad Económica, el compor
tamiento de la producción de bienes y servicios, variable
con la que se mide el crecimiento de la economía. En tér
minos mensuales en abril la actividad económica creció 1.1

por ciento. En mayo decreció 0.2. Pasamos de crecimiento
a decrecimiento, mal.

En el Pesos y Contrapesos del jueves analicé, partiendo
de la Información Oportuna sobre la Balanza Comercia] de
Mercancías de México, cómo se comportaron exportacio
nes e importaciones. En términos mensuales en mayo las
exportaciones crecieron 5.3 por ciento. En junio 2.5. Man
tuvimos el crecimiento, bien. En términos mensuales en
mayo las importaciones crecieron 5.8 por ciento. En junio
5.7. Mantuvimos el crecimiento, bien.

Hoy analizo el mundo laboral, empleos e ingresos.
En mayo la tasa de desempleo (personas mayores de 15

años que buscan trabajo sin encontrarlo), fue 3.3 por ciento
de la población económicamente activa (personas mayores
de 15 años que tienen trabajo o buscan trabajo). En junio
permaneció igual.

En mayo la tasa de subocupación (personas que, tenien
do trabajo, tienen la necesidad y disponibilidad de trabajar
más, sin la oportunidad de hacerlo), fue 8.5 por ciento de la
población ocupada. En junio fue 8.9, mayor, mal.

En mayo la tasa de ocupación parcial (personas que

trabajaron menos de 15 horas a la semana) más desocupa
ción (personas mayores de 15 años que buscaron trabajo sin
encontrarlo), fue 9.1 por ciento de la población económica
mente activa. En junio fue 9.4, mayor, mal.

En mayo la tasa de condiciones críticas de ocupación
(personas que trabajan menos de 35 horas semanales, o
más de 35 ganando hasta un salario mínimo, o más de 48
ganando hasta dos salarios mínimos), fue 30.5 por ciento
de la población ocupada. En junio fue 30.7, mayor, mal.

En mayo la tasa de informalidad laboral (personas la
boralmente vulnerables por la naturaleza de la unidad
económica para la que trabajan, más aquellas cuya rela
ción laboral no está reconocida por su fuente de trabajo),
fue 55.6 por ciento de la población ocupada. En junio fue
55.8, mayor, mal.

Salvo por el desempleo, que en junio fue el mismo que
en mayo, la subocupación, la ocupación parcial más des
ocupación, las condiciones críticas de ocupación, y la in
formalidad laboral, fueron mayores en junio que en mayo,
lo cual generó menor bienestar, en un país en el cual el
bienestar de la mayoría deja mucho que desear, todo esto
considerando solamente una de las dos variables que, de
manera directa, determinan el bienestar de las personas, el
empleo. La otra variable es el ingreso, en la cual la situación
está peor que en el empleo.

En mayo el 75.6 por ciento de la población ocupada
ganó hasta tres salarios mínimos (518.61 pesos diarios). En
junio fue el 76.3, mayor, mal.

Triple reto: más empleos, en el sector formal, mejor pagados.
De las cuatro variables analizadas esta semana (activi

dad económica, comercio exterior, empleo, ingresos), sola
mente en una, comercio exterior, hubo buenos resultados.

Una de cuatro, mal.
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Para Powell, no hay
recesión aún en EU

¦7
I l, n la conferencia de prensa

i que concedió el Presidente de
la Reserva Federal, Jerome

Powell, a los medios después de anunciar
que la Fed subía 0.75% la tasa de interés de
referencia, mencionó que a su juicio la eco
nomía de Estados Unidos no estaba en rece
sión, y las razones que esbozó es que había
sectores que aún mostraban mucha forta
leza —como el empleo y el consumo. El co
mentario de Powell va en sentido contra

rio a la información que salió ayer a primera
hora acerca de la estimación previa del cre
cimiento del PIB para el segundo trimestre
del año, cifra que fue negativa al reflejar que
la economía se redujo 0.9%.
Para muchos analistas, cuando existen

dos trimestres seguidos en contracción se
considera que esa economía está en recesión
técnica, el caso de Estados Unidos, ya que el
PIB del primer trimestre fue negativo en
1.6% y ahora con el menos 0.9% del segundo
trimestre se juntan dos periodos de contrac
ción. El término de recesión técnica es rela
tivamente nuevo, no aporta mucho al análi
sis de la realidad porque si hay contracciones
ligeras dos o tres trimestres eso no quiere
decir que el país está en recesión; esto sig
nifica que la economía se está encontrando
con dificultades para crecer en algunos sec
tores, pero en otros la situación se presenta
bien, este es el caso de lo que sucede con la
economía de nuestro vecino.
Recordemos que en el análisis de la baja

del primer trimestre las razones más impor
tantes de esta situación fueron una disminu

ción de inventarios (quizá como consecuen

cia de los cuellos de botella en las cadenas de

valor que impedían en ese trimestre el abas
tecimiento normal de mercancías, lo cual se
supone que fue algo pasajero), también por
la misma razón hubo una caída importante
de las exportaciones.
Con esas explicaciones, los mercados no

se preocuparon más del PIB; ahora, sobre

el número negativo del segundo trimestre
desconocemos los motivos que le impacta
ron porque el dato aún es preliminar, pero
en algunos días o semanas podremos opinar
mejor al respecto. Por lo pronto hoy, y ahí
coincidimos con Powell, la economía esta
dunidense todavía no está en recesión y tie
ne oportunidad de que se logre un aterrizaje
suave, lo que significa que sí disminuirá el rit
mo de crecimiento, pero se mantendrán nú
meros negros.
Es importante mencionar que en EU la

forma de medir el crecimiento es distinta ala

de México, ellos para sacar el dato del trimes
tre parten del crecimiento real en el periodo
multiplicándolo por cuatro y así lo anualizan,
pero esto supone que los tres trimestres pos
teriores al que termina la economía crecerá
o decrecerá al mismo ritmo, lo cual nunca
sucede. En el segundo trimestre la econo
mía decreció realmente menos 0.25%, y en el
primer trimestre, cuando ellos dicen menos
1.6%, en realidad fue menos 0.4%, o sea que
las dos contracciones fueron mínimas, por
eso Powell tiene razón en lo que dice.
De cualquier manera, lo que es cierto es que

la economía se está enfriando y por lo tanto los
crecimientos futuros serán más pequeños, pe
ro aún hay posibilidades de lograr un aterrizaj e
suave sin eliminarla perspectiva de que la eco
nomía pueda entrar en recesión.
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IN
VER
SIONES
EMBARQUE A EIJ
Jalisco comienza a

exportar aguacates
Con un embarque de 201 tone
ladas de aguacate Hass inició
de manera formal la exporta
ción de este producto de Jalisco
a Estados Unidos. El secretario

deAgricultura, Víctor Villalo
bos, y el gobernador Enrique
Alfar o dieron el banderazo de

salida al primer cargamento
desde Ciudad Guzmán, que se
logró tras casi tres años de ne
gociaciones con EU.
SIN AVANCES

Trámite de Bachoco

para dejar BMV, lento
Industrias Bachoco se unió

en marzo a las empresas que
buscan deslistarse de la Bol
sa Mexicana de Valores. De

acuerdo con su director ge
neral, Rodolfo Ramos, hasta
el momento no hay mayor in
formación del proceso; con la
oferta se solicitó la autoriza
ción de las autoridades mexi

canas para comenzar los trá
mites, pero no hay avances.
HARINA DE MAÍZ

BBVA otorga crédito
de 150 mdd a Gruma

Gruma, el productor de ha
rina de maíz más grande del

mundo, obtuvo una línea de
crédito de BBVA por 150 mi
llones de dólares a un plazo de
cinco años para fines corpo
rativos. La disposición inicial
será de 45 millones dejando
105 millones más comprome
tidos. Con esto suma 650 mi

llones de dólares disponibles.
PACTO CON PRICETRAY EL

Impulsa Querétaro
servicios turísticos

La Secretaría de Turismo de
Querétaro, que lleva Marie
la Morán Ocampo, y la plata
forma PriceTravel se aliaron

para lanzar un motor de reser
vaciones online cuyo objetivo
será potenciar la promoción
de los principales atractivos
que hay en la entidad, así como
la venta de servicios turísticos.

PIEZAS HISTÓRICAS
Archivo de Banamex

festeja 30 aniversario
Citibanamex, que dirige Ma
nuel Romo, celebra 30 años
de apertura de su archivo his
tórico, que tiene más de cien
mil documentos, fotografías
de su vida corporativa, hasta
2 mil libros contables sobre
la historia bancaria desde fi

nales del siglo XIX; 300 docu
mentos virreinales; 2 mil 200
piezas numismáticas.

Fecha: 29/07/2022

Página: 28

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,202

Página 4 de 5



Austeridad con política
TMEC calientes

Poco se sabe de la reunión ayer del
presidente Andrés Manuel López
Obrador e integrantes del gabine

te y responsables de Programas para el Bienestar
y obras estratégicas, a sabiendas de que cualquier
ajuste presupuestal para el 2023 se tendrá que dar
en otros renglones para que el titular de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, no afecte la columna ver
tebral déla 4T.

No hay mucho tiempo porque los presupuestos
de Ingresos y Egresos 2023 tendrán que entregarse
el ocho de septiembre a más tardar, con escenarios
económicos diferentes a los planteados en el docu
mento de Precriterios Económicos entregado el
primero de abril pasado a la Cámara de Diputados,
sobre todo relacionados con el PIB, la inflación, las
tasas de interés y el déficit público; está en duda si
aumentará la deuda pública en tanto la esencia pre
supuestal será mantener finanzas públicas sanas.
Es complicado el panoramay todavía no está claro

dónde se aplicará la austeri
dad franciscana, aunque ya
se sabe que desaparecerán 15
programas presupuestarios
para 2023 de acuerdo conla
estructura programática de
lineada el 30 de junio que ha
blade 858programas.
Entre los que desapa

recen están el programa

de apoyo financiero a mi
croempresas familiares; el de calidad en la atención
médicay de becas Elisa Acuña.
A sabiendas de que los subsidios a gasolinas, dié

sel y gas han contribuido a frenar la inflación, se di
mensiona el hecho de que no se han aprovechado
los recursos extraordinarios provenientes de las ex
portaciones petroleras en proyectos de inversión.
Ya no se podrán recuperar, con el ingrediente adi
cional de que cada variación de 100 puntos base en
la tasa de interés, equivalente a un aumento de 34
mil 700 millones de pesos sobre el costo financiero
del sectorpúblico (deuda tradicionalycomponente
real de la deuda del IPAB), equivalente a 0.11% del
PIB de acuerdo con cálculos de la propia SHCP.
Se prevé que continuará la prioridad presupues

tal en provisiones para la modernizacióny rehabili
tación de la infraestructura aeroportuaria y de co
nectividad para dar viabilidad al aeropuerto Felipe
Angeles, desarrollo de trenes de pasajerosy de carga
sobre todo el Tren Maya, infraestructura hidroló
gica para pueblos indígenas, infraestructura de se
guridad, y el Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec. Todo en un ambiente político muy
acelerado y un TMEC caliente.

El próximo año el
gobierno federal
desaparecerá 15

programas
presupuestarios
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Coinversión con Univision, apuesta ganadora para
Televisa en tiempos difíciles
Al cierre del segundo trimestre,

el gigante de medios y teleco
municaciones Televisa mostró
un desempeño digno de ana
lizarse a la luz de las teorías

corporativas sobre fusiones y adquisiciones
(M&A). Les cuento que, al cierre del segundo
trimestre, se cumplió la premisa de que Tele
visa y Univision juntas son más fuertes. En es
pecial para el grupo mexicano, la coinversión
con Univision le representó un incremento en
sus utilidades. No se trata de cualquier incre
mento. Resulta que las ganancias de del Gru
po Televisa se incrementaron en un nivel de
44%. En el segundo trimestre del año pasado
las utilidades netas de Televisa sumaron más

de 2,200 millones de pesos y ahora reporta
ron un nivel de 3,140 millones de pesos. La
estrategia de ViX va directamente a competir
con Netflix, Prime Video, entre otras.

NETFLIX ENTIENDE ES EL CONSUMIDOR

Así mientras Netflix se niega a reconocer que
su modelo se está agotando  algo parecido a
lo que sucedió con Blockbuster que no quiso
escuchar al mercado  TelevisaUnivision cie
rran alianzas estratégicas para ofrecer a los
consumidores de streaming las mejores op
ciones. Con publicidad dirigida y no invasiva,
TelevisaUnivision entienden perfectamente
lo que nos ha enseñado la economía conduc
tual: los clientes pueden pagar por inercia un
servicio, por moda, por tendencia aspiracio
nal, pero tarde o temprano lo cancelarán. Por
eso, aumentando ingresos, reduciendo costos
y construyendo una plataforma que ofrezca
lo mejor al usuario, sí se pueden construir

relaciones de largo plazo. Por cierto, Televi
sa logró reducir hasta en 237 millones de pe
sos sus gastos porque disminuyó y eliminó
algunas contingencias. Interesante también
el crecimiento del negocio de televisión sate
lital, del servicio asociado de Internet y, por
supuesto, del segmento de Cable. Vale la pena
destacar que en un trimestre particularmente
complejo para el jugador preponderante, Sky
y Blue se transformaron en un verdadero res
piro para muchas micro y pequeñas empresas
que necesitaban seguir conectadas a la red y
sin intermitencias.

FIBRA UNO AVENTAJA EN NEARSHORING

El fideicomiso de inversiones en bienes raíces,
Fibra Uno, está demostrando que la pacien
cia y la consistencia son premiadas por los ci
clos económicos. La empresa que desarrolla
el concepto comercial y habitacional Mitikah
está reportando en estos días a sus inversio
nistas que no se equivocaron al invertir en
este proyecto. Le puedo confirmar que la in
versión del Certificado de Capital (CKD) que
decidió apostar por este proyecto, reportó a
sus inversionistas rendimiento muy superio
res al promedio de estos instrumentos híbri
dos en los que también invierten los fondos
de pensiones, las Afores. Le doy algunos da
tos: la plusvalía de cada metro cuadrado que
se adquirió en Mitikah ya ofrece un rendi
miento del 100 por ciento. Nada más. El CKD
que invirtió en este proyecto de Fibra Uno
ya superó los rendimientos de este mercado.
Después, este segundo trimestre, las utilida
des de Fibra Uno subieron

Más de 9.8% entre abril y junio de

2022, alcanzando una cifra de 5 mil 801.3
millones de pesos. Lo interesante fue que
la utilidad neta consolidada llegó a más de
2,619 millones de pesos, una dinámica de
más de 72%. Aquí destacó el desempeño
de renta de naves industriales, desarrollos
comerciales y venta de activos. Los ejecu
tivos de Fibra Uno nos confirmaron que
este buen comportamiento ya refleja el fe
nómeno de relocalización de plantas, del
nearshoring. Buenas noticias para la em
presa que encabeza Andre ElMann, CEO
y Director de Fibra Uno.

DE FALSAS VERSIONES Y FALTA DE OFICIO

Los periodistas tenemos la obligación de in
vestigar, verificar y contrastar la informa
ción que nos hacen llegar (que nos inten
tan "filtrar" en muchas ocasiones) Resulta
sumamente irresponsable publicar dichos o
versiones que anotamos en una pequeña li
breta entre comidas y desayunos con fuen
tes interesadas. La tentación de publicar esas
versiones aumenta cuando alguna de esas
fuentes interesadas analiza las tendencias y
temas que dominan la opinión pública, la
agenda mediática y política. Este es el caso
de la crisis de Compranet y de las voces in
teresadas en encontrar culpables. Le cuento
esto porque ahora resulta que se extrapolan
conclusiones y se acusa sin prueba alguna y,
lo que es peor, sin haber contrastado o con
sultado, vaya sin siquiera tomarse el tiempo
de consultar con Mr Google y con las bases
de datos que permitirían confirmar o descar
tar un dato desde Internet. En fin, le comento
que Edgar Amador, economista y ex subse
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cretario de Finanzas, pero del gobierno de la
Ciudad de México, nunca, nunca, ha trabaja
do en la Secretaría de Hacienda. Por lo tan
to, jamás ha estado relacionado con ningún
tema vinculado con Compranet. Así las cosas
con las fuentes interesadas y con la falta de
oficio. Lo que sí hizo Amador fue constituir
uno de los fondos más importantes para la
Ciudad de México y que ha servido para con
cretar proyectos de infraestructura. Amador,
por cierto, tampoco es culpable del cambio
climático o de la inflación galopante.

IMPULSAN LEGISLADORES EN EU LEY PARA

LUCHAR CONTRA INFLACIÓN

Legisladores estadounidenses impulsan ante
el Congreso una legislación que buscará re
ducir el costo de vida de los contribuyentes
en ese país a través de apoyos en el sector
salud y en la compra de combustibles. "Por
la tarde, hablé con los senadores Schumer y
Manchin y ofrecí mi apoyo al acuerdo que
han alcanzado sobre un proyecto de ley pa
ra luchar contra la inflación y reducir los
costos para las familias estadounidenses",
dijo el presidente Joe Biden en un comuni
cado emitido por la Casa Blanca. Con este

acuerdo, dijo Biden, el gobierno de Estados
Unidos tendrá la oportunidad de abaratar
los medicamentos recetados al permitir que
Medicare negocie precios más bajos para re
ducir los costos de seguro médico para 13
millones de estadounidenses, en un prome
dio de 800 dólares al año, para las familias
cubiertas por la Ley de Atención Asequible.
Estados Unidos busca mejorar su seguridad
energética y abordar la crisis climática  pro
porcionando créditos fiscales e inversiones
para proyectos energéticos. Esto creará mi
les de nuevos puestos de trabajo y ayudará
a reducir los costes energéticos en el futu
ro. Este proyecto de ley reducirá el déficit
más allá del récord de $1.7 billones en re
ducción de déficit que ya se logró este año,
lo que también ayudará a combatir la infla
ción. Como en México, Biden adelantó que
exigirán a las grandes corporaciones que pa
guen su parte justa de impuestos, sin ningún
aumento de impuestos para las familias que
ganan menos de 400,000 dólares al año. Es
ta es la acción que el pueblo estadounidense
ha estado esperando. Esto aborda los pro
blemas de hoy  los altos costos de atención
médica y la inflación general  así como las

inversiones en nuestra seguridad energética
para el futuro, dijo Biden.

PEMEX AUMENTA UTI L1DADES...EL PROBLE

MA ES SU DEUDA

Entre abril y junio, el precio promedio de la
mezcla mexicana de exportación cotizó en
105.34 dólares por barril, 63.6% más medi
do a tasa anual. Una buena noticia porque
resulta que Petróleos Mexicanos (Pemex) in
formó el jueves que durante el segundo tri
mestre exhibió una escalada de 88.6% en

sus ventas a tasa anual, resultado de un re
punte tanto en las ventas nacionales como
en las de exportación, y apoyada principal
mente por un acentuado incremento en los
precios del crudo a nivel global, y, en menor
medida, por "los volúmenes vendidos". Pe
mex debe encontrar el camino para cum
plir, sin embargo, con sus proveedores, con
sus acreedores porque lamentablemente los
años de corrupción y despilfarro la ubica
ron entre las empresas más endeudadas del
mundo. Habrá reunión con las secciones sin
dicales más importantes de la empresa pro
ductiva del Estado con el ánimo de buscar
un acuerdo para el pago de las cuotas»
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Telmex  STRM:
¿amor con amor se paga?

Ha iniciado la cuenta regresiva de los 20 días hábi
les para que la mesa técnica de negociación entre
Telmex y el Sindicato de Telefonistas de la Repúbli
ca Mexicana (STRM) logre conciliar tres puntos: el
pasivo laboral, las vacantes no cubiertas y el futuro
esquema de pensiones. Tras una "huelga" de poco
más de 24 horas, ahora viene el momento decisivo,
pero ¿qué tiene de relevante este conflicto laboral?

En nuestro país, Telmex posee el 44.4% de las
líneas telefónica fijas y el 41.6% de los accesos fijos
a internet, por su poder de mercado ha sido declara
do agente económico preponderante en telecomu
nicaciones (AEPT), además de que su infraestruc
tura apoya a su filial de servicios móviles (Telcel)
donde concentra el 63.8% de ese mercado, por ello
el amago y/o realización de una huelga es de consi
deración, ya que podría de jar a una gran cantidad de
usuarios sin servicios.

¿Al gobierno le gustaría un escenario de falta de
servicios de telecomunicaciones donde se le atribu

ya la falta de mano conciliadora que desactive estos
conflictos y la crítica de que en los gobiernos del
pasado no ocurría esto? Suponemos que no.

Preocupa que el
STRM ha servido de pre
texto para eludir el cum
plimiento de las obliga
ciones asimétricas im

puestas al AEPT o como
ariete judicial para im
pugnar la regulación asi
métrica que se le impo
ne, en consecuencia, ha
sido un medio de presión
para el relajamiento de
las medidas asimétricas

y, casualmente los ama
gos de huelga sobrevie
nen cuando están por
modificarse o dictarse

algún aspecto relacionado con tales medidas.
También causa extrañeza que justo en los mo

mentos de la fugaz "huelga" se aproveche para se
ñalar que debe autorizarse al AEPT prestar el ser
vicio de televisión, como si eso resolviese el pasivo
laboral que ha crecido de la mano de un monopolio,
o que sirva de entretelón para apoyar a ciertos per
files políticos en sus aspiraciones futuras.

Afortunadamente los Tribunales han separado la
parte laboral del AEPT respecto de sus obligacio
nes asimétricas. Recientemente en el Juzgado 2o Es
pecializado en Telecomunicaciones negó el amparo
al sindicato contra la omisión de ajustar la resolu
ción del plan de separación funcional a la nueva re
forma laboral, antes lo habían intentado a través de
otro juicio ante el mismo juzgado que en 2019 les
negó el amparo, lo que posteriormente fue confir
mado por un Tribunal Colegiado.

De tal forma que en las próximas semanas vere
mos si "amor con amor se paga" y ahora sí Telmex
responde a sus trabajadores y Sindicato, que lo apo
ya en sus intereses empresariales o todo es una si
mulación para buscar canonjías legales.

En las próximas
semanas veremos si

la compañía Telmex
le responde a sus
trabajadores y al
Sindicato, el cual le
ha apoyado en sus
intereses empre
sariales, o bien, todo
resulta en una si
mulación
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Grupo Televisa, mejorar
la estructura financiera
Primero Grupo Televisa que preside Emilio Azcárraga
lean informó un incremento anual de 44% de sus ga
nancias en el segundo trimestre, apoyado por la mayor
participación en la alianza estratégica TelevisaUnivi
sión y un mayor control de gastos. Posteriormente su
filial SKY anunció los planes de incursionar en el seg
mento de servicios móviles de telecomunicaciones

mediante la red de AT&T, que permitiría aumentar los
ingresos de la empresa de televisión satelital entre 3%
y 5% en los siguientes años, y ahora Grupo Televisa
inició una oferta pública para la compra anticipada en
efectivo de hasta 300 millones de dólares en bonos con

vencimientos programados para 2025,2045 y 2049, la
propuesta incluye una prima de oferta anticipada para
todos los tenedores que participen. La operación es
parte de la estrategia de Grupo Televisa de utilizar par
te de su caja en la reestructura de sus compromisos
financieros, aunque también incluye el pago de divi
dendos, y apenas en abril se aprobó el pago de un divi
dendo que se liquidó en mayo por un monto total de
mil 53 millones de pesos en efectivo.

PISAN EL ACELERADOR

Uno de los principales mensajes de Femsa, después de
sus resultados trimestrales que superaron las expecta
tivas con un avance anual de 70% en sus ganancias
netas en el segundo trimestre, es que todas las unida
des de la compañía que preside José Antonio Fernán
dez Carbajal, pese a un entorno económico más com
plicado, siguen mostrando un dinámico comporta
miento y es altamente probable que cumplan con sus

metas anuales. Incluso para el caso de Oxxo, que al
canzó hasta el cierre de junio 20 mil 688 unidades, se
aceleraron los planes de expansión específicamente en
Brasil donde ahora esperan abrir por lo menos 250 uni
dades al año contra el estimado de 200 unidades que
proyectó apenas en febrero. La intención sería que la
presencia en Brasil se acercara a los niveles actuales
de México, su principal mercado. Además están los
planes en Europa con la compra de la cadena suiza Va
lora en una operación valuada en mil 150 millones de
dólares en efectivo. El plan es desarrollar el concepto
de tiendas de conveniencia y servicio de comida en Eu
ropa, iniciando en Suiza y Alemania, aprovechando to
da la experiencia y concepto que exitosamente desa
rrolló la empresa mexicana.

MAYOR PRESIÓN
Aunque las acciones de Cemex lograron revertir las
pérdidas al inicio de la jornada, la rentabilidad de la
compañía continuará bajo presión por factores adicio
nales al aumento de los energéticos y la interrupción
de las cadenas de suministro que no serían compensa
dos con nuevos aumentos de precios, factor que expli
có básicamente el aumento anual de 7% en sus ventas

del segundo trimestre del año. Una salvedad es la va
luación atractiva que todavía ofrecen los títulos, y que
sustentaría las recomendaciones de compra que toda
vía mantienen diversas corredurías sobre Cemex.

(Srobertoah

Fecha: 29/07/2022

Página: 17

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 8,636

Página 4 de 5



Cambios obligados para mejorar mercado
bursátil y AMIB pide eliminar "mejor ejecución"
Dado el actual entorno de incertidumbre

que afecta a las bolsas del mundo, no se des
carta que otras emisoras opten por abando
nar la BMV.

Los bajos precios son una invitación, asi co
mo la desconfianza que hay por las políticas
públicas del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Tampoco habrá nuevas colocaciones, por las
valuaciones y porque muchas empresarios no
quieren estar tan a la vista por la inseguridad.

La SHCP de Rogelio Ramírez de la O,
Banxico de Victoria Rodríguez Ceja y la
CNBV deben estar preocupados por el on
ceavo desliste de la BMV que dirige José
Oriol Bosch y por BIVA de Santiago Urqui
za, que nada más no cuaja.

Urgen cambios regulatorios para fortalecer
el mercado bursátil, nodal para la economía. Las
casas de bolsa vía la AMIB que preside Alvaro
García Pimentel han presentado cantidad de
propuestas, pero sin resultados.

Un asunto que mantiene alerta a ese gremio,
es la nueva circular de "mejor ejecución" para
las bolsas, pendiente de aplicary que se arrastra
desde febrero del 2021.

La CNBV hizo un primer esfuerzo, supuesta
mente pata equilibrar las órdenes de compra
entre la BMV y BIVA, pero el gremio lo reprobó.
Hubo que modificar al esquema que empujaba
la ex vicepresidenta de la CNBV Itzel Moreno.

Al final hubo consensos, pero se requirió un
nuevo plazo porque las casas de bolsa no con
cluyeron los "manuales operativos". De iniciar
en marzo se llegó al 22 de agosto.

Sin embargo ahora García Pimentel ha soli
citado a Mireya Suárez, quien relevó a Moreno
en la CNBV se elimine la nueva circular. Se esti
ma que no es necesaria, dado que eleva los cos
tos operativos de los intermediarios.

No hay una decisión, pero en el gremio se
estima que ayudana mucho a las 30 casas de
bolsa de México, máxime el difícil momento.
Veremos qué sucede.

CRÉDITO REAL ARREGLO PRONTO CON
NAF1N, DEJA BMV Y MONEX FALLA
Quien tomó las riendas como liquidador de
Crédito Real es Fernando Alonso de Florida.

Como es público, la sofome recién cerró un
acuerdo para liquidar su pasivo con Banorte
de Marcos Ramírez y le adelanto que se en
cuentra cercano el cierre de otro similar con

Nafin. De hecho ya hay contactos con toda la
banca y la CNBV se mantiene muy cerca, má
xime que también se solicitó el desliste de la
BMV en apego con la orden de un juez. Por lo
que hace a los bonistas minoritarios que in
tentaron forzar un Chapter 11 en EU, mismo
que se desestimó, también han impugnado la
liquidación de la institución aquí, esto a tra
vés de Monex de Héctor Lagos. Según esto
también fracasaron.

AEROMÉXICO RETROCEDE AL TERCER
LUGAR EN MERCADO DOMESTICO

No es novedad el que Aeroméxico que lleva
Andrés Conesa también ha perdido la supre
macía en el mercado doméstico por sus tari
fas. En ese segmento en el primer semestre el
número de pasajeros superó el nivel del 2019
con 26.1 millones. Volaris de Enrique Beltra
nena se afianzó como líder con el 42% del

mercado, según Cicotur de Francisco Madrid.
El segundo sitio lo ocupa Viva Aerobús de Ro
berto Alcántara con 30.1% y Aeroméxico está
en tercer sitio con 25.6%.

RECESIÓN EN EU PARA SEPTIEMBRE
U OCTUBRE Y BIDEN LIMITADO

Pese a que el PIB de EU ligó una segunda con
tracción en el segundo trimestre, ahora de
0.9%, dicha economía se estima, aún no está
en recesión. El equipo económico de Banco
Base que comanda Gabriela Siller no descartó
sin embargo dicho fenómeno para septiembre
u octubre, y que éste se extienda hasta mayo
del 2023. Esto por la imposibilidad del go
bierno de loe Riden de implementar medidas
contracíclicas ante el riesgo de alentar más la
inflación. En dicho lapso el PIB tendría un
comportamiento tipo W.

(2>aguilar_dd
albertoaguilar(3>doridrnero.m
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n la saga de Crédito Real se
Esuma otro episodio intere

sante. Esta vez, la llegada
de un doble golpe para el
grupo de bonistas minori
tarios que intentaron forzar
un Chapter 11 involuntario

a la compañía, ahora abriendo el frente en
México con una infructuosa impugnación de
la liquidación ele la firma, en específico Monex,
representado por Sainz Abogados.

Por un lado, les negaron la suspensión déla
liquidación en México y, por el otro, el juez en EU
determinó improcedente el torpey apresurado
filing del Chapter 11 involuntario desestimando
Nueva York como localidad para conocer del
asunto por improcedente y declinando el caso
a un juez competente en Delaware.

Además, lo anterior pone en situación com
plicada a este grupo de bonistas, porque están
violando el acuerdo de stoy que ellos provoca
ron con su impulsivo ChapterV,
lo cual podría traerles dolores de
cabezay da armas al equipo de
White & Case, que representa a
la compañía en sus argumentos,
para el inicio de un Chapter 15
(proceso de quiebra internacio
nal en el que un juez americano
turnaría los asuntos al juzgado
mexicano que ya conoce del asunto).

Todo indica que los abogados de los bo
nistas no han entendido que el proceso de
liquidación supone la existencia de ciertas
condiciones que están acreditadas, además
de ser un proceso legítimo contemplado en la

Ley General c!e Sociedades Mercantilesy alter
no a lo contemplado por la Ley de Concursos
Mercantiles. El liquidador, Fernando Alonso,
de Florida, ha estado tomando las riendas
del proceso. Ya cerró con Banorte, habiendo
liquidado el pasivo cíe la compañía, y se rumora
que está cercano al cierre del acuerdo con
Nafinsa y está teniendo acercamientos con la
banca local. La Comisión Nacional Bancariay
de Valores, que lleva Jesús de la Fuente, ha es
tado muy cercana al liquidador; sin duda debe
estarsatisfecha con la información provista al
público inversionista por parte c!e la entidad
en liquidación cuyo clesliste fue ordenado por
el juez que lleva el ji. icio especial mercantil.

TALENTO DE EXPORTACIÓN
Detrás de la firma del mexicano Santiago
ChaquitoGiménez, al Feyenoorcl de Holanda,
hay una historia digna de contar. El jugador
de 21 años se alista para competir en una liga

europea y destaca la figura de
MarielDuayhe.quienesla úni
ca mexicana certificada por la
FIFA como agente de futbolistas.
En la edición dejuniocle Forbes
México por primera vez se enu
meró un listado de mujeres po
derosasdedicadoa lasdeportis
tas, directivasy empresa rias que

están contribuyendo al crecimiento del fútbol
femenil; aparece Mariel, quien es representante
de la nueva joya del fútbol mexicano.

A ¡os bonistas

les negaron
¡a suspensión

de la liquidación
en México
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El fracaso de I modelo bursátil mexicano, patente
hoy como nunca por el desenliste de compañías,
subraya la división entre dueños y empleados

ablé estos días con personajes del mundo
empresarial ele compañías que cotizan en
la Bolsa Mexicana de Valores. Su reacción

ante la decisión de CarlosSlim de sacara

Grupo Sanborns del mercado bursátil no es
buena, y me confirman que otras empresas
que cotizan ya hablan al respecto, sin que

sus accionistas principales se hayan decidido aún.
Pero ya lo consideran. Señalan que los costos regulatorios

son muchos y los beneficios son pocos. Varias son empresas
dominadas por familias, que ven la Bolsa como algo engorroso.
Refieren que compañías como Rassini, Lala o Bio Pappel están
mejor privadas, sin reportar nada al público, ni cumpliendo
con tanto requisito.

Resulta increíble que el mercado bursátil mexicano esté
anoréxico por falta cíe liclerazgo. Esta problemática conlleva
un problema de fondo de la mayor gravedad: los mexicanos
no estamos listos para compartir los beneficios cíe las inver
siones cíe capital.

En adición, el financiamientobancario sobra y los bancos
están agarrados hasta con las uñas de su cartera de clientes.

Hay un riesgo adicional a lo anterior:

Fecha: 29/07/2022

Página: 18

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,592

Página 4 de 7



el país se está dividiendo nuevamen
te entre quienes poseen los activos
más potentesy quienes no tienen ni
un gramo cíe acceso a esos activos.

Tal como ocurrió en la época pre
revolucionaria, cuando las haciendas
pertenecían a unascuantasfamilias
y los trabajadores sólo veían el fruto
de su trabajo en un salario muchas

veces raquítico, sin posibilidad cíe acumular capital.
El fracaso del modelo bursátil mexicano, patente hoy como

nunca por el clesenliste de tantas empresas, subraya la pe
renne división entre los dueños y los empleados en México.

Tal como ocurría con las haciendas, pero esta vez con otro
tipo de activos (fábricas, centros cíe distribución, edificios
corporativos, etcétera). El modelo bursátil era el mecanismo
idóneo para socializarla propiedad del capital en el país (algo
que nadie le explicó al presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero que alguien como Lula entendió a la perfección
en Brasil). Así ocurre en tocio el mundo, donde cualquier per
sona sabe que posee al menos un peclacito ele una empresa
automotriz, de una farmacéutica, o cíe una minera. Triste
mente no pudimos replicar eso en México, y el intento fallido
ahora está derivando en un proceso invertido, en el que las
corporaciones familiares quieren 100 por ciento del control y
ni los empleados ni la sociedad podrán participaren el capital.

No sé si alguien se cié cuenta cíel problema, pero con las
haciendas la cosa terminó en una revolución. Lo peor de
tocio es que tenemos la solución a la mano, pero la estamos
dejando morir.

PALACIO DE HIERRO

El Palacio de Hierro, cíe Alejandro Bailléres, avanza a gran
ritmo para la inauguración de su tienda adyacente a Mitikah,
en Coyoacán, tienda que dejará boquiabiertos a muchos por
su grandiosidad, afirman.

Los mexicanos

no estamos

listos para
compartir las
inversiones

de capital

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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En Jalisco, la producción del producto se realiza
en 22 mil hectáreas en zonas libres de plagas y
con inflxiestructura para garantizar su trazabilidad

a le he comentado que el campo mexicano
se ha convertido en un exportador de ali
mentos de clase mundial, y por lo pronto
ayer en Ciudad Guzmán, se dio el primer
embarque ele 201 toneladas de aguacate
Hass provenientes de Jalisco con destino
a Estados Unidos.

Se trata de empaques certificados por autoridades desa
nidad de México y EU que tuvieron el banderazo de salida del
secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula y del
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quienes destacaron
que la exportación permitirá diversificarel abasto tradicional
que se hace desde Michoacán, y es resultado del trabajo de
productoresjaliscienses en 608 huertos. Para ese objetivo, se
pusieron en marcha medidas fitosanitarias en huertosy em
paques para garantizar a consumidores y socios comerciales
que los aguacates están libres de plagas y enfermedades.
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LA RUTA DEL DINERO

Un estudio de IPSOS encargado por Airbnb, que dirige Ángel
Terral, señala que la seguridad es un factor fundamental

para los mexicanos al momento ele
planificar un viaje. Las principales
preocupaciones frente a las cuales
consideran tomar medidas para su
prevención son robos (62 por ciento),
accidentes (60 por ciento), extravío
de equipaje (45 por ciento) y fallas
en el transporte (40 por ciento). En
la investigación, 63 por ciento de los
encuestaclos dijo haber reservado

alguna vez un alojamiento a través de una aplicación o plata
forma digital y los principales motivad ores fueron seguridad,
precioy comodidad. En ese tenor, Airbnb trabaja en el desarrollo
de nuevas soluciones que contribuyan a que los huéspedes
puedan viajar con confianza y tranquilidad, como la plataforma
AirCover, una protección que se incluye gratis en cada reser
vación y que incorpora un seguro ele responsabilidad civil, así
como protección contra daños, cada una de ellas con cobertura
hasta ele un millón ele dólares... De todos conocida, la gran labor
ele Grupo Salinas para impulsar el talento ele miles ele niños y
jóvenes músicos mexicanos. A través ele Fundación Azteca, y
en alianza con la Orquesta ele las Américas, lia conformado la
Sinfónica Azteca. Quizá recuerde que el año pasado inició a
partircle una convocatoria nacional que recibió mil solicitudes
ele las cuales 90 fueron seleccionadas para integrar un grupo
ele menores ele 25 años que tuvieron la guía y tutela ele presti
giados profesores internacionales. La Sinfónica Azteca tiene
como director artístico a Paolo Bartolameolli, quien junto
al pianista internacional Jorge Federico Osorio celebraron
sus primeros tres conciertos en Xalapa, Veracruz; Puebla
capital; y ayer en el Centro Cultural Ollín Yolitztli, ele la CDMX
Grupo Lamosa, que comanda Federico Toussaint, logró en
el primer semestre ventas totales porl7 mil 796 millones ele
pesos, loque significó un crecimiento ele 43 por ciento frente
al mismo lapso ele 2021. Las ventas en México en los primeros
seis meses fueron 58 por ciento de los ingresos totales, el
resto se explica por ventas en el exterior en moneda dura.

Se dio el primer
embarque de

201 toneladas de

aguacate Hass
de Jalisco a EU

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Todo fueron aplausos y risas en
la reunión en donde la Secreta

ría de Economía, que encabeza
Tatiana Clouthier, y el Consejo
Coordinador Empresarial
(CCE), de Francisco Cervantes,
perfilaron la nueva política in
dustrial de México. Aunque los
detalles se darán a conocer en

septiembre, se sabe que versará
sobre inversión, regulación y
desarrollo económico, todo
bajo la justificación de impulso
a la economía del país.

No será un anuncio más de

relumbrón, porque los cuestio
namientos surgirán cuando se
pregunte dónde están esos pro

yectos anunciados; sí se hará el
anuncio oficial en la mañanera,
pero el mensaje que se quiere
dar es de trabajo conjunto entre
iniciativa privada y Palacio Na
cional. Por supuesto que si en el
camino vienen temas involu

crados en el TMEC se respalda
rán. Así que no dude tampoco
que de los empresarios se traiga
una carpeta con temas de sus
socios comerciales de Estados

Unidos y Canadá, y asuntos que
tengan que ver con Asia y Euro
pa. En esto anote al de Copar
mex, José Medina Mora, y al de
la Concamin, José Abugaber.

Y le dejamos un dato a la
cuarta transformación en su

justa dimensión: el Senado de
Estados Unidos aprobó una mi
llonada ley de política industrial,

la más presumible en décadas,
con medidas por valor de 280

mil millones de dólares. La idea

es reducir su dependencia de
China, dotando autonomía es
tratégica a su industria nacional.

AT&T presume

AT&T México, que preside en
nuestro país Mónica Aspe,
presume que se ha posicionado
entre los diez mejores lugares
para trabajar en nuestro país,
categoría Regionales 2022, del
Instituto Great Place to Work. A

este sello normalmente se acce

de pagando una membresía y
no es nada barata. Lo que dice
AT&T es que normalmente tra
baja para impulsar una cultura
organizacional privilegiando el
talento en un entorno favorable,
de respeto, orgullo y confianza.
Por cierto, penoso episodio de
Great Place to Work que hizo un

evento en el Caribe mexicano y
muchos periodistas e invitados
terminaron contagiados de
COVID19, algunos de ellos de
manera grave.

VozenOff

Grupo Modelo continúa demos
trando un crecimiento sosteni

ble. La compañía líder cervece
ra en México ha llevado a cabo

un proceso de transformación
para convertirse también en
una empresa de innovación,
tecnología y servicios. Este
proceso la ha llevado a estar a la
vanguardia en la digitalización
de sus procesos, el desarrollo
constante de sus canales para
clientes y consumidores y el
desarrollo innovador...

AT&T presume que |§ ha gSsiciohado entif los c® ifiejoreg; tugar® para
trabajar en México, categoría Regionales 2022.
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Cambios obligados para mejorar mercado
bursátil y AMIB pide eliminar "mejor ejecución"

Dado el actual entorno de incertidumbre

que afecta a las bolsas del mundo, no se des
carta que otras emisoras opten por abando
nar la BMV.

Los bajos precios son una imitación, asi co
mo la desconfianza que hay por las políticas
públicas del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Tampoco habrá nuevas colocaciones, por las
valuaciones y porque muchos empresarios no
quieren estar tan a la vista por la inseguridad.

La SHCP de Rogelio Ramírez de la O.
Banxico de Victoria Rodríguez Ceja y la
CNBV deben estar preocupados por el on
ceavo desliste de la BMV que dirige José
Oriol Bosch y por BIVA de Santiago Urqui
za, que nada más no cuaja.

Urgen cambios regulatorios para fortalecer
el mercado bursátil, nodal para la economía. Las
casas de bolsa vía la AMIB que preside Alvaro
García Pimentel han presentado cantidad de
propuestas, pero sin resultados.

Un asunto que mantiene alerta a ese gremio,
es la nueva circular de "mejor ejecución" para
las bolsas, pendiente de aplicar y que se arrastra
desde febrero del 2021.

La CNBV hizo un primer esfuerzo, supues
tamente para equilibrar las órdenes de com
pra entre la BMV y BIVA, pero el gremio lo
reprobó. Hubo que modificar al esquema que
empujaba la ex vicepresidenta de la CNBV
Itzel Moreno.

Al final hubo consensos, pero se requirió un

nuevo plazo porque las casas de bolsa no con
cluyeron los "manuales operativos". De iniciar
en marzo se llegó al 22 de agosto.

Sin embargo ahora García Pimentel ha soli
citado a Mireya Suárez. quien relevó a Moreno
en la CNBV se elimine la nueva circular. Se esti
ma que no es necesaria, dado que eleva los cos
tos operativos de los intermediarios.

No hay una decisión, pero en el gremio se
estima que ayudaría mucho a las 30 casas de
bolsa de México, máxime el difícil momento.
Veremos qué sucede.

CRÉDITO REAL ARREGLO PRONTO CON
NAFIN, DEJA BMV Y MONEX FALLA
Quien tomó las riendas como liquidador de
Crédito Real es Fernando Alonso de Florida.

Como es público, la sofome recién cerró un
acuerdo para liquidar su pasivo con Banorte
de Marcos Ramírez y le adelanto que se en
cuentra cercano el cierre de otro similar con

Nafln. De hecho ya hay contactos con toda la
banca y la CNBV se mantiene muy cerca, má
xime que también se solicitó el desliste de la
BMV en apego con la orden de un juez. Por lo
que hace a los bonistas minoritarios que in
tentaron forzar un Chapter 11 en EU, mismo
que se desestimó, también han impugnado la
liquidación de la institución aquí, esto a tra
vés de Monex de Héctor Lagos. Según esto
también fracasaron.

AEROMÉXICO RETROCEDE AL TERCER
LUGAR EN MERCADO DOMESTICO

No es novedad el que Aeroméxico que lleva
Andrés Conesa también ha perdido la supre
macía en el mercado doméstico por sus tari
fas. En ese segmento en el primer semestre el
número de pasajeros superó el nivel del 2019
con 26J millones. Volaris de Enrique Beltra
nena se afianzó como líder con el 42% del

mercado, según Cicotur de Francisco Madrid.
El segundo sitio lo ocupa Viva Aerobús de Ro
berto Alcántara con 30 J% y Aeroméxico está
en tercer sitio con 25.6%.

RECESIÓN EN EU PARA SEPTIEMBRE
U OCTUBRE Y BIDEN LIMITADO

Pese a que el PIB de EU ligó una segunda con
tracción en el segundo trimestre, ahora de
0.9%, dicha economía se estima, aún no está
en recesión. El equipo económico de Banco
Base que comanda Gabriela Siller no descartó
sin embargo dicho fenómeno para septiembre
u octubre, y que éste se extienda hasta mayo
del 2023. Esto por la imposibilidad del go
bierno de Joe Biden de implementar medidas
contracíclicas ante el riesgo de alentar más la
inflación. En dicho lapso el PIB tendría un
comportamiento tipo W.

raaguilar_dd
a[bertoagullar<3>dondlnero.m
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Pemex mejora su desempeño financiero

Reportó Pemex al segundo trimestre
del 2022 con resultados positivos que
vienen mostrando mejoría desde hace
dos años. Los ingresos crecieron 29%

en el trimestre y 88.6% anual, fuertemente apo
yados por el incremento en precios sin duda del
petróleo y un mayor volumen. El flujo operati
vo conocido como Ebitda, aumentó41%en el tri
mestre y 191% anual, ydesde elprimer trimestre
del 2021, viene creciendo trimestre a trimestre.
Lleva dos trimestres consecutivos con utilidad

neta positiva, en esta ocasión $131,378millones.
En cuanto a razones financieras, el pasivo

total vs activo total se ha venido reduciendo

desde 235% en el segundo trimestre del 2020 a
170% registrado en este trimestre, aún muy alto,
pero en dirección correcta. La deuda neta entre
el Ebitda se ha venidoreduciendodesde el cuarto

trimestre del 2020 hasta este segundo trimestre
del 2022. También su ROA (rentabilidad sobre
activos) llegó a punto neutro después de con
traccionesdel40%yelROIC (rendimiento sobre
capital invertido) creciendode manera constante
desde el cuarto trimestre del 2020 a la fecha.
La urgencia quenecesitaPemex es tenereapi

tal contable "positivo" y seguramente las califi
cadoras crediticias podrían empezar a voltear
nuevamente. La gestión de Octavio Romero
Oropeza está siendo positiva, aprovechando
desde luego el momento de alza en los precios
del petróleo, pero mejorando su estructura fi
nanciera.

JACKMA CEDE CONTROL

DE LA MAYORFINTECH
Jack Ma, el fundador del consorcio de comercio
en línea Alibaba, evalúa ceder el contr ol de la

Ant Group a otros ejecutivos de la empresa,
según el Wall Street Journal.
La fintech mejor valuada del mundo y que

opera Alipay, la principal plataforma de pagos
electrónicos de China, iba a salir de la bolsa en
2020, lo que impidieron autoridades chinas, las
cuales se pusieron más rigurosas presumiendo
prácticas monopólicas y amenazas a la seguri
dad nacional.

Para colmo, dado a hacer declaraciones y
participaren conferencias, Ma criticó a la bu
rocracia financiera china. Ahora, el Gobierno
de su país habría dado su visto bueno a la salida
de Ma, quien cuenta con más de la mitad de las
acciones de Ant, yhaoptado desde entonces por
un bajo perfil.

AUTOSUFICIENCIADE
GASOLINAS EN PRÓXIMO AÑO
La meta del presidente Andrés Manuel López
Obrador sigue en pie, dejar de importar gasoli
nas tanprontocomo en2023. Las inversiones sin
precedentes para aumentar la capacidad para
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refinación, pasando de seis refinerías a ocho,
incluyendo Deer ParkyDos Bocas, se refuerza
con otros proyectos complementarios no menos
importantes, pues todo suma al objetivode auto
suficiencia en combustibles.
Entre esos proyectos se encuentra la conclu

sión de la coqidzadora en la refinería de Tula,
Hidalgo, para procesar el combustóleo de las
refinerías de Tula y Salamanca. También se ad
judicó alCAel contrato paraconstruiruna coqui
zadoraen la refinería de Salina Cruz, Oaxaca.
En cuanto al procesamiento de condensa

dos, se cuenta con la planta fraccionadora del
Centro Procesador de Gas de Burgos (CPG),
Tamaulipas, con capacidad de procesar alrede
dor de 20 mil barriles diarios de condensados,
principalmente precursores de gasolina y die
sel. Para ello también se adjudicó un contrato
para la construcción de la unidad de proceso
CCR (ciclo de reformado catalítico), ubicada
en el complejo petroquúnico de la Cangrejera,
Veracruz.

Las con iones expresadas per los colurrisLas son
independien Les y no reflejan necesar i ámenle el punió de

vislHce 24 HORAS.
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El FMI sube expectativa de PIB de Méxfco
para 2022; Moody's prevé recesión
LOS DATOS

1 l'ondo Monetario Interna
cional (EM1) incrementó su
estimación ríe crecimiento

económico para México
durante 2022, al pasar ríe
2 a 2.4 por ciento, ségún el
reporte denominado Pers

pectivas Económicas Mundiales (IVEO,
por sus siglas en inglés) riel mes ríe j aiio.

La agencia calificadora Moody's asegu
ró que si Estados Unirlos cae en recesión y
se produce "una combinación ríe eventos
desfavorables", México experimentará una
caída riel 17% del Producto Interno Bruto
(PIB) en 2023, con una inflación prolonga
rla y una recesión de tres irimeslres.

DOS VISIONES DIFERENTES.
MALA NOTICIA
Siempre que ríos visiones se contrapo
nen seguramente una dé ellas éslá mal,
la lógica y la naturaleza 110 deja lugar a
muchas dudas. Por éso llama la atención
que en esta ocasión dos grandes juga
dores ríe los mercados mundiales y con
gran influencia en los capitales globales,
tengan ríos visiones tan diferentes sobre
la economía mexicana, además al mismo
tiempo porque se hicieron públicas casi al
mismo lieinpo.

Por 1111 larlo el IMI dice que a la eco

nomía mexicana le irá mejor este año
respecto a lo que esperaba éñ el mes dé
abril, conlra lorio pronóstico subió su ex
pectativa del PIB a 2.4 por denlo desdé 1111
previo ríe 2 por ciento. Aunque 110 dibuja
1111 buen panorama para 2023 y redujo su
pronóstico de crecimiento.

¿Cuáles son las bases dél pronóstico
riel EM1?; según el organismo, la economía
mexicana se verá beneficiarla del impulso
que todavía provendrá ríe la economía ríe
Estarlos Unirlos, misma que desde el punto
de vista riel organismo, no caerá en rece
sión, aunque sí tendrá 1111 proceso ríe des
aceleración provocarlo por el a límenlo ríe
las lasas de inlerés por parle de la Eed, en
su ludia contra la inflación.E11 estesenlirlo
él IMI añadé unas décimas dé orecimien
¡o del PIB mexicano para este 2022, pero
daraménléaleciada para el año siguiente.
Por su parle, la agencia calificadora

Moody's Invesior Services,anticipa 1.111 pe
riorlo ríe recesión y un PIB negativo para el
año 2023 en caso ríe que en Estarlos Uni
rlos las cosas 110 mejoren y por el ¡contraria
empeoren, de modo que México tendría
1111 peí iodo recesivo rlé tres 1 riméslres, Con
efectos claros en el PIB para lorio el año.

Ésta recesióii. en caso ríe Concretarse,
afectaría ríe manera muy significativa al
crecimiento dél país. e\¡deiiiemenie..

Entonces, aparentemente hay ríos vi

siones dislinlás. Sin embargo, fijándonos
1111 poco más, vemos que en realidad las
dos visiones coinciden e.11 gran parle pa
ra el año 2023 y la única diferencia es lá
visión sobre el PIB ríe este año.

De acuerdo con los análisis, la; Clave se
llama Estados Unirlos, ríe lo que suceda
allá dependerá cómo le vaya a la econo
mía mexicana. Como sabernos, la Eed
tiene una campaña ríe alza de lasas, esta
misma semana volvió a subir su indica
dor en 75 puntos liase.a niveles ríe 2.5por
cierno y Sé calcula que podría llegar hasta
3.5 por ciento al cierre riel año, es decir
100 puntos basé más.

Si la economía de Estarlos Unirlos cae

en recesion. en Méxicoséra inevitable algo
similar. Por cierto, al momento de escribir
éstas líneas ya existe información en el
sentirlo de que el PIB ríe Estarlos Unirlos
eii el,segundo trimeslrédel año fue ríe 0.9
por ciento, el segundo al hilo ya que en el
periodo eneromarzo la economía cayó
1.6 por ciento. El concepto popular ríe re
Cesión indica queesta se présenla con ríos
trimestres negativos al hilo;sin embargo,
hoy día muchos analistas consideran que
sé deben incluir muchos otros indicarlo

res como empleo, consumo, etc.
Como séa, las noticia# siguen siendo

malas,para Estarlos Unidos \ para México.

Contra RéplicaFecha: 29/07/2022
Página: 12

Area cm2: 313

1 / 1

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 59,275

Página 3 de 4



La economía mexicana sin crecimiento consistente
L FONDO Monetario In

ternacional mejoró el nre
ciüiienlo de la, economía
mexicana esperarlo para el
2022 y lo movió ríe 2% a
2.4%, pero lo recortó para
el 2023 de 2.7% a 1.2%.

Cóma se vea, la economía mexica
na no llene un crecimiento consistente,

porqué eslé año éStáremos a merced
ríe la alia inflación y las elevarlas; lasas
de, interés que podrían llevarnos a los
ríos dígitos.

El miércoles pasado, la l l.l) dé Eslá
ríos Unirlos incrementó en 75 punios
base sus réditos de referencia y obli
gará al Banco de México a aumenlar
en el mismo rango su lasa dé inlerés el
mes próximo. Estamos también a mer
ced dé lo que ocurra en él vecino país
ríeí norte, donde ya se descuerna una
recesión en la economía para este año,
fantasma que nos alcanzará éñ 2022 o
cuando empiece el 2023.

PUNTOS Y LINEAS
LI EGO DEL coraje que hizo el presídeme
López Obrador sobre las fallas: del Cóm
pranel, la Secretaría de Hacienda emilió

un comunicarlo en el que explica qué hu
bo un error derivado ríe un problema ríe
espacio de almacenamiento de dalos en
la plalalbrma y que demorará al menos
ríos semanas más la puesta en marcha ríe
esa herramienla donde el gobierno pu
blica sus comimos asignarlos o lidiados,
monlos, liempos de entrega y nombre
ríe proveedores. Sé pudieron evitar lan
ío enojo, si no hubieran dejado pasar 10
días, desde que el sislema falló.,..
LOS ESTADOS gobernados por More
na fueron los reyes en cifras ríe homi
cidio doloso y oíros crímenes en 2021,
Según el 1JNEC1, el año pasarlo hubo 36
mil 626 asesínalos, la mayoría por arma
de fuego. Los estados con más inciden
fiia delictiva fueron: Sonora, Zaeja lecas,
Chiapas, Michoacán, Morelos, Nayarit,
Tlaxcala y B( ...

EL CÁRTEL ríe Sinaloa opera con impu
nidad en la Ciudad de México. Primero
fue el operalivo en Topilejo donde hubo
más de 14 detenidos por él secuestro de
4 personas, y al menos la milarl eran de
aquel estado del Noroeste riel país, y
ahora fue el decomiso hislórico de 1.5

toneladas de cocaína que transporta

ban en un camión por el Circuito Mexi
queiise y cuyo destinatario final era la
Unión Tepiio...

U \Q1 I la inversión pública mués
ira una leve recuperación al registrar
un a límenlo de 2.5% en proporción
del P1B, la cifra sigue por debajo de
lo logrado en 2009 cuando alcanzó un
6.0%. Vale decir que el moni o riel que
hablamos y exhibe el Ceniro de Inves
tigación Económica y Presupuestaria,
A.C. (C1EP) aumenló gracias a las obras
magnas ríe la § I...
SIGUE LA queja contra el modelo erl ti
ca livo impulsarlo por Delfina Gómez,
a la sazón secretaría de Educación Pú

blica, porque al cierre riel ciclo escolar
20212022, un lolal ríe 607 mil 413 és
llidiantes abandonaron la escuela. De

ésa cifra, 6 mil 121 alumnos fueron de
educación inicial; 174 mil 630 ríe prees
Colar; 213 mil 041 de primaria; 89 mil
707 de secundaria y 123 mil 914 ríe nivel
medio superior.
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Cómo son ahora las rifas presidenciales
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